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QUIÉN SABE cuál de estos tres sea el misterio
más morboso del momento: ¿por qué el descontón
presidencial contra Arturo Herrera?, ¿quién será la
nueva propuesta para encabezar el Banco de México?
y ¿dónde diablos está Rogelio Ramírez de la O?

TAL VEZ al propio ex funcionario le desconcertó saber
hace una semana, según dijo que el Presidente
le quitó la nominación para gobernador del Banxico.
¿Será que le perdió la confianza o será, como dicen
por ahí, que quiere mandarlo por la gubematura
de Hidalgo?

EL BRUSCO retiro de Herrera provocó incertidumbre
y nerviosismo en mercados y círculos financieros.
Dentro de todas las locuras económicas de la 4T,
su nominación había sido bastante tranquilizadora.
Y mientras surgen nombres y más nombres,
casuaaalmente el dólar llegó hasta 21.30 pesos.

EN MEDIO de este desconcierto, destaca la ausencia
del secretario de Hacienda. Lo de Ramírez de la O ya
no es un bajo perfil, sino un problema de invisibilidad.
El bono de confianza con el que llegó al gobierno, está
muy devaluado. Pero, bueno, que no cunda el pánico:
el Presidente sabe lo que hace. ¿O no?

LA EJECUCIÓN de un empresario en Nuevo León
está provocando una carambola política y fiscal... ¡en
Tamaulipas! Y es que el fallecido Sergio Carmona
Angulo tenía vínculos con el contrabando de gasolina
y con el financiamiento ilegal a candidatos de Morena.

FUE ACUSADO de "huachicoleo fiscal", que es
importar de EU pipas de diesel y gasolina haciéndolas
pasar como desechos de aceite. Junto con su hermano
Julio César, Carmona Angulo estaba metido en ese
tráfico ilegal de combustibles.

A LA PAR financió las campañas legislativas
y municipales de varios candidatos morenistas
en Tamaulipas. De ahí que urge aclarar no sólo
el homicidio, sino también las líneas que unen
al crimen organizado con el poder político.

HAY QUE reconocerle a Andrés Manuel López
Obrador su osadía: ningún Presidente democrático
se había atrevido a emitir en México un decretazo
como el del tabasqueño. Si Felipe Calderón lo hubiera
hecho, nunca se hubiera conocido, por ejemplo,
el despilfarro en la Estela de Luz Si Enrique Peña
hubiera clasificado como seguridad nacional sus
obras, no se sabría el excesivo costo que ha tenido
el tren a Toluca, por mencionar sólo un expediente
de ese sexenio.

ES CURIOSO: tanto ha criticado la partida secreta
de Carlos Salinas, y ahora con su decretazo AMLO ya
tiene la suya. Aquella era una partida secreta neoliberal
y ésta es una partida secreta nacionalista. Hay quienes
dicen que el nuevo nombre del Presidente es Andrés
Manuel López Francisco AMLopaco para los cuates.
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preocupación se
quedaron grupos
que defienden a los
animales al ver el abrigo
que lució la Alcaldesa
de Cuauhtémoc,
Sandra Cuevas, en el
acto para conmemorar
el Día del Músico en la
Plaza Garibaldi.

Y ES QUE la prenda de
color negro aparentaba
ser de pelo real y,
sabiendo el gusto que
tiene la funcionaría
por la ropa de marca,
hay quienes piensan
que podría ser incluso
de visón. Pero seguro
que es una muy buena
imitación sintética...

¿verdad?
• • •

LA CIUDAD sigue
esperando que la
Federación ajuste
algunas normas
para cumplir con el
programa de control
de la contaminación

del aire que anunció
desde 2019.

Y MIENTRAS dicho

asunto no se arregla, el
Verde ¡ya descompuso
otro!

ELSENADOR

pevemista Raúl
BolañosCacho

Cue consiguió que
el Senado aprobara
reformas a la Ley
General para la
Prevención y Gestión
de Residuos que ahora
serán revisadas en San
Lázaro.

SEGÚN ÉL, son en
beneficio del medio

ambiente, pero en
realidad se trata de

disposiciones que
sólo benefician a los

productores de plástico.
HASTA Sedema

ya advirtió que, de
aprobarse, será un
retroceso para la CDMX.
El partido del tucán...
que más bien
es cangrejo.

circuitointenor o refonria.com
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JAQUE MATE
SERGIO SARMIENTO
a SergioSarmiento

El decretazo

El Presidente ha señalado muchas

veces que nadie debe estar por encima
de la ley, pero piensa que él, su gobierno
y sus proyectos sí lo están.

"Creemos en el estado de derecho, no
en el gobierno por decreto".

Tom Malinowski

En una democracia el poder no
se concentra en una sola per
sona. Lo limitan una serie de

contrapesos definidos por las leyes. Un
dictador, en cambio, gobierna por de
creto. En la expresión de José Alfre
do Jiménez, cuyo aniversario luctuo
so se conmemoró ayer, su "palabra
es la ley".

Por eso preocupa el "acuerdo" que
el presidente López Obrador emitió
este 22 de noviembre por la tarde en
el que "se declara de interés público
y seguridad nacional la realización
de proyectos y obras a cargo del Go
bierno de México asociados a infraes
tructura de los sectores comunicacio
nes, telecomunicaciones, aduanero,
fronterizo, hidráulico, hídrico, medio
ambiente, turístico, salud, vías férreas,
ferrocarriles en todas sus modalida
des, energético, puertos, aeropuertos
y aquellos que, por su objeto, carac
terísticas, naturaleza, complejidad y
magnitud se consideren prioritarios
y/o estratégicos para el desarrollo na
cional". El acuerdo permite que todos
estos proyectos, o los que se le ocurran
al Presidente, puedan recibir autori
zaciones provisionales en cinco días,
aunque no cumplan con los requisitos
de ley.

Ayer el mandatario declaró que

este "decretazo" es un simple "acuer
do interno para que podamos facilitar
y terminar las obras". El propósito es
evitar amparos o acciones legales que
pudieran obstaculizar su desarrollo.
Dijo: si alguien promueve un amparo
y cae "en un juzgado de esos en don
de si la ensartamos perdemos y si no
la ensartamos también, pues ya no ter
minamos". No se trata de restar trans
parencia a los proyectos, añadió, pero
sí evitar la aplicación de la ley a través
de amparos. Estas leyes estaban bien
para los gobiernos de antes, porque
eran corruptos, pero no para este que
es un dechado de honestidad. "Enton
ces, aclarar que es un acuerdo y que to
dos en este gobierno tenemos la con
vicción de actuar con honestidad, cero
corrupción y también cero impunidad.
No somos iguales...".

Hay quien tiene otros datos, sin
embargo. El ministro en retiro de la
Suprema Corte José Ramón Cossío
señaló en Twitter: "Este decreto del
Presidente es claramente inconstitu
cional". La Barra Mexicana, Colegio
de Abogados, apuntó que es "franca
mente violatorio" de las disposiciones
constitucionales en materia de división
de poderes, competencia económica,
protección ambiental, debido proceso,
consulta previa ambiental e indígena,
y progresividad en derechos humanos.
Por eso, "respetuosamente solicitamos
al Poder Ejecutivo Federal deje sin
efectos el señalado Acuerdo en respeto
al Estado de Derecho".

El Presidente ha señalado muchas
veces que nadie debe estar por enci
ma de la ley, pero piensa que él y su
gobierno sí lo están. A sus proyectos
los exentó de la paralización de activi
dades que decretó en marzo de 2020
por la pandemia. Ahora busca que es
tos mismos proyectos estén libres de
los dictámenes, permisos y licencias
que se exigen a todas las obras. Quie
re también que queden exentos del de
recho de amparo que los artículos 103
y 107 de la Constitución nos otorgan
a los ciudadanos.

No, el decretazo no es simplemen
te un "acuerdo interno" para agilizar
la realización de obras. Es una acción
que pretende colocar los proyectos del
gobierno por arriba de la Constitución
y de las leyes que de ella emanan. El
Presidente no entiende que en una de
mocracia sus acciones están limitadas
por el derecho. Solo en una dictadura
la palabra del gobernante es la ley.

• SIN LICITACIONES
El artículo 134 de la Constitución es
tablece que las adquisiciones, arren
damientos y enajenaciones del sector
público deberán hacerse por licitacio
nes públicas. Peña Nieto le dio la vuel
ta asignando contratos directamente a
universidades públicas, que después
se subcontrataron de forma corrupta
AMLO está evitando las licitaciones
dando contratos a las Fuerzas Armadas.
No son tan desiguales.
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Esa fotografía no estaba ahí, de eso estoy
seguro.

Y yo no la puse juran y perjuran todos.

Apareció en el álbum no sé cómo ni cuándo.
En esa hoja estaba solamente el retrato
de Nolita, que así le decían a Manuelita
de Ábrego, hija la menor de don Ignacio
de Ábrego y Navarro, primer dueño que fue
de la hacienda.

Nolita amaba a un hombre de Santiago cuyo
nombre se olvidó. Don Ignacio prohibió el
matrimonio, pues el pretendiente no tenía
bienes de fortuna. Andaba buscando plata
por el rumbo de Cerralvo, pero no había
hallado más que piedras.

Nolita quedó soltera, pues. Se dedicó al
cuidado de sus padres, y de sus sobrinos
luego. Cuando lo del agrarismo se perdió
la hacienda. Ella se fue a Saltillo, y ahí murió
sola y pobre. No quedó más memoria de
ella que aquel retrato desvaído en el álbum
familiar.

La otra foto apareció aliado de la de Nolita.
Es la de un caballero elegantemente vestido.
Al fondo se mira un palacete, quizá su
residencia, y el hombre apoya un pie
en el estribo de un lujoso automóvil.
Tiene en los labios una sonrisa irónica.

Esa fotografía no estaba ahí, de eso estoy
seguro.

Y yo no la puse juran y perjuran todos.
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La tentación
Un amigo de Babalucas le di

jo: "¿Ya sabes que Marcielano
es pedófilo?". "No se lo repro

ches argüyó el tonto roque. De vez
en cuando a todos nos gusta ponernos
Una buena borrachera"... Andalucía es
ün cascabel de oro. Al decir eso no caigo
en el estereotipo de la España de pan
dereta, pues sé que lo andaluz tiene en
el fondo "el alma de nardo del árabe es
pañol" que dijo el mejor Machado, Ma
nuel, hermano del otro, Antonio, el de
las canciones de Serrat (Al oír hablar de
él exclamó Borges con fingido asombro:
"¡Ah! ¿Pues qué Manuel Machado tie
ne un hermano?"). Guiado por Walter
Starkie, irlandés trotamundos, recorrí
lo andaluz y lo gitano, pero he de con
fesar que a los deslumbramientos so
lares del sur de la península prefiero
las opacidades castellanas, el tono me
nor de sus paisajes. Un escritor de voz
queda como Azorín, el pequeño filósofo,
me dice más que García Lorca, ese cró
talo, crótalo, crótalo, escarabajo sonoro.
Herejía será considerado esto que digo,
o despropósito, pero dicho está y no
me enmiendo, como el corrector auto
mático de mi computadora, que puso
ayer "girones" donde yo escribí "jiro
nes", quizá porque su inteligencia arti
ficial "pensó" que iba yo a escribir "gira"

y cambió por ge la jota. Las inteligencias
artificiales hacen a veces cosas muy po
co naturales. Digo todo esto a propósi
to de un vocablo que en España no es
malsonante y aquí en México se oye
muy feo. Me refiero a la palabra "culo",
que allá es moneda corriente. La seño
ra Incera, en cuya casa me hospedé en
Santander, me contaba que su difunto
esposo había usado lentes "como culo
de botella". Acá es de mal tono ese vo
cablo, y a veces de malísimo, como en
esta desfachatada cuarteta: "Política es
un arte del carajo / que a mi modo de
ver tan solo estriba / en besarles el cu
lo a los de arriba / y darles por el culo
a los de abajo". Cobran actualidad esos
desatentados versos ahora que la políti
ca está tentando a quienes no debe ten
tar, y que no deben caer en la tentación
ni del dinero ni del poder so riesgo de
faltar gravemente a la noble tradición
institucional de la corporación a la que
pertenecen. No es ocioso insistir en es
te tema, pues está en riesgo la sobrevi
vencia de la civilidad en que se basa la
existencia misma del Estado mexica
no según quedó formado tras largas y
sangrientas luchas. Sería necesaria una
aclaración que quitara recelos y temo
res a la ciudadanía. Nadie debe poner
en vilo a la Nación, y menos por unas

cuantas palabras poco meditadas... El
toro semental de don Granjeno pare
cía más bien semestral. Se retrasaba de
continuo en el cumplimiento de su mi
sión generativa; mostraba una inexpli
cable indiferencia hacia las vacas, y eso
que eran de la raza Holstein, fuertes de
lomo, anchas de grupa y abundosas de
tetamen. Recurrió don Granjeno a la
inseminación artificial, pero las vacas
rechazaron el procedimiento: a ellas les
gustaba más a la antigüita Llevó enton
ces al bovino con un veterinario, y éste
le recetó al toro una pócima o brebaje.
Le indicó al dueño: "Dele una cucha
radita Verá los resultados". Hízolo así
el granjero, y el efecto del medicamen
to fue asombroso: de inmediato el toro
descubrió a las vacas, y a todas las cu
brió en menos tiempo del que tarda en
persignarse un cura loco. El desatado
animal también descubrió a don Gran
jeno, y si éste se libró de sus ímpetus
fue sólo porque alcanzó a saltar la cer
ca al tiempo que recitaba a toda prisa la
oración: "San Antonio bendito, amarra
a tu animalito". Días después un veci
no de don Granjeno le preguntó: "¿De
qué estará hecha esa medecina?". "No
lo sé respondió el vejancón, pero a
mí me supo como a tepache con canela
y alcanfor"... FIN.
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Un buen día para ser militar
::::: Ayer, nos hacen ver, fue un buen día para
las Fuerzas Armadas. Amanecieron con un
acuerdo que les permite construir obras sin te
ner que revelar información detallada sobre el
gasto, y sin la posibilidad de que les sean ne
gados permisos, trámites, licencias u otros re
quisitos. Más tarde, el presidente Andrés Ma

nuel López Obrador envió
< | al Senado la iniciativa para
SÍM» 1 crear 'a Comandancia del
. f , 2 Ejército y fortalecer la figura

del titular de la Secretaria de
H i la Defensa Nacional. Des

^¦¦4 M § pués se enteraron de que
¡wWi Wii ° una m'nistra de la Suprema

corte propondrá hoy decla
López rar válido el acuerdo por el
Obrador que el Ejecutivo militarizó

las labores de seguridad rea
lizadas por la Guardia Nacional. Y, al celebrar
el Día de la Armada de México, el Presidente
dijo que el general Luis Cresencio Sandoval,
titular de la Defensa Nacional, y el almirante
José Rafael Ojeda Duran, secretario de Ma
rina son dos funcionarios excepcionales, que
le aligeran la carga de la responsabilidad al
frente del gobierno. Mejor, imposible.

Quién llegará a Banxico tras la
caída de Herrera
::::: Luego de semanas de mantenerlo guarda
do, ayer, cuando se confirmó lo adelantado
por el periodista Carlos Loret de Mola, que
el presidente Andrés Manuel López Obra
dor retiró su propuesta para que el exsecreta
rio de Hacienda Arturo Herrera se incorpo
rara a la Junta de Gobierno del Banco de Mé
xico, en el Senado se comenzaron a manejar
algunos nombres de quién sería la nueva pro
puesta. Dos mujeres y dos hombres fueron los
que más se mencionaron. Ellas son: Raquel
Buenrostro Sánchez, jefa del SAT, y su her
mana, Lucía Buenrostro, vicepresidenta en
la CNBV. Los de ellos: Gabriel Yorio Gonzá
lez, subsecretario de Ingresos, y Carlos Ro
mero Aranda. procurador fiscal. Los cuatro,
nos aseguran, tienen la confianza del manda
tario. Sin embargo, nos hacer ver, más que
cercanía, el jefe del Ejecutivo al parecer busca
para un perfil de obediencia ciega. Ya se verá
quién cumple los requisitos. '
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Casi intocable, presupuesto 2022
::::: Le platicamos que el secretario de Gobier
no de la Ciudad de México, Martí Batres, se
reunió con diputados de Morena, PVEM, PT

y la Asociación de Mujeres
Demócratas, cuyo encuen
tro él mismo difundió en
sus redes sociales. Pues nos
cuentan que ahí don Martí
pidió a los legisladores capi
talinos, que son mayoría ca
lificada en el Congreso de la
Ciudad de México, que apo

Marti Batres yen el presupuesto 2022
Guadarrama que mandará el gobierno

local y que no le muevan
mucho o casi nada a la propuesta para que
sea avalada, lo cual nos recuerdan, ha ocurri
do en los últimos dos años y el paquete eco
nómico que envió la titular de la Secretaría
de Administración y Finanzas (SAF), Luz
Elena González, ha salido casi intacto. Así
doña Martha Ávila, líder del grupo parla
mentario de Morena tendrá la tarea de agru
par a los aliados y que el tema presupuestal
salga sin aspavientos. Habrá que ver qué dice
la oposición, que quiere más dinero para sus
nueve alcaldías.

La reunión TaboadaSheinbaum
::::: Nos cuentan que el próximo jueves se
instalará el Gabinete de Seguridad y Paz en
la alcaldía Benito Juárez, cuyo titular es el

panista Santiago Taboa
da, y ahí estará presente la
jefa de Gobierno capitalina,
Claudia Sheinbaum. Nos
detallan que si bien hay te
mas álgidos entre ambos,
como es el presupuesto, en
esta ocasión se busca que
no se trate ahí, sino en una
reunión posterior. Esto,Santiago

Taboada nos platican, porque las
autoridades quieren evitar

fricción, como sucedió con la alcaldesa de
Alvaro Obregón, Lía Limón, donde queda
ron evidenciadas las diferencias, incluso, se
está evaluando que sólo se apeguen a dar
un mensaje de los acuerdos logrados en ma
teria de seguridad tras la reunión del gabi
nete entre autoridades de la alcaldía, locales
y federales, pero nada más.

El misterio de la licencia del
edil de Tlalnepantla
::::: Nos cuentan que causó sorpresa la solici
tud de petición de licencia definitiva al car
go del edil de Tlalnepantla, Raciel Pérez, a

sólo a 39 días de que deje
la administración, pues,
nos recuerdan, perdió en
su intento de reelegirse en
el puesto y a partir del 1 de
enero de 2022 llegará el
aliancista PANPRIPRD,
Antonio Rodríguez. Sin
embargo, para muchos fue
extraña la petición que hi

Raciel Pérez zo al Cabildo, pues ha sido
Cruz un alcalde al que se le co

noce por no esconder la ca
ra cuando hay emergencias, como el caso
del cerro del Chiquihuite. Hasta ayer no se
conocían las razones por las cuales el presi
dente municipal decidió la separación del
cargo, que será efectiva a partir del 6 de di
ciembre, si es avalada en Cabildo.
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Las golondrinas para el fiscal
::::: Se acerca el fin de año y con ello, nos reve
lan desde los pasillos de la Fiscalía General de
Baja California, también se aproxima la salida

"in de Gulllenno Ruiz, aún ti
tular de la dependencia y
compadre del éxgobernador
Jaime Bonilla (Morena).
Ello, nos relatan, debido a
que aunque su nombra
miento alcanza hasta 2024,
la gobernadora Marina del
Pilar Ávila (Morena) fue
contundente al hacerle saGuillermo

Ruiz ber que no era de su con
fianza, por lo que deberá

dejar el cargo a inicios de 2022. En este con
texto, nos recuerdan que don Guillermo ha es
tado envuelto en polémica desde su designa
ción en 2019, cuando el Congreso local modi
ficó las leyes para que pudiera cumplir con los
requisitos para tomar el caigo. No cabe duda
que lo que mal empieza, mal termina.

Los huípiles de la gobernadora:
¿promoción o abuso?
::::: Nos cuentan desde Guerrero que la gober
nadora Evelyn Salgado (Morena) ha llamado
la atención por el recurrente uso de prendas

tradicionales en sus eventos

públicos, las cuales son con
feccionadas por artesanos,
como los huipiles de Xochis
tlahuaca, que se hacen en el
telar de cintura y cuya ela
boración tarda hasta seis
meses. Pero más allá de la
estética, nos dicen que la
morenista puso el dedo soEvelyn
bre una llaga oculta, luegoSalgado
de que hace unos días le ex

plicó a un grupo de reporteros que las usa pa
ra promocionar el talento artesanal local, ade
más de que las prendas se las regalan, lo que
de inmediato generó reacciones negativas, so
bre todo de los que cuestionaron quién le re
gala prendas que pueden costar unos 5 mil
pesos, y si son los artesanos quienes se laá
obsequian, por qué las recibe en lugar de pa
gar lo justo por ellas. ¡Qué tal!

Piden relevo en el tricolor
::::: En los círculos políticos del PRI yucateco,
nos platican, ya se habla de la necesidad de
"recomponer" la situación que enfrenta el

partido en el estado, y ante
ello surgió el nombre de
Dulce María Sauri, exgo
bernadora interina, como
quien podría encabezar ese
proceso en el tricolor estatal
una vez que deje el cargo el
actual líder, Francisco To
rres Rivas, quien de plano
en las elecciones pasadas noDulce María

Sauri alcanzó a ganar ninguna
diputación local. El proble

ma, nos explican, es que a don Francisco aún
le restan dos años en el puesto, lo cual ha
molestado a priistas de cepa, quienes conside
ran que necesitan hacer ajustes desde ya
rumbo a las elecciones de 2024, donde espe
ran recomponer camino, o al menos no per
der con el mismo. ¿Se les hará el cambio?

De culpas y culpables
::::: Nos dicen que en Morena siguen buscan
do culpables para justificar la derrota en la
elección extraordinaria de Tlaquepaque, don
de la emecista Citlalli Amaya se volvió a im
poner a su candidato, Alberto Maldonado.
Lo grave, nos detallan desde los corrillos
guindas, es que los mandos locales del parti
do se han puesto a culpar al gobernador
Enrique Alfaro y a su partido, MC, de la baja
participación en las urnas, que fue de 21% del
padrón electoral, olvidándose de problemas
de estructura y riñas internas, situaciones que
en el estado han llevado casi a la extinción al
PRD. ¿Lograrán poner orden?
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El Decreto del Secreto

En 5 renglones, el presi
dente López Obrador eje
cutó el acto autoritario

más grave en lo que va de su go
bierno. Declaró que todas las
obras de infraestructura que rea
lice el gobierno federal son de se
guridad nacional. Nadie se pue
de amparar, nadie tiene tiempo
para evaluar si es viable o no, no
hay obligación de licitar nada ni
de rendir ningún informe sobre
cómo se maneja el dinero —des
de luego—en un aeropuerto, un
tren o una refinería, pero tam
bién en una carretera, un puen
te, un edificio, una central eléc
trica, una presa...
Con el Decreto del Secreto, el

presidente López Obrador da
otro paso en su consistente ruta
para anular la ley si no le con

viene y usarla cuando le sirve
contra cualquier^ que no pien
se como él.
Con fría claridad dice que lo

firmó para brincarse los ampa
ros que impugnan sus obras. No
tiene empacho en confesar su
deseo de anular la defensa que la
Constitución otorga a los ciuda
danos contra los abusos del go
bierno. Con su firma, desaparece
ese derecho. ¿Lo quieren más
claro? Piensa que es su derecho
legítimo anular la Constitución
de un plumazo porque le estor
ba. Nada menos.
Como piensa que seria correc

to desaparecer al INE para que
siempre juegue a favor de él. Co
mo piensa que las mujeres, los
estudiantes, los científicos, las
personas con discapacidad, los
grupos vulnerables que se quiera
no tienen derecho a los fideico
misos porque él quiere usar ese
dinero para sus caprichos.
Como pensó que era correcto

ampliar el periodo del presiden
te de la Suprema Corte porque él
confiaba en el ministro.
Como piensa que los legisla

dores están para aprobar lo que
él desea sin cambiar una coma y
que es correcto usar el poder des
de el Estado para hostigar, seña
lar o perseguir judicialmente a
quien se oponga.
Como piensa que las leyes
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electorales no aplican para él;
que las leyes anticorrupción no
aplican para sus aliados, familia
res y amigos; que los organismos
autónomos deben estar en ma
nos de sus incondicionales.
Como piensa que los milita

res deben tomar cada vez más
tareas civiles sin molestas su
pervisiones.
Como piensa que es correcto

usar "su" dinero para impulsar
su deporte favorito, el béisbol,
pero no para la salud de enfer
mos crónicos ni para invertir en
salud en tiempos de pandemia o
en salvar a las pequeñas empre
sas impactadas por la crisis eco
nómica. Como piensa que los
menores de edad no tienen de
recho a vacunarse porque él
quiere usar ese dinero en una re
finería contaminante.

SAC1AMORBOS

1. El jueves revelamos en un re

portaje que tras revisar 966 con
tratos que otorgó el Ejército pa
ra construir el aeropuerto de
Santa Lucía se encontraron em

presas fantasma, compañías
sancionadas e irregularidades
sospechosas como que un ne
gocito de renta de juegos infan
tiles resulta que aparece como
millonario proveedor de tracto
camiones. Cuatro días después,
el Decreto del Secreto impide
que eso vuelva a suceder: ¿la co
rrupción? ¡No! Lo que impide es
que la prensa, vía la ley de trans
parencia, obtenga contratos y
los pueda revisar.
2. Se confirmó oficialmente

lo que revelamos ayer en esta
columna: el presidente retiró el
nombramiento de Arturo He
rrera, su exsecretario de Ha
cienda, para encabezar el Ban
co de México. Esta historia tiene
hilo largo aún... •

historiasreportero@gmail.com

Fecha: 24/11/2021

Página: 5

Area cm2: 254

2 / 2

Columnas Políticas

Historias de reportero /Carlos Loret de Mola

Carlos Loret de Mola

Costo: 26,746

Página 5 de 13



La política, la Familia
Michoacahay el Edomex
Zudikey Rodríguez, can

didata de la coalición
PRIPANPRDalaalcal

día de Valle de Bravo, en el Es
tado de México, fue privada de
la libertad por sicarios de la Fa
milia Michoacana el martes 18

de mayo de 2021, a solo unós
días de que se llevaran a cabo
las elecciones intermedias.

Rodríguez se había acercado
a solo dos puntos de la candi
data de Morena, Michelle Nú
ñez. Desconocidos la arranca

ronde un mitin políticoyla tra
sladaron a Tejupilco.
En una brecha, a bordo de

una camioneta, la aguardaba
uno de los altos líderes de la Fa
milia Michoacana. Unos días
después, el periodista Leonardo
Kourchenko reveló que se trata
ba de Lalo Mantecas, colabora
dor, según reportes del gobierno
federal, de los hermanos John
ny y José Alfredo Hurtado Olas
coaga, conocidos como El Pez y
El Fresa, respectivamente.
La orden fue terminante. La

candidata de la alianza debía

"bajarse" de la contienda y en
cerrarse en su casa hasta que el
proceso electoral hubiese ter
minado. En los días que siguie
ron, la propaganda de Zudikey
fue retirada de postes, mampa
ras y espacios públicos: queda
ba claro que el crimen organi
zado había intervenido de ma
nera directa en el devenir po

lírico del municipio.
Zudikey Rodríguez cerró su

casa de campaña y detuvo sus
actividades de proselitismo. El
triunfo fue obtenido por la can
didata Michelle Núñez, quien
poco después denunció a
Kourchenko por supuesta vio
lencia política de género: el co
lumnista había señalado que la
candidata morenista era im

pulsada "con el poderoso apo
yo de su pareja sentimental", el
hoy administrador de Adua
nas, Horacio Duarte.
Hace unos días, Núñez infor

mó que el Tribunal Electoral del
Edomex le había dado la razón

Kourchenko negó, sin embargo,
haber cometido violencia polí
tica de género y narró lo que ha
bía ocurrido en Valle de Bravo
desde la llegada del nuevo go
bierno: "La ambición política
por el control del municipio, co
mo trampolín a la gubernatura
del estado, permitió la entrega
de la plaza al crimen organizado
y sus funestas consecuencias",
escribió Kourchenko.

Hace un par de días circuló
en redes sociales un video, to
mado el pasado fin de semana,
en el que Medardo Hernández
Vera, Lalo Mantecas o El 100,

aparece en un festejo celebrado
en Benito Juárez, Michoacán,
bailando un caballo, y cele
brando al lado del cantante de
narcocorridos conocido como
El Komander".
En noviembre de 2020,

fuerzas federales y estatales
recibieron reportes de que La
lo Mantecas se hallaba feste
jando un cumpleaños en el
rancho La Ciénega, de Ama
tepec, Estado de México.
Cuando las autoridades pene
traron en el rancho, Hernán
dez Vera había escapado.
Esta vez no hubo persecu

ción Según reportes de inteli
gencia consultados, Lalo Man
tecas es el tercero al mando de
la Familia Michoacana Su bra
zo armado consta de 60 sica
rios que visten uniformes de ti
po militar, suelen emplear ca
misetas apócrifas de la Mari
na y se identifican como "Fuer
zas Especiales del 100".

Medardo Hernández con
trola el cultivo y la cosecha de
enervantes en la sierra de Nan
chititla. Es el encargado de de
tener las inclusiones del Cártel
Jalisco Nueva Generación en .
los límites de Michoacán y el
Estado de México y bajo su .
mando se encuentran las acti
vidades criminales de la Fami
lia Michoacana en Tejupilco,
Valle de Bravo, Zacazonapan,
Otzoloapan, Santo Tomás de
los Plátanos, Ixtapan del Oró,
Donato Guerra, Amanalco, Vi
lia Victoria y Villa de Allende.
Secuestros, asaltos, "cobro

de piso" a constructores, agri
cultores, comerciantes, gariá
deros, transportistas... La Fa
milia Mchoacana se ha con
vertido en dueña absoluta de4. . .j&
amplias regiones del Edomex.
Se ha documentado cómo en

las elecciones pasadas este gru
po criminal impuso candidatos
a lo largo de la Tierra Caliente:
candidatos que hoy son sus al
caldes en esos municipios en
los que la única, ley es la délos
hermanos Hurtado y su jefe re
gional: El 100. • ; JjV.
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Domínguez, el contraste con el
derrotismo
::::: Quien tiene una visión más optimista, que
contrasta con la de la dirigencia de su partido,
es el exgobernador panista de Querétaro, Fran
cisco Domínguez. Al menos eso consideran
quienes lo escucharon en la Universidad de
Harvard, en la escuela de gobierno John E
Kennedy. Además de exponer el modelo de de
sarrollo queretano, don Francisco se dio espacio
para conversar sobre su visión de país, que na
da tiene que ver con el espíritu derrotista que
impera en algunos de los líderes del PAN. Las
palabras del queretano hacen pensar que la
nueva etapa de su carrera política apenas inicia

¿Habra reencuentro AMLOMonreal?
::::: Una reunión que causa expectativa es la
que tendrán hoy los hermanos Monreal, el
gobernador David y el senador Ricardo, con el
presidente Andrés Manuel López Obrador
en Zacatecas, un estado azotado por la violen
cia e inseguridad. Además de los acuerdos de
apoyo de la Federación que se anuncien para
aliviar a los zacatecanos de la crisis de violen

cia, un tema que genera expectativa es si ha
brá un reencuentro entre el Presidente y el lí
der de Morena en el Senado.
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Eldecretazo
Lejos quedó aquel Ló

pez Obrador que, ca
minando por Tepeti

tán, Tabasco, prometía en
2017 que el poder no lo cam
biaría. "Dicen que el poder,
cuando no hay conviccio
nes, cuando no hay princi
pios, atonta a los inteligen
tes y a los tontos los vuelve
locos", declaró en el docu
mental que le hizo Epigme
nio Ibarra.
Y ahora, cuatro años des

pués y harto de no poder ha
cer su santa voluntad, como
si la Presidencia fuese una
oficina sin contrapesos para
que él pueda hacer y desha
cer a su antojo, vino el de
cretazo. Para justificar fir
mar el decreto que permita
que las obras de infraestruc
tura puedan brincarse nor
mas y requisitos de transpa
rencia bajo la premisa de se
guridad nacional el presi
dente dijo que en su gobier
no no hay corrupción y no
hay impunidad.
Si le creemos a la palabra

de López Obrador respecto
a que en su gobierno ya no
hay corrupción, él decreta
zo sigue siendo un escánda
lo porque no sabemos qué
otro presidente venga des
pués. Quizás no es tan im
poluto como López Obrador
dice ser, pero el decreto se
guiría vigente. Además, este
decreto se publica cuando
no se ha aclarado la inves

tigación de mi colega Carlos

que las obras de infraestruc
tura puedan brincarse nor
mas y requisitos de transpa
rencia bajo la premisa de se
guridad nacional el presi
dente dijo que en su gobier
no no hay corrupción y no
hay impunidad.
Si le creemos a la palabra

de López Obrador respecto
a que en su gobierno ya no
hay corrupción, él decreta
zo sigue siendo un escánda
lo porque no sabemos qué
otro presidente venga des
pués. Quizás no es tan im
poluto como López Obrador
dice ser, pero el decreto se
guiría vigente. Además, este
decreto se publica cuando
no se ha aclarado la inves

tigación de mi colega Carlos

Loret de Mola que encontró
entre los contratos que han
obtenido las Fuerzas Arma
das para la construcción del
Aeropuerto Internacional
Felipe Ángeles empresas
fantasmas beneficiadas.
¿Cómo quiere el presiden

te que confiemos en su de
cretazo si implica la viola
ción de la división de pode
res y disposiciones en mate
ria de derechos humanos?

¿Cómo pide que no se vea
con suspicacia si se firmó dos
días después de que el secre
tario de la Defensa, el general
Luis Cresencio Sandoval, de
cidió tomar partido a nom
bre de las Fuerzas Armadas y
con ello politizar al Ejército?
¿Cómo no sospechar que es
te decreto es un regalazo pa
ra el general por la lealtad, no
al Comandante Supremo, si
no al proyecto de Andrés Ma
nuel López Obrador?
El presidente le ha dado

trabajos y presupuesto a las

Loret de Mola que encontró
entre los contratos que han
obtenido las Fuerzas Arma
das para la construcción del
Aeropuerto Internacional
Felipe Ángeles empresas
fantasmas beneficiadas.
¿Cómo quiere el presiden

te que confiemos en su de
cretazo si implica la viola
ción de la división de pode
res y disposiciones en mate
ria de derechos humanos?

¿Cómo pide que no se vea
con suspicacia si se firmó dos
días después de que el secre
tario de la Defensa, el general
Luis Cresencio Sandoval, de
cidió tomar partido a nom
bre de las Fuerzas Armadas y
con ello politizar al Ejército?
¿Cómo no sospechar que es
te decreto es un regalazo pa
ra el general por la lealtad, no
al Comandante Supremo, si
no al proyecto de Andrés Ma
nuel López Obrador?
El presidente le ha dado

trabajos y presupuesto a las

Si lo que quiere López Obrador es "cero corrupción; cero
impunidad", como lo dijo en su mañanera de ayer, el de
cretazo es el camino contrario para llegar a ese fin.

Fuerzas Armadas bajo la pre
misa de que son incorrupti
bles. En tanto no se aclare la

investigación arriba mencio
nada, no podemos darle che
que en blanco al Ejército.
Más bien parece que el pre
sidente le ha dado dinero y
poder a las Fuerzas Armadas
no por ser incorruptibles si
no porque son leales y obe
dientes a él.

Las trabas que presentan
los múltiples trámites que
debe cubrir cualquier obra
de infraestructura son un

obstáculo para el desarrollo
del país. Si eso le molesta al
presidente López Obrador
¿por qué no busca disminuir
y eliminar tantas trabas para
que las obras de infraestruc
tura, no solo del gobierno,
también de privados, pue
dan concretarse con seguri
dad y apego a normas am
bientales pero en tiempos y
formas razonables?

¿Por qué solamente las

obras del gobierno federal
gozarán de la posibilidad de
ser aprobadas por afirmati
va ficta si no reciben res

puesta de las instancias in
volucradas en los cinco días
posterior a que se presenta
la solicitud?
El presidente López

Obrador se queja constante
mente de la corrupción y la
señala como la razón prin
cipal de que México se reza
gue. Pues una de las venta
nas que más le abre la po
sibilidad a cochupos y mor
didas es precisamente la
cantidad de trámites que
cualquier obra de infraes
tructura debe cumplir.
Si lo que quiere López

Obrador es "cero corrup
ción; cero impunidad", co
mo lo dijo en su mañanera
de ayer, el decretazo es el ca
mino contrario para llegar a
ese fin. •

www.anapaulaordorica.com

Fecha: 24/11/2021

Página: 10

Area cm2: 267

1 / 1

Columnas Políticas

Brújula / Ana Paula Ordorica

Ana Paula Ordorica

Costo: 30,037

Página 10 de 13



Crónica de una muerte
no anunciada
A Arturo Herrera le pasó

lo que a Santiago Na
sar, el personaje de Ga

briel GarcíaMárquez: todos en
Palacio Nacional y en la 4T
sabían quesusentenciade
muerte había sido dicta

da y que él ya no sería el
gobernador del Banco
de México, como se lo
prometieron, menos él.
Como al joven despreo
cupado que recorre el
pueblo sin saber que ya es
casi un muerto en vida, al
exsecretario de Hacienda na

die le avisó que el presidente Ló
pez Obrador había decidido,
prácticamente desde agosto pa
sado, que Herrera ya no era ese
"economista con dimensiónso

cial" que él había descrito en
público y que quería para enca
bezar el Banco Central.

Porque Herrera fue el último
en enterarse que lo habían ba
jado, de la postulación por la
que dejó la Secretaría de Ha
cienda en junio pasadoyse pre
paró para asumir lo que él mis
mo describía como "el mayor
honor al que puede aspirar un
economista". Como Santiago
Nasar, cuando finalmente leyó
en un cartel pegado en las calles
del pueblo que ese mismo día
iban a matarlo y que ya casi era
un fantasma en vilo, Arturo se
sinceró en su cuenta de Twitten
"Con relación a la información
que se ha vertido el día de hoy,
quisiera confirmar que, efecti
vamente, el Presidente me in
formó hace una semana que
había decidido reconsiderar mi
nombramiento al frente del
Banco de México".

¿Por qué a Herrera le avisa
ron con varios meses de retraso
que ya no iría al Banxico si ya

A Arturo Herrera le pasó
lo que a Santiago Na
sar, el personaje de Ga

briel GarcíaMárquez: todos en
Palacio Nacional y en la 4T
sabían quesusentenciade
muerte había sido dicta
da y que él ya no sería el
gobernador del Banco
de México, como se lo
prometieron, menos él.
Como al joven despreo
cupado que recorre el
pueblo sin saber que ya es
casi un muerto en vida, al ,
exsecretario de Hacienda na '
die le avisó que el presidente Ló
pez Obrador había decidido,
prácticamente desde agosto pa
sado, que Herrera ya no era ese
"economista con dimensiónso
cial" que él había descrito en
público y que quería para enca
bezar el Banco Central.
Porque Herrera fue el último

en enterarse que lo habían ba
jado, de la postulación por la
que dejó la Secretaría de Ha
cienda en junio pasadoyse pre
paró para asumir lo que él mis
mo describía como "el mayor
honor al que puede aspirar un
economista". Como Santiago
Nasar, cuando finalmente leyó
en un cartel pegado en las calles
del pueblo que ese mismo día
iban a matarlo y que ya casi era
un fantasma en vilo, Arturo se
sinceró en su cuenta de Twitten

"Con relación a la información
que se ha vertido el día de hoy,
quisiera confirmar que, efecti
vamente, el Presidente me in
formó hace una semana que
había decidido reconsiderar mi

nombramiento al frente del
Banco de México".

¿Por qué a Herrera le avisa
ron con varios meses de retraso
que ya no iría al Banxico si ya

desde el mes de julio el presi
dente no había ratificado ante

el Senado su propuesta para el
Banxico, acción necesaria para
que los senadores empezaran a
darle trámite al nombramien
to?EnlabancadadeMorenaen
el Senado varios supieron des
de hace meses que el Presiden
te —como los hermanos Vica
rio— había decretado la muer
te inminente del postulado, pe
ro todos guardaron silencio.
Hasta que la senadora del

PAN, Kenia López Rabadán,
cuyo pecho tampoco es bode
ga, hizo público ayer, desde la
tribuna senatorial, la sentencia
mortal contra Arturo Herrera:
"Efectivamente se retiró el dic
tamen correspondiente, ya es
taba incluso en el orden del día,
ustedes lo recordarán que se re
tiró que no había los votos su
ficientes para aprobarlo en su
momento", dijo Kenia, que
confirmaba así que desde agos
to se decidió retirar la propues
ta de Herrera al Banxico.
En agosto ocurrió lo que co

mentó la senadora; la mayoría
de Morena, después de recibir
el aviso de Palacio Nacional, de
cidió ya no someter a votación
el nombramiento del extitular
de Hacienda como gobernador
del Banco de México.
¿Qué pudo haber hecho He

rrera desde la banca política en
estos meses para que el Presi
dente le perdiera la confianza y
ya no lo considerara viable para
su objetivo de tomar el control
del autónomo Banco de Méxi
co? Una de las versiones es que
los más radicales de la 4T con
vencieron al Presidente de que
Herrera no era la mejor opción
para garantizar un cambio en
la política financiera del
Banco Central y en la au
tonomía que tanto cues
tionan en el ala dura del
gobierno, empezando por
el propio Presidente,
quien acusa a los integran
tes de la Junta de Gobierno
del Banxico de "ser más lea

les a la Reserva Federal de Es

tados Unidos que al gobierno
mexicano".
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Herrera fue el último en enterarse que
lo habían bajado de la postulación por
la que dejó la Secretaría de Hacienda.

confirmaba así que desde agos
to se decidió retirar la propues
ta de Herrera al Banxico.

En agosto ocurrió lo que co
mentó la senadora; la mayoría
de Morena, después de recibir
el aviso de Palacio Nacional, de
cidió ya no someter a votación
el nombramiento del extitular
de Hacienda como gobernador
del Banco de México.
¿Qué pudo haber hecho He

rrera desde la banca política en
estos meses para que el Presi
dente le perdiera la confianza y
ya no lo considerara viable para
su objetivo de tomar el control
del autónomo Banco de Méxi

co? Una de las versiones es que
los más radicales de la 4T con

vencieron al Presidente de que
Herrera no era la mejor opción
para garantizar un cambio en
la política financiera del
Banco Central y en la au
tonomía que tanto cues
tionan en el ala dura del

gobierno, empezando por
el propio Presidente,
quien acusa a los integran
tes de la Junta de Gobierno
del Banxico de "ser más lea

les a la Reserva Federal de Es

tados Unidos que al gobierno
mexicano".

La otra explicación que sue
na en los pasillos de la Presi
dencia es que las diferencias
entre Herrera y Rogelio Ramí
rez de la O se fueron haciendo

más grandes desde que éste úl
timo lo sustituyó y que eso in
fluyó para que el Presidente
cambiara su postulación.
Así es que veremos en qué

termina esta crónica de una
muerte no anunciada y, una
vez que el sentenciado a muer
te ya se enteró y aceptó la sen
tencia, a quién propone ahora
el inquilino de Palacio Nacio
nal para ocupar una posición
tan estratégica e importante
para la estabilidad de la econo
mía y las finanzas del país. ¿Se
rá que en la misma lógica en la
que mandó a Pablo Gómez a la
UIF, seguirán avanzando los
del alamás radical de la4T aho
ra en el Banxico?... Los dados

mandan Escalera. Mejora el ti
ro y la semana. •

confirmaba así que desde agos
to se decidió retirar la propues
ta de Herrera al Banxico.

En agosto ocurrió lo que co
mentó la senadora; la mayoría
de Morena, después de recibir
el aviso de Palacio Nacional, de
cidió ya no someter a votación
el nombramiento del extitular

de Hacienda como gobernador
del Banco de México.
¿Qué pudo haber hecho He

rrera desde la banca política en
estos meses para que el Presi
dente le perdiera la confianza y
ya no lo considerara viable para
su objetivo de tomar el control
del autónomo Banco de Méxi
co? Una de las versiones es que
los más radicales de la 4T con

vencieron al Presidente de que
Herrera no era la mejor opción
para garantizar un cambio en
la política financiera del
Banco Central y en la au
tonomía que tanto cues
tionan en el ala dura del

gobierno, empezando por
el propio Presidente,
quien acusa a los integran
tes de la Junta de Gobierno
del Banxico de "ser más lea

les a la Reserva Federal de Es

tados Unidos que al gobierno
mexicano".

La otra explicación que sue
na en los pasillos de la Presi
dencia es que las diferencias
entre Herrera y Rogelio Ramí
rez de la O se fueron haciendo

más grandes desde que éste úl
timo lo sustituyó y que eso in
fluyó para que el Presidente
cambiara su postulación.
Así es que veremos en qué

termina esta crónica de una

muerte no anunciada y, una
vez que el sentenciado a muer
te ya se enteró y aceptó la sen
tencia, a quién propone ahora
el inquilino de Palacio Nacio
nal para ocupar una posición
tan estratégica e importante
para la estabilidad de la econo
mía y las finanzas del país. ¿Se
rá que en la misma lógica en la
que mandó a Pablo Gómez a la
UIF, seguirán avanzando los
del alamás radical de la4T aho
ra en el Banxico?... Los dados
mandan Escalera. Mejora el ti
ro y la semana. •
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Los homicidios y la
Guardia Nacional

Todos los meses, alre
dedor del día 20, se
presenta en la ma

ñanera presidencial un re
porte sobre el estado de la
seguridad en el país. El en
foque de esos reportes cam
bia de mes a mes, pero hay
dos constantes en el conte

nido: 1) el tamaño y recursos
de la Guardia Nacional cre

cen incesantemente, y 2) el
número de homicidios dolo
sos se mantiene básicamen
te sin cambios desde el ini
cio del sexenio.

¿Por qué esa aparente
contradicción? ¿Por qué el
incremento del despliegue
de la Guardia Nacional no

parece tener mayor efecto
en la incidencia del delito

más visible y grave?
La respuesta a esas pre

guntas seencuentraenel más
reciente Censo Nacional de
Seguridad Pública Federal,
elaborado por el Inegi y dado
a conocer esta semana.
El documento contiene

datos muy interesantes (co
rrespondientes a 2020) sobre
la estructura, recursos y ta
reas de la Guardia Nacional.
Entre otras cosas, detalla
cuántos hechos presunta
mente delictivos fueron regis
trados en las puestas a dispo
sición de personas realizadas

por la Guardia Nacional, des
glosados por tipo de hecho.
Y resulta que, en todas las

puestas a disposición reali
zadas por la Guardia Nacio
nal, solo se registraron 16 ho
micidios dolosos a lo largo
de 2020, un año en el que
fueron asesinadas más de

36,000 personas, según da
tos del Inegi.
Si se considera el dato en

términos de personas pues
tas a disposición, se obtiene
que la Guardia Nacional pre
sentó ante el Ministerio Pú
blico a seis personas por el
delito de homicidio doloso
en el transcurso de 2020. Re

pito: seis personas.
Se puede argumentar que

el homicidio es un delito del

fuero común y que, por tan
to, su atención no corres
ponde a la Guardia Nacio
nal. Esa es una objeción per
fectamente razonable, pero
la implicación del hecho no
es menor: significa que, para
todo fin práctico, el gobierno
federal no tiene una política
de reducción de homicidios.
O si la tiene, no cuenta con
un instrumento para ejecu

tarla de manera directa.
Esto no deja de ser para

dójico. El gobierno federal
ha hecho del homicidio do
loso la métrica básica de su
política de seguridad. Todos
los días publican un informe
detallando el número de ho
micidios registrados en las
24 horas previas. Ese mismo
informe se le presenta todos
los días a las seis de la ma

ñana al presidente López
Obrador. Y cada mes, con to
da la difusión de la mañane
ra, se presenta las cifras del
mes previo, agregadas por el
Secretariado Ejecutivo del
Sistema Nacional de Seguri
dad Pública (SESNSP).
Dicho de otro modo, eri

fatizan un indicador sobre el
cual no tienen el menor con
trol. La Guardia Nacional

puede crecer todo lo que
quieran en tamaño y capa
cidades, pero si no cambia
de prioridades, el impacto
sobre el homicidio doloso se
va a ubicar entre cero y nada.
A estas alturas, ya debería de
quedar claro que la simple
presencia de la Guardia Na
cional no disuade a nadie ni
pacifica ningún lugar.
Si realmente se quiere re

ducir la violencia letal, ha
bría que partir de admitir
ese hecho y trabajar con los
actores que si tienen la ca
pacidad y las facultades pa
ra atender los homicidios:
los gobiernos estatales y
municipales. Y eso requeri
ría un replanteamiento de
las prioridades presupués
tales y la lógica operativa de
las fuerzas federales.
Dudo francamente que

eso suceda. •

alejandrohope@outlook.com
Twitter: @ahope71

La Guardia Nacional no disuade a na

die ni pacifica ningún lugar.
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IDel verbo afianzar. El presidente de México,
•Andrés Manuel López Obrador, argumentó que el

acuerdo que clasifica como asuntos de seguridad na
cional las obras distintivas de su gobierno, no busca
evitarla transparencia ni la rendición de cuentas, como
^seguran sus críticos, tras la publicación del anuncio
én el Diario Oficial de la Federación. Por el contrario,
aseguró, persigue que tanto el Aeropuerto Internacjo
jial Felipe Ángeles como el Tren Maya se terminen en
tiempo y forma para no dejar obras inconclusas/como
sucedió en el pasado. López Obrador aseguró que'su
administración no fracasará y cumplirá los compromi
sos ofrecidos a los ciudadanos. La oposición busca opo
nerse por todos los medios. Desgaste innecesario.

2 Vacante. El presidente de la Junta de Coordina
ción Política del Senado, Ricardo Monreal, infor

mó que el Presidente de la República retiró su propuesta
para que el exsecretario de Hacienda, Arturo Herrera,
se convirtiera en subgobernador del Banco de México y,
por voluntad de la Junta de Gobierno, en gobernador de
la institución. Así, a sólo 15 días efectivos para que ter
mine el actual periodo ordinario de sesiones, el Sena
do no tiene propuesta para sustituir a Alejandro Díaz
de León, quien concluye sus funciones como integrante
del banco central el próximo 31 de diciembre. "Quisiera
confirmar que efectivamente el Presidente me informó
(...) que había decidido reconsiderar mi nombramiento",
escribió Herrera. Olvidó informar por qué.
3 Gobernar en confianza. El presidente Andrés

•Manuel López Obrador reconoció el respaldo que
tiene de las Fuerzas Armadas "que me aligeran la carga
de responsabilidad", Durante la ceremonia del Día de la
Armada de México, acompañado por su esposa, Beatriz
Gutiérrez Míiller; el secretario de Relaciones Exterio
res, Marcelo Ebrard; la de Seguridad y Protección Ciu
dadana, Rosa Icela Rodríguez, y la jefa del Gobierno de
la CDMX, Claudia Sheinbaum, reconoció que los se
cretarios de Marina, José Rafael Ojeda, y de la Defen
sa Nacional, Luis Cresencio Sandoval, son ciudadanos
ejemplares que lo apoyan para no fallarle al pueblo de
México. Muchas naciones quisieran contar con la cerca
nía de los poderes. Y aquí no lo valoramos.

3 Gobernar en confianza. El presidente Andrés
•Manuel López Obrador reconoció el respaldo que

tiene de las Fuerzas Armadas "que me aligeran la carga
de responsabilidad", Durante la ceremonia del Día de la
Armada de México, acompañado por su esposa, Beatriz
Gutiérrez Míiller; el secretario de Relaciones Exterio
res, Marcelo Ebrard; la de Seguridad y Protección Ciu
dadana, Rosa Icela Rodríguez, y la jefa del Gobierno de
la CDMX, Claudia Sheinbaum, reconoció que los se
cretarios de Marina, José Rafael Ojeda, y de la Defen
sa Nacional, Luis Cresencio Sandoval, son ciudadanos
ejemplares que lo apoyan para no fallarle al pueblo de
México. Muchas naciones quisieran contar con la cerca
nía de los poderes. Y aquí no lo valoramos.

4 Y no es campaña. De acuerdo con el Instituto
•Mexicano para la Competitividad, la capital del

país encabeza la lista de las ciudades más competitivas
del país. Entre 69 urbes, que se analizaron a nivel na
cional, en este caso tomaron en cuenta algunos munici
pios conurbados, es básicamente la Ciudad de México la
que se mantiene como la metrópoli más competitiva",
destacó el secretario de Desarrollo Económico, Fadlala
Akabani. El funcionario capitalino sostuvo que esto es
resultado del trabajo conjunto entre el gobierno y el sec
tor empresarial y, pese a lo que la emergencia sanitaria
por covid19 ha representado para la economía de esta
urbe, se ha salido adelante. Son resultados y se traducen
en capital político, quiéranlo o no.
5 Fuga de capitales. Otra fuga. El estado de San Luis

•Potosí sufrió el sexenio pasado un agravio en ma
teria de salud, al registrarse simulaciones en el otorga
miento de medicinas, de acuerdo con la denuncia del
actual gobernador, Ricardo Gallardo. El mandatario
lamentó que se descubriera el grave desabasto de me
dicamentos para las personas más vulnerables. "Si mu
cha gente se extrañó cuando en Veracruz se les daba a
los niños jeringas de agua para el cáncer, pues imagí
nate, acá en San Luis se les daba medicamentos apócri
fos para el cáncer a la gente, y mucha gente en San Luis
Potosí estuvo recibiendo su tratamiento contra el cán
cer pensando en que estaba haciéndole frente al cán
cer", detalló. Muchos de ellos murieron. ¿Responsables
en prisión?: cero.
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No tratéis de guiar al que pretende elegir
por sí su propio camino.
William Shakespeare

La RAE define priorizar como dar prioridad
a algo. La misma fuente señala que prioridad
significa anterioridad de algo respecto de otra
cosa, en tiempo o en orden y, también, ante
rioridad o precedencia de algo respecto de otra
cosa que depende o procede de ello.

En materia filosófica, las necesidades se
definen como el impulso irresistible que hace
que las causas obren infaliblemente en cierto
sentido; (...) y también como la carencia de las
cosas que son menester para la conservación
de la vida (...). Para Aristóteles, las necesidades
se determinan como las exigencias de realiza
ción para una vida feliz.

La sicología no se aleja tampoco de este
concepto. El doctor Enrique Rojas, en su libro
Todo lo que tienes que saber sobre la vida nos
plantea lo siguiente: "¿qué nos falta para ser fe
lices cuando uno lo tiene casi todo y no lo es?".
Y responde, "lo que nos falta es saber vivir".
Y ante eso nos plantea que hay que manejar
con artesanía cuatro dimensiones: "inteligen
cia, afectividad, voluntad y espiritualidad". Lo
mejor, a mí parecer, es cuando señala que: "la
entrada al castillo de la felicidad consiste en te
ner una personalidad madura —conocimiento
sobre uno mismo, equilibrio, buena armonía
entre corazón y cabeza, saber gestionar los
grandes asuntos de la vida y superación de las
heridas y traumas del pasado (...)—".

Una vida equilibrada dependerá de nuestra

capacidad de seleccionar y priorizar nuestras
propias necesidades. Definitivamente, quien
no se conozca a sí mismo no tiene una ca

pacidad de elección eficiente, sencillamente
porque quien no sabe quién es y cómo es, no
sabe qué es lo que necesita Tampoco sabrá, de
esas necesidades, cuál o cuáles son prioritarias.

Las necesidades promueven la inteligencia,
motivan la voluntad y reactivan la afectividad
por uno mismo, mejorando su estado mental,
corporal y espiritual. Nuestras capacidades y
nuestro valor personal sólo se conocen en el
momento que alcanzamos a definir quiénes
somos, qué necesitamos y qué estamos dis
puestos a hacer. La autoafirmación, la inde
pendencia, la autodeterminación y la libertad
nos hacen ser quienes queremos ser por res
peto y amor hacia nosotros mismos.

Nadie puede ser feliz si no tiene su propio
proyecto de vida, si no cumple de forma au
tónoma con sus necesidades básicas, y si no
puede tomar decisiones sobre sí mismo y lo
que quiere para su vida libremente. Uno se
hace esclavo de todo y de todos aquellos a los
que ata sus necesidades personales y sus de
seos. Si me lo preguntan, le diré que, definiti
vamente, sólo el conocimiento y la autonomía
nos hace libres... a partir de ahí, ya podemos
pensar, además, en la felicidad y la plenitud. A
partir de ahí, ya podemos elegir dentro de un
entramado de deseos, ilusiones y pasiones... a
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partir de ahí, podemos formar equipo, ser se
lectivos en las personas que elegimos a nuestro
alrededor y compartir la vida; desde ahí, inclu
so, podemos delegar ciertos asuntos y dedicar
más tiempo a todo y todos aquellos que nos
hacen, por supuesto, la vida más feliz.

Y cada quien es libre de elegir cómo quie
re vivir su vida y priorizarla, pero le aseguro
que, si en primer lugar de su elección no se
pone a sí mismo, su vida no será suya y estará
condenado a vivir a partir de la vida y los pro
yectos ajenos, ésa es la primera decisión que
debe tomar... vivir su vida o vivir a la sombra
de la vida de alguien más. Por eso, priorizar y
priorizarnos es la primera y más importante
elección que debemos hacer frente a nuestra
vida y nuestra felicidad, porque toda elección
trae consigo una renuncia y un compromiso,
usted es quien decide a qué y a quién se ata
y las bases que han de sustentar esa elección.

Por eso me sorprende cómo tantas perso
nas, frente a la realidad y muchas veces ante
los tiempos difíciles, divagan, se achican... se
arremeten; la vida hay que vivirla en primera
persona, hay que luchar y trabajar firmemen
te para asegurar, en la medida de lo posible,
nuestra propia existencia, hay que superar el
pasado, seguir adelante enfocándonos en el
presente, prever y proyectar el futuro... créa
me, parece un punto egoísta, pero no lo es, lo
mejor que podemos ofrecer a las personas que
amamos es hacerles saber que estamos bien y
que somos capaces de resolver nuestra vida.

Por eso hoy lo invito a priorizar y priorizar
se, a fin de cubrir sus propias necesidades y
vivir esa vida feliz y plena a la que aspira; es
su vida y es su responsabilidad saber en qué
se enfoca, qué es de todo lo más urgente, lo
más importante y qué puede esperar, deje de
divagar, deje de dar vueltas siempre sobre lo
mismo, deje de creer que alguien vendrá a
rescatarle o a resolver sus problemas, tenga
siempre su propio proyecto de vida, abrace las
oportunidades, no se líe a la suerte ni al des
tino de nadie, conserve su propio lugar en el
mundo y comparta en el momento que pue
da sumar a la vida de los demás con su mejor
versión.

Edifique su vida a partir de sus priorida
des, sea firme, disciplinado en sus decisiones,
pierda el miedo, comprenda que todo tiene su
tiempo y que todo llega cuando la inteligencia,
la creatividad, la voluntad y el compromiso se
unen. Nunca pierda la capacidad de asom
bro, el sentido del humor, la sensibilidad, la
humanidad y su amor propio. Si se equivoca,
inténtelo de nuevo, sea objetivo y compren
da que no ha venido aquí a ser perfecto, sino
simplemente a ser real, auténtico, libre y, por
supuesto, feliz. Disfrute su camino y nunca por
ningún motivo, deje de agradecer... Gracias
es la palabra que siempre nos enaltece y nos
permite transitar y avanzar con respeto sobre
la realidad, sobre la propia y la ajena. Como
siempre, usted elige.

¡Felices prioridades, felices vidas!
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Molestia del Presidente,
medicinas y FA
El presidente Andrés Manuel López Obrador está molesto
porque, en sus giras de trabajo, la queja por la falta de medi
cinas se ha vuelto la más recurrente no sólo de parte de opo
sitores, sino también de sus seguidores.

Por eso le encomendó a las Fuerzas Armadas (FA) una nue
va misión: la distribución de las medicinas e insumos. Nada
nuevo si tenemos en cuenta que fueron ellas las que asumie
ron el control del arribo, distribución y custodia de todas las
vacunas contra covid19 en el país. Todo, mientras Birmex, la
empresa del Estado, fungía como la cara de esta operación.

La distribución de medicinas por parte del Ejército, se afir
ma, sólo será en lo que Birmex, a cargo de Pedro Zenteno,
asume el control de la distribución que tenían las empresas
privadas, lo que esta administración desarticuló sin tener un
plan de operación para salir al paso del problema.

Y queda a cargo de la milicia porque los operadores logís
ticos (Médica Farma Arcar, Vantage, CIMSA) asignados por el
gobierno federal han demostrado que no tienen experiencia
para la entrega de fármacos de todo tipo en el país.

Desde la semana pasada, las secretarías de la Defensa
Nacional, Marina, Guardia Nacional y Seguridad Alimentaria
Mexicana (Segalmex), en coordinación con el Instituto de Salud
para el Bienestar, se encargaron de agilizar más de 40 millones
de piezas de medicinas en los estados.

El papel de las FA no se limita a distribuir las medicinas
en las bodegas del sector, su tarea contempla vigilar todo el
proceso hasta que llegan a los hospitales y clínicas, pues han
advertido que hay un retraso de varias semanas entre el al
macén y la farmacia del hospital. Y es que a la Secretaría de
Salud no le cuadran las cuentas, pues entregó 72 millones de
piezas de medicinas a los almacenes de los estados, pero és
tos sólo reportan 33 millones entregadas. A tres años de que
desbaratan el sistema de compras y distribución de medicinas,
el equipo de salud no da con la solución. No es lo mismo dis
tribuir papitas y refrescos a las comunidades más alejadas del
país, que medicinas, muchas de ellas que requieren equipos
de refrigeración especiales para su traslado y resguardo.

No hay duda de que, por sexenios, se creó un monstruo de
10 empresas distribuidoras de medicinas e insumos que mo
nopolizaban el mercado nacional y sus precios. El presiden
te López Obrador, en la 112 Asamblea General Ordinaria del
IMSS, lo reconoció, "hemos batallado mucho porque estaba
convertido el abasto de medicamentos en un jugoso negocio,
10 empresas, ni siquiera farmacéuticas, distribuidoras, vendían
casi 100 mil millones de pesos al año de medicamentos".

No hay duda ¡de que esta administración le pegó a ese
monstruo, pero sin tener un Plan B para la compra de medi
cinas y, menos, de la distribución de medicinas e insumos en
un país como el nuestro, que tiene una geografía complicada.
ABATELENGUAS

Si bien las cifras de casos y ocupación hospitalaria por co
vid19 se han mantenido a la baja, no hay que confiarnos. Han
comenzado los fríos y, con ello, el aumento de enfermeda
des respiratorias. Hay que ver lo que pasa en Europa para que
tomemos todos conciencia de seguir cuidándonos, cosa que
en las esferas gubernamentales y legislativas no se cumple.
Vamos a una cuarta ola de casos de covid19.
BAJO EL MICROSCOPIO

Con la llegada de Alejandro Svarch como titular de la Cofepris
se está limpiando "la casa de abajo hacia arriba" en el tema de
corrupción, dijo Hugo LópezGatell, quien comentó que en
el sótano de la Cofepris existían más de seis mil expedientes
guardados para, discrecionalmente, ir dando permisos a las
empresas amigas de los funcionarios del pasado. Ahora, co
mentó, todo es transparente y se está en un proceso de digita
lización para evitar toda clase de coyotes que participaban de
este esquema de corrupción. Lo malo con este tipo de denun
cias es que nunca han mencionado nombres de funcionarios o
empresas para sancionarlos. Y, así, todo queda en impunidad.

El presidente Andrés Manuel López Obrador está molesto
porque, en sus giras de trabajo, la queja por la falta de medi
cinas se ha vuelto la más recurrente no sólo de parte de opo
sitores, sino también de sus seguidores.

Por eso le encomendó a las Fuerzas Armadas (FA) una nue
va misión: la distribución de las medicinas e insumos. Nada
nuevo si tenemos en cuenta que fueron ellas las que asumie
ron el control del arribo, distribución y custodia de todas las
vacunas contra covid19 en el país. Todo, mientras Birmex, la
empresa del Estado, fungía como la cara de esta operación.

La distribución de medicinas por parte del Ejército, se afir
ma, sólo será en lo que Birmex, a cargo de Pedro Zenteno,
asume el control de la distribución que tenían las empresas
privadas, lo que esta administración desarticuló sin tener un
plan de operación para salir al paso del problema.

Y queda a cargo de la milicia porque los operadores logís
ticos (Médica Farma Arcar, Vantage, CIMSA) asignados por el
gobierno federal han demostrado que no tienen experiencia
para la entrega de fármacos de todo tipo en el país.

Desde la semana pasada, las secretarías de la Defensa
Nacional, Marina, Guardia Nacional y Seguridad Alimentaria
Mexicana (Segalmex), en coordinación con el Instituto de Salud
para el Bienestar, se encargaron de agilizar más de 40 millones
de piezas de medicinas en los estados.

El papel de las FA no se limita a distribuir las medicinas
en las bodegas del sector, su tarea contempla vigilar todo el
proceso hasta que llegan a los hospitales y clínicas, pues han
advertido que hay un retraso de varias semanas entre el al
macén y la farmacia del hospital. Y es que a la Secretaría de
Salud no le cuadran las cuentas, pues entregó 72 millones de
piezas de medicinas a los almacenes de los estados, pero és
tos sólo reportan 33 millones entregadas. A tres años de que
desbaratan el sistema de compras y distribución de medicinas,
el equipo de salud no da con la solución. No es lo mismo dis
tribuir papitas y refrescos a las comunidades más alejadas del
país, que medicinas, muchas de ellas que requieren equipos
de refrigeración especiales para su traslado y resguardo.

No hay duda de que, por sexenios, se creó un monstruo de
10 empresas distribuidoras de medicinas e insumos que mo
nopolizaban el mercado nacional y sus precios. El presiden
te López Obrador, en la 112 Asamblea General Ordinaria del
IMSS, lo reconoció, "hemos batallado mucho porque estaba
convertido el abasto de medicamentos en un jugoso negocio,
10 empresas, ni siquiera farmacéuticas, distribuidoras, vendían
casi 100 mil millones de pesos al año de medicamentos".

No hay duda ¡de que esta administración le pegó a ese
monstruo, pero sin tener un Plan B para la compra de medi
cinas y, menos, de la distribución de medicinas e insumos en
un país como el nuestro, que tiene una geografía complicada.
ABATELENGUAS

Si bien las cifras de casos y ocupación hospitalaria por co
vid19 se han mantenido a la baja, no hay que confiarnos. Han
comenzado los fríos y, con ello, el aumento de enfermeda
des respiratorias. Hay que ver lo que pasa en Europa para que
tomemos todos conciencia de seguir cuidándonos, cosa que
en las esferas gubernamentales y legislativas no se cumple.
Vamos a una cuarta ola de casos de covid19.
BAJO EL MICROSCOPIO

Con la llegada de Alejandro Svarch como titular de la Cofepris
se está limpiando "la casa de abajo hacia arriba" en el tema de
corrupción, dijo Hugo LópezGatell, quien comentó que en
el sótano de la Cofepris existían más de seis mil expedientes
guardados para, discrecionalmente, ir dando permisos a las
empresas amigas de los funcionarios del pasado. Ahora, co
mentó, todo es transparente y se está en un proceso de digita
lización para evitar toda clase de coyotes que participaban de
este esquema de corrupción. Lo malo con este tipo de denun
cias es que nunca han mencionado nombres de funcionarios o
empresas para sancionarlos. Y, así, todo queda en impunidad.
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EL FUTURO YA ESTÁ AGUÍ/ESTY
Don Alfredo, en varias de sus columnas ha
escrito acerca de la inteligencia artificial del
punto donde el ser humano y las máquinas
coinciden como uno. Le mando este ejem
plo de un hecho científico, no vacilada, de
un logro maravilloso, más y que nos da un
ejemplo real hoy en día de lo que la cien
cia ha logrado, para beneficios del ser hu
mano. Ojalá y lo encuentre de interés para
publicarlo:
"Un hombre paralizado del cuello hacia
abajo, debido a una lesión en la médula es
pinal que sufrió en 2007, ha demostrado que
puede comunicar sus pensamientos gracias
a un sistema de implante cerebral que tra
duce su escritura imaginaria en texto real. El
implante cerebral traduce los pensamientos
de un hombre paralítico en texto con un 94%
de precisión".
Esto fue reportado por la revista Science con
referencia a: Frank Willett, investigador de
prótesis neuronales de la Universidad de
Stanford.
R. Doña Esty, una vez más gracias por su
participación en esta columna. Muy intere
sante artículo que nos eleva el ánimo.

ARCOÍRIS
¿Los arcoíris son arco o círculo?
R. Es un círculo, aunque parecen formar ar
cos perfectamente redondeados, pero no
vemos el círculo, ya que cuando estamos de

pie en el suelo, sólo podemos ver la luz que
se refleja en gotas de lluvia sobre el horizon
te. Por lo tanto, no podemos ver la mitad más
baja y oculta de un arcoíris.
Sin embargo, hay una forma en que se puede
ver un arcoíris de círculo completo. Si está
viajando en un avión o helicóptero y así
puede ver debajo del horizonte, es posible
ver un arcoíris como un círculo completo. A
veces, las personas que escalan montañas
altas también pueden ver arcoíris circulares.
Es importante saber que, dado que un
arcoíris es un círculo, nunca se llegará al final
ni al fondo. Los arcoíris parecen moverse
cuando uno lo hace porque la luz que forma
el arco siempre está a una distancia y ángulo
específicos del observador.

LATINOS USA

¿Cómo afecta a la vida diaria de los latinos
en Estados Unidos el color de la piel?
R. Estas son las percepciones de cómo el
color de la piel da forma a las experiencias
de la vida:

La percepción es que tener un color de piel
oscuro perjudica la capacidad de los latinos
para poder salir adelante.
Tener un color de piel más claro ayuda a los
latinos a salir adelante.

El color de la piel da forma a sus experien
cias de la vida diaria.
La discriminación basada en la raza o el co
lor de la piel es un gran problema en los EU.
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Obsesiona a Claudia
la revocación
Obsesionada con la recolección de firmas para someter al
presidente Andrés Manuel López Obrador a la Revocación
de Mandato, Claudia Sheinbaum ordenó a todo su equipo
a dedicarse a ello y entregar al menos 800 mil, que serían el
aporte de la CDMX.

Y es que el Presidente se aferra a que su permanencia en el
cargo se ponga a votación el año próximo, pero para que eso
ocurra, se necesita que lo pidan al menos 2 millones 758 mil
227 ciudadanos con credencial de elector, que representan
3% del padrón electoral. Como la oposición cree que López
Obrador quiere que se realice ese ejercido para relanzar su
programa de gobierno, y con ello minimizar los dudosos resul
tados de su administración, ha tratado de boicotear la consulta
llamando a la población a no apoyarla.
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Con más de 22 mil activistas registrados ante el INE, la 4T
busca completar las casi 3 millones de firmas antes del 15 de
diciembre, en caso contrario, no se realizará.

Aunque pareciera contradictorio que los morenos busquen
llevar al Presidente a una consulta para que la gente pueda pe
dir que deje el cargo anticipadamente, la verdad es el propio
inquilino de Palacio Nacional quien quiere que se haga.

Apoyado en sus índices de popularidad, López Obrador
confía en ganar el refrendo, lo cual le daría aire para la segun
da parte de su mandato. Aunque no se lograra la participación
mínima de 40 por ciento del padrón para ser vinculatorio, con
ganar sería suficiente.

Por eso la jefa de Gobierno, después de perder la ciudad
en las elecciones pasadas, tiene la obligación de aportar una
tercera parte de las firmas totales, aunque se necesita que al
menos 17 estados del país lo pidan también.

En el Antiguo Ayuntamiento no se habla de otra cosa que
no sea conseguir firmas, para lo cual los morenos hacen uaa
campaña tramposa a través de folletos, donde se invita ala
ciudadanía a firmar para ratificar el mandato presidencial, no
para revocarlo.

Ante la necesidad de apoyos y la falta de alguien del equipo
de Claudia que tome la batuta, alcaldes morenos y hasta ca
ciques que perdieron en junio pasado, han tomado su propio
camino lejos de sus dirigentes Tomás Pliego y Mario Delgado.

Hasta julio César El Netiuco Moreno ya le entró, junto a
ineficientes personajes como Héctor Ulises García, Rigoberto
Salgado y Alfonso Ramírez Cuéllar, entre otros, que buscan
llevar agua a su molino.

Diario son convocados alcaldes, diputados y funcionarios al
despacho de Sheinbaum, para recibir instrucciones. Lo malo
de exigir a su gabinete que consigan firmas a como dé lugar,
es que varios lo hacen en horario laboral, lo cual está penado.

La obsesión de Claudia por cumplir con su jefe, la hace
lanzarse como El Borras, sin una estrategia; allá ella.

CENTAVITOS

La presentación de una propuesta alterna de presupuesto 2022
para la CDMX por parte de la oposición, ante la cerrazón de
la bancada de Morena en el Congreso local, pone contra la
pared a la 4T capitalina. En primer lugar porque los obligaría
a negar públicamente el apoyo de un ingreso mínimo vital
como marca la Constitución local para400 mil capitalinos
que viven en pobreza extrema; no se vería bien dejar en el des
amparo a los pobres que dicen defender. Los morenos parecen
olvidar que para aprobar el presupuesto anual necesitan déla
mayoría calificada, que perdieron en junio pasado. Tendrían
que comprar a diputados de oposición, que quedarían exhi
bidos, en caso de traicionar a los pobres.
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pacidad como norma...
el honor militar y la naturaleza apolítica del Ejército?

;acidad y discrecionalidad como norma... y garantía de
unidad. Ése y no otro parece ser el mensaje implícito
el decreto emitido el lunes por Andrés Manuel López
¡rador, en el que, argumentando supuestas causas de
jbrés público y seguridad nacional, cubre con un velo
secrecía todo lo que, hasta ahora, se ha realizado en
teria de contratación, construcción y equipamiento en
proyectos de Dos Bocas, el Tren Maya y el Aeropuerto
pe Ángeles en principio y lo que prevé realizar, y abre
uerta a la comisión de toda suerte de excesos al mar
de la ley.
a sola decisión de cancelar, vía orden ejecutiva
revisiblemente inconstitucional—, la opción de que
ociedad conozca los pormenores del multimillonario
to ejercido por el gobierno de la 4T en las megaobras
sideradas emblemáticas del sexenio, a no dudarlo,
encia el interés de alejar de la mirada y el juicio ciu
ano todo, absolutamente todo proyecto de infraestruc
a iniciado o por iniciar, pues éstos quedarán exentos de
plir el marco normativo en materia de obra pública
ansparencia.
ablamos, para ponerlo en perspectiva de obras que,
conjunto, sólo las. tres citadas, representarán una in
sión de algo así como 20,000 millones de dólares o su
ivalente en pesos —más de 400,000 millones hoy—,

el supuesto de que los pre
uestos inicialmente consi
ados no se incrementen, que
ra el tabasqueño pretende
mir de la posibilidad de ser
itadas por autoridad alguna,
r, por la sociedad que, final
nte, es quien, vía impuestos,
está financiando.
dicionalmente, el acuerdo
ena a dependencias de los
tintos órdenes de gobierno
rgar autorizaciones, dictá
nes o permisos en un plazo
jeimo de cinco días —tras los
les se aplicará el criterio de
itiva ficta—, sin importar que
permisos solicitados sean de
uraleza ambiental, social o,
forma directa o indirecta,
paso a la transgresión de
echos humanos, de las co

nidades indígenas, por ejemplo...
abe algo el gobierno, que, dadas sus previsiblemen
egativas consecuencias políticoelectorales, ¿no está
uesto a someter al escrutinio publico? ¿0 es que ya, en
na cuenta regresiva hacia el cierre de su fallida gestión,
ecisión es avanzar a paso acelerado, aun cuando ello
lique "llevarse entre las patas", literal, cuanta disposi
n legal pudiera impedirlo? Son preguntas...
Ayer, la Barra Mexicana, Colegio de Abogados (BMA)
inió que el mismo resulta "francamente violatorio" de
¡posiciones constitucionales tales como la división de
eres, en tanto que pretende imponerse indebidamente
re el Congreso, la normatividad en materia de compe
cia económica, disposiciones en materia ambiental, en
teria del debido proceso y otras en materia de consulta
via...
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kTERISCOS
|penas confirmarse ayer el retiro de la propuesta para
el ex de Hacienda, Arturo Herrera, se incorpore a

Junta de Gobierno del Banco de México, se reaotiva
i versiones según las cuales el actual titular del ramo,
jelio Ramírez de la O, anunció ya al Ejecutivo que de

jará el gabinete al cierre del año, por lo que aquél volverá
a sus oficinas en Palacio...
Veámonos el viernes con otro asunto De naturaleza
política.
El acuerdo
ordena a

dependencias de
gobierno otorgar
autorizaciones,
dictámenes o

permisos en un
plazo máximo
de cinco días
—tras los cuales

se aplicará
el criterio de

positiva ficta—.
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Centralidad pasiva
La siguiente reflexión parte de un aprecio al papel que las
Fuerzas Armadas han jugado en la estabilidad del país y del
cauce democrático iniciado en los años setenta. Ejército,
Fuerza Aérea y Marina son las instituciones que más con
fianza recaban entre la población. No en balde México ha
sido uno de los pocos países en los que jamás se han inte
rrumpido las elecciones y en las que, desde 1934, todos los
presidentes electos han concluido su mandato sin, como en
tantas repúblicas de América Latina y del mundo, se haya
interrumpido el orden constitucional.

No entender la centralidad pasiva o neutral del Ejército y
de la Marina en los últimos 85 años es un tropiezo de graves
consecuencias.

López Obrador no parece entenderlo así. Si la parti
cipación de estas instituciones en las tareas de seguridad
interior luce, por el momento, indispensable, no hay razón
que justifique su presencia en puertos, aduanas, desarro
llos inmobiliarios, construcción de obra pública, banca, re
parto de programas sociales, migración, protección de red
de ductos, distribución de medicinas y tantas otras activi
dades. Todo esto sin contar con las tareas de inteligencia
que ya realizaban tanto el Ejército como la Marina, pero
que ahora monopolizan porque la inteligencia civil quedó
desmantelada.

Desde el sábado 20 de noviembre corrieron en los me
dios y en las redes las palabras del general secretario, Luis
Crescencio Sandoval, en el sentido de que "como mexica
nos, es necesario estar unidos en el proyecto de nación..."
La frase no me asusta y, al revisar discursos de anterio
res secretarios de la Defensa, encontramos afirmaciones
parecidas.

Lo que sí me asusta es el aval que da el general secreta
rio a la llamada Cuarta Transformación cuando dice: "Te
nemos presente que las Fuerzas Armadas han cumplido un
papel trascendental en cada una de las transformaciones
nacionales, y eso nos motiva a seguir contribuyendo con la
que actualmente vive nuestro país". Y me asusta porque la
intervención del Ejército en las otras tres transformaciones
no fue una intervención pasiva y neutra, sino activa y beli
gerante. Transformaciones en las que las Fuerzas Armadas
tuvieron que tomar partido.

O la frase "apoyamos los proyectos prioritarios de su go
bierno, con todos los recursos humanos, materiales y finan
cieros que la nación nos provee en aras del bienestar de los
mexicanos". Las Fuerzas Armadas no están para apoyar los
proyectos prioritarios de los gobiernos. No estuvieron para
apoyar la reforma eléctrica o la reforma educativa de Peña
Nieto y no es su papel apoyar las obras de infraestructura
de López Obrador.

El arropamiento discursivo o la mimetización del dis
curso castrense al discurso presidencial eran innecesarios.

Contrario a lo que advierte el general secretario acerca

de que las Fuerzas Armadas tienen "el compromiso de se
guir trabajando en los proyectos prioritarios de su gobier
no", ellas tienen por mandato constitucional el compromiso
de velar por, como también lo dijo, la integridad, indepen
dencia y soberanía de la nación, contribuyendo a la seguri
dad nacional, a la seguridad interior y a la seguridad pública.

Por eso prefiero quedarme con la frase del general se
cretario cuando, en el mismo discurso del 20 de noviembre,
dijo:"... esos 107 años de lealtad institucional nos dan luz
respecto al pilar que representamos para la estabilidad y
desarrollo del país". La lealtad institucional no es lealtad a
las políticas públicas que impulsa un Presidente ni a un pro
yecto en particular. Gobierno y Estado no son una misma
cosa. El Estado, que no es más que el conjunto de normas
e instituciones que le dan forma, permanece. Los gobiernos
van y vienen de acuerdo a la voluntad popular.

Dice López Obrador que el Ejército es pueblo unifor
mado. Al terminar el sexenio habrá dejado de serlo. Los
integrantes de las Fuerzas Armadas se habrán convertido en
policías, empresarios, constructores, desarrolladores, distri
buidores, banqueros, agentes aduanales, aviadores, trans
portistas, investigadores y mucho más. También se abrirán
las puertas para la corrupción y la opacidad y, ¿por qué no?,
para la intervención directa en la política.

El problema no será para el actual Presidente, sino para
la persona que resulte electa en el 2024, que, difícilmente,
podrá echar atrás el cúmulo de actividades asignadas a las
Fuerzas Armadas.

Lo que ha hecho el presidente López Obrador es poner
las en la disyuntiva entre defender a las instituciones y el
orden jurídico o defender un proyecto que, por definición,
está limitado constitucionalmente a seis años.
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El presidente López Obrador tiene razón: construir en México
es una monserga. Se requieren mil y un permisos de las auto
ridades. Los trámites son eternos. Las barreras burocráticas,
enormes. Si en algo falló el neoliberalismo fue en desregu
lar para hacer más sencillo no sólo las obras, sino también la
apertura y operación de los negocios.

O
Pero AMLO inventó algo que cualquier neoliberal envidia
ría. La desregulación exprés vía un acuerdo presidencial. Se
ha publicado en el Diarlo Oficial de la Federación que todas
las obras de infraestructura que está realizando
este gobierno serán consideradas como de segu
ridad nacional y, por tanto, tendrán un régimen
especial. Las dependencias deberán otorgar las
autorizaciones, dictámenes, permisos o licencias
de carácter provisional en un plazo de cinco días.
Si transcurrido ese plazo no se emiten, se consi
derará como resuelta en sentido positivo. De esta
forma, las obras gubernamentales podrán ejecu
tarse sin ningún problema por un periodo de hasta
12 meses en que vence la autorización provisional.

Es el sueño neoliberal de cualquier constructor,
público o privado. Adam Smith estaría muy or
gulloso de López Obrador: "laissez falre, laissez
passef', "dejar hacer, dejar pasar".

El problema es que esta desregulación sólo
aplica para las obras del Presidente. Todos los
demás seres humanos que quieran construir una
casa, edificio, camino, fábrica, almacén o comer
cio deberán esperar meses, si no es que años, para
conseguir todos los permisos de las autoridades
federales, estatales y municipales.

Quién fuera Presidente para, de un plumazo,
decretar una dispensa de trámites con el argu
mentó de que sus obras son de "interés público y
seguridad nacional".
Se trata, desde luego, de un abuso de poder. Como yo sí

puedo, yo hago lo que se me pegue la gana, mientras que los
demás deben continuar con su vía crucis de la tramitología
naciónal.

Además, si estas obras se consideran como de seguridad
nacional, no tendrán que estar sujetas a las "engorrosas" le
yes de adquisiciones, obra pública y transparencia. Nada de
licitaciones ni de informes de cómo se gastó el dinero. Opa
cidad que eleva las oportunidades para actos de corrupción.
Así el decretazo de esta semana. Otro ejemplo más de que el

Presidente es el que manda. Sólo sus chicharrones truenan.
Donde también tronaron los chicharrones fue en la casa del

exsecretario de Hacienda, Arturo Herrera. Hace unos meses
abandonó este cargo bajo la promesa que su jefe, el Presi
dente, lo nominaría como el próximo gobernador del Banco
de México.

Herrera se fue a dar clases a El Colegio de México de teoría
monetaria para refrescar su conocimiento en el tema. Pero
algo hizo enojar a AMLO de la actuación de Herrera, por lo
que decidió retirar su nominación en el Senado. ¿Qué fue?
¿Acaso no tenemos derecho a saberlo los mexicanos?

Dejaron colgado de la brocha al exsecretario y al país en
tero, que había tomado como una buena señal la
llegada de Herrera al Banxico.

Ayer, cuando Carlos Loret adelantaba la no
ticia en su columna, el peso comenzó a depre
ciarse. En los chats de los banqueros cundía la
incertidumbre. Si no va Herrera, ¿a quién nomi
nará el Presidente?

Al momento de escribir este artículo, todavía
no había respuesta. Tampoco es que haya mu
chos nombres disponibles. Tiene que ser alguien
con solvencia económica, cercano, como quiere
AMLO, al proyecto de la llamada Cuarta Trans
formación, pero que también inspire confianza
en los mercados internacionales. No se ven mu
chos que digamos.
Mientras tanto, el secretario de Hacienda,

Rogelio Ramírez de la O, sigue agazapado. No
sale al público a explicar las decisiones de política
económica. Hasta ahora, ha sido una decepción
enorme de un consultor exitoso acostumbrado a
explicar didácticamente la economía. Extraña
mente, ha preferido guardar silencio en su nuevo
y primer puesto público.

Lo de Herrera es una pena. El exsecretario de
Hacienda tenía todo el potencial para convertirse

en un buen gobernador del banco central. A lo mejor por eso
removieron su nominación. ¿Preferirá el Presiente a alguien
más cercano a él dispuesto a cumplir sus órdenes en el Banxi
co? Sería gravísimo. Una afrenta a la autonomía del banco. Por
lo pronto, cero y van dos secretarios de Hacienda que acaban
mal con el Presidente: Urzúa y Herrera. Y es que, en este go
bierno, sólo los chicharrones de AMLO truenan.

O

Algo hizo enojar
a AMLO
de la actuación
de Arturo
Herrera,
por lo que
decidió retirar
su nominación
en el Senado.

¿Qué fue?
¿Acaso no
tenemos

derecho
a saberlo
los mexicanos?
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Cheque en blanco
para la corrupción
El controvertido "decretazo" que declara las obras públicas
como tema de seguridad nacional no sólo asesta un golpe
a la transparencia, sino que es un cheque en blanco para la
corrupción, según legisladores y especialistas en la materia.

La medida permite dispensa de trámites a las obras. Éstas
podrán adjudicarse directamente, sin licitación. Los permisos
de impacto ambiental se otorgarán sin revisar si hay daño
ecológico. La información sobre contratos, costos, adquisi
ciones para las obras queda reservada, con lo que eso implica
en materia de opacidad. Ya de por sí el manejo de las cuentas
públicas constituye una de las zonas más turbias de la.4T. De
acuerdo con Mexicanos en Lucha contra la Corrupción y la
Impunidad, 80.6% del total de contratos del gobierno se rea
lizó por adjudicación directa en el primer semestre de 2021.
* La condena al "Decretazo" se generalizó. Sólo los morenos
y satélites aprobaron el albazo del Presidente. El diputado del
PAN Héctor Téllez, secretario de la Comisión de Presupues
to, nos dijo: "Queda al descubierto que esta administración
le apuesta a la corrupción y a las obras a modo. Tal y como lo
mencionó el diario británico Financial Times, AMLO no ha lo
grado superar el discurso para pasar a los hechos en un tema
emblemático de su gobierno: la lucha contra la corrupción."
* La medida se puede controvertir en la SCJN, pero sólo las me
sas directivas de las cámaras y el Inai le pega directamente a
la transparencia tienen esa facultad.

De entrada descartamos la primera opción. Las mesas di
rectivas están controladas por Morena. Queda el Inai. Este
órgano autónomo, encargado de la transparencia, prepara
la controversia constitucional. La subirán al Pleno la semana

que entra. En un comunicado difundido ayer, el 1ÑAI explica:
"Se decidió ejercer este control constitucional para evitar

que las dependencias y entidades de la Administración Pú
blica Federal reserven, por seguridad nacional, de manera
anticipada y generalizada, información relacionada con pro
yectos y obras que el gobierno lleva a cabo."
* El Presidente minimizó los riesgos de opacidad derivados
del decreto. Dice que es un acuerdo para agilizar trámites
y que las obras no se detengan por trámites burocráticos.

"No tiene nada que ver con la transparencia", aseguró.
Puso como ejemplo el Aeropuerto Felipe Ángeles. Entre

risas recordó que faltan como 120 días para terminarlo.
Preguntó en tono mordaz: ¿qué tal si a Claudio X.

González y a su hijo, junto con el exministro Cossío, se les
ocurre que hay que meter un amparo para detener la obra
porque está muy lejos el aeropuerto?
* AMLO es una caja de sorpresas. Resulta que el exsecretario de
Hacienda, Arturo Herrera, siempre no va como gobernador
del Banco de México. Desde agosto, el Presidente retiró la pro
puesta de hacerlo sucesor de Alejandro Díaz de León, según
Ricárdo Monreal, coordinador de los senadores de Morena.

El propio Herrera se enteró de que lo habían bajado ape
nas la semana pasada. Puso un tuit que dice: "Quisiera con
firmar que efectivamente el Presidente me informó hace una
semana que había decidido reconsiderar mi nombramiento
al frente del Banco de México". En los corrillos del Senado

escuchamos la versión de que a Herrera lo bajaron porque
no la lleva con su sucesor en la SHCP, Rogelio Ramírez de la
O. Preguntamos en la ventanilla adecuada la veracidad de la
versión. Sólo nos dijeron: "Por ahí va...".

¿Quién llegará? Se menciona a Lucía Buenrostro, herma
na de la jefa del SAT, quien califica de "dogma" la autonomía
del Banco de México. El expresidente Felipe Calderón hizo
eco del rumor y advirtió, en Twitter, que si el rumor se confir
ma "será el fin de la autonomía de un banco central y el inicio
de un banco emisor de billetes y generador de alta inflación."
* Las preguntas se multiplicaron en el sector financiero: ¿si la
propuesta se retiró desde agosto porque se sabe hasta ahora?
¿Herrera no garantizaba genuflexión frente a Palacio?

Una fuente, otrora vinculada con la SHCP, nos dijo:
"No hay cosa peor para la estabilidad que la incertidum

bre y México la muestra justo en el momento en que Biden
ratifica a su banquero central: el presidente de la Fed, Jerome
Powell. "Los mercados ya habían descontado que Herrera
sería el gobernador del Banxico. Es desconcertante que al
cuarto para las 12 se cambie de señal. Más lo es la ausencia
del secretario de Hacienda".

La principal preocupación financiera en estos momentos
es la inflación y que el Banco Central se encargue de contro
larla. Este año rondará 7 por ciento, la más alta desde 1998.
* Nos escribe Tonatíuh Guillen para aclarar que saluda y res
peta la formación del Frente Cívico Nacional, pero que no
forma parte de ese grupo.
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Cuatro de la Cuarta
Tras el buen sabor que dejó su participación en la IX Cumbre
de Líderes de América del Norte, en Washington, DC, Andrés
Manuel López Obrador no ha tenido muy buenos días. Varios
tropiezos, asuntos que aclarar y hasta polémicas que pueden
llegar a la Suprema Corte de Justicia de la Nación, de quien
ayer conocimos el nombre de su nueva integrante.
Primera. Se filtra un audio del secretario de Salud, ése del
que el mandatario está tan orgulloso. Jorge Alcocer participó
en un foro el fin de semana, dijo esto: "Hoy senos presentan
indicios de una cuarta ola, pero no quiero que esto pase a la
prensa"; en ese mismo evento calificó a los medios como "dis
torsionadores de la verdad". Un par de días después de esta
declaración, el presidente López Obrador volvió a darle un
espaldarazo cuando, de paso, zanjó los rumores de una po
sible renuncia: "Es un hombre sabio, recto, honesto, sensible,
humano, no creo yo que haya habido un secretario de Salud
así; quizá antes, pero que yo recuerde, no. Premio Nacional
de Ciencia; pero sobre todo: una gente muy humana, honesto,
¡imagínense!, ¿cómo lo vamos a cambiar?".
Segunda. Una investigación periodística publicada por La
tinus reveló que una de las megaobras insignia de esta ad
ministración, sí luce como una insignia, pero de opacidad y
hasta más. La llamada Estafa Maestra habría tenido alumnos
que replicaron el modelo de empresas fantasma y licitacio
nes otorgadas de manera directa para echar a andar el pro
yecto del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles que está
a meses de ser inaugurado, aunque no haya certeza aún de
cuántas aerolíneas usarán sus pistas.
Tercera. Esto lo dijo el secretario de la Defensa Nacional
para celebrar un aniversario más de la Revolución Mexica
na: "Las Fuerzas Armadas y la Guardia Nacional vemos en
la transformación que vive núes
tro país el mismo propósito de las
tres primeras transformaciones,
el bien de la patria. Se enfoca en
desterrar la corrupción, procurar el
bienestar del pueblo, el progreso
con justicia, la igualdad, el creci
miento económico, educación,
salud y seguridad, entre otros ru
bros. Como mexicanos, es necesa
rio estar unidos en el proyecto". Un
llamado a que ciudadanos se ad
hieran a un movimiento no tendría
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que ser un escándalo, pero resulta que lo pronunció el repre
sentante de las Fuerzas Armadas y, al menos en nuestro país,
éstas tienen expresamente prohibida la injerencia en asuntos
políticos. Nada bien se ve en una narrativa de militarización
en donde el Ejército tiene en sus manos tareas de seguridad,
pero también construyen un aeropuerto, bancos del Bienestar
y, dicen, que pronto hasta podrían encargarse del abasto de
medicamentos.
Cuarta. Mucho tiene que ver con el apartado segundo: el lu
nes por la tarde, vaya sorpresa se llevó la nación cuando apa
reció un decreto en el que el Presidente ordena que todas las
megaobras que tengan que ver con infraestructura, sean con
sideradas un asunto de seguridad nacional, con esto, según lo
ordena la Constitución, deben bañarse de discrecionalidad.
No se sabrá, por ejemplo, cuánto, cómo, con quiénes y cuán
do se gastó para levantar un proyecto como el Tren Maya. El
Presidente aclaró ayer que es por cuestiones de burocracia,
pues en el decreto también se estipula que las autorizaciones
para el inicio de cada proyecto tienen que darse en tiempo
récord o sea cinco días, por el bien del país, por supuesto.
Y un pilón. Ayer por la tarde se confirmó que la promesa he
cha por el mandatario a su exsecretario de Hacienda, Arturo
Herrera, ya no será una realidad. El propio Herrera lo con
firmó después de una tarde de rumores: López Obrador re
tiró su nominación para gobernar el Banco de México. Esta
nominación era bien recibida por el sector financiero, ahora,
entre tanta polémica, quién sabe quién será el que ocupe su
lugar. La decisión se habría tomado hace una semana, pero
filtraciones y una confirmación de Ricardo Monreal, obliga
ron al tuit del exfuncionario.

Fueron buenos días, varios, los que el mandatario disfru
tó de buen manejo político; pero eso fue la semana pasada.
Ahora, apenas es miércoles y ya ha tenido que sortear varias
polémicas. A ver cómo acaba la semana.

Se confirmó que
la promesa del
mandatario a
su exsecretario
Arturo Herrera

ya no se hará
realidad.
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El decreto por el cual se declaran de interés de la seguridad
nacional todas las grandes obras de infraestructura del país, en
forma notable el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, el
Tren Maya y la refinería de Dos Bocas, es indefendible. Se pue
de comprender que, como dijo el presidente López Obrador,
se toma esa medida para impedir que las obras sea retrasadas
con constantes amparos, pero resulta que para eso existe esa
figura judicial y si alguien se siente lastimado en sus derechos
tiene derecho a ampararse.

¿Que existe una estrategia opositora en esa operación? Es
toy prácticamente seguro que sí, pero lamentablemente o no,
eso es parte también del juego político. En todo caso, como en
muchos otros ámbitos, se requiere de una justicia
mucho más expedita que impida que el recurso
del amparo, en este tema como en muchos otros,
incluyendo la delincuencia organizada, se con
vierta en un instrumento para postergar senten
cias buscando beneficios extralegales.

O
Incluso se podría comprender que se estable

cieran este tipo de medidas para evitar interrum
pir obras, pero lo que resulta inexplicable es que
se mantenga la secrecía en todos los ámbitos, in
cluyendo el ñnanciamiento y el otorgamiento de
contratos. La principal bandera presidencial es
combatir la corrupción del pasado. Pues bien, si
existe secrecía en todo el ámbito de la construcción de infraes
tructura, incluyendo contratistas y financiamiento, se fomenta
la sospecha y la posibilidad de la corrupción. La transparencia
no consiste en decir que se es transparente, sino en que los
otros lo puedan comprobar.
En realidad, lo que habría que hacer es exactamente lo

contrario a lo decidido: colocar una verdadera lupa sobre el
financiamiento y los contratos de las obras para evitar cual
quier sospecha.

Es un error grave, pero ello no implica, como se ha afirmado
con insistencia, sumado este decreto al discurso del secretario
de la Defensa, el general Luis Cresencio Sandoval, de que
vamos hacia una dictadura. No es verdad: el decreto es una
medida que puede ser impugnado, incluso por el Inai (y eso no
ocurre en las dictaduras) y el discurso del general secretario,
leído completo y en su contexto, no es un llamado a sumarse
a las filas de la 4T. Como decíamos ayer, en realidad es un
llamado a la unidad, una exhibición, como lo han hecho en
su momento los anteriores secretarios de la Defensa, de su
lealtad a su jefe, el Presidente de la República, y eso siempre

se ha hecho, antes y ahora, poniendo por delante la defensa de
la Constitución, que es la principal responsabilidad de nuestros
institutos armados.

Las palabras tienen peso, y es tan absurda la descalificación
cotidiana que hacen el Presidente y sus seguidores de los úl
timos 30 años de desarrollo del país, en muchos temas, más
exitosos que los últimos tres años, como la insistencia de que
vamos hacia una dictadura. No estamos ante una dictadura. No
soy partidario de la 4T y este gobierno, sin duda, tiene rasgos
autoritarios y populistas, puede ser errático y depende mucho
más de la cosmovisión y las convicciones de un solo hombre
que de la fortaleza de sus instituciones.

Pero no es una dictadura: en México funciona
el Congreso (aunque el oficialismo, como lo hace
en otros países, aplique la aplanadora legislati
va usando su mayoría relativa); funciona el Poder
judicial y la Suprema Corte han mostrado auto
nomía para ejercer sus atribuciones; existen orga
nismos autónomos, tan poderosos como el INE,
el Inai o el TEPJF, aunque sean criticados desde
el oficialismo; las oposiciones no son persegui
das sistemáticamente, aunque haya abusos; los
gobiernos locales son autónomos, lo mismo que
sus legislaturas; existe libertad de prensa (pese a
que varios funcionarios la detestan), de reunión,
de manifestación.

Quien haya vivido una dictadura sabe que en
ellas nada de eso es posible ni viable. Olvidemos

las terribles dictaduras de los años 70 en la región, veamos hoy
lo que se vive en Cuba, Nicaragua o Venezuela para comparar
lo. No sé si el presidente López Obrador tiene o no simpatía
por esos regímenes (en el caso de Cuba, como ocurría con sus
antecesores priistas, es evidente que sí), pero más allá de sus
fobias y de injusticias cometidas contra alguno de sus antiguos
enemigos, el caso más notable es el de Rosario Robles, no se
ha impuesto ninguna dictadura, y las Fuerzas Armadas tam
poco están actuando en esa lógica.

Creo que buena parte de nuestra izquierda sigue añorando
la revolución armada que nunca se cruzó en su camino, así
como sectores auténticamente democráticos siguen temiendo
una dictadura que como tal no existió antes ni existe ahora.
Hay autoritarismo, populismo, se cometen errores que pue
den llevar a crisis políticas, económicas y sociales muy cos
tosas, como ya ha ocurrido en el pasado, pero el sistema y las
instituciones, incluyendo las Fuerzas Armadas, han tenido la
fortaleza como para no caer en un régimen antidemocrático.
Las palabras tienen peso. En política no hay nada peor que las
profecías autocumplidas.

La transparencia
no consiste
en decir

que se es
transparente,
sino en que
los otros

lo puedan
comprobar.
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El crimen manda
La madrugada del domingo, desconocidos prendieron fuego a
locales del mercado Baltazar R. Leyva Mancilla, de Chilpancin
go. También intentaron quemar el rastro municipal. Durante el
fin de semana hubo balaceras en varias colonias de la ciudad.

Durante su homilía, el obispo Salvador Rangel quien ha
conversado directamente con grupos delictivos en un intento
de pacificar su diócesis atribuyó esos hechos de violencia
a una organización criminal que opera desde hace algunos
meses en la capital guerrerense.

Ayer, al hablar sobre los hechos, la alcaldesa Norma Otilia
Hernández reconoció la incapacidad de las autoridades para
hacer frente a la situación. "Hernández Martínez comentó que
la seguridad no depende (únicamente) de las instituciones, sino
también de la sociedad, por lo que están construyendo comités
de seguridad para inhibir la violencia", informó el diario El Sur.

La presidenta municipal de extracción morenista explicó
que la idea es que la gente se organice y se haga presente
"antes de que lleguemos nosotros", aunque admitió que "les
estamos pidiendo que tengan cuidado porque no sabemos si
(el delincuente) tiene un arma".

Lo que sucede en Chilpancingo comienza a cundir por el
país. Completamente rebasadas por la delincuencia, las auto
ridades empiezan a ser sustituidas por ciudadanos. El principio
democrático de cederle al gobierno constituido la protección de
la viday las pertenencias del gobernado se está convirtiendo en
una ficción. Aquí y allá, los ciudadanos enrejan las calles de sus
colonias y colocan letreros con amenazas para los delincuentes:
"Si te agarramos robando, te linchamos". Aquí y allá surgen gru
pos armados, de supuestos autodefensas, que prometen man
tener a raya a quienes quieren hacer daño a las comunidades.

El lunes, se presumía en la conferencia mañanera en Pa
lacio Nacional que las Fuerzas Armadas (Ejército, Armada y
Guardia Nacional) ya tienen 78 mil elementos encargados de la
seguridad pública desplegados por todo el territorio nacional.
¿Y luego? Si su propósito es inhibir la acción de los delincuen
tes, de poco o nada ha servido. La violencia criminal arrecia
en Zacatecas, San Luis Potosí, Guanajuato, Jalisco, Michoacán
y otras entidades. En los últimos diez días fueron asesinadas
750 personas en el país. 0^ ':

Camionetas con hombres armados recorren los carríinos
en caravanas. Aparecen hombres colgados por racimos de
puentes y árboles. Se organizan levas para engrosar las filas
de la delincuencia. Se lanzan ataques con drones explosivos.

Viajar en transporte público se ha vuelto una experiencia
terrorífica por los constantes asaltos. Dejar el auto en la vía pú
blica puede significar que amanezca sin llantas, espejos, cala
veras ni piezas del motor. Abrir un negocio es una invitación a
que le cobren a uno piso (una expresión maf iosa que deriva del
dialecto siciliano fari vagnart u pizzo o "dejar meter el pico").

Alentado por el discurso gubernamental de que hay que
atender "las causas de la delincuencia" y no combatirla por la
fuerza legítima del Estado, el crimen manda. La autoridad ha
perdido el control en vastas regiones del país, donde puede
más un hombre con un bidón de gasolina que un soldado o un
marino (ya no digamos que un policía, porque esa profesión
está en franco proceso de extinción).

Entre la excusa de que todo lo malo tiene su origen en el
pasado y, ahora, la creencia de que la ciudadanía tiene que con
tribuir a su propia protección, la autoridad cae rápidamente en
la irrelevancia. Y eso es algo que debiera preocupamos a todos.

BUSCAPIÉS
Confíen en mi gobierno, exhortó ayer el presidente Andrés
Manuel López Obrador ante las criticas que produjo el de
creto para que sus obras emblemáticas tengan una autoriza
ción exprés y no batallen con los reglamentos que protegen
el interés público. Su enfoque lesiona la legalidad porque la
confianza y los principios a los que aludió son conceptos sub
jetivos. Una máxima del derecho es que el cumplimiento de
las reglas nos iguala a todos. La misma queja que tiene López
Obrador sobre la lentitud de los trámites la tiene cualquier
particular que quiere abrir un negocio. Por eso, el argumento
no puede ser la confianza.
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Comida con los machuchones
A sólo un día de que se emitió el acuerdo para que toda obra de
la 4T sea considerada de seguridad nacional y que sólo busca
eliminar la burocracia, según se justificó, el Presidente depar
tió con los principales empresarios del país alrededor de tres ho
ras. La reunión fue "muy buena", a decir de Ricardo Salinas
Pliego. Los empresarios, entre ellos Carlos Slim, salieron muy
sonrientes. La simplificación de trámites era una de las promesas
que el mandatario ya había extendido al sector privado, de paso,
probablemente lo elogiaron tras su participación en la cumbre de
Líderes de América del Norte, donde planteó fortalecer a la re
gión frente al mercado chino.

No hay PRIMor eléctrico
El jefe de la bancada tricolor en San Lázaro, Rubén Moreira,
aseguró ayer que no hay "PRIMor eléctrico", intentos de corte
jos de Morena ni nada que despierte suspicacias. "No ha habido
ni un acercamiento de Morena con nosotros", deslizó. Pero dio
esperanzas a los morenos: "Nosotros no hemos dicho sí o no so
bre los puntos específicos y generales de la reforma eléctrica.
Creemos que debe haber un gran debate nacional", pero hasta
después de las elecciones de 2022. Aunque el líder morenista, Ig
nacio Mier, insistió en que la discusión arrancará este año.

El TEPJFy la rendición de cuentas
Tocó el turno a las y los magistrados del TEPJF acudir a la Su
prema Corte de Justicia para rendir su informe de labores. Ante un
complejo proceso electoral, donde se presentaron más de 18 mil
impugnaciones, la máxima instancia de justicia electoral, presidida
por Reyes Rodríguez Mondragón, dio cuenta de sentencias
consideradas históricas como el caso de la anulación en Iliatenco,
Guerrero, por violencia política de género. O aquella en materia
de paridad legislativa federal, donde se logró una conformación
de 250 diputadas y 250 diputados, por poner algunos ejemplos.
La rendición de cuentas de ayer, ante el pleno del Poder Judicial,
abona a la democracia, consideraron los impartidores de justicia.

Ecos del caso Herrera
Entre las muestras de desconcierto por el "desnombramiento"
de Arturo Herrera como candidato a la junta de gobierno del
Banco de México empezando por la sorpresa del propio Ar
turo está la de Gerardo Esquivel. El hoy subgobernador de
Banxico, y quien fuera en algún momento cercano a López Obra
dor, apuntó que "Arturo es un extraordinario servidor público,
un gran economista y una excelente persona. Lamento mucho
que el país se haya perdido la oportunidad de contar con él en un
puesto de tanta responsabilidad".

Tema espinoso en la Corte
En medio de la controversia por el llamado del secretario de la
Defensa, Cresencio Sandoval, a sumarse a la 4T, y luego de la ini
ciativa presidencial para darle más facultades al titular de Sedeña,
hoy la Primera Sala de la Corte tiene previsto resolver la contro
versia constitucional contra el acuerdo presidencial que ordena
disponer de la fuerza armada permanente para tareas de seguri
dad pública. Trasciende que la propuesta de la ministra ponente,
Margarita Ríos Farjat, va en el sentido de declarar la constitu
cionalidad del citado acuerdo. Un tema que dará de qué hablar.

Electa a la primera
A la primera votación el senador Ricardo Monreal logró sacar
la elección de Loretta Ortiz como la nueva integrante de la Su
prema Corte, quien llega más que legitimada al espacio que deja el
ministro Fernando Franco, toda vez que obtuvo un contundente
respaldo de la mayoría calificada ante los 8 y 9 votos que suma
ron Bernardo Bátiz y Verónica de Gyvés, las otras propuestas de la
terna. El líder de la mayoría legislativa allanó con tiempo el camino
y fue preparando el escenario para que fuera otra mujer quien pa
sara a formar parte del máximo tribunal constitucional, por lo que
previo a la defensa que cada aspirante hiciera sobre la idoneidad
de su candidatura ante el pleno, subrayó que la definición sería a
través del voto libre, como ha sido una constante en el Senado.
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Pobre señora

uenos días, Eduardo. Mira, yo""R te agradezco todo lo que hasD hecho por mí, todo lo que es
tán haciendo, pero yo sí temo mucho,
yo ya estoy muy cansada, yo no quiero
regresar a la Ciudad de México. Ya me
siento cansada, ya son muchísimos años
los que llevamos con este problema y no
se resuelve; entonces, por favor, yo ya
no quiero que sigan las cosas así, esta
persona se va a poner más, todavía
más furiosa. Simón va a empezar a
decirme otra vez todo lo que siem
pre me está gritando; yo ya no quiero
oír eso. Si no es necesario que yo regrese
a la Ciudad de México, no me hagan re
gresar, por favor. Pero, si es necesario,
pues regresaré, porque esta persona
no puede seguir así insultándome,
no puede seguir haciendo lo que a él
le parezca y pasando por la vida como
si nada. ¿Cómo me quiere quitar la
herencia de mi padre? ¿Qué le pasa?
Porque esa casa, que era antes, me la re
galó mi papá, me la heredó mi papá".
Palabras de la señora Emma Santos

a su abogado Eduardo Fuentes, ante las
agresiones que una cámara de seguri
dad captó en la puerta de su departa
mento por parte de Simón Levy.

EL VIOLENTADOR...

No debería ser normal ver a un hombre agredir de esta manera a
nadie, y menos a una señora que vive sola, con el agravante de ser de la
tercera edad. Tampoco es normal que cada día tengamos 11 femini

cidios y que uno de ellos sea de una menor de edad, y que nadie se inmute. Hoy
#TodasSomosEmma. Es imperante acabar con la violencia en todas sus
vertientes.
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De hecho, de inmediato debimos ver salir a la re
genta Sheinbaum, así como a la fiscal Ernestina Godoy, a
decir que investigarían el tema que se viralizó en redes; a la
presidenta del Inmujeres, Nadine Gasman, o a algún, al
guna trabajadora del instituto y, obvio, a la CNDH, pero no,
ninguna dijo nada. La senadora Kenia López Rabadán de
bería salir, como presidenta de la Comisión de los Derechos
Humanos, a dar un statement.

FALTA A SU PALABRA...

La historia que me contó Eduardo
Fuentes, su abogado, en entre
vista, es que esta mujer de 65 años

ha recibido al menos cuatro agresiones
similares a la vista en el video.

¿La razón?
Doña Emma y Levy Dabbah cele

braron, el 25 de febrero de 2013, un
contrato de asociación y promesa de fi
deicomiso, con el objetivo de construir,
en la casa que le dejó a Emma su papá y
que le rentaba a Simón, en Campos Elí
seos, en Polanco, un edificio de cuatro
departamentos de dos pisos cada uno, los
cuales se repartirían mitad y mitad.

Sin embargo, eso no sucedió, lo cual
está documentado en la primera de
manda, pues el empresario se cons
truyó 252.73 metros cuadrados de
más, rompiendo así el trato.

Ojo, pues el 27 de abril de 2017, Si
món Levy accedió a firmar un convenio
de mediación, en el que reconoce no ha
ber dado cumplimiento con lo acordado
en el contrato original y se compromete
a realizar nuevas obras para resarcirle
a su socia los 252.73 metros cuadra
dos, además de obtener las licencias
de construcción correspondientes, dar
avisos de terminación de obra, etcétera,
compromisos que hasta la fecha no ha
cumplido.

EL ATAQUE...

A consecuencia de esto, doña Emma inició, en julio de 2019, un procedi
miento contra Simón Levy por ejecución de cumplimiento de convenio
por la vía de apremio, donde el hoy investigado fue condenado en primera

y segunda instancia, por lo que presentó un juicio de amparo indirecto, el cual fue
sesionado y negado el pasado 18 de noviembre de 2021.
En dicha resolución se condenó al exsubsecretario de Turismo a pagar un mi

llón 453 mil 197 dólares con 50 centavos.
Tras ello, Levy comenzó a agredir verbalmente a la mujer de la tercera edad me

diante el uso de la violencia para que ésta desista el juicio en su contra, incluso, al
grado de lanzarle amenazas de muerte.
En audiencia de fecha 20 de noviembre de 2021 fueron ratificadas por el juez de

control adscrito al TS JCDMX, las medidas de protección previstas en las fraccio
nes I y II, por ser las únicas que requieren control judicial.

Fecha: 24/11/2021

Página: 39

Area cm2: 720

3 / 4

Columnas Políticas

Sobremesa / Lourdes Mendoza

Lourdes Mendoza

Costo: 188,784

Página 5 de 21



LA PESADILLA...

En un audio, que di a conocer ayer
en Twitter, se escucha a
Emma decirle a su abo

gado Eduardo Fuentes que
"ya está muy cansada" y
que no quiere regresar a la
Ciudad de México por temor a
su agresor, Simón Levy, aunque,
si es sumamente necesario, regre
saría para no perder la herencia que le
dejó su padre. Pues tras la última agre
sión se fue a Guadalajara por el miedo.

De hecho, el lunes 22 de noviembre,
cuando se hizo viral en redes socia
les el video donde se muestra a doña

Emma, ella solicita la interven
ción inmediata de la jefa de Go
bierno, Claudia Sheinbaum, y
de la fiscal general de la Ciudad
de México, Ernestina Godoy,
pues asegura que su vida corre
peligro, ya que no es la primera

vez que el exsubsecretario de Tu
rismo la amenaza, además de que es
una persona que es protegida por autori
dades de alto nivel.

LA INSIDIA...

'ivo aterrada por esta persona, Simón Levy Dabbah. Es una"V!persona muy agresiva, es una persona muy mentirosa, es una
persona muy cobarde que tira la piedra y esconde la mano", se

ñaló a través de un video difundido en redes sociales.
"Cada vez que yo le gano una demanda él se pone muy agresivo y me vuelve a gri

tar que soy una vieja, que soy decrépita y que me va a matar. (...) Les pido que me
ayuden, de mujer a mujer. Lo hago responsable a él de mi vida, si algo me pasa él es
el responsable", agregó.

Simón Levy ha argumentado que el video es un montaje; sin embargo, aquí les
dejo las pruebas de la disputa en los juzgados.

LA CEREZA..

Hoy, Eduardo Fuentes, el abogado de Emma, tiene que comparecer ante un
juzgado cívico, pues Simón lo demandó por amenazas. Será muy intere
sante ver si se presenta o no, pues él, quesque anda defendiendo

sus derechos.
#TodasSomosEmma.

Fecha: 24/11/2021

Página: 39

Area cm2: 720

4 / 4

Columnas Políticas

Sobremesa / Lourdes Mendoza

Lourdes Mendoza

Costo: 188,784

Página 6 de 21



Recortes, decreto
y corrupción

La resultante de recortes como ¡os de ¡a SE

o del ilegal decretazo es obvia y perniciosa:
habrá más corrupción

1 Instituto Mexicano paraE la Competitividad publicó
la semana pasada un dato

muy revelador. La Secretaría de
Economía tendrá en 2022, en tér
minos reales, un presupuesto 47%
menor al 2021.0, puesto de otra
manera y como lo destacó el pro
pio Imco, de cada 100 pesos que la
SE tenía en 2015, el año entrante
sólo tendrá 12 pesos.
Esa reducción presupuestal es

una de las caras de ese poliedro
llamado Andrés Manuel López
Obrador, un presidente que no en
tiende ni quiere entenderbien
a bien para qué sirve el gobierno.
Comprende perfectamente para
qué sirve el poder, pero no le
interesa ejercer muchas de las
palancas que tiene el aparato
gubernamental.

Claro que es posible que los
presupuestos de algunas depen
dencias tuvieran grasa de más.
Pero la SE ha perdido presupuesto
año con año desde 2015, y por
más sobrante que hubiera en esa
dependencia, quitarle en un solo
año casi la mitad de sus recursos

es prácticamente condenarla a la
inoperancia. No es, por supuesto,
la única entidad del gobierno que
padece recortes.
Porque, sin subestimar perni

ciosas consecuencias en cuanto a

opacidad y corrupción, se puede
decir que en el mismo sentido de
descapitalizar al aparato guberna
mental apunta el acuerdo publi
cado el lunes por el presidente en
el Diario Oficial de laFederación,
por el que "se instruye a las depen
dencias y entidades de la adminis
tración pública federal a realizar
las acciones que se indican, en
relación con los proyectos y obras
del gobierno de México conside
rados de interés público y seguri

Fecha: 24/11/2021

Página: 38

Area cm2: 318

1 / 2

Columnas Políticas

La Feria / Salvador Camarena

Salvador Camarena

Costo: 70,850

Página 7 de 21



dad nacional, así como prioritarios
y estratégicos para el desarrollo
nacional".

Es algo así como "el Presidente
de la República está cansado de
que su gobierno no le siga el paso".
Y como no le bastó cambiar a

gente de las dependencias que no
le daban los permisos o autoriza
ciones en el tiempo y la forma que
quería, como no le fue suficiente
lograr que los amparos contra el
gobierno cayeran en juzgados
amigables al Ejecutivo, entonces
procede a congelar al gobierno en
la labor de vigilar obras guberna
mentales. O les quita dinero o les
suspende facultades.
Sin subestimar las aberraciones

jurídicas y los riesgos de discrecio
nalidad que implica, ese acuerdo
supone además que el Presidente
contará con una gran ventaja
frente a cualquier persona física o
moral.
La administración se dio a sí

misma una tregua de 12 meses
frente a las leyes que sí operarán
para los privados.
La resultante de recortes como

los de la Secretaría de Economía o
del ilegal decretazo es obvia y per
niciosa: habrá más corrupción.

En el caso de los privados, un
gobierno que no ayuda, estorba. Y
al hacerse más difíciles, tardados
o discrecionales incluso todo eso

juntolos trámites y las autoriza
ciones de dependencias como
Economía, entre otras, se abren
ventanas para que ocurran actos
de corrupción.
Nada justifica la violación de

la ley de parte de nadie, pero qué
nos dice una realidad donde el

gobierno se premia con exencio
nes mientras a todos los demás los

sujeta a la regulación. Y encima,
quien no pertenece al gobierno
federal ha de enfrentar a agentes
reguladores que tienen menos
presupuesto, menos personal e in
cluso menos incentivos porque se
denuesta a diario a los emprende
dorespara cumplir su labor.
Sería una paradoja que el man

datario que llegó a la Presidencia
con un discurso anticorrupción,
al dificultar la actividad econó

mica, incentive perdón por la
palabra actos indebidos o ilega
les de actores que, en su intento
por seguir operando o por echar
a andar alguna iniciativa, burlen
normas, autorizaciones o permi
sos necesarios.
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Pleitos en Morena
Las cosas apuntan
a un pleito de
dimensiones
considerables entre

BarbosayMier
En Morena se llevan

rudo. O por lo menos
varios de ellos pa

recen ser rudos. Es lo que
uno puede ver en las noti
cias. Tomemos dos estados

como ejemplo: Puebla y
Tamaulipas.
En el caso poblano las co

sas apuntan a un pleito de di
mensiones considerables en

el que figuran dos personajes
del partido oficial: Miguel
Barbosa, gobernador del es
tado, e Ignacio Mier, coordi
nador de la bancada de los

diputados de Morena en San

Lázaro. Ambos, políticos de
larga trayectoria. Barbosa en
la izquierda y Mier ¿dónde
iba a ser para obtener reco
nocimiento en Morena?

en el PRI. El diputado Mier
cuenta con la confianza de

Palacio; no por nada es jefe
de los legisladores more
nistas. En su carrera como

priista lo mismo aprobó el
Fobaproa tan odiado por el
Presidente que fue lacayo
del Góber Precioso, Mario
Marín. Ha sido también un
criado destacado de Manuel
Bartlett. Grandes datos curri

culares para un entorno en el
que doblar la cerviz y lamer
el zapato del jefe es condi
ción indispensable para salir
adelante. Recordemos la de

fensa que hizo de su amigo
el diputado Saúl Huerta

cuando fue acusado de pede
rastía. Mier dijo que lo había
hecho fuera de sus horas de

trabajo y no en sus funciones
como diputado. ¿Así o más
cínico?

Pues bien, el diputado
Mier, como buen priista, ha
puesto a su hijo como pre
sidente municipal de Teca
machalco, en el estado de
Puebla. El diputado Mier
ha decidido emprender una
guerra contra el goberna
dor de la que no sabemos
sus planes ni dimensión. Sin
embargo, en días pasados
pasaron cosas terribles en
el municipio gobernado por
el vástago de Mier. Resulta
que tres policías estatales
hacían investigaciones en
dicho municipio cuando fue
ron ultimados a balazos por
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policías municipales. Se en
cuentra detenido el respon
sable de seguridad púbica de
Tecamachalco, sus escoltas y
varios agentes de la policía.
Los municipales dijeron que
los confundieron con crimi

nales, pero el gobernador
señaló públicamente que los
policías ministeriales fueron
ejecutados con tiros en la ca
beza, que fueron por ellos de
manera deliberada. Con se

guridad el caso dará mucho
más de qué hablar y será un
escándalo más para Morena
En días pasados se dio una

vuelta por el estado de Ta

maulipas el senador Ricardo
Monreal. El senador anda

muy paseador, tomándose
selfies, haciendo declara
ciones, brindis en tugurios,
videos cantando, en fin, que
anda en campaña. En esas
andaba cuando, a pregunta
de la prensa sobre que el pre
sidente municipal de Ciu
dad Victoria, el morenista
Eduardo Gattas, andaba en
una camioneta de lujo pro
piedad de un empresario
acusado de contrabando,
invitó al edil y a sus compa
ñeros de Morena "a poner
sus barbas a remojar" y no

caer en excesos que no son
del agrado del Presidente
Días después el empresario
dueño de la camioneta fue
asesinado a balazos en una

peluquería de Monterrey. El
hombre de negocios, según
notas periodísticas, tam
bién era investigado por la
FGR por financiar de manera
ilegal campañas de Morena
y estar vinculado al huachi
coleo. Por lo pronto en la
interna de Morena ya hay un
asesinato y parece que, en
efecto, alguien va a poner su
campaña "a remojar".
Se llevan fuerte.
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Razones de Estado

México se ha

erigido en un Estado
paramilitar controlado
por un civil, que
gobierna por decreto

El Presidente se cansó

de tener que ajustarse
ala ley (J Si las leyes
no se le acomodan, al
diablo con las leyes

Agolpes de puño hemos
entrado a una nueva fase

política en este país. Mé
xico se ha erigido en un Estado
paramilitar controlado por un
civil, que gobierna por decreto en
menoscabo de la Constitución. El
presidente Andrés Manuel López
Obrador, comandante en jefe de
las Fuerzas Armadas, argumen
tando implícitamente razones de
Estado, o razones de su Estado,
encuadró su llamada cuarta trans

formación, que son sus tres me
gaproyectos de infraestructura,
dentro del marco de la seguridad
nacional. Arropándolo, el secreta
rio de la Defensa, el general Luis
Cresencio Sandoval, dejó la insti
tucionalidad al Estado mexicano

y optó por la institucionalidad al
gobierno de López Obrador, colo
cando ambos los cimientos de un

estado de excepción.
Se puede oír fuerte, pero eso es

lo que sucedió en los últimos días.
La seguridad nacional en

México se entiende como "una

condición indispensable para
garantizar la integridad y la so
beranía nacionales, libres de
amenazas al Estado en busca de

construir una paz duradera y fruc
tífera". Pero, en aras del "interés
público y de seguridad nacional",
el Presidente acordó la noche del

lunes que todos sus proyectos de
infraestructura estarían resguar
dados bajo ese paraguas jurídico.
López Obrador respondió a las
críticas contra el decretazo por
fomentar la opacidad, incentivar
la corrupción y violar la Constitu
ción, gobernando al margen de

ella, que lo que busca es evitar
que los amparos frenen la conclu
sión de las obras prometidas.
La simplificación de su discurso

y pensamiento no puede ocultar
el fondo y la trascendencia de lo
que sucedió. Las razones de su
Estado no son las mismas que las
del Estado mexicano. Una obra
pública no puede estar blindada
con el argumento de que se trata
de la seguridad nacional para
defender el interés público, que
es definido por él mismo. Para Ló
pez Obrador el acuerdo se limita
a la agilización de los trámites
burocráticos, que refleja su exas
peración con los amparos que
han retardado la construcción de

varias de sus obras. Los amparos
obedecen a irregularidades en los
proyectos ejecutivos, las viola
ciones ambientales, y errores o
ilegalidad en su desarrollo, por
lo cual decidió darle la vuelta a la

ley, con lo que vulnera la división
de poderes y atenta contra leyes
aprobadas por el Congreso en
diferentes campos (competencia,
ambiental o telecomunicaciones,
entre otras).
"La seguridad nacional para

este gobierno y los militares equi
vale a la razón de Estado de los

regímenes militares de los 60 y los
70, que también fueron carac
terizados como regímenes de la
seguridad nacional", explicó Eru
biel Tirado, un experto en temas
militares y de seguridad. Tirado
recuerda las dictaduras latinoa

mericanas, particularmente del
Cono Sur, sin establecer analogías
en materia de represión militar,
que causaron decenas de miles
de muertos en aquellas naciones.
Allá se rompió el orden consti
tucional y se impuso la razón
de Estado con el respaldo de las
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Fuerzas Armadas, sistema que se
disolvió al avanzar la democracia.

La represión militar no pa
rece estar en la lógica de López
Obrador. La forma como altera el
orden constitucional es por otra
vía. El decretazo del lunes pre
tende burlar todas las instancias

de vigilancia, borrar la transpa
rencia de sus principales obras de
gobierno y actuar al margen de la
ley. El Presidente se cansó de te
ner que ajustarse a la ley o litigar
en tribunales. Si las leyes no se le
acomodan, al diablo con las leyes,
insertando todo lo que le interesa
bajo el parámetro de la seguri
dad nacional, que por definición
está cerrada al escrutinio público.
Nada tiene que ver una obra de
infraestructura civil con la seguri
dad nacional, pero al Presidente
esas minucias no le importan.
López Obrador está respaldado

por el Ejército, una institución que
también colonizó. El Presidente
se siente cómodo con las Fuerzas

Armadas y las tiene cooptadas.
Las ha llenado de dinero, cuando
menos alas jerarquías castren
ses, y ahora, con el decretazo, las
blindó para que no les encuen
tren irregularidades o corrupte
las, como se reveló, la semana
pasada, que el Ejército había uti
lizado empresas fantasmas para
asignar contratos por 78 millones
de pesos. Ese tipo de revelaciones
ya no existirán. Y desde este lu
nes, todo lo que hagan las Fuerzas
Armadas será secreto.

El general secretario de la De
fensa ha sido reclutado, como
se apreció en su polémico dis
curso del 20 de noviembre, que
enfrentó a quienes consideran
que sus palabras violentaron la
institucionalidad de las Fuerzas

Armadas, y quienes piensan que

sus palabras no son, salvo por el
contexto, distintas a lo que ante
riores jefes militares han dicho. Lo
que contrasta fue el cambio cuali
tativo de palabras entre el general
Sandoval y sus antecesores, al
haberse apropiado del discurso
ideológico del Presidente, como
asumir a la Revolución mexicana
como "la tercera transformación"

y sentirse orgulloso de "contribuir
a la transformación" del proyecto
de nación lopezobradorista.
Su discurso, en ese sentido,

fue excluyente de la mayoría de
los mexicanos tomando como

referencia el voto de 2018, y fac
cioso ("sus convicciones son una
valiosa guía en las acciones que se
realizan actualmente para tener
un país cada día más libre, más
democrático y más justo"). Los
indicadores sobre las libertades

en México contradicen al general,
y son un espejo a su inconsisten
cia retórica. Pero se explica ese
alineamiento en otra parte de su
discurso, donde desestimó las crí
ticas por su integración a la vida
civil, convirtiendo, cuando menos
a los altos mandos, en cómpli
ces de un proyecto de nación
del cual se están beneficiando
económicamente.
Las razones de su Estado son un

instrumento de la acción política
que justifica las prácticas coyun
turales. Maquiavelo, padre de la
política moderna, argumentaba
que esta acción se explicaba como
salvaguarda de la salud pública
del Estado. No es el caso, donde
lo que quiere salvaguardar el
Presidente es a López Obrador. El
Estado es él, y gira en torno a su
necesidad de trascendencia, sin
importar lo que construyó el lu
nes, un estado de excepción ava
lado por las armas del general.
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Avanza la dictadura con decretos
Ya se puede leer en el Dia

rio Oficial de la Federa
ción el acuerdo, que para

fines prácticos es un decreto,
en el cual se declara de interés

público y seguridad nacional la
realización de todos proyectos
y obras a cargo del gobierno de
México, asociados a infraes
tructura de los sectores comuni

caciones, telecomunicaciones,
aduanero, fronterizo, hidráu
lico, hídrico, medio ambiente,
turístico, salud, vías férreas,
ferrocarriles en todas sus mo

dalidades, energético, puertos,
aeropuertos y todos aquellos
que se consideren prioritarios
y/o estratégicos para el desarro
llo nacional.

Se instruye a todas las depen
dencias de gobierno que en un
lapso no mayor a cinco días há
biles se otorgue la autorización
provisional para la obtención de
dictámenes, permisos y licen
cias necesarias para su ejecu
ción oportuna.
"Transcurrido dicho plazo sin

que se emita una autorización
expresa, se considerará resuelta
en sentido positivo".
En otras palabras, se convierte

a la opacidad como la principal
bandera de la 4T, ya que no será
pública la información relativa
a estas autorizaciones debido a

que se reservan por tratarse de
temas de seguridad nacional.
Hace unos días el medio di

gital Latinus dio cuenta del
análisis de 966 contratos del
aeropuerto de Santa Lucía, ope
rados por el Ejército, en donde
aparecen personas morales y
físicas cuyo giro principal no co
rresponde al monto devengado
ni al concepto contratado, verbi
gracia, se le otorgó un contrato
por la compra de tractocamio
nes a una empresa de inflables
infantiles.

Todo el reportaje revela la co
rrupción que ha prevalecido en
la terminal aérea en construc

ción y se tuvo acceso a ella gra
cias a que por ley es obligación
de las Fuerzas Armadas hacerla

pública, ahora con este decreto
de AMLO ya no se podrán cono
cer las tripas que campea en las
adjudicaciones directas o en el
mejor de los casos por invitación
restringida a tres provedores, de
hecho no habrá ninguna infor
mación disponible a la sociedad,

todo quedará resguardado por
tratarse de un tema de seguri
dad nacional.
La consolidación de la demo

cracia requiere, en todo caso,
la transparencia y la rendición
de cuentas de los gobernantes
y, en este sentido, el decreto en
cuestión la limita para dar paso
a los manotazos de la dictadura

que se pretende instaurar en
México.

Al etiquetarse la información
relativa a las obras y proyectos
que emprenda el gobierno de
México, como de seguridad na
cional, se inhibe que los afecta
dos por estas decisiones puedan
ampararse y con ello retrasar su
avance en detrimento de todos
los mexicanos.

Esta es otra trampa de la na
ciente dictadura que no quiere
que el Poder Judicial entorpezca
"el avance de las obras del go
bierno", y cierra la puerta a "los
jueces corruptos" que autorizan
los amparos.
Así la opacidad, corrupción y

la pretensión de socavar al Po
der Judicial se enquista en el go
bierno de López Obrador.
Por supuesto, el acuerdo en

cuestión no resiste.
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cuarta ola y el debate de
hacer obligatoria la vacunación

Estamos iniciando el se

gundo invierno de la pan
demia por la Covid19 y

seguimos aprendiendo de sus
devastadores efectos en lo in

dividual y como sociedad. Aún
identificamos nuevos patrones
complejos, como por ejemplo,
que las personas adultas mayo
res, a pesar de ser vacunadas,
pueden morir si se contagian.
Mientras países europeos se

preparan para una cuarta ola
de contagios, en México aún se
registran cifras bajas, aunque
hay indicios de un leve repunte
a partir del último promedio se
manal. Recordemos que desde el
inicio de la pandemia, Europa ha
sido un preámbulo de lo que su
cede en América. Así que lo peor
que podemos hacer es confiar
nos, algo que al parecer estamos
haciendo los y las mexicanas.
Aún no se sabe si la cuarta ola

en México será igual de agresiva
que la europea, lo que ha ocasio
nado que países como Austria se
confinen totalmente. Dentro de

los continentes y o regiones geo
gráficas, hay elementos que son
diversos en cada país, que han
permitido que las fierezas de las
olas sean distintas.

Depende de los diversos pla
nes de vacunación, la madurez
y conciencia de las personas de
actuar y sobre todo prevenir
para no contagiarse. Depende
de la comunicación y desmentir
información falsa, dudosa y de
poco apego científico. Es decir,
de romper los patrones devas
tadores del primer año de la pan
demia y que de manera general
afectaron a la sociedad global.
Quizá la parte más compleja

a la que nos hemos enfrentado
como esa sociedad global, es a
la negativa de masivos grupos a
vacunarse contra la Covid19. La
paradoja que surge es si se deben
priorizar las libertades indivi
duales o bien, contribuir como
colectivo a la obligatoriedad de
beneficiar la salud pública.
He detectado, en comentarios

cruzados con personas que han

decidido no vacunarse, que lo
que está detrás de su negativa
en primera instancia, es la des
confianza en las instituciones

de salud nacional e internacio

nal. Asumen que hay intereses
entre ellas con las farmacéuticas

y que, con tal de vender, están
dispuestas a engañar, sobre
todo porque aún no tienen los
resultados completos sobre su
efectividad.

Por supuesto, también se en
cuentran los acólitos a las teorías

de la conspiración que siguen
creyendo que las vacunas son un
arma ideológica de países comu
nistas o capitalistas para contro
larnos. Otros más creen en las
teorías del positivismo y asumen
que con sus buenas vibras y una
dieta vegana librarán cualquier
mal.

En Alemania se está presen
tando un debate acalorado sobre

la obligatoriedad de la vacuna
anticovid, y es que, a pesar de
ser un país de amplia educación
científica, presenta una de las
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tasas más bajas de vacunación
en la Unión Europea con apenas
el 70.5% de la población vacu
nada con al menos una sola dosis
(de la cual el 68% tiene ambas
dosis).
A esto se agrega que en las úl

timas dos semanas suman 400
nuevos contagios, por cada 100
mil habitantes, y en las últimas
24 horas registran cifras que su
peran los 45 mil contagios, más
de 300 muertes y los casos acti
vos rebasan los 651 mil.
Por todo ello se ha abierto

un debate sobre su obligatorie
dad. Al menos cinco Lánder, o
estados alemanes, de los 16 que
conforman la República ale
mana, están en favor de hacerlo.
El gobernador bávaro, Markus
Sóder, asegura que de hacerlo
no constituye una violación a

las libertades individuales. Al

mismo tiempo, la academia ya se
sumó al debate y especialistas en
derecho afirman que la libertad
del individuo acaba cuando la

libertad y la salud de otros están
en peligro.
Por lo pronto, y mientras la

cuarta ola avanza peligrosa
mente en Alemania y en otros
países europeos, el presidente
del Instituto Robert Koch,
Lothar Wieler, se resignó en
afirmar que las medidas que se
están adoptando ya son insu
ficientes para frenar la ola. Al
mismo tiempo, el ministro de
Salud, Jens Spahn, afirmó que
ante la emergencia nacional
decretada en estos momentos
no descarta un nuevo confina

miento generalizado. No se diga
lo que sentenció la canciller An

gela Merkel: "la cuarta ola será
peor de todo lo que hemos visto".
¿Qué se ha aprendido entonces
en Alemania? ¿Se ha actuado
mal desde un inicio? ¿Qué hay
que corregir?
¿Y en México, cómo vamos?

Según cifras de la Secretaría de
Salud, 76 millones de personas
adultas han sido vacunadas.
De ellas al 15% aún les falta la
segunda dosis. El presidente
Andrés Manuel ya dijo que no se
va a obligar a nadie a vacunarse,
por lo que descartó esa posibili
dad. No obstante, es un debate
necesario que se debe dar, por
que muchas veces, vacunarse
depende en lo colectivo de salvar
vidas. ¿Cómo convencer a to
dos?... dialogando.
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Impotencia
Un país se considera poten

cia económica cuando es

capaz de alcanzar altas
tasas de crecimiento, que a su
vez consigue cuando dispone de
la energía suficiente para mover
su aparato productivo. En ese
sentido, Estados Unidos tiene un

, , jgrave problema de impotencia,
que difícilmente se curará con
las exiguas inyecciones de dinero
que se prevén en el plan de in
fraestructura que está por iniciar.
Lo primero que hay que consi

derar es que la propiedad, opera
ción y financiamiento del sector
de energía es fundamentalmente
privado y que, en principio, no
existe un problema de inversión
tan serio como el que sufre la
construcción de carreteras, puen
tes, vías férreas, canales, puer
tos, presas y aeropuertos. Loque
impide detonarla es la excesiva
regulación, que no permite avan
zar al mismo ritmo que cambia la
tecnología.
Después de décadas de decli

nación, la producción petrolera
doméstica empezó a subir en
2008 y, en sólo 10 años, el país se
volvió autosuficiente. Gracias a la

extracción del aceite por la técnica
de fractura hidráulica (que hoy
representa la mitad del volumen
entregado), la dependencia de las
compras en el Medio Oriente, Ni
geria y Venezuela se abatió.

Eso requirió, sin embargo, una
reconversión de la infraestruc

tura de refinación y transporte
que no se ha podido completar.
Al disminuir las importaciones,
que llegaban principalmente por
el golfo de México, las refinerías
de esa región se quedaron sin
materia prima. Al mismo tiempo
aumentó la producción en las
planicies canadienses y en los es
tados del Medio Oeste, por lo que
se tuvo que reorientar toda la red
de ductos para dirigirlos hacia el
sur.

Subsisten muchos cuellos de
botella y la volatilidad de los pre
cios del crudo desincentiva los

esfuerzos por romperlos. Entre
2010 y 2014 se colocaron 12 mil
millas nuevas de ductos, pero se
calcula que en la próxima década
se tendrán que modernizar o re
poner otras 170 mil millas.
Interviene también la política.

En junio se canceló el tendido
del oleoducto Keystone XL (de
36 pulgadas), que inicia en la
provincia canadiense de Alberta
y termina en Nebraska, donde se
conecta a líneas que van a las re
finerías de Illinois y al gigantesco
centro de almacenamiento y dis
tribución de Oklahoma (acceso a
Houston). Originalmente auto
rizado por George W. Bush, fue
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suspendido por Barack Obama
en 2015, vísperas de la reunión
sobre cambio climático en París.

Al llegar a la Casa Blanca, Donald
Trump volvió a conceder el per
miso, pero Joe Biden lo revocó en
enero.

Las crecientes exigencias de
reducción de emisiones conta
minantes han llevado al cierre

de siete de las 11 refinerías que
quedaban en la costa Este. Las
restantes sólo sobrevivirán con

subsidios para reusar el agua e
instalar subestaciones eléctricas
de alta eficiencia.

Es impresionante lo que ha sig
nificado el boom del gas natural.
Abundante y barato, ha incre
mentado la seguridad energé
tica y ha reducido los costos de
la industria. De 2005 para acá se
han levantado 210 sistemas de

gasoductos (300 mil millas), mil
400 puntos de interconexión,
410 almacenes subterráneos, 24
centros de mercadeo, 12 termi
nales de importación y nueve de
exportación. Para 2035 hay que
tender 209 mil millas de tuberías
adicionales y reemplazar todas
las de hierro fundido y acero des
nudo, que ya son obsoletas.

CHISPAZO

En la generación de electrici

dad se camina decididamente

hacia las fuentes limpias. En los
últimos 15 años la utilización del
carbón bajó a la mitad, mientras
que el uso del gas natural se du
plicó. California será carbón free
antes de 2035.
El estrangulamiento se ha pro

ducido porque muchas de las 7
mil 700 plantas, sobre todo las
nucleares (que representaban la
quinta parte de la oferta), han
ido quebrando porque ya no son
competitivas en costos frente al
gas natural y los aerogenerado
res. El plan de infraestructura de
Biden les dará créditos fiscales y
subsidios para pausar su clau
sura, al tiempo que otorga incen
tivos para acelerar la generación
eólica y solar, que sextuplicada,
todavía no alcanza a suplir lo
cancelado. También dispensará
créditos para la compra de vehí
culos eléctricos y para instalar
miles de estaciones de carga.
El mayor reto será interconec

tar los sistemas regionales y sus
tituir completamente la red de
transmisión de alto voltaje, in
suficiente para los usos futuros y
muy vulnerable a los fenómenos
climáticos y a los ciberataques
Para seguir siendo potencia,

Estados Unidos tiene enormes
desafíos
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Herrera nunca estuvo
en el ánimo

N REALIDAD ANDRÉS Manuel
López Obrador nunca tuvo la inten
ción de mandar a Arturo HerreraE como cabeza del Banco de México.

Su destape con siete meses de antici
pación fue una manzana envenenada.
El Presidente no le tenía respeto ni la mí

nima consideración. Y es que entre 2019 y
2020 lo desmintió públicamente cuatro veces.
Fue durante sus conferencias mañaneras.

En la proyección de crecimiento econó
mico de Hacienda, en el aumento de edad de
retiro en las Afores, en la suspensión de la
construcción de Dos Bocas y en la reinstala
ción del cobro de la tenencia.

Herrera estuvo a un tris de dejar el gabi
nete a finales del año pasado. El tabasqueño
daba por hecho que su amigo, Rogelio Ra
mírez de la O, quien ya lo asesoraba en di
versos temas, aceptaría asumir Hacienda.

Sin embargo el dueño de la consultora Eca
nal no daba su brazo a torcer y el inquilino de Palacio Nacional tuvo que retrasar sus
planes. La indecisión de Ramírez de la O le dio gas por unos meses más a Herrera.
En mayo de este año López Obrador tuvo el que sería el principal choque con

Banco de México, y de manera personal con su gobernador, Alejandro Díaz de
León. Sería el punto de inflexión de Herrera.

Arturo Herrera
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El tabasqueño reclamó que el llamado banco de bancos no le transfiriera a Ha
cienda los remantes de operación, que equivocadamente creyó que ascenderían a
unos 350 mil millones de pesos.
El pleito con Banxico coincidió con la aceptación, finalmente, de Ramírez de la

O, para sumarse a su gabinete. El relevo en la Secretaría de Hacienda se dio en los
primeros días de junio.
Ese 9 de junio López Obrador, al dar posesión a aquél, anunció anticipadamente

la nominación de Herrera para Banxico, más bien como un escarmiento a Díaz de
León por el tema de los remanentes.
A Herrera nunca lo quiso Ramírez de la O, aquí se lo dijimos infinidad de veces.

Pero de eso a que haya convencido al Presidente para que retirara la nominación,
no es creíble porque tampoco le hace gran caso.
López Obrador simplemente está realineando su batería de funcionarios ha

cendarlos y se está rodeando de los más radicales, perfil que no cumplió Herrera,
quien, tristemente, volvió a poner la otra mejilla.
Y el tiro de gracia que determinó su futuro fue haberle adelantado a gobernado

res salientes recursos para cerrar sus respectivas administraciones. El de Macus
pana no se lo perdonó.

AYER EL NOMBRE que corrió como re
guero de pólvora para tomar el lugar
de Arturo He
rrera en Banco
de México fue el
de Lucía Buen
rostro. La actua

ría por la UNAM
con maestría en

Matemáticas y Fi
nanzas y doctora
do en Economía

por la Universi
dad de Warwick, Reino Unido, está
siendo promovida por su hermana,
la Jefa del SAT. Aquí le informamos
también que Raquel Buenrostro la
logró meter a la Comisión Nacional
Bancaria y de Valores como vicepre
sidenta de Regulación. Lo consiguió
casi dos años después. Y es que en
2019, tras su paso por el Commerz
bank de Londres, su hermana, desde
la Oficialía Mayor de Hacienda, in
tentó que ingresara al regulador fi
nanciero. Su curricula no le alcanzó

y Lucía terminó en el Banco del Bien
estar como directora adjunta. Vamos
a ver si la segunda es la buena, solo
que ahora en el Banxico.

Lucía
Buenrostro

TAL Y COMO se anticipó, Loretta Or
tiz fue electa ayer por el Senado nue
va ministra de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación. Va a sustituir
a partir del próximo 12 de diciem
bre a Fernando Franco. Interesan
te cómo llevó el proceso el presidente
de la Junta de Coordinación Políti

ca. Ricardo Monreal cabildeó para
que fuera enfasttrack, pues origi
nalmente la votación estaba prevista
realizarla entre la primera y segun
da semana de diciembre. Y es que se
comenta que el zacatecano no qui
so abrir un compás que permitiera a
Claudia Sheinbaum posicionar a la
otra integrante de la terna, Verónica
de Gyvés, su candidata. La conseje
ra de la Judicatura Federal es esposa
de Rafael Guerra, titular del Tribu
nal Superior de Justicia de la CdMx,
alfil de la misma Jefa de Gobierno.
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LE INFORMÉ HACE un par de días que
las Afores son otros inversionistas que
se subieron como socios de Aeroméxi
co. Invertirán 65 millones de dólares

para tomar 3.54% de la aerolínea que
dirige Andrés Conesa. Lo harán vía
un Certificado de Capital de Desarro
llo que administra el Credit Suisse, que
comanda Nicolás Troillet. De las ad
ministradoras de fondos de pensiones
que decidieron participar en la rees
tructuración financiera de la princi
pal línea aérea apunte a Banamex que
lleva Luis Kuri, Siglo XXI que maneja

David Razú, Profuturo que preside
Alejandro Bailléres y Pensionissste
que capitanea Edgar Díaz Garcilazo.

CUATRO MESES TRANSCURRIERON sin

que Andrés Manuel López Obrador
se reuniera con su

Consejo Asesor
Empresarial. Ayer
finalmente se re
encontraron en

Palacio Nacional.
Hubo novedades
interesantes: se

incorporaron tres
nuevos capita
nes: Carlos Slim,
Germán Larrea y Alberto Baillé
res. La alineación original de sus in
tegrantes se mantiene, a excepción
de Miguel Alemán Magnani, hoy
prófugo de la justicia mexicana por
el caso de Interjet. Ayer todos los de
más presentes: Olegario Vázquez
Aldir, Ricardo Salinas, Bernardo
Gómez, Carlos Hank González,
Daniel Chávez, Miguel Rincón y
Sergio Gutiérrez.

Alberto
Bailléres

AYER ALTOS HORNOS de México
(AHMSA) informó a la Bolsa Mexica
na de Valores que
realizó el primer
pago del acuer
do reparatorio de
Alonso Ancira

por la venta de la
planta de AgroNi
trogenados con
supuesto sobre
precio. Fueron 50
millones de dó

lares de un total de 216 millones, nú
meros redondos. Hasta antes de que
lo notificara al mercado había dudas

respecto de dónde saldrían los recur
sos, pues de acuerdo con los estados
financieros al mes de septiembre
publicados, la acerera de Monclova
no tenía en caja el suficiente efecti
vo para pagar ese primer tramo que
tenía como límite para liquidarse el
próximo 30 de noviembre.

FUERON DOS EVENTOS los que trasto
caron los sistemas de Pemex, que diri
ge Octavio Romero. En Houston, la
subsidiaria Pemex Procurement Inter

national (PPI) fue objeto de un ataque
ransomware, el cual fue neutralizado
para evitar que afectara las operacio
nes en México. Simultáneamente falló
una planta de la CFE, que dirige Ma
nuel Bartlett, lo que impactó a un
centro de datos que tenía alojado pre
cisamente la plataforma de SAP, que
en efecto estuvo caído desde el vier

nes hasta ayer por la mañana.

Alonso
Ancira
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REHILETE. Méxi

co y Emiratos Ara
tes Unidos impulsa
rán el intercambio
comercial en ma

teria agropecua
ria. El titular de la
Sader, Víctor Villalo
bos Arámbula, des
taca la oportunidad
de Extender el i nter
cambio tecnológiña,
porque hay qué re
cordar que México
Cuenta con zonas

áridas que pueden
adecuarse al cultivo
de algunos granosy
frutillas; mediante la
nnovación que pue
da proporcionar un
aliado estratégica
crio EAU.

CUCHILLOS.
Zacatecas tife una

ola de violencia que
íbJip drbjaefasfl
sus calles en los üiti
mos días, en las que
siguen apareciendo
víctimas de homici
dios, derivado de
disputas entre gru
pos Criminales que
se enfrentan para
Hacerse del control
diJÍ iBfc&idS riiffir
ga. Sin duda una
asna peligrosa. En
este contexto el pre
sidente llevará a ca
bo hcy una visita a
la entidad en la que
presentará el Plan
de Apoyo en la ca
pital del estado.
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Transparentemente retrógrados

Un contrato social básico, de

aquellos que a la luz de los
tiempos parecería inaltera
ble, es aquel por el cual un
gobierno se compromete a

colocarse en una vitrina en donde cualquier
ciudadano pueda apreciar su actividad.
Aquella actividad, implica un movimiento
considerable de recursos públicos que, a su
vez, deben convencer a la sociedad mis
ma de su atingencia en la aplicación a pro
yectos, contestar al por qué de esa decisión
para su aplicación y finalmente, ponera la
vista las pruebas que respalden tan deter
minación. Transitar en el sentido contrario
no solo resulta anacrónico, sino perjudicial
para la propia gobernabilidad y el estado
de derecho. De ahí lo polémico que resul
ta un decreto que, en estricto sentido, busca
el ocultamiento de información y el no cues
tionamiento sobre las razones que susten
ten la implementación de un proyecto de
obra pública.

El decreto que obliga a las dependen
cias federales a la aprobación de los pro
yectos de gobierno, bordea el límite de la
ley, y establece un sistema de paso "fast
track" que genera una comodidad máxima
al ejecutivo. Si es muy cierto que, confor
me al artículo 26 constitucional, el estado
tiene a su cargo un sistema de planeación
democrática del desarrollo nacional, y que
hay una necesidad urgente y manifiesta por
la creación de infraestructura productiva, la
opacidad fundada en una declaratoria que
eleva todos los proyectos u obras a cargo
del gobierno federal al rango de asuntos
de seguridad nacional, poco o nada ayu

da a la salud democrática que en conjunto
debe tener un país como el nuestro.

Pero más aún, la obligación impuesta en
el artículo segundo del decreto, por el cual
se obliga al otorgamiento de autorizacio
nes provisionales de permisos y licencias
necesarias, es un laberinto de complica
ciones máximas ya que, en todo procedi
miento de tal naturaleza, el apego a la ley
y a los tiempos y parámetros establecidos
se contiene en múltiples ordenamientos que
van desde manuales operativos, criterios
de actuación, reglamentos internos y leyes
orgánicas. Además, estamos creando un
escenario peligroso donde cualquier perso
na afectada por la implementación de una
obra gubernamental federal, por injustifi
cada u ocurrente que esta sea, queda en
completo estado de indefensión. Con es
ta ruta trazada, no habría manera de de
tener un acto de autoridad de consecuen

cias irreparables.
E insistiendo en el tema de transparen

cia, si también es cierto que el artículo
110 fracción I de la Ley Federal de Trans
parencia permite a la federación reservar,
de manera general la información relacio
nada con los proyectos y obras de gobier
no, tal actuar es un contrasentido a lo que
el propio gobierno federal ha tratado de
combatir de núcleo. La corrupción anida en
la opacidad, es un flagelo pernicioso que
se engrasa en la falta de litigio y cuestiona
miento. Ya que México se encuentra en el
deshonroso lugar 135 de 139 países en
materia de corrupción según el World Justi
ce Proyect, ¿hasta donde llegará ahora con
este nuevo cometido?
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Juan Guaidó
va es problema
en Venezuela

Juan Guaidó no tuvo la sensatez de

admitir los visibles errores que come
tió él y sus compañeros del llamado
G4 (conformado por los partidos
Primero Justicia, Un Nuevo Tiempo,

Acción Democrática y Voluntad Popular)
antes de "competir" en las elecciones re
gionales del domingo.

El 60% de abstención en las votaciones

para renovar 23 gubernaturas es la más
clara y contundente respuesta de los ciu
dadanos en contra de la dictadura y de
la oposición.
La democracia, en Venezuela, sufre de

necrosis, es decir, el tejido de la democra
cia está muerto.
Nicolás Maduro se ha burlado de va

rios presidentes que han acogido y acom
pañado las mesas de negociación entre la
oposición con el régimen, lo mismo en Re
pública Dominicana o, recientemente, Mé
xico. También lo ha hecho con Noruega,
promotor histórico de la paz.

El éxito internacional que generó el lan
zamiento de Juan Guaidó como líder de
la oposición en enero de 201 9 se ha di
sipado, en gran medida, por la durísima
respuesta de Maduro, desintegrando or
gánicamente a los principales partidos
opositores, pero también por los lamenta
bles errores cometidos por el G4: la con
tratación de una empresa de seguridad
privada estadounidense para derrocar a
Maduro (con la firma de Guaidó) o la ti
bia estrategia que implemento la oposi

ción para intentar competir en las eleccio
nes del domingo pasado.
El cerco internacional sobre Venezuela

afecta a las finanzas públicas, pero tam
bién privadas. Las mermas de la calidad
de vida del venezolano promedio serían
suficientes para que cualquier presidente
abandonara su cargo por impotencia y
pudor social.
No es el caso de Maduro, ni lo será.
El entrono regional ha permanecido

descompuesto desde hace ya varios años.
Paradoja geopolítica: son más de 50 paí
ses los que reconocen a Guaidó como pre
sidente venezolano, pero Latinoamérica y
el Caribe parecen que han olvidado lo
que ocurre en Venezuela, con excepción
de Colombia.

Se señalará a la pandemia como res
puesta para justificar la ausencia de em
patia diplomática, pero en realidad, es la
ausencia de liderazgos regionales la que
agudiza la crisis.

Las batallas que ocurren en la OEA re
velan choques ideológicos encabezados
por Nicaragua, Venezuela y México. No
existe otro mecanismo político vivo que
abrace al continente; el resto es dominado
por las ideologías.
Para avizorar el futuro de Venezuela

tendría que ser la oposición la protagonis
ta. Para serlo, Guaidó, López y Capriles,
entre otros, deben de hacerse a un lado y
declinar la idea de que ellos serán los pro
tagonistas del cambio.
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Norteamérica \ s China:
la guerra que viene
El acercamiento que nuestro país busco tener

con China tanto el sexenio pasado como el
actual no ha logrado materializarse en resul
tados positivos concretos. El propósito fue in
adecuado por lo que fracasó. El error ha sido

pretender recibir parte de su abundante liquidez des
conociendo que el fondo está en aprovechar la situa
ción geográfica de México para seguir penetrando el
mercado de EU. Así, llevamos 10 años viendo circular
decenas de cartas de intención supuestamente avalan
do cientos de miles de millones de dólares para cons
truir trenes suburbanos que conectan aeropuertos, des
tinos turísticos completos que harían de Los Cabos un
balneario sin haber concretado nada. El espejismo de
la "fortuna económica China" con la falta de visión es

tratégica y enfoque equivocado han sido la fórmula
para perder tiempo en lo que realmente vale la pena.
Nuestro comercio con China viene creciendo al tiempo
que ellos pierden terreno en EU. La realidad anterior
obliga a construir una estrategia de largo plazo más
rentable que esperar que los asiáticos paguen nuestra
infraestructura.

En este sentido el presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador modifica la lógica de su antecesor y la
del comienzo de su gobierno, poniendo en la mesa de
la Casa Blanca, ante sus homólogos Justin Trudeau
y Joe Biden, la pertinente ¡dea de competir con Chi

na lo que resta del siglo. La nueva arquitectura econó
mica mundial después de la crisis financiera del 2008,
el acelerado avance tecnológico al que asistimos y el
Covid, requieren la formación de bloques económicos
fuertes que sepan jugar como se hace en el ámbito in
ternacional. El país asiático, es cierto, representa un
gran mercado con el agregado de su capacidad lo
gística, tecnológica y de manufactura; desafortunada
mente, buena parte de esto lo ha logrado explotando
trabajadores, copiando todo lo que puede sin el más
mínimo recato para violar los derechos de propiedad,
sin mencionar los más elementales derechos humanos

y civiles de sus ciudadanos. No estamos ante monjes
franciscanos o mejor dicho tibetanos. David Ricar
do desarrolló la teoría de la complementariedad de
las economías, es lo que vivimos y que propone el pre
sidente para Norteamérica y en su caso, el resto de
América. No existe tal globalización, lo que estamos
presenciando es la formación de poderosos bloques
comerciales con fuertes vicios proteccionistas que no
sotros no vamos a cambiar. La salida no es dejarnos
que China riegue dólares amasados por vía de ven
der al mundo billones en mercancías comprando centa
vos. Ha llegado la hora de que China comience a com
prar las mismas cantidades que vende, allí está nuestra
oportunidad. Entre tanto el país no tiene de otra, es con
EU, Canadá y próximamente Inglaterra con quien te
nemos que ¡untarnos en el vecindario para asegurar
agua, energía, dinero, empleos, tecnología y bienes
tar por los siguientes 100 años. Como vecinos confia
bles debemos demostrar que tenemos capacidad para
producir medicinas, chips, electrodomésticos, materia
les aeroespaciales y compartir tecnología con la segu
ridad de no copiárselas sino compartirla. El nombre del
juego es venderle a China siendo actores determinan
tes en el bloque norteamericano.

Fecha: 24/11/2021

Página: 42

Area cm2: 204

1 / 1

Columnas Políticas

Auctoritas / Carlos Alberto Martínez

Carlos Alberto Martínez

Costo: 164,993

Página 6 de 9



I presidente Andrés Manuel López Obra
dor prometió que al concluir su gobierno todos
los mexicanos disfrutaríamos de los serviciosE de un sistema de salud similar al de los países
nórdicos.

No le será posible cumplir con lo que él mismo ca
lificó ayer como un sueño durante su conferencia de
prensa.
Así lo dijo: "... hay países como Suecia, como No

ruega, como Dinamarca, donde la salud es gratuita,
porque es un derecho, no es un privilegio. El sueño que
tenemos y que vamos a convertir en realidad es que po
damos, entre todos, garantizar ese derecho a la aten
ción médica y a los medicamentos gratuitos...".
Y es que convertir ese sueño en realidad no es cosa

de solo tener buenas intenciones, como indudablemen
te él las tiene, sino de contar con los recursos económi
cos, humanos y materiales necesarios para proporcio
nar esos servicios médicos y las medicinas necesarias.
Comparemos la realidad de los países nórdicos — Di

namarca, Finlandia, Islandia, Noruega y Suecia— con
la mexicana.

Comparemos:
1. Porcentaje del PIB que representan los ingresos fis

cales en cada país y que, en parte, se usan para finan
ciar sus servicios públicos, entre ellos, los de salud: Sue
cia 44%, Finlandia 43.3%, Noruega 38.2%, Islandia
37.7%, México 16.2 por ciento.
2. Gasto en salud como porcentaje del PIB: Suecia

10.9%, Noruega 10.5%, Dinamarca 10%, Islandia
8.47%, México 5.5 por ciento.
3. Gasto gubernamental per cápita en salud (dólares:

Noruega 5,803, Dinamarca 4,903, Suecia 4,895, Is
landia 4,219, Finlandia 3,651, México 607.
4. Número de médicos por cada 1,000 habitantes:

Noruega 5, Suecia 4.3, Dinamarca 4.2, Islandia 3.9,
Finlandia 3.2, México 2.4.
5. Número de enfermeras por cada 1,000 habitan

tes: Noruega 17.88, Islandia 15.36, Finlandia 14.26,
Suecia 10.85, Dinamarca 10.10, México 2.85.
6. Número de enfermeras por cada médico: Finlan

dia 4.4, Islandia 3.9, Noruega 3.6, Suecia 2.5, Dina
marca 2.4, México 1.2.
7. Número de camas por cada 1,000 habitantes que

tiene cada país: Noruega 3.5, Finlandia 3.4, Islandia
2.9, Dinamarca 2.6, Suecia 2.1, México 1.
8. Número de tomógrafos computarizados por cada

millón de habitantes: Islandia 47, Dinamarca 41, Norue
ga 31, Suecia 28, Finlandia 16, México 6.

Los números no mienten y los aquí anotados dicen que
se necesitarán décadas para hacer realidad el sueño de
AMLO. Para lograrlo será necesario aumentar en mucho
los ingresos fiscales y dedicar cada vez más dinero al
gasto en salud. Luego deberán pasar años para cons
truir las escuelas de medicina necesarias, capacitara los
maestros que en ellas impartan sus conocimientos y para
que concluyan sus estudios los médicos generales y espe
cializados para atender a una población en aumento y
que envejece. Recordemos que para ser médico general
se requieren seis años de estudios y para ser especialis
ta de dos a seis más. Una licenciatura en enfermería exi

ge de tres años y una especialización de uno a dos más.
El reto es extraordinario y son pocos los países que

han sabido enfrentarlo para poder proporcionar hoy ser
vicios de salud de alta calidad a todos sus habitantes,
entre ellos, los cinco escandinavos aquí mencionados
más Suiza, Países Bajos, Nueva Zelanda, Alemania, Lu
xemburgo y Austria.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
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Hace tres meses, decretado el triunfo de Mo
rena en una decena de gubernaturas y
asegurada la mayoría simple en San Lá
zaro, una celebración familiar se convirtió
en un festejo por las victorias de la Cuar

ta Transformación. Amenizada por Río Roma y Julián
Alvarez, esa congregación de personalidades de la
política y el espectáculo ocurrió por el patrocinio de los
hermanos Sergio y Julio Carmona Angulo.
La primogénita del primero era entonces la festeja

da y al menos una veintena de candidatos ganado
res acudieron a la cita. En el sexenio pasado, en la ca
sa de la familia Carmona —originarios de Reynosa,
Tamaulipas, y dedicados a la industria de la construc
ción— era frecuente ver a políticos panistas. Esta vez
eran morenistas los invitados especiales, entre quienes
destacaba Ricardo Peralta, exsubsecretario de Go
bernación y exjefe de las Aduanas de México.
Entre San Pedro Garza García y la CDMX estuvo

Sergio Carmona los últimos dos años. Enemistado con
su paisano, el gobernador Francisco Javier García
Cabeza de Vaca, el empresario —con inversiones
en la transportación de hidrocarburos— había inverti
do en la política local desde el 2018. Primero, en Ma
ki Ortiz, la exsenadora panista que logró convertirse
en alcaldesa de aquella ciudad fronteriza a pesar de
las reticencias del mandatario panista.
Carmona también sumó al ahora diputado federal,

Erasmo González, y al dirigente morenista en Ta
maulipas, José Ramón Gómez Leal, quienes tie
nen puesta la mira en la candidatura del año próximo.

En el 201 8 se sumó al tsunami de la Cuarta Transfor

mación y desde el año pasado se involucró plenamen
te en los proyectos políticos de media docena de can

didatos morenistas. Su principal apuesta —fallida, por
lo demás— era en Nuevo León, con Clara Luz Flo
res. Y gracias a sus contribuciones, los candidatos mo
renistas en Baja California Sur, Nayarit, Sonora y Sina
loa desplegaron campañas de aire dignas de competir
con las otras fuerzas políticas.

Ricardo Peralta era su principal nexo con el gobier
no federal, aunque sus relaciones con la administración
estatal fluyeron —a trompicones, en la última etapa —
a través de César Verástegui Os tos, el poderoso
secretario de gobierno de Cabeza de Vaca.

De su poder e influencia muchos pueden ofrecer tes
timonio, en los últimos dos años. Pero pocos expresa
ron sus condolencias públicamente tras que de la tar
de del pasado lunes 22 fuera pública la información
del atentado que sufrió en el Centrito Del Valle, en uno
de los municipios considerados más seguros del país.

Este homicidio de alto impacto vino a sacudir al go
bierno entrante, encabezado por el emecista Samuel
García. Otros incidentes similares, contra comerciali
zadores de combustibles —sujetos a extorsiones por
las bandas criminales— habían pasado prácticamente
desapercibidos por la opinión pública nacional.

Carmona Angulo nunca ocultó su opulencia. Tampo
co, sus nexos con los políticos de Tamaulipas y Nuevo
León. Su historia apenas será contada...

Efectos secundarios
SINIESTROS. La austeridad republicana generó efec
tos perniciosos a la industria aseguradora del país, an
te la reticencia de la Cuarta Transformación de cubrir

las primas contratadas en la anterior administración.
El entonces secretario de Hacienda, Arturo Herre
ra, avaló la constitución de Fondos de Protección de
pagos a la usanza del Infonavit, pero se atravesó la
pandemia. El Fonacot avanzó en ese camino, pero en
materia agropecuaria, los crédito a la producción obe
decen a otras lógicas y la cartera vencida se expandió.
En vísperas de la conclusión de los contratos que expi
ran en el 2021 otra vez quieren suprimir esas erogacio
nes y recuerdan un litigio farragoso, emprendido hace
15 años por COMESA contra Seguros Atlas para re
clamar 3.5 millones de dólares como indemnización,
por activos robados en sus instalaciones.
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La tentación
autoritaria y la
democracia

La pulsión autoritaria viene con el poder, es
parte del paquete. Hay, sin duda, personalida

des más autoritarias que otras, pero eso solo ha
ce más evidente el fenómeno. Es el diseño de las

leyes y las instituciones lo único que realmente
puede controlar ese impulso de todo presidente
o gobernador, sea por convicción, terquedad o
maldad, a imponerse sobre los demás.

Cuando un presidente dice que las leyes le
estorban, cuando los trámites del gobierno que
él encabeza son un obstáculo para sí mismo,
cuando otros poderes le incomodan por el sim
ple hecho de existir, es momento de parar ante
nas. "El decretazo" para que nadie detenga las
obras del presidente no es un exabrupto, no es un
momento de molestia, es una actitud sistemática
y progresiva de esta administración.

Dice el dicho que los políticos no dan paso si
huarache; toda acción que emprenden busca in
crementar su poder, aunque no siempre lo lo
gren. López Obrador no adelanta un pie sin las
Fuerzas Armadas. Paso a paso, decisión tras de
cisión, el Ejército y la Marina se han ido convir
tiendo en el gran aliado del poder. El llamado del
General Luis Crescencio Sandoval a apoyar "la
transformación en marcha" es una intromisión

de las Fuerzas Armadas en asuntos políticos que
no habíamos visto en años; el proyecto de aval de
la Corte a la reforma que permite el despliegue

militar en todo el país y la reforma a la estructu
ra déla Sedeña para fortalecer laposición del Ge
neral Secretario frente al resto de los altos man

dos militares son señales poco prometedoras en
una república debilitada por la corrupción y la
falta de credibilidad de sus instituciones.

Dicho en palabras del propio López Obra
dor, no como presidente, sino en su entonces
papel de eterno candidato de la oposición, el
problema no es sacar al Ejercito de los cuarte
les sino regresarlo. Cada institución destruida
en esta administración, con razón o sin ella,
ha sido sustituida por el Ejército y la Marina.
Si lo medimos en presupuesto ejercido, las
Fuerzas Armadas se han duplicado en estos
tres años; si lo medimos en poder y tareas en
cargadas, su fuerza se multiplicó.

El próximo presidente de la República,
quien sea y el partido que sea, llegará atado de
manos, muy probablemente con un Congreso
dividido y sin mayoría, con problemas de go
bernabilidad del territorio por la presencia del
crimen organizado, y con unas Fuerzas Arma
das empoderadas y acostumbradas al negocio.
Las decisiones que está tomando el presidente
van, pues, más allá de una refinería, un aero
puerto o un tren. Lo que se está poniendo en
juego son las instituciones y las reglas funda
mentales de nuestra democracia.

"El decretazo"

para que nadie
detenga las
obras del

presidente no es
un exabrupto, no
es un momento

de molestia, es
una actitud
sistemática
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Rayuela
Poret tamaño de la
reacción, podríamos

asegurar i¡ue el sabotaje
u las obras del gobierno
eru fu idea. pero íes
¿¡unumn el golpe.
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Empresarios, acuerdos y oposición
// Herrera no va al BdeM // Loretta Ortiz,
ministra H Corte, militares y seguridad
JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

AL DÍA SIGUIENTE
de haberse publicado
en el Diario Oficial

de la Federación el polémi
co acuerdo que pretende
permitir a la Presidencia de
la República la elusión de
cualquier obstáculo legal
en ubras y proyectos que se
consideren estratégicos o
prioritarios, en Palacio Nacio
nal se realizó una comida con
miembros del consejo asesor
empresarial de esa misma
Presidencia.

AHÍ ESTUVIERON, ENTRE
otros, varios de quienes en
el pasado eran considerados
parte de la "mafia del poder"
{especie en peligro de ex
tinción, al menos retórica):
Carlos Slim (Carso), Germán
Larrea (Grupo México), Car
los Hank (Banorte), Miguel
Rincón (Scribe, compadre
presidencial), Daniel Morán
(Grupo Vidanta, revelación
del sexenio), Sergio Gutié
rrez Mugerza (DeAcero) y la
trinidad televisiva, Bernardo
Gómez (Televisa), Ricardo
Salinas (Grupo Azteca) y
Olegario Vázquez Aldir (Ima
gen). Y Alfonso Romo, quien
sigue siendo "enlace" con los
grandes capitales.

CIERTO ES QUE el entorno
empresarial se ha enrarecido
por la recurrencia al concep
to de "seguridad nacional" e
"interés público" en el acuer
do arriba mencionado, aun
cuando el presidente López
Obrador procuró precisar
en su conferencia mañane
ra que las medidas buscan

evitar que se entrampe la
continuidad de ciertas obras,
como el Tren Maya, a partir
de estrategias jurídicas dila
torias, como las cascadas de
solicitudes de amparo de la
justicia federal.

LÓPEZ OBRADOR MEN
CIONÓ a los Claudios X.
González, padre e hijo, y
al ministro en retiro José
Ramón Cossío, como impul
sores de esas estrategias. Por
otra parte, el Instituto Nacio
nal de Transparencia, Acceso
a la Información y Protección
de Datos Personales (INAI)
anunció en un comunicado
que "en los próximos días, el
pleno aprobará en sesión pú
blica" la presentación de una
controversia constitucional
contra el acuerdo presiden
cial multicitado.

ADEMÁS, EN EL ámbito
empresarial hay preocupa
ción por la paridad cambiaría
(afectada por factores exter
nos, sobre todo), los Índices
inflacionarios, la irrefrenable
inseguridad pública y los
amagos de desinversión de fir
mas extranjeras. Ya se sabrá,
más allá de las declaraciones
oficiales que se produzcan,
el motivo y las expectativas
de una comida del mayor
peso empresarial nacional en
Palacio con el Presidente de
México.

EL OCUPANTE QUE fue de
una de las principales oficinas
de ese Palacio Nacional, Artu
ro Herrera, quien dejó el 15 de
julio de este año la Secretaría
de Hacienda y Crédito Públi
co, con la oferta de ser postu

lado para gobernar el Banco
de México, confirmó ayer que
tal propuesta fue retirada de
comisiones senatoriales por
el mismo oferente inicial.
Hay versiones que hablan de
un desafecto por hechos que
molestaron a la Presidencia y
otras que suponen que podría
ser candidato de Morena a go
bernar su natal Hidalgo.

EN EL SENADO eligieron,
con una amplia votación en

su favor, a Loretta Ortiz Ahlf
ministra de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación. Muy
atrás quedaron, en sufragios,
Eva de Gyvés y Bernardo Bá
tiz. Ortiz hizo hincapié en su
discurso oficial en su compro
miso con la implantación de la
reforma judicial de la que ya
no podrá encargarse Arturo
Zaldívar. Nunca había tenido
la Corte tantas ministras, e in
cluso se abre la posibilidad de
que una de ellas presida más
adelante el Poder Judicial de
la Federación.

Y, MIENTRAS HOY, en la
primera sala y no en sesión
plenaria, la Corte resuelve
una controversia constitucio
nal (o la remite justamente
al pleno) respecto al acuerdo
del presidente López Obrador
para permitir que las fuerzas
armadas se encarguen de la
seguridad pública en el país
en tanto se integra adecuada
mente la Guardia Nacional,
¡hasta mañana, con la posibili
dad, anunciada por AMLO en
asamblea del Seguro Social,
de que militares se encarguen
de la distribución de medica
mentos en el país, para termi
nar con el desabasto!
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BAJO LA LUPA
La militarización "tripolar" del espacio
ALFREDO JALIFERAHME

UN PERTURBADOR ARTÍCULO
del Daily Mail (17/11/21) expone la
militarización "tripolar" (https://bit.

ly/3HAaBfO) en el espacio: "las armas hipersó
nicas de China en el espacio pueden ser usadas
para lanzar un ataque nuclear sorprendente
contra Estados Unidos", según John Hyten
(JH), vicejefe de las fuerzas armadas conjun
tas, quien admite que "Pekín se encuentra más
avanzada tecnológicamente en esa esfera".
EL GENERAL JH asevera el notable avance
de China, que catalogó después de su superior
Mark Milley la hazaña china como un "mo
mento Sputnik", en alusión al lanzamiento del
primer satélite por parte de Rusia en 1957.
DAILY MAIL, EN la misma tónica del rotativo
globalista neoliberal Financial Times que
volvió a la carga el domingo pasado con el
agregado de que un misil adicional fue lanzado
a! mar del Sur de China, alega que "se piensa
que China ha realizado dos pruebas hipersóni
cas orbitales con armas nucleares" Tal "arma
nuclear está diseñada para evadir los podero
sos sistemas de radar de Estados Unidos y sus
defensas antimisilísticas volando en una baja
órbita terrestre, lo que hace más difícil su ubi
cación, trazabilidad y destrucción".

ASÍ, "ESTADOS UNIDOS fue atrapado por
sorpresa y coloca a Rusia (¡megasic!) en la
delantera de la carrera armamentista en el
espacio" (https://cbsn.ws/3DDIZn2). China ha
desmentido el tsunami propagandístico de los
multimedia anglosajones y sólo admite haber
realizado una prueba de "navegación" en el
espacio (https://bit.ly/3qUgaiA).
PAUL ROBIN SON (PR), profesor de la Uni
versidad de Otawa, experto en historia militar
ru sa y soviética au tor del blog Irrussianality,
un juego de palabras sobre la "irracionali
dad" imperante en la anglósfera contra Rusia
(https://bit.ly/3HDj9SB)aborda impecable
mente la carrera armamentista en el espacio

(https://bit.ly/3nDxFBO).
PR MENCIONA LA prueba de un misil anti
satelital de Rusia que ha desatado la furia de
Washington, que la calificó de "irresponsable"
y "temeraria".

LA PRUEBA RUSA "destruyó un satélite
antiguo e inoperable de reconocimiento" de la
era soviética. Lo que más (pre)ocupa a PR se
centra en la "ausencia de tratados internacio
nales que regulen la militarización del espacio,
lo que significa que el cosmos se está volviendo
un campo de batalla" (sic).
LA PRUEBA ANT1SATELITAL rusa desnudó
que "hoy no existe ningún régimen legal vincu
lante para regular los escombros en el espacio"
(https://hit.Iy/3kTpPBZ). El único instrumento
legal que regula las armas en el espacio es el
Tratado sobre el espacio ultraterrestre (Outer
Spaee Treaty) de 1967, que "prohibe la coloca
ción de armas nucleares u otro tipo de armas
de destrucción masiva en órbita alrededor de
la Tierra o en la Luna, o en los cuerpos celestia
les" (https://bit.ly/3x8nhoF).
LA POSTURA DE los "círculos militares es
tadunidenses", según PR, es que "tal carrera
armamentista es inevitable (sic) y es mejor
para Estados Unidos llevar la delantera mien
tras goza de su ventaja tecnológica" (https://
bit.ly/3DIjkcW). La política nacional en el
espacio de Estados Unidos, de 2006, sustentó
que "Washington se opondrá al desarrollo de
nuevos regímenes legales y a otras restriccio
nes que buscan prohibir o limitar el uso del
espacio" (https://bit.ly/30I4WmM).
EN 2008, CHINA y Rusia propusieron un
borrador sobre el Tratado de prevención de co
locación de armas en el espacio ultraterrestre
y la amenaza o uso de la fuerza contra objetos
ultraterrestres en el espacio, que fueron recha
zados por Estados Unidos.
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SI ANTES LOS militares de este último país
estaban seguros de ganar la militarización del
espacio, el reciente "despliegue de misiles hi
persónicos por Rusia ha devaluado los miles de
millones de dólares invertidos por Washington
en su defensa balística misilística", según PR,
DE DOS COSAS una, o las dos, o la omnipo
tente maquinaria propagandista anglosajona
que abulta hiperbólicamente las proezas tec
nológicas de Rusia y China en el espacio en el
rubro de misiles hipersónicos, donde Estados
Unidos viene en un nada glorioso tercer lugar
detrás de Rusia y China, o bien, la realidad
rebasó al Pentágono.

http://alfredojaIife.com
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial
https://t.me/AJal¡fe
h ttps://www.you tube. com/cha nnel/
UCIfxfOThZDPL_cOLd7psDsw?view_
as=subscriber

? "El cosmos se está volviendo un campo de
batalla", si bien todavía tienen cabida
proyectos científicos como la Estación
Espacial Internacional, que se aprecia en una
imagen tomada desde la nave Crew Dragón
deSpaceX. Foto Afp
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• ¿Y la devolución, apá?
Nos hacen ver que aunque Morena, partido que dirige Mario Delgado, afirmó que había
devuelto la mitad de sus prerrogativas para que el Gobierno federal comprara vacunas
contra el Covid19, al final no lo hizo ni lo podrá hacer. Y es que la autoridad electoral re
chazó la solicitud que hizo el partido guinda el pasado 8 de noviembre, en la que pidió
al instituto devolver 200 millones de pesos. El INE decidió negar el trámite porque, le
recordó, sólo se puede hacer con recursos que no han sido entregados al partido. Así que,
con ello, Morena sólo podría devolver 66 millones de diciembre y no los 800 millones que
presumió en campaña. Por cierto que el órgano electoral dejó claro que el error cometido
por Morena fue con pleno conocimiento, porque el año pasado sí devolvió la mitad de sus
recursos de la forma correcta. Tsss.

• La TJNAM y el legado de Heberto Castillo
En un acto que para muchos tuvo interesantes simbolismos, el rector de la UNAM, En
rique Graue, encabezó la ceremonia de entregarecepción del acervo del ingeniero He
berto Castillo, mismo que se integra al Archivo: Histórico de la Universidad, en donde se
le catalogará, resguardará y pondrá a disposición de especialistas y estudiosos de nues
tra historia y aspiraciones. Se trata dijo ahí el rector, de un hombre que en libertad supo
construir con valor y dignidad movimientos sociales, partidos políticos y el camino a una
nueva democracia. También, que fue una "figura gigantesca en la protesta política contra
el autoritarismo y en la defensa de la libertad de disentir y expresar opiniones". Y como
invitado estuvo el ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas.

• Fresnillo, superado por el crimen
Menudo reto el que tiene la dupla gobernante FresnilloZacatecas, esto es, a nivel local y
a nivel estatal, para atender el problema de la inseguridad en el municipio, dado el esca
lamiento que en los últimos meses ha tenido la violencia asociada al crimen organizado.
La aparente disputa entre los cárteles Jalisco Nueva Generación, de Sinaloa y los Taliba
nesZetas mantiene preocupado al presidente municipal Saúl Monreal Ávila, quien ha
insistido en que es necesaria la participación de los tres niveles de gobierno para atacar
el problema, que mantiene a sus gobernados en vilo. "A nadie le gusta que le vaya mal
a Fresnillo, por eso apelo a la buena voluntad del gobernador David Monreal Ávila (su
hermano) para que salga adelante (el municipio)", declaró ayer el alcalde, luego de que su
municipio fue tema en el informe nacional de seguridad. Nos hacen ver que, en estos mo
mentos, el reto a superar se ve ciertamente titánico. Lo malo es que las escenas de cuerpos
colgados por aquí y por all á no dejan de dar la idea de que la tarea aún no se ha comenzado.

• Plural ante el polémico decreto
Así que en la sesión de ayer del Senado, Morena y la oposición se enfrentaron por el polé
mico acuerdo publicado en el Diario Oficial de la Federación que declara las obras de la 4T
como de interés general y seguridad nacional. Nos cuentan que, durante el debate, en el
que se anunciaron acciones de inconstitucionalidad, el senador Germán Martínez, del
Grupo Plural, expresó su coincidencia con el Presidente Andrés Manuel López Obrador
sobre el Gobierno federal, porque consideró que, efectivamente, es un elefante reumático.
Sin embargo, precisó sobre el decreto para que las obras públicas sean consideradas como
de seguridad nacional que "la Cuarta Transformación no puede convertir al Estado, al
gobierno, en una corrupta y veloz víbora ponzoñosa".
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• Médicos bloquean el Insabi
Al que le está lloviendo sobre mojado, nos señalan, es al titular del Insabi, Juan Antonio
Ferrer, a quien no sólo le cayó encima hace apenas unos días el fuerte regaño presiden
cial por el tema del desabasto de medicinas, sino que ahora está teniendo que enfrentar
la inconformidad de cientos de médicos que acusan que fueron despedidos de manera
injustificada. Estos galenos, originarios de Oaxaca, ayer dieron una muestra del tamaño de
su molestia al retener por casi ocho horas a los trabajadores del instituto que laboran en las
oficinas de la Ciudad de México. Los doctores buscaban una mesa de diálogo con el propio
Ferrer y otras autoridades del sector Salud, para buscar una solución al problema, pero al
no lograrla, retuvieron a los trabajadores, muchos que, dijeron, habían ingresado desde la
mañana, y sin haber comido sólo pudieron salir hasta las 21:00 horas. Uf.

«Cuauhtémoc, otra vez en fuera de lugar
Nos cuentan que quien tiene prioridades bien definidas es el gobernador de Morelos,
Cuauhtémoc Blanco; sin embargo, los morelenses lamentan que éstas queden del otro
lado de la cancha que tiene que atender en su labor al frente de la entidad. Y es que míen 
tras él estaba ocupado en una reunión sobre el mundial de Qatar 2022 y en hablar sobre
la estrategia del América, de cara a los cuartos de final del torneo Apertura 2021 en la Liga
MX, en Morelos se desató un enfrentamiento entre agentes y criminales al servicio de El
Señorón, uno de los principales generadores de violencia en el estado y, paralelamente,
la Brigada Nacional de Búsqueda continuó localizando restos óseos en fosas clandesti
nas, luego de que el mes pasado tuvo que retirarse sin cumplir sus metas, ante la falta de
seguridad y apoyo por parte del gobierno estatal. Varios se preguntan si el gobernador
aplicará los mismos consejos que le dio al entrenador americanista, ya que él tampoco
está chutando bien el balón político.
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í" sted es chairo o fifí?¿es
y conservador o libe

ral? ¿es partidario del
Presidente López Obrador o no
tolera más de diez minutos de

mañanera? ¿apoya el derecho de
la mujer sobre su cuerpo o no? ¿es
creyente o ateo? Todo eso y mu
chísimo más es lo que nos define:
cada opción establece nuestra
personalidad.

Pero la misma, convive en un mundo de
muchas y muy diferentes opciones. La polari
zación en la vida y en la política lo que trata es
de anular esas opciones; polarizando dejamos
de escuchar al otro y tenemos simplemente
que elegir entre mundos y opciones que muy
probablemente no son las que hubiéramos
elegido. El mundo no está definido por blancos
y negros, sino por una amplísima gama de
grises. Eso es lo que se busca que ignoremos
con la polarización.

Sin duda, en México existen fifís y chairos
absolutamente recalcitrantes. Pero no son la
mayoría: para casi todos nosotros hay capítulos
en la 4T que nos parecen inaceptables y otros
quesoncomprensiblesymuy respetables. Ocu
rría con Trump y ocurre con López Obrador: la
discusión pública busca que nos orientemos
hacia uno de los polos, sin matices, y cuando
eso sucede nadie gana, o mejor dicho, ganan
los que están en esos polos.

El domingo pasado hubo elecciones en
Chile. Después de 40 años de una transición,
enmuchos sentidos ejemplar, las elecciones del
domingo concretaron lo que los polarizadores
de izquierday derecha querían. Se enfrentarán
en la segunda vuelta dos candidatos absoluta
mente antagónicos que no tienen casi punto
de contacto entre sí.

Estamos hablando de proyectos de nación
tan distintos, que dejarán a buena parte de
la población sin opciones más que elegir lo
que consideren el mal menor. Ninguno es
remotamente mayoritario, uno sacó 27 por
ciento de los votos, el otro 25 por ciento; uno
es un pinochetista declarado que apuesta en
forma absoluta al libre mercado y que quiere
restaurar el ordeny el supuesto progreso de los
tiempos de la dictadura, el otro es un hombre
de las alas más radicales de la izquierda que
desecha la transición y que quiere desarrollar
un modelo redistributivo y alternativo, que
puede sonar muy bien en el discurso, pero
que parece estar a años luz de una economía
tan enclavada en la globalización como la
chilena que ha sido, además, una de las que
mejor desempeño precisamente gracias a
la moderación y el acuerdo ha tenido en el
continente.

Gane quien gane, la ruptura será casi inevi
tabley la escasa gobernabiMad también. Entre
1969 y 1973, durante el gobierno de Salvador
Allende, Chile vivió una situación similar que
devino en el golpe militar de Pinochet. Cuando
regresó la democracia, los que habían sido víc
timas del régimen (y muchos de susbeneficios)
lo entendieron muy bien y supieron que sin
acuerdos sólo les quedaba la ingobernabilidad.
Esa generación ya quedó fuera del escenario y
las nuevas, de derecha o de izquierda extrema,
parecen no haber aprendido nada.
Algo así lo vivimos en México casi todos

los días, aunque aún no hemos llegado a los
límites de otros países. Los responsables de
esa extrema polarización están en el gobierno,
pero también en la oposición. No se entiende
que las diferencias si se discuten y debaten,
nos hacen más inteligentes y nos acercan. La
política de cancelación del adversario, tan
fomentada enlas redes sociales, nos hace cada
vez más cerrados e ignorantes.

Esta semana, enElMundo de España, publi
can una entrevista con Ed Tronick, catedrático
de Psicología en la Universidad de Massachu
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setts y uno de los grandes pioneros de la psi
cología, a propósito de su nuevo libro El poder
de la discordia (Ariel), escrito en colaboración
con Claudia M. Gold. Allí Tronich explica que
discutimos mal y no aprovechamos la opor
tunidad que ofrece el no estar de acuerdo. Y
propone vivir la discusión y aprovecharla para
entenderse en el futuro. Aceptar el desacuerdo,
sobre el tema que esté en debate y experimen
tarlo conscientemente.

La discrepancia, dice Troniche en esa en
trevista con el periódico español, "aumenta
nuestro nivel de toleranciay nuestra capacidad
para el respeto... mis años de experiencia me
han demostrado, con evidencias clínicas, que
el conflicto no sólo es saludable, sino que es
esencial para el crecimiento personal".

En realidad, lo que sucede, dice el psicólogo,
es que las personas conectamosy desarrollamos
nuestra comprensión a través del desentendi
miento. "Asumir que no entiendo lo que me
estás diciendo, pero, intencionadamente, ser
tolerante, intentar entenderte, incluso cuando
noto que vengo de un lugar completamente
diferente, implica ser curioso y pensar q ue igual
tienes razón en algo. En resumen, es atenderte".
Dice el autor que el libro intenta colocamos
donde no q ueremos para intentar llegar a donde

nos gustaría: a aceptar a los demás pese a que
no los entendamos. Me parece un concepto
fascinante.

Cuandogobemaba Trump, y JoeBidenhabía
hecho un esfuerzo notable para romper con
ese círculo vicioso, lo que hacía el entonces
mandatario era llevar todo a las antípodas para
romper el diálogo social. Durante décadas, con
todas sus diferencias, republicanos y demó
cratas pudieron dialogar, construir acuerdos
conjuntos, incluso de alguna fonna cogobernar.
A partir de Trump, en realidad desde las épo
cas del teaparty, eso fue casi imposible. Pero
es más, con la propia dinámica de las redes
sociales y sus algoritmos, la gente cada vez se
sumió más entre los suyos y comenzó a ignorar
a los otros. Lo que eran simplemente amigos o
vecinos que pensaban diferente se convirtieron
en enemigos. Y nadie escucha al otro y sólo se
alimenta de los dichos de los suyos.

Algo o mucho de eso estamos viviendo en
México: cada día nos escuchamos menos, cada
día hay menor capacidad de diálogo, cada vez
más el otro se convierte en un enemigo. Y en el
camino nos hacemos cada día más intolerantes.

Al final, dice Tronick, "lo que todo el mundo
quiere es que se le entienda sin ser juzgado". Y
así nos entendemos cada vez menos.

EN CHILE, el izquierdista Gabriel Boric (izq.) y el de extrema derecha, José Antonio Kast,
disputarán la presidencia en segunda vuelta, en un proceso muy polarizado.
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La pandemia sigue poniendo al
Gobierno federal frente a una de

las encrucijadas más grandes de
la historia. Al día de hoy da la impre
sión de que la Covid es historia, pasado
lejano, pasado cancelado. Todo indica
que ni siquiera es ya recuerdo.

Olvidamos con demasiada facilidad, atentos a un
presente que dicta sus obligaciones sin vestigio de ese
pasado significado por las restricciones. Quizá sea la
urgencia por olvidar, quizás la necesidad de abolir una
mala temporada que trastrocó nuestras vidas como
nada nunca antes. La Covid nos puso frente a un pa
norama desconocido y letal que se cobra miles de
muertes. Sin embargo, a pesar de las apariencias y las
simulaciones, no hemos superado la pandemia. Ese
olvido vuelve a estar tan presente como en sus peo
res momentos. Ese olvido es ahora mismo recuerdo

inmediato. La Covid no ha pasado, ni se ha terminado,
ni se ha cancelado. Regresa con tanta fuerza como ha
regresado en periodos anteriores. Estamos frente a la
cuarta ola. La misma oleada que en Alemania, Aus
tria, Inglaterra, Francia está volviendo a confinar a sus
ciudadanos. Como en circunstancias anteriores, lo
que sucede en Europa indica lo que antes o después
ocurre en México. Pero, como entonces, el Gobier
no parece ignorarlo. No hay menciones apelando al
riesgo que supone la cuarta ola en México. El silen
cio por respuesta. Mucho menos hay una estrategia
para combatirla. Da la impresión de que se abandona
definitivamente al ciudadano. Como si las acciones
frente a las oleadas anteriores fueran suficientes para

prevenir la reactivación de la pandemia. Como antes,
volvemos a estar a ciegas, sin saber hacia dónde mo
vernos, sin saber siquiera si debemos movernos. La
pandemia ha desaparecido del discurso oficial, como
si ese silencio certificara la ausencia de la Covid.

Antes o después, la cuarta ola impactará con toda
su violencia, multiplicando el número de casos y de
muertes, saturando hospitales, incrementando su es
tela de defunciones. El Gobierno, como antes, vuelve
a ser responsable de enfrentar el coronavirus, Hugo
LópezGatell vuelve a ser el responsable de combatir
lo. En la actualidad, todo indica que implementará la
misma estrategia: nada. La inacción tiene consecuen
cias en la población. Al retirar del discurso la pande
mia, el ciudadano considera que ya está superada,
que puede seguir con su vida cotidiana, que las medi
das de prevención son cosas del pasado reciente, de
ese tiempo que no queremos recordar. Sin embargo,
el contexto exige que retomemos los protocolos para
combatir la pandemia. La cuarta ola llega en unas fe
chas críticas.

Estamos a escasas semanas de las navidades, luego
los festejos de fin de año, más tarde las precampañas
y campañas electorales. Situaciones que obligan a
contactos estrechos con los demás, ya sea visitando
grandes superficies, en medio de aglomeraciones y
muchedumbres. Urge concienciarnos de que la cuar
ta ola está a las puertas si no es que ha comenzado
ya. Urge que regresemos a las medidas de prevención.
Urge que seamos escrupulosos con nosotros mismos
y con los demás.

Vienen los festejos de fin de año, luego la cuesta de
enero, las precampañas, las campañas en 6 estados y
las elecciones. Luego todo lo que quieran, que para
este Gobierno es más importante que la salud.
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Concluyo con la presente colabo
ración el análisis empezado la
semana pasada respecto a la in

tensa actividad electoral en el continen
te americano en noviembre.

En esta entrega, las elecciones presidenciales y le
gislativas en Chile, la farsa electoral de las regionales en
Venezuela —ambas celebradas el 21 de noviembre— y
las generales que habrán de realizarse en Honduras el
próximo domingo.

Extremismo político en Chile. Lo primero y más evi
dente es el papel testimonial al que quedaron relegadas las
fuerzas democráticas de centroderecha y centroizquierda
que gobernaron Chile, desde la caída de Augusto Pino
chet en 1990. Se terminó definitivamente ese régimen de
alianzas de los partidos que edificaron y consolidaron la
transición. Los candidatos que representaban la sucesión
de esas fuerzas, Sebastián Sichel (centroderecha) y Yasna
Provoste (centroizquierda), quedaron en cuarto y quinto
lugar, respectivamente.

Dada la pulverización electoral, era claramente impo
sible que cualquier candidato pudiera imponerse en la
primera vuelta. Con datos preliminares, pasarán al ballo
tage, a disputarse el 19 de diciembre, el ultraderechista
José Antonio Kast (27.91%, Republicanos) y el radical
izquierdista Gabriel Boric (25.83%, Apruebo Dignidad).

Hace apenas unos meses, en mayo de 2021, cuando
se celebraron las elecciones para la Asamblea Consti
tuyente, todo parecía indicar que el país daba un pro
nunciado e inequívoco giro a la izquierda. La derecha
no alcanzó siquiera a conformar un bloque que pudiera
vetar la inclusión de contenidos totalmente opuestos a
su plataforma programática en la futura Constitución.

Luego, en las primarias de julio, Boric y Sichel dieron la
campanada, al imponerse en sus respectivas internas,
sin embargo, en las últimas semanas el país dio un vuelco
hacia la ultraderecha. No deja de ser ilustrativo que en
regiones altamente conflictivas (al sur, en la Araucanía,
zona militarizada y corazón del conflicto mapuche, y al
norte, en Arica, Tarapacá y Parinacota, epicentro de la
crisis migratoria) el discurso de "ordeny progreso" de Kast
generara amplios dividendos. Y, para mayor sorpresa, por
primera vez desde 1990 el Senado contará con la mitad
de escaños para la derecha.
Farsa electoral en Venezuela. No se trató del burdo
caso límite que vimos en Nicaragua hace dos semanas,
pero tampoco está muy distante de ello. Lo que ocurrió el
domingo pasado en las elecciones regionales venezolanas
—cuyo saldo preliminar es de sólo 3 triunfos opositores en
gubernaturas contra 20 para el chavismo, mientras que,
en las alcaldías, Caracas y 59 más para la oposición, de un
total de 335 en disputa— estuvo lejos de ser un proceso
caracterizado por la justicia e integridad electoral. Desde
que el gobierno abortó las endebles rondas de negociación
con la oposición celebradas en México abortadas por el
caso Alex Saab fue evidente la parcialidad del proceso
electoral. Ciertamente, la oposición venezolana tampoco
hizo lo que tendría que haber hecho. Otra oportunidad
desperdiciada, mientras el dictador Maduro se reafirma
en el poder.
Honduras y la restauración de Zelaya. Si las intenciones
devoto se confirman el domingo, Xiomara Castro de Zelaya
(LibrePartido Libertad y Refundación) se convertiría en
la primera jefa de Estado hondureña, con la respectiva
restitución política del presidente depuesto por la crisis
gubernamental de 2009. En medio de los escándalos de
corrupción y turbulencia política, el gobierno de Juan
Orlando Hernández llega a su fin.

Fecha: 24/11/2021

Página: 8

Area cm2: 257

1 / 1

Columnas Políticas

Horacio Vives Segl

Costo: 36,532

Página 6 de 13



Ante las inmediatas reacciones

de inconformidad y críticas que
provocó el decreto que firmó y

publicó el Diario Oficial de ¡a Federación
para que todas las obras federales de in
fraestructura sean declaradas de interés

público, seguridad nacional y dispensa
de trámites, el Presidente Andrés Ma
nuel López Obrador respondió que "no
tiene nada que ver con la transparencia
sino para evitar que se presenten ampa
ros para detenerlas", lo que vuelve a dis
crepar con ese derecho ciudadano que
protege el Poder Judicial.

Amén de las advertencias empresariales, organis
mos de la sociedad civil y la Barra Mexicana de Aboga
dos, que coinciden en que es una violación a diversos
artículos constitucionales, por lo que recurrirán a los
mismos amparos que el Ejecutivo federal busca evitar,
el pleno del Instituto Nacional de Transparencia, Acce
so a la Información y Protección de Datos es el primero
que acordó presentar una controversia constitucional
por considerar que transgrede la Carta Magna.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Preocupación en círculos financieros y especulacio

nes políticas se desataron por igual, ayer, tras de que
Ricardo Monreal, líder de Morena en el Senado y pre
sidente de la Junta de Coordinación Política, confirmó
que desde agosto pasado, se retiró la propuesta del Eje
cutivo federal para que el exsecretario de Hacienda, Ar
turo Herrera, fuera el próximo gobernador del Banco de
México, cargo que desempeña Alejandro Díaz de León,
que concluye su gestión el último día del mes próximo.
¿A quién propondrá ahora el Presidente López Obra
dor? Fue la pregunta que se generalizó, horas después
de que Carlos Loret lo anticipara en su columna de El
Universal, lo que el legislador zacatecano ratificó en la
sede senatorial, en tanto que en medios políticos circu
laron versiones de que Herrera, originario de Hidalgo,
podría ser una carta morenista en la contienda electoral
por la gubernatura de ese estado.
Loretta Ortiz Ahlf rindió protesta ante el pleno del
Senado como nueva ministra de la Suprema Corte de
Justicia y, como aquí lo apuntamos la semana pasada,
completa la cuarteta femenil en ese alto tribunal, junto
con Norma Piña, Yasmín Esquivel y Margarita RíosFar
j at. Es una abogada de amplia y reconocida trayectoria y
también esposa del Fiscal Electoral, José Agustín Ortiz
Pinchetti.
Durante la ceremonia del Día de la Armada de Méxi
co, que encabezó el Ejecutivo federal, el almirante José
Rafael Ojeda Durán, secretario de Marina, sostuvo que
la Marina "es y seguirá siendo institucional, del pueblo
y para el pueblo", tras agradecerle el respaldo que le
ha brindado y también la confianza popular ganada, en
reconocimiento a sus tareas.

Entre críticas por el discurso del secretario de la De
fensa Nacional el sábado pasado, el Presidente envió
una iniciativa al Senado para reorganizar la estructura
de esa dependencia y fortalecer al titular.
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He tenido la confianza, y la fortuna,
de poder escribir enLaRazón por
más de una década sobre política

internacional; durante estos años, he se
guido con atención el caso venezolanc
desde los años del cha vismo hasta los de
lirios totalitarios de Nicolás Maduro.

El desgaste de la democracia, el uso corrosivo del
discurso, el desprecio por las leyes pero, sobre todo, la
polarización, han hecho que las condiciones de vida
diaria de los ciudadanos venezolanos sean cada vez

peores.
Así, los nacionalpopulistas pueden ser de dere

cha —a la Trump o a la Bolsonaro— o de izquierda —a
la Maduro—. Son aquellos tipos de gobierno a los que
Hannah Arendt denominó regímenes totalitarios pues,
todos ellos, han utilizado el terror como instrumento
de gobierno, por ejemplo: linchamientos mediáticos
o persecuciones judiciales. Se trata, en pocas palabras,
de las tiranías del miedo.

De acuerdo con Arendt, en los gobiernos totalitarios
concurren las siguientes características: i) concentra
ción del poder en un líder, ii) sustitución del sistema de
partidos por un movimiento de masas, iii) el terror total
como mecanismo de dominación, iv) la progresiva abo
lición de las libertades y derechos de los ciudadanos, v)
el desplazamiento constante del centro del poder, vi) la
coexistencia del poder real y el ostensible, vii) uso de
la propaganda y del sistema educativo para adoctrinar,
viii) supervisión centralizada de la economía, y ix) la
utilización del sistema de derecho, a través de la mani
pulación de la legalidad, con el propósito del logro de

sus objetivos.
Y esta lista, lamento escribirlo, se cumple al pie de la

letra en Venezuela —aunque no sólo ahí—.
La polarización creada por los populistas es inde

seable; sin embargo, dadas las condiciones actuales y
más allá de posiciones económicas o preferencias en
modelos de política, la única pregunta que debemos
hacernos es si somos partidarios de la democracia o del
nacionalpopulismo.

En ese sentido, el cuidado y mantenimiento de la
democracia no sólo procedimental sino sustantiva
es un asunto de todas y de todos. Defender a las demo
cracias es un asunto de conveniencia, al tiempo que es
una obligación moral.
Ya sea por motivos nobles —los ideales de igual

dad, el respeto a las libertades— o por razones egoís
tas —sobrevivencia de la vida como la conocíamos— es

necesario evitar estos tres errores que, en mi opinión,
fortalecieron al régimen de Maduro y que robustecen a
cualquier régimen totalitario:
1. Ingenuidad individualista. Forma de autoengaño
que sostiene que "lo que les pasa a los otros, no me pa
sará a mí". Creer que "no va a pasar a mayores" cemen
ta el camino hacia las atrocidades más crueles.
2. Normalizar los abusos. Asumir las narrativas ofi
ciales que justifican los abusos del régimen, creer en la
propaganda. "Siempre ha sido así", "todos los políticos
lo han hecho antes".

3. Oposición fracturada. Es indispensable que todas
las opciones políticas se unan a favor de la democracia
y en contra del nacionalpopulismo, pues éstos cuen
tan con la polarización, que es el oxígeno que los man
tiene vivos.

En pocas palabras, la polarización, la indiferencia, el
silencio y la normalización son actitudes socialmente
muy caras y democráticamente irresponsables.
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El resultado de la primera vuelta
electoral en Chile muestra a una

derecha más pujante de lo que
hacía pensar el desplome de la populari
dad del presidente Sebastián Piñera y el
proceso constituyente, que siguió al pa
sado estallido social. Una lectura uní di

mensional de la realidad y los estimados
erróneos de las encuestas hicieron creer

a muchos que el triunfo de la izquierda
estaba garantizado. Pero a pesar de que
su candidato, Gabriel Boric, tomó dis
tancia de los regímenes de Venezuela y
Nicaragua, la izquierda perdió.

José Antonio Kast, líder de la derecha 2.0, y su Par
tido Republicano, firmantes de la Carta de Madrid y
cercanos a Jair Bolsonaro en Brasil y a Vox en Espa
ña, lograron rebasar a la derecha tradicional piñerista
o seguidora de Joaquín Lavín y la UDI, y sacarle una
ventaja considerable a la coalición del Frente Amplio
y el Partido Comunista. Como en Estados Unidos, Eu
ropa y casi todos los países latinoamericanos, esa ultra
derecha, al decir de Pablo Stefanoni, adopta formas re
novadas de persuasión que alcanzan a sectores popu
lares y de clases medias.

Kast suscribe varios tópicos de la nueva reacción
como el rechazo al feminismo y a la filosofía de los
derechos humanos, unido a una evidente propensión

antimigratoria o xenofóbica que recuerda claramente
a Donald Trump, Santiago Abascal y a Viktor Orbán.
Como el propio Trump, Kast reactiva el viejo antico
munismo de la Guerra Fría por medio de la incorrec
ción política, sin abandonar la matriz neoliberal de
toda la derecha hemisférica.

Por un momento pareció que el extremismo de
Kast lo aislaría del centro derecha. Pero dos cosas han

jugado a su favor: su hábil explotación de una visión
positiva de la dictadura de Augusto Pinochet, que
comparte una porción considerable de la sociedad
chilena, y una apuesta por el "orden" y la "seguri
dad", que culpa a la izquierda por el estallido social, a
pesar de que éste, como en el resto de América Lati
na y el Caribe, es transversal y no responde a lógicas
partidarias.

Con la captura el voto del centro derecha Kast se
vuelve sumamente competitivo. Matemáticamente,
los votos de Boric más los de los otros candidatos de

centro o izquierda como Yasna Provoste y Marco Enrí
quez Ominami, y algo de la base antiestablishment de
Franco Parisi, el candidato que hizo campaña desde
Estados Unidos, darían el triunfo a la izquierda. Pero si
continúa el ascenso de Kast entre los abstencionistas e
indecisos, la derecha será indetenible.

Un triunfo de Kast confirmaría que en América
Latina la política ya no se mueve pendular o cíclica
mente. La polarización es continental y nacional, a la
vez, y así como puede perder Boric en Chile también
puede ganar Gustavo Petro en Colombia, a principios
del próximo año. La polarización tiene explicaciones
de muy diversa índole, pero hay una que parece in
eludible: el autoritarismo avanza, lo mismo desde la
izquierda que desde la derecha, en un contexto de
creciente desencanto con la democracia.
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En algún sentido el Presidente viene
gobernando casi desde que ganó la

elección. Entre que Peña Nieto abando
nó la plaza sabiéndose responsable del
tiradero y que quería echar a andar su
proyecto, entró virtualmente en funcio
nes a la siguiente semana de la elección.

La desaseada consulta sobre la cancelación del aeropuerto
de Texcoco fue la primera de varias acciones que llevó a cabo
sin que hubiera tomado posesión.

Al Presidente le ha ganado desde el inicio la prisa. Quiere
cambiar al país en menos de seis años y como se ha visto a
menudo no le importan mucho las formas. Parte de su legiti
midad y de lo que representa para tomar decisiones, las cua
les llegan a pasar por encima del Estado de derecho.

Parte también de que su proyecto merece apoyo, por lo
cual debe ser instrumentado sin importar el papel que j uegan
las instituciones que dan forma a la democracia que nos rige.

Estamos como sociedad bajo un inquietante momento
con el Presidente. Pocos como él han ganado las elecciones
de manera tan contundente, pero eso no lo hace en automá
tico representante y voz única del "pueblo".

Somos una sociedad diversa en la que su fortaleza, con
tradicciones y definición radica precisamente en que somos
diferentes, siendo el reto constante la convivencia en la diver
sidad. Se gobierna para todos sin importar el signo político de
los ciudadanos, la confrontación bajo la cual hemos vivido
desde tiempo atrás, la cual alienta el Presidente, nos ha colo
cado en una polarización que dejará secuelas.

Las reglas del juego han sido construidas a lo largo de mu
chos años. Forman parte de importantes luchas políticas las
cuales han encontrado a través de la construcción de institu
ciones el desarrollo de la democracia. La sociedad ha luchado

por dejar atrás formas que concentraron el poder buscando
nuevas dinámicas que tienen en la rendición de cuentas, la
transparencia, la representatividad y la participación ciuda
dana sus ejes.
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La prisa del gobierno muchas veces ha ido aparejada de
una concepción unilateral de las cosas. Todos los plantea
mientos e ideas distintas son señaladas como estrategias de
los adversarios. Se les califica sin siquiera escucharlos y la
crítica se ha convertido en un estorbo, siendo esencial en la
vida y la gobemabilidad.

El decreto con que se blindan las obras de gobierno tiene
que ver con esto. Por un lado, están las prisas del Presidente
para poder terminar sus obras en tiempo como lo ha prome
tido, ante lo cual no parece importar la transparencia, rendi
ción de cuentas y licitaciones, elementos propios de la lucha
de años en favor de la apertura y obligación que tienen los
gobernantes.

Las tres obras emblemáticas han enfrentado amparos y
protestas que las han ido retrasando. En algunos casos no se
soslaya que de por medio están intereses políticos, pero en
muchos otros casos también está la defensa del medio am
biente, la transparencia y la rendición de cuentas.

El Presidente no puede generalizar. No tiene sentido que
ataque a los ambientalistas y que vea a todos bajo el mismo
rasero. Tampoco tiene razón de ser que pase por alto que las
críticas al decreto van de la mano de una genuina preocupa
ción de diferentes sectores de la sociedad que defienden el
Estado de derecho.

Las prisas son entendibles, el problema ya está siendo el
costo de ellas. Si el Presidente quiere transformar al país en
seis años deberá saber y entender que hay muchas cosas que
requieren de un proceso que necesitan tiempo para instru
mentarse, el cual fortalece sus proyectos y la gobemabilidad.

El decreto acabará siendo un capítulo más del "voy dere
cho y no me quito".
• RESQUICIOS
Nos dice Javier Oliva, profesor de la UNAM, que hay antece
dentes en los que titulares de la Sedeña han pedido y refren
dado su apoyo al gobierno en turno. La diferencia está en que
no existen referencias de un apoyo tan abrumador y de una re
lación tan estrecha entre las Fuerzas Armadas y el Presidente.

SI EL PRESIDENTE

quiere transformar al
país en seis años de
berá saber y enten
der que hay muchas
cosas que requieren
de un proceso que
necesitan tiempo

para instrumentarse,
el cual fortalece sus

proyectos y la gober
nabilidad
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Que el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador dijo que el Ins
tituto Mexicano del Seguro Social, que
dirige Zoé Robledo, "está en buenas
manos", durante el acto con motivo de
la 112 asamblea general ordinaria, en la
que el chiapaneco presentó una serie
de datos positivos sobre el crecimiento
de la institución que, aseguró, le permi
tirá ser el eje de acceso universal a la sa

lud de la población.

Que por cierto, en ese acto en Pala
cio Nacional, lajefa de Gobierno de Ciu
dad de México, Claudia Sheinbaum,
fue la figura más buscada para las selfis,
las gobernadoras asistentes se pelea
ban la foto e incluso el mandatario de

Baj a California Sur, Víctor Castro Co
sío, se coló en una de las tomas. Acudie
ron además empresarios como Carlos
Hank, de Banorte; Antonio Leonar
do, de Farmacias del Ahorro; Roge
lio Zambrano, de Cemex; Fernando
Landeros, presidente de Fundación
Teletón México; Jorge Mendoza, de
Banobras; Edilberto Huesca, presi
dente ejecutivo de NRM Comunicacio

nes; Alejandro Valenzuela, de Banco
Azteca, y Alejandro Soberón, de CIE.

Que la Cámara de Diputados con
firmó que la cortesía con los fu nciona
rios llamados a comparecer no es su
fuerte, pues la secretaria de Educación,
Delfina Gómez, citada alas 11 de la ma
ñana, llegó mediahora antes a San Láza
ro, pero la sesión se inició hastalas 12:30,
con el pretexto de que un buen número
de legisladores participabaenreuniones
de comisiones. La misma desatención
tuvo el pasado 5 de noviembre con el
presidente del INE, Lorenzo Córdova,
quien fue convocado a comparecer ese
día a las 10 de la mañana, él llegó al recin
to poco después de las nueve y se abrió la
sesión con una hora de retraso.
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Hágase mi voluntad
(por acuerdo
presidencial)

F
1 lunes por la tarde se publico en el

J Diario Oficial de la Federación un
acuerdo atípico, por decir lo menos.

En este instrumento, el presidente López Obra
dor hace dos cosas. Por un lado, declara de "interés
público y seguridad nacional" la realización de los
proyectos y obras del gobierno. Por otro, instruye
a las secretarías de Estado y demás organismos de
la administración pública federal a otorgar, en un
plazo de cinco días hábiles, autorizaciones pro
visionales para iniciar las obras sin necesidad de
completar los trámites que establecen las leyes.
El acuerdo, en mi opinión, es claramente in

constitucional. Para argumentar este dicho traigo
ala mesa un par de ideas elementales que constitu
yen los cimientos del Estado de derecho.
Primero, el principio de legalidad. Implica que

una autoridad solo puede hacer aquello que le es
tá expresamente permitido por una ley. Un fun
cionario no puede actuar a su libre albedrío, sino
que debe ceñirse al ejercicio de sus facultades.

Segundo, en el sistema jurídico existe una jerar
quía normativa. Por ello, las disposiciones de ley
prevalecen sobre las reglamentarias. Todo lo an
terior es resultado de una larga evolución histó
rica para limitar el poder y dar un cauce normado
a su ejercicio.
¿Tiene el Presidente facultades constitucio

nales o legales para determinar el alcance de la
seguridad nacional y establecer que las obras del
gobierno caen en esta categoría? La respuesta es
negativa. Basta revisarla Ley de Seguridad Nacio
nal, en la que se define qué es la seguridad nacional
("acciones destinadas de manera inmediata y di
recta a mantener la integridad, estabilidad y per
manencia del Estado mexicano"), y cuáles son las
hipótesis que representan una amenaza para ella.
Otra pregunta: ¿puede un acuerdo suspender

disposiciones de ley y obviarlos trámites y plazos
establecidos en ellas y sustituirlo con otro? Otra
vez la respuesta es contundentemente negativa.
Ni el Presidente ni ningún otro funcionario puede
suspender discrecionalmente la aplicación de la
ley. Vaya dilema en el que estarán los funcionarios
públicos: ¡ cumplir con la ley u obedecer a su jefe!
Por lo demás, los trámites responden a diver

sos objetivos legítimos. Entre otros, se trata de
prevenir riesgos, mitigar impactos ambientales o
asegurar derechos de terceros. No cumplirlos
puede generar consecuencias. ¿Quién respon
derá por ellas?
Las implicaciones del acuerdo son delicadas.

Permite apartarse de las normas y crear condicio
nes excepcionales. Es la negación misma del Es
tado de derecho. Lamentablemente las vías para
impugnar este despropósito pueden ser complejas
y ponen bajo enorme presión a los jueces. Y no, el
Presidente no puede gobernar contralege, aunque
le parezca injusta o le estorbe en sus obj etivos.

* INVESTIGADOR BEL CIDE
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La propuesta
de AMLO que le
merece el Nobel

^¦4 1 discurso inaugural del
i mandatario mexicano co

mo presidente del Conse
jo de Seguridad de la ONU, organismo
encargado de mantener la pazy seguri
dad mundial, bien podría merecerle el
Premio Nobel de la Paz. El Presidente

planteó un "Plan Mundial de Fraterni
dad y Bienestar" que consiste en apo
yar a los más pobres de la Tierra con
aportaciones de las personas, corpo
raciones y países más ricos del planeta.
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La idea del Presidente tiene su ger
men en una propuesta de Thomas
Piketty, reconocido economista so
cial quien afirma que los Estados de
bienestar se han logrado construyen
do un sistema impositivo progresivo
sobre el ingreso, mientras que los paí
ses más pobres no han podido lograr
lo porque no tienen suficiente ingre
so qué gravar para construirlo.
Afirma que la construcción de un

Estado de bienestar es la amalgama
necesaria para construir Estados pa
cíficos, como lo han
demostrado Euro

pa, Japón y Estados
Unidos. Y como la

competencia inter
nacional por capital
ha concentrado este

factor en países donde no le cargan
impuestos con tal de atraerlo, una
solución para construir Estados de
bienestar en los países que no tienen
capital sería un impuesto progresivo
a la riqueza global.
Piketty reconoce que su propues

ta es "idealista" por las medidas de
coordinación internacional y trans

parencia que ésta conlleva. La dife
rencia con la propuesta de nuestro
Presidente es que la construye con el
ideal de Roosevelt sobre "el derecho a

una vida libre de temores y miserias,
que sigue siendo el más sólido fun
damento de la seguridad para todas
las sociedades y los Estados" y con
su tesis de que "el principal obstá
culo para el ejercicio de ese derecho
es la corrupción en todas sus expre
siones: los poderes transnacionales,
la opulencia y la frivolidad como for

mas de vida de las éli

model° neoIique socializa

pérdidas, privatiza
ganancias y alienta el
saqueo de los recur
sos naturales y de los

bienes de pueblos y naciones". Y pro
pone, no un impuesto, sino una apor
tación voluntaria coordinada por las
Naciones Unidas que reconocerían a
los donantes apropiadamente.
De implementarse la propuesta

aseguraría un Estado de bienestar
mundial, elemento indispensable pa
ra la paz del planeta.
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¿Por qué cambió
López Obrador?
Las críticas se deben tomar como una
reflexión, no como un reto a superar.

Florestán

rt
uando en junio pasado el gobernador

«H i del Banco de México, Alejandro Díaz
m de León, se negó a la petición de Ló

pez Obrador de traspasar a su gobierno los Dere
chos Especiales de Giro que el Fondo Monetario
Internacional le había asignado, tomó la decisión
de no proponerlo para otro mandato y anunció
que lo sustituiría con Arturo Herrera, su segun
do secretario de Hacienda, al que a su vez reem
plazaría con el actual Rogelio Ramírez de la O.,
quien, reveló, le había dado la idea de hacerse de
esos recursos de la reserva.

El enojo del Presidente se dio por la negativa
de pasarle aquellos activos de reserva que equi
valían a 13 mil millones de dólares, y que no son
efectivo. Además, por ley, el banco central no
puede financiar al gobierno federal.
En esa ruta, una semana después lo propuso

para ingresar a la Junta de Gobierno del Banco
de México para que éstalo ungiera su gobernador
en diciembre, y que lo hacía en estos tiempos tan
adelantados para darle certidumbre a los merca
dos y mantener la estabilidad macroeconómica.
Pero algo pasó que en agosto, sin decir nada,

retiró su propuesta del Senado y así pasó sep
tiembre, octubre y lo que va de noviembre, cuan
do ayer Ricardo Monreal lo confirmó, a lo que
Herrera, que lo vio hace unos días en Palacio Na
cional, ratificó que, efectivamente, hace una se
mana el Presidente me informó que había decidi
do reconsiderar mi nombramiento al frente del

Banco de México. Y nada más, a pesar de que la

decisión la tomó hace tres meses.

Hoy por la mañana hablará del caso, no sé si
cuente por qué cambió el nombramiento de He
rrera y hasta mencione a quién quiere de gober
nador del Banco de México.

RETALES

1. RELEVO. El candidato más natural para go
bernar al Banco de México y que mandaría el
mensaje de serenidad que López Obrador dijo
querer enviar cuando adelantó esta sucesión en
junio es el subgobernador Gerardo Esquivel, un
economista con todas las prendas, respeto y re
conocimientos en ese mundoy fuera de él. Y cer
cano al Presidente, sin que esto le garantice obe
diencia, que es de lo que se trata;
2. LLEGADA. A la tercera fue la vencida y Lo
retta Ortiz fue electa ayer por 92 senadores co
mo la ministra número 11 del pleno de la Corte, al
fin del mandato de 15 años de Fernando Franco.

También es de las cercanías de López Obrador,
pero tiene una carrera propia. Por primera vez
en la historia del Poder Judicial habrá cuatro mi
nistras en ese que, por mucho años, fue un Club
de Tobi;y
3. SECRETO. No sé qué gana el doctor Jorge Al
cocer al revelar que hoy ya se nos presentan pe
queños indicios de una cuarta ola (de covid), pero
no quiero que esto pase ala prensa, (a) esospo
tenciadores déla verdad, esos distorsionadores
de la verdad. Y yo le pregunto: ¿Es ético ocultar
esos preocupantes indicios?

Nos vemos mañana, pero en privado
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La liberación
del elefante

Muy inquieto está el go
bierno viendo pasar los
meses sin que sus pro

yectos den muestra de avance y certi
dumbre de conclusión.
El elefante reumático que es el Estado,

según el afortunado dicho del Presidente,
no puede cubrir con sus lentos reflejos el
cambio frenético que quiere el gobierno.
Al paso del elefante estatal, la trans

formación prometida por el gobier
no tardará años en llegar, y solo quedan
tres: de aquí a2024.
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En realidad solo dos, pues el tercero
es de elecciones, y para entonces ha
brá que entregar algunos resultados: al
menos parte del nuevo aeropuerto, de
la refinería de Dos Bocas, del Tren Ma
ya, del canal Transístmico; un Peinex
no tan quebrado, una CFE no tan defi
citaria, programas sociales cumplidos.
En suma: un Estado activo, rector de

una transformación rebosante de obras,
programas, inauguraciones.
Para alcanzar ese

estado de gracia trans
formativo, el gobierno
descubrió que debía
transformar también
al elefante reumático,
volverlo un atleta.

Entonces, anteayer, el gobierno emitió
un decreto para quitarle las restricciones
al elefante, de modo que pueda mover
se sin estorbos, como unbólido de Fórmu
la 1, en el coto de caza de la obra pública
Basta de escalones para las reumas

del elefante, se dij o el gobierno. Ya está
bastante viejo como para que además
deba sortear obstáculos, permisos, dic
támenes, licitaciones.

Por esto, en el acuerdo emitido ante
ayer, el gobierno "instruye a las depen
dencias y entidades de la Administra
ción Pública Federal a otorgar autori
zación provisional a la presen tación
y/u obtención de los dictámenes, per
misos o licencias necesarias para ini
ciarlos proyectos u obras, y con ello ga
rantizar su ejecución oportuna
El acuerdo añade:

La autorización provisional se
rá emitida en un pla
zo no mayor de cinco
díashábiles. Transcu
rrido dicho plazo sin
que se emita la autori
zación provisional ex
presa, se considerará

resuelta en sentido positivo".
Lagramáticano es clara, pero el man

dato sí: fuera máscaras, fuera controles
burocráticos, dejendefastidiar al elefante.
El elefante liberado no engendrará

eficiencias, sino algo parecido a aquellos
gremlins de la película de Steven Spiel
bergfaunasdefuncionariosycontratis
tas sin control, insaciables, salidos de to
das partes, pelando el presupuesto.

Fecha: 24/11/2021

Página: 3

Area cm2: 181

2 / 2

Columnas Políticas

Día con Día / Héctor Aguilar Camín

Héctor Aguilar Camín

Costo: 24,194

Página 8 de 24



Tres mujeres
\ s. el horror

T?
n una de las etapas mas

j cruentas de la malhadada
guerra del narco, los viaje

ros de autobuses que transitaban por
el norte de Tamaulipas eran secues
trados por máquinas de guerra que se
activaron de manera extraordinaria

a partir de 2010, cuando el gobierno
de Felipe Calderón y el de Estados
Unidos dieron el rol protagónico de
sus operaciones supuestamente an
tidrogas a la Marina.
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Apartir de ese momento, por su con
dición geográficay orográfica, San Fer
nando se volvió epicentro del horror. El
22 de agosto de ese año fueron asesina
dos ahí 72 migrantes de diversos países
que tenían como destino la frontera
con Texas, a fin de cruzar a EU.
En dicha masacre confluyeron di

versas disputas económicas de los
cárteles, pero también la visión es
tadunidense que estima que Méxi
co debe impedir el flujo de migrantes
hacia su territorio. En ese sentido, es
ta masacre funcionó

como amenaza para
futuros migrantes:
novenganacruzar, el
muro de la barbarie

les impedirá hacerlo.
¿Hubo entonces en

este crimen atroz algún tipo de interven
ción disuasoria por parte de las autorida
des de ambos países? No lo sabemos.
Como tampoco sabemos aún los de

talles de las cerca de 50 fosas comunes
clandestinas encontradas meses des

pués —abril de 2011— ahí mismo en San
Fernando, de las cuales se exhumaron
los restos de por lo menos otros 193 via

jeros que habían sido detenidos, asesi
nados y enterrados.
Para tratar de saber lo que sucedió

en esta región donde el periodismo, el
activismo y la investigación forense es
tán amenazados de muerte para rea
lizarse con profundidad, la reportera
Marcela Turati se adentró en los pro
cesos judiciales llevados a cabo por la
entonces PGR, publicando en 2015 un
reportaj e donde exhibía una gran can
tidad de inconsistencias.

En respuesta a su denuncia perio
dística, Turati empe
zó a ser espiada y aco
sada so pretexto de un
proceso legal que se le
abrió junto a otras dos
investigadoras inde
pendientes del caso:

la abogada Ana Lorena Delgadillo y la
antropólogaforense Mercedes Doretti.
Ayer, The Washington Post reveló

esta canallada que debe ser castigada a
la par de reactivar las preguntas sobre
lo que sucedió en realidad en San Fer
nando y que 10 años después alguien
aún con poder sigue impidiendo que se
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Cumpliendo el
sueño de Genaro...
y de tantos otros

¦ n el sexenio de Felipe Cal
i derón, su secretario de Se

 ^4 guridad Pública, Genaro
García Luna, lo convenció de que la
mejor manera de controlar la segu
ridad en el país y terminar con la vio
lencia y el narco era la creación de una
gran, enorme policía nacional que —
cómo no— dependería de su secretaría.
Por una parte, él comenzó con mu

cho presupuesto a construir su Policía
Federal y arrancó con un buen núme
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ro de soldados que le fueron adscritos e
hizo un esfuerzo de reclutamiento que
puso a la PF en cerca de 40 mil elemen
tos. En 2017, casi al final del sexenio de
Enrique Peña Nieto, tenía 37 mily se in
tentó mediante laley de seguridad inte
rior que se acompañaran de militares.
Pero en otro momento de aquel se

xenio comenzó a promover una inicia
tiva para que su sueño se convirtiera en
ley para sustituir policías locales por su
fuerza nacional. Pre

sidentes municipa
les de oposición —re
cuerdo ahora a Eru

viel Avila de Ecatepec
y Aristóteles Sando
val de Guadalaj ara
fueron algunos de los mayores oposi
tores a ese proyecto que fracasó.
Hasta que llegó AMLO.
Ayer el Inegi reportó que "al cierre de

2020, la Guardia Nacional contó con 96
mil 358 personas adscritas y asignadas,
83.2 por ciento (80 mil 205) eran hom
bresyl6.8 (16 mil 153) mujeres. Segúnla
institucióno corporación de origen, 62.1
por ciento estuvo adscrito a la Secretaría

de laDefensaNacional, 23.8 alaPolicía
Federalyl4.1 ala Secretaría de Marina".
En tres años, el doble de elementos

que tenía la PF. A esto hay que sumar lo
que dio a conocer Animal Político hace
unos días, que más de 80 mil elementos
adscritos de la Sedeña están moviliza
dos para asuntos de seguridad pública
El Presidente ya anunció que enviará

una iniciativa de reforma constitucio

nal para que la Guardia pase a depender
de la Secretaría de la
Defensa Nacional. La

nueva "adscripción"
será mucho más sen

cilla. Hoy en una sala
de la Suprema Corte
de Justicia se discutirá

—es un decir— la primera controversia
sobre militares haciendo de policías.
Enloshechoshoyse está construyen

do una policía nacional conformada ma
yormente por militares, baj o el mando
de un militar que el Presidente quiere
que además la Constitución no estorbe.
Eso ya pasó. Y, por cierto, no parece

estar sirviendo de mucho para solucio
nar el problema.
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Seguridad nacional y otros floripondios
El Presidente dio ese estatus a todos los proyectos de infraestructura de su

gobierno. La emisión del acuerdo no aclara si el béisbol es prioridad nacional;
debería serlo, así como la construcción de estadios para macanear

Dicen los que saben
que la decisión es

inconstitucional y que se
prestará a la opacidad

Repantigado en el mullido sillón
del amplísimo estudio, Gil se
percató (percatar, gran verbo)
de que la noticia corría como
fuego en la paj a. El Presidente

de la República declaró de seguridad na
cional todos los proyectos de infraestruc
tura de su gobierno. Games lo leyó en su
periódico El Universal: se trata de un de
creto publicado en el Diario Oficial de la
Federación en el cual se "obliga a depen
dencias a otorgar la autorización provisio
nal a la presentación y/u obtención de los
dictámenes, permisos o licencias necesa
rias para la realización de los mismos". Así
se ha declarado de interés público y seguri
dad nacional la realización de proyectos y
obras a cargo del gobierno de México aso
ciados a los sectores de comunicaciones,
aduanero, fronterizo, hidráulico, hídrico,
medio ambiente, turístico, salud, vías fé
rreas, ferrocarriles en todas sus modali
dades, energético, puertos, aeropuertos y
aquellos que, por su objeto, característi
cas, naturaleza, complejidad y magnitud,
se consideren prioritarios y/o estratégicos
para el desarrollo nacional". La emisión
del decreto no aclara si el béisbol es priori
dad nacional o no. Debería serlo, así como
la construcción de estadios para macanear.
Así las casas (muletilla patrocinada porel

licenciado Bartlett), todo, o casi todo lo que
construya o emprenda el gobierno será de
seguridad nacional; o sea, el permiso suta
no, nos lo saltamos, hágase; el presupuesto al
que nos referimos, páguese; el dictamen de
la obra, olvídelo, vámonos tendidos para la
oportuna ejecución de blablabla
Pues se han despachado con el cucha

rón del pozole. Oigan esto: el decreto se
ñala que la autorización provisional será
emitida en un plazo máximo de cinco días
hábiles contados a partir de la solicitud:
"Transcurrido dicho plazo sin que se emi
ta autorización expresa, se considerará un
resultado en sentido positivo". ¿Cómo la
ven? Sin albur.

Traslúcido
Gil abandonó el mullido sillón y caminó so
bre la duela de cedro blanco, meditabundo
y sentencioso: para empezar, quienes cons
truyen la refinería Dos Bocas, el Tren Ma
ya y el aeropuerto Felipe Angeles pueden
hacer y deshacer sin perder el tiempo en
pequeñeces: para qué queremos permisos
absurdos o estorbosas licencias. Dicen los
que saben que el decreto es inconstitucio
nalyqueseprestaráala opacidad,la falta de
cualquier recato de legalidad y orden. Si Gil
ha entendido bien, cualquier obra pública
se convertirá en el acto en una obra de segu
ridad nacional. Suena raro, como una deci
sión que no quiere detenerse en reglamento
alguno. No perdamos el tiempo en naderías,
las obras se terminan porque se terminan y

háganle como quieran. O sea, una excepción
del contexto jurídico. El investigador Marco
Fernández ha escrito un hilo en tuiter en el

que afirma que no habastado el abuso de las
asignacionesdirectasenelgobiernofederaL
Esta decisión, dice, favorece la discreciona
lidad y falta de controles en la forma en que
se adjudican contratos. Ay, mis hijos, hacer y
deshacer, vocación última de gobierno.

Herrera
De que el gobierno federal retiró el nombra
miento de Arturo Herrera, ex secretario de
Hacienda, como gobernador del Banco de
México. Don Arturo informó que sólo se le
comunicó mediante un oficio que se retira
ba la propuesta sin ninguna explicación o
argumento. Se esperaunanuevaterna. Con
Liópez Obrador no hay tu tía. Los que saben,
dicen que Arturo Herrera dej ó la secretaría
de Hacienday cayó de la gracia del Presiden
te porque aprobó más dinero de lo que se ha
bía acordado a algunos gobernadores. ¿Có
mo ^ve n a Gil en plan de columnista voladón,
pero con olfato tremendo?
Todo es muy raro caracho, como diría

Mario Puzo: "La fuerza de una familia co

mo la fuerza de un ejército se funda en su
mutua lealtad".

Gabinete de curiosidades
Floripondio: adorno, ridículo y extravagan
te, frecuentemente con forma de flor o lazo.
En realidad, el floripondio no era más que

un tipo de arbusto, autóctono en varias co
marcas peruanas pero extendido en la ac
tualidad a todo el territorio sudamericano.

Al floripondio le nace una gran flor, una sola,
cuyo perfume embriagador puede resultar
tan maravilloso como mareante. La flor es

de color blancoy durante las noches despi
de sus más gustosos aromas. Por lo que toca
al vocablo, tan orondo como espectacular, el
floripondio viene de florfloris, floris latino,
desde los albores del castellano.
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Golpes de Estado a domicilio

Yo sí quiero agradecerle de la manera más atenta
a mis queridos Carlitas Loret, la culta Lilly Té
Hez,alosferricesyalKuKluxPANengeneralyal
PRIANChu enparticular que nos hayan avisado
con tiempo que la dictadura macuspánica se va

a dar un autogolpe de Estadoy que la libertad de expresión,
de tránsito y hasta los tacos al pastor iban a ser cancelados.
Buena onda que apesar de la histeriay el delirio paranoico al
que recurrieron para dar el pitazo, nos hayan puesto en alerta

ante el advenimiento de un pinochetazo acaballo de espadas.
De hecho, me dio terror nomás de imaginarme al Estadio

Azteca convertido en campo de concentración, sobre todo
porque son tan perversos los comunistas que seguro coloca
rían alos disidentes del sector opositors de lado de LaMonu,
la porra americanista
Pero luego ya vi que las cosas estaban

medio raras porque no eran como en los
tiempos de la dictadura perfecta, donde
veías tanquetas por doquier, pelotones
hasta en la cola de las tortillas y los per
judiciales que por cualquier cosa te lleva
ban a Tlaxcoaque.
Undictaduramuyrara,muyñieradelos

protocolos pinochetistas donde la re re re
presión eraagranescalaytodoeratorturaypersecución. De
bo reconocer que fue un poco decepcionante no ver reflej ada
enlarealidadloqueLillyTéllez anunciaba con un poquito de
melodrama ranchero que ahí venían los arrebatos dictatoria
les, que el somocismo está entre nosotros, que AMLO iba a
convertir alos puestos de guajolotas engulags. No se vale.

Uno que se esperaba algo muy bolchevique en el casti
llo de los Romanov, pues te sientes timado como cuando
Xóchitl Gálvez reveló su pasado marxista.
Lo bueno que la resistencia ññrisnáis dará labatalla co

mo Salvador Allende. Ya vimos a mi Loretiux muy valien
temente exigiendo transparencia en el
TrenMaya,elAeropuertoFelipeÁnge
les (me temo que primero habrá que ex
plicarle quién fue el notable personaje)
y hasta en los tamales de chipilín, pero
cuando se trata de Latinus defiende la

opacidad como un perro. Muchos ale
gan que se trata de una empresa priva
da, pero cuando investigaciones dejan
entrever que hay financiamientos de

gobiernos estatales como el de Cabeza de Bueyy de Chi
ñano Aureoles (además del billete Robertico Limonta
Madrazo), asi las cosas cambeyan, como diría el Piporro.
Alo mej or se trata de estado de sitio a domicilio y si los

soldados no llegan en menos de 20 minutos la represión
es gratis.

Mp r lin I PT'IYir nrim'k
(le Írn9gÍllciri]16
I l'el \ l r

COmO campo de
CÜI ICeiHI dC
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Pactar
con Bildu
Sánchez era entrevistado en NavarraTV y
respondió a un periodista algo perplejo con
esa convicción que solo saben impostar quie
nes mienten en cada palabra. «Estoy dicien
do que con Bildu no vamos a pactar. Si quie
re se lo repito cinco veces o veinte durante la
entrevista. Con Bildu no vamos a pactar. Con
Bildu, se lo repito, no vamos a pactar. Si quie
re se lo repito otra vez». Hubo acuerdo, cla
ro. Gracias a EH Bildu, María Chivite, discu

tible luminaria del firmamento socialista, es
hoy la presidenta de la Comunidad Foral. Gra
cias a Bildu, María Chivite ha podido apro
bar los presupuestos navarros y el voto de
Otegi y los suyos va a permitirle a Sánchez
sacar adelante sus cuentas para el 22.
Emiliano GarcíaPage ha calificado de «tor

tura» tener que pactar con EH Bildu, «aun
que no había más remedio». Y nosotros sin
agradecerle semejante entrega a este Arthur
Koestler entre su cero y su infinito. Como la
transparencia es otra de esas virtudes que no
practica el okupa de La Moncloa, no pode
mos saber cuáles son las contrapartidas que
Sánchez va a entregar a los herederos de Ba
tasuna y ETA a cambio de sus cinco votos.
¿Recuerdan ustedes aquella comparecen

cia de Otegi junto a Arkitz Rodríguez a las
puertas del Palacio de Aiete, en la que reco
noció el daño «que nunca debió producirse»,
aunque sin sacar de todo ello conclusiones
más profundas? Apenas siete horas después,
ya entre los suyos fue un poco más explícito,
aunque no deban interpretarse sus palabras
como un modelo de precisión: «Tenemos a
200 presos en la cárcel y si para sacarlos hay
que votar los Presupuestos, pues los votamos».
¿Cabe pensar que esta es una de las condi

ciones no explicadas de los cinco votos bildu
tarras a los presupuestos, como lo de la ETB
para los niños de Navarra? Puede que no exac
tamente. En aquella reunión despejó la posi
bilidad de que la excarcelación de los terro
ristas condenados sea una cosa de hoy para
mañana, una prolongación de los acerca
mientos de Marlasca. La izquierda abertza
le necesita tiempo, los dos años que quedan
de legislatura y los cuatro de la siguiente. Hay
que derogar la ley que aprobó el Gobierno
Aznar en 2003 para endurecer las condenas
a los terroristas hasta los 40 años de pena
máxima sin que pudieran acogerse a reduc
ciones salvo que colaboren con la justicia.
Lo que en realidad estaba anunciando Ote

gi no era un pacto ocasional que se perfeccio
nará en la votación parlamentaria de las cuen
tas para 2022 de esta semana. Es un acuerdo
de mayor alcance temporal que tiene como
condición necesaria el apoyo a Pedro Sánchez
en la Presidencia del Gobierno. Mientras, la
izquierda abertzale seguirá movilizando a los
suyos con movilizaciones independentistas,
como la del sábado pasado. Como la tradicio
nal por los presos que suele convocar al caer
enero. Por lo demás, es convención comun
mente aceptada que la Ley de Presupuestos
es la más importante que presentan los Go
biernos en el Parlamento cada ejercicio. No
lo parecía el lunes. Al comenzar el debate el
banco azul estaba ominosamente vacío. Ni el

presidente, ni la pobre ministra de Hacienda,
responsable de su elaboración. Nadie. Uno
pensaba que al ser 23 eran suficientes para
hacer turnos. Pero a toda esta gavilla y a la
excrecencia que los preside no les cabe esta
razón en la cabeza. Qué vergüenza.
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Ocultismo con
forma de acuerdo
La suspensión de los derechos fun
damentales únicamenteprocede
en estados de excepcióa

Ocultismo con
forma de acuerdo

Lo del titular de Salud atrapado en la ma
rranada de sugerir que se oculte a la po
blación el riesgo de que se recrudezca la

pandemia pareció una barbaridad más de las come
tidas en su sector, pero el coincidente acuerdo pre
sidencial para que su gobierno se despache a sus an
chas en las obras prioritarias confirma que la opaci
dad es el sello de la "cuarta transformación".

Con la coartada de "seguridad nacional" se quie
re impedir que los afectados recurran al amparo de
lajusticiafederal, derecho que altéralos plazos pro
metidos para finalizar trabajos tan emblemáticos
como el aeropuerto de Santa Lucía o tan endebles

como los del cuidado ambiental.

El gobierno busca discrecionalidad en el ejercicio
del gasto porque, arguye, al eliminar los trámites y
las licitaciones, se gana tiempo para cumpli r en las
fechas comprometidas.
La medida pone en aprietos a los servidores pú

blicos: si acatan violan la Constitución y las leyes, y
si no desobedecerán a su máximo jefe.
Fuera de citar el artículo 90 de la Constitución, el

inaudito acuerdo carece de fundamento en las leyes
de los sectores a que alude.
Pero cuando se quiere eliminar complicados re

quisitos, o se agilizan éstos o se reforman las leyes
(la de Obras Públicas, por ejemplo).
Al diversificarlos objetivos (infraestructura de co
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municaciones, telecomuni
caciones, aduanas, fronteras;
sectores hidrológicos, am
bientalesy turísticos; ferroca
rriles, energía, puertos y aero
puertos, "estratégico" todo),
el acuerdo pasa por alto lo que
solo puede hacer el Poder Le
gislativo,ya que alEjecutivo le
corresponde aplicar las leyes.

La medida invade competencias, violéntala di
visión de poderes y propicia la saturación en la Su
prema Corte de Justicia (donde están atoradas 27
controversias y acciones de inconstitucionalidad)
porque, igual que el Instituto Nacional de Transpa
rencia, Acceso ala Informacióny Protección de Da
tos Personales, diputados y senadores trabajan ya
para intentar echar abaj o el alevoso acuerdo.
Según el Instituto Mexicano de Ejecutivos de Fi

nanzas, "la falta de procedimientos y la clasificación
de proyectos de índole económica como proyectos
de seguridad nacional o interés público atentan con
tra la transparenciay la rendición de cuentas", lo cual
"eleva el riesgo de corrupcióny abona al clima gene
ral de incertidumbre que ha venido afectando ala in
versión productiva y que se ha acentuado con diver
sas acciones de política pública que ponen en duda la
continuidad del Estado de derecho en nuestro país".
Para establecer excepciones, éstas deben susten

tarse en una ley de excepción.
Mereciendo texto aparte, queda para el anecdo

tario de la infamia que el secretario Jorge Florero
Alcocer, poco antes de que su jefe lo describiera co
mo "sabio, recto y honesto", admitiera que hay "pe
queños indicios de una cuarta ola" de covid pero, a
tono con el ocultismo crónico del régimen, decretó
a su vez: "No quiero que esto pase a la prensa, a esos
distorsionadores de la verdad...".^™
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Mucha más cónsul loria

A falta de otra cosa, el Movimiento de

Regeneración ha producido un len
guaje propio, con una serie de auto

matismos verbales que sirven para hacer frente a
cualquier situación, y son útiles para argumentar
una decisión y la contraria. No es poco. Ante una
protesta estudiantil, por ejemplo, el director del
CIDE, José Romero, echó mano de todo el reper
torio: el neoliberalismo, los privilegios, la mani
pulación, el pueblo de México. Es un ejemplo de
manual para la escuela de cuadros.
El primer paso siempre es arremeter contra el

pasado neoliberal: es muy sencillo, porque todo el
pasado es neoliberal, y todo es parejamente funesto
(estoy por encontrar a alguien que defienda el neo
liberalismo con todas sus letras —y eso que tiene co
sas muy apreciables). En el caso del CIDE, el proble
ma era que se "enseñaba una sola ideología" (nada
más revolucionario desde la Crítica del Programa
de Gotha: en la universidad se enseñan ideologías, o
la suyao la nuestra — ¡alasbarricadas!). Acontinua
ción hay que desmontar los motivos de la protesta:
obviamente no tienen razón, pero si son muchos, se
les puede conceder que no saben lo que hacen—han
sido manipulados. Y entonces se señala al enemigo,
que son quienes han perdido privilegios.
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Por lo visto, El Pueblo vive obsesionado con
lo que ganaban algunos funcionarios, todos los
funcionarios, los profesores universitarios, y no

quiere hablar más que de
sueldos, lujos y extravagan
cias. Conforme al canon,
Romero denunció a pleno
pulmón a los académicos
que "se habían beneficiado"
de recursos externos y, con
forme al canon, presentó
una lista de profesores que
ganaban mucho dinero, y se

llenó la boca hablando de millones. El problema,
si se nos permite una crítica, es que El Pueblo es
taba distraído, y su público eran los estudiantes
del CIDE, que no se conmovieron mucho. La raíz
del mal, que hay que combatir a cualquier precio,
es la consultoría. Se tiene que eliminar, para que
el CIDE sea "un instrumento del pueblo de Mé
xico": un "instrumento de vanguardia para crear
nuevos paradigmas". Confieso que no sé qué
quiere decir "paradigma", y sospecho que el se
ñor Romero tampoco, pero da lo mismo, montar
un criadero de paradigmas suena muy bien.
Días después, ese mismo repertorio sirvió para

que el Conacyt anunciara el proyecto de convertir
a las instituciones de educación superior en cen
tros de consultoría. Fue en el seminario "La ciencia

es tu derecho" (el que sabía gramática faltó ese día).
Los ponentes comenzaron por denunciar el pasado
neoliberal en que "se pervirtió al Estado como un
facilitador de inversiones y negocios* En el segun
do movimiento, se llamó al Pueblo de México como
garante del proyecto: "Para atender e incidir en la
búsqueda de soluciones", "para que [las ciencias]
contribuyan efectivamente a la solución de los pro
blemas más urgentes", "para alertar y orientar ac
ciones públicas". Se propuso crear para eso "meca
nismos de control participativos, incluyentes y de
mocráticos" (si supieran quién fue, pensarían que
Lunacharski fue un neoliberal). Y alguien anunció
como objetivo la "soberanía alimentaria", que nadie
sabe qué significa, pero suena incluso mejor que lo
de los paradigmas. Avanzamos.
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En legítima de Censa

V
o no soy neutral, nunca lo he sido. Aunque
no pertenezco a ninguna organización po
lítica no temo tomar partido, menos toda

vía cuando ese puñado de oligarcas rapaces que, durante
el neoliberalismo mandaron sobre los presidentes, em
prende una nueva ofensiva para frenar, a cualquier costo,
latransformación del país.
Fiel a mi concienciay a mis convicciones, actúo y escri

bo en legítima defensa de lo que considero vital para que
México sea más igualitario, más democrático y más libre.
Toda mi vida esperé este momento; estoy convencido

de que lajusticiaylapazpueden, por fin, imperar en nues
tra tierra.

Vine de laguerray sé que para transformar un país con
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las armas en la mano basta un puñado de valientes. Aquí
aprendí que para hacerlo pacíficay democráticamente se
necesitan millones de valientes.

Porque sé también que ese puñado de valientes puede
—una vez conquistado el poder— dar la espalda al pueblo
en nombre del cual se alzó en armas, agradezco a la vida y
a quienes han luchado sin descanso por la democracia en
México que la transformación, en nuestra patria, sea radi
cal pero pacífica y se lleve a cabo en libertad.
Alos oligarcas, a los grandes empresa

riosy comerciantes no se lesha tocado ni
un pelo; a muchos incluso les va hoy me 
jor que antes. No hay expropiaciones ni
amenazas de ningún tipo por parte del
gobierno. Quien juega limpio tiene más
y mejores oportunidades que nunca.
Ni una coma se ha tocado de lo que es

criben las y los columnistas en todos los
diarios. No ha sido censurado ni un solo

presentador de radio y televisión. Aquí todas y todos di
cen lo que les da la gana. A la prensa, que vivió un infame
amasiato con el poder político, ni se le calla ni se le compra
como antes.

Ala oposición política nadie la reprime, nada la limita.
Pueden enbuenalid ganar curules, alcaldías y gubernatu
ras. El gobierno federal ya no mete las manos en ningún
proceso electoral; Morena, como cualquier partido, ave
ces g'anaya veces pierde.
Por estalibertad plena, yo tomo partido. Aesta libertad de

fiendo frente aesos que mienten contumaz e impunemente.

Aquí no hay dictadura, como dicen; tampoco vengan
zas del Presidente que ya no concentra en sus manos el
poder de los poderes, ni víctimas de persecución política
y vaya que sobran los infames que, a mi juicio, deberían
estar hace mucho en la cárcel.
Miente pues la oligarquía, mienten quienes en los me

dios y protestando una supuesta neutralidad la sirven
hasta la ignominia. Mienten también los opositores que
se fingen víctimas cuando han sido siempre victimarios.

En legítima defensa actuó el gobier
no para garantizar, en tiempoy forma,
la terminación de las grandes obras de
infraestructura que no son "las obras
de AMLO", sonlas obras que 30 millo
nes de personas que votamos por él le
ordenamos hacer.

Es al pueblo de México —ese que
desprecian profundamente— al que
quieren de nuevo despojar y dete

ner. Son ellos mismos los que, silogran su objetivo, perde
rán oportunidades de negocio.
Centenares de miles de empleos, soberanía energética,

bienestar y desarrollo para el sureste, justicia para quienes
fueron históricamente marginados, todo esto significan es
tas obras, con todo esto quiere la oligarquía rapaz acabar.
¿Cómo callar ante esto? ¿Cómo cruzarse de brazos y

aceptar mansamente la avalancha de mentiras e injurias
con las que inundan los medios y la red? Yo no puedo, y
aquí me tienen tercamente invitándoles a ej ercer nuestro
derecho a una legítima defensa.
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Faltan 100 mil
homicidios

Ebscnbir que casi 100 mexicanos son asesinados todos los días entre ellos 10 mujeres
solo por ser mujeres— y que cientos de fa

milias cada mes se suman a las más de 90 mil que viven el
horror de tener a uno de sus miembros desaparecido ya
es, por desgracia, un lugar común que nos deja casi indi
ferentes. Y la dimensión de esta enorme tragedia social
crece o permanece en esos niveles, sin que el problema se
haga prioritario para el gobierno, ni tenga interés en mo
dificar su comprobadamente fallida estrategia. Revise
mos el instrumento para enfrentar el problema: la Guar
dia Nacional (GN).
Primero. Aestas alturas del sexenio sigue sin tener pies

ni cabeza. La Constitución dice que es una "institución de
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seguridad pública de carácter civil, disciplinada, profe
sional y órgano administrativo desconcentrado de la Se
cretaría de Seguridad". El carácter civil es una gran men
tira: todos sus mandos son militares; la mayoría de sus
elementos son soldados y marinos. En el último informe
de seguridad del gobierno se afirma que la Guardia Na
cional tiene 101 mil 773 integrantes; en el tercer Informe
de gobierno, la Secretaría de Hacienda y Crédito Público
reporta que la GN tiene únicamente 37 mil 664 plazas, lo
que significa que más de 64 mil de sus su
puestos miembros son soldados y mari
nos disfrazados de guardias y sus plazas
están en Sedeña y Semar, lo que es un lío
administrativo, laboral y legal mayúscu
lo. Además, sin la capacitación policial
requerida; los cursos que se les dan son
de ocho semanas.

Se imaginan los conflictos para ope
rar entre un comandante regional de la
GN y el j efe de la zona militar. El primero tiene tareas que
cumplir, pero el personal para hacerlo depende del segun
do, a quien no le alcanzan los soldados. Además, éstos no
quieren ser guardias porque pierden su carrera militar, la
cual es más atractiva que la de la GN. En esas circunstan
cias, resolver ese galimatías operativo, administrativo y
de seguridad es muy difícil y más si permanece en la Se
cretaría de Seguridad. Por eso, la iniciativa de regresarla
a la Sedeña. Pero hacerlo eliminará el lío administrativo,
pero no garantiza eficacia

Segundo. Sigue siendo muy pequeña paralas necesida
des de seguridad. España, que tiene un territorio cuatro
veces menor que el mexicano, la tercera parte de la pobla
ción de México y no enfrenta un crimen organizado de las
características y la peligrosidad del nuestro, tiene 160 mil
policías en el ámbito nacional (60 mil más que la Guardia
Nacional) y además decena de miles de policías a escala
estatal y municipal.
La segunda gran tragedia institucional, después del

intento (ya casi logrado) de militari
zar permanentemente la seguridad,
es el abandono de las policías civiles
de estados y municipios a su suerte,
sin ningún apoyo federal. Las pési
mas condiciones laborales, el defi
ciente nivel de preparación y equipa
miento, los inexistentes o mínimos
soportes institucionales (inteligen
cia, seguridad social, etc.) en que ope

ran la mayoría de esas policías (afortunadamente hay
excepciones, aunque pocas) las vuelven ineficaces. Sin
policías locales civiles, profesionales y con respaldo so
cial, la GN no tendrá ni el tamaño, la información ni la
inteligencia para alcanzar un mínimo de eficacia.
La militarización de la seguridad pública no es la solu

ción a la inseguridad. Es increíble que el gobierno no en
tienda que están de por medio las próximas 100 mil perso
nas asesinadas y otros 30 mil desaparecidos en la segunda
mitad del sexenio.
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AMLO reconsidera sin explicar
Arturo Herrera aceptó, en su red social,
que el presidente reconsideró su even
tual nombramiento al fíente del Banco
de México. No hubo más explicaciones,
lo que inyectó una dosis de incertidum
bre a un proceso que parecía exento de
sobresaltos, pero no.
Para evitar que la inquietud se ex

panda, el senador Ricardo Monreal
adelantó que sea cual sea la decisión
del presidente sobre el nuevo gober
nador del Banco de México tendrá el
apoyo déla bancada de Morena.
Desde ayer mismo en la tarde comen

zaron a manejarse nombres. El más re
petido fue el de Lucía Buenrostro, vice
presidenta de la CNBV.
Otras voces sostuvieron que Lucía se

ria subgobern adora en el Banco Central
y que uno de los actuales subgoberna
dores, Irene Espinosa, Gerardo Esqni
vel, Jonathan Heath o Galia Boija subi
ría el siguiente escalón.
Lo importante para una institución

como el Banco de México es que no se
generen vacíos que se llenen de especu
laciones. La certidumbre es su misión.

División de poderes
Los magistrados del Tribunal Electoral
están decididos a mantener el principio
de la división de poderes.

Después de varios meses en el ojo del
huracán, el TEPJF está en un periodo de
calma que le permite reconocer que para

la democracia es vital una relación respe
tuosa entre poderes, pero sin que ningu
no intente imponer condiciones al otro.
Respetar la división de poderes

no supone buscar una confrontación,
ni nada por el estilo, supone respeto
irrestricto a las atribuciones del otro.
Así quedó establecido durante el in

forme que el magistrado presidente del
Tribunal, Reyes Rodríguez Mondragón,
presentó ante la SCJN y el Consejo de la
judicatura.

Quedó claro que ta confianza ciuda
dana en las sentencias del TEPJF es la

clave de su fortaleza como organismo
electoral clave para la democracia del
país.

Peralta cercado
Se cierra el círculo en torno a Ignacio
Peralta, ex gobernador de Colima.
Todo mundo por allá sabía que una

vez que entregara el poder arrancaría
la cuenta regresiva para Peralta, a quien
ya le siguen ios pasos policías del país y
del extranjero.
La nueva gobernadora, la morenista

Indira Vizcaíno, no puede dejar pasar las
irregularidades porque la oferta central
de su campaña fue acabar con la corrup
ción y castigar a los culpables. Tiene que
cumplir, o por lo menos intentarlo con
seriedad.
La revisión de las cuentas de la pa

sada administración apenas está en
su etapa inicial. Ya se detectaron ano

malías por mil 800 millones de pesos,

más lo que se acumule conforme las
investigaciones avancen.
Un aspecto importante es que se de

tectó ta contratación, por parte de la an
terior administración, de despachos de
supuestos expertos en camuflaje de ano
malías. Peralta no eludirá mucho tiempo
el largo brazo de la ley.

Las tareas sustantivas
del Ejército
El presidente perfila al Ejército como
ajonjolí de todos los moles. Adelantó
que, si el problema de la distribución
de medicinas no se resuelve, pedirá que
las fuerzas armadas se hagan cargo del
operativo.
Se dirá con razón que las fuerzas

armadas no están para eso. pero tam
poco estaban para otras responsabi
lidades que hoy tienen entre manos y
que podrían distraerlo de su princi
pal encomienda que, aunque parece
que muchos lo olvidan, sigue siendo
defender la integridad de la nación
y garantizar la seguridad interior. Lo
demás, es grilla.

La 4T descarriló el sistema de abasto

y distribución de medicamentos, ahora
quiere tapar un hoyo abriendo otro.

Distraer al Ejército de sus responsabi
lidades sustantivas es hacerles el juego
a los enemigos de! país. Es momento de
poner un límite ¦
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Un sistema de justicia para
blancos, otro para negros

ra agosto de 2020 y en Kenosha, Wisconsin, ha
bía disturbios ocasionados por la muerte con sie
te tiros de un hombre negro a manos de un poli
cía blanco. Grupos para militares derechistas hi

JLrfi rieron un llamado a la población civil para que
ayudaran a resguardar los comercios. En Antioch, un pue
blo del vecino estado de Illinois, Kyle Rittenhouse entonces
de 17 años, tomsu rifle, un AR15, y ni tardo ni perezoso
decidió que tenía que ir a poner orden.
Ya en Kenosha dio muerte a dos hombres e hirió a un

tercero. El viernes pasado un jurado integrado por 11 blan
cos y uno solo negro, a pesar de que la población del país
es 26.6 por ciento negra, lo declaró inocente. Se le dejó li
bre de todo cargo porque, dijeron, actuó en defensa propia.
Tanto el asesino como los

asesinados eran blancos.
Hasta ahí no se puede ha
Mar de racismo,

El problema de ta ,aza
empieza con el tratamien
to que las autoridades le
dieron al joven matón. Minutos antes de que diera muerte
a dos manifestantes, en un video se ve a la policía dándole
amigablemente una botella de agua a Rittenhouse a pesar
de que portaba una arma sin tener la edad para llevarla.
Tras disparar se fue a su casa, donde su mamá lo persuadió
de entregarse a la justicia la mañana siguiente. Cuando lo
hizo, los detectives interrumpieron el interrogatorio porque
no estaban seguros de que el adolescente entendiera cuáles
eran sus derechos.

Un joven negro o hispano en las mismas circunstancias
casi seguro no hubiera corrido con la misma suerte. No im
porta qué digan las leyes, en la práctica y la vida diaria,
los afroamericanos no tienen los mismos derechos que sus
compatriotas blancos. Un negro de la misma edad que Rit

tenhouse jamás hubiera podido ir a una manifestación con
un rifle colgado en la espalda. De haberlo hecho de ningu
na manera podría pasar enfrente de la policía. Tampoco
hubiera podido decidir cuándo entregarse o no a la justicia.

Para los afroamericanos,
el resultado del juicio a Rit
tenhouse, para quien los de
rechistas amantes de las ar
mas reunieron dos millones

de dólares para su defensa,
fue la confirmación de que
aquí hay dos sistemas de justicia: uno para blancos, otros
para negros y minorías.
Existe la idea de que los negros son más temidos y es

to se manifiesta en el sistema criminal, donde los hombres
negros, aún sin estar armados, resultan muertos por ta po
licía tres veces más que los blancos. Igual, los jueces dictan
sentencias de cárcel tres veces más largas a los negros que
a los blancos por el mismo delito.
Jacob Blake, el negro cuya muerte ocasionó las protestas

que llevaron a Rittenhouse a Kenosha, fue baleado porque
el policía le vio un cuchillo y temió por su vida. El asesino
cara de bebé, a pesar de su máquina exterminadora, no fue
visto como amenaza porque es blanco»

El problema de la WZQ
empicza con el tratamiento

«"e <as "'""ridades le
dieron üljovetl matón
í. negro jamás

hubiera podido ir a una
manifestación con un

rifle en la espalda
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Desde el inicio de la vida
constitucional de nuestro

país, como es natural supo
ner, hemos atravesado por
muy diversos momentos en

Ja escena jurídica. Las primeras codifi
caciones penales no escaparon a la in
fluencia disímbola de escuelas, perso
najes y concepciones diversas e inclu
so abiertamente opuestas que, gradual
y paralelamente, evolucionaron de la
mano del desarrollo y madurez de la
sociedad en la que se cristalizaron. La
forma en que regulamos prohibiendo
o permitiendo, promoviendo o limitan
do un determinado comportamiento,
dice mucho no sólo del pensamiento so
cial generalizado en un momento y lu
gar determinados, sino también de ha
cia dónde pretende dirigirse esa socie
dad, en qué pretende convertirse, qué
aspira a ser.

En 1764, el célebre Beccaria apuntaba
ya que la persona tiene el derecho esen
cial de ser creído inocente, siempre que
no se encuentren acreditados los delitos

que se le atribuyan. Algunos años más
tarde, en 1789, con la Declaración Uni
versal de los Derechos del Hombre y de!
Ciudadano, expresamente se concibió la
presunción de inocencia en un ordena
miento jurídico internacional que senten
ciaba la inocencia de toda persona hasta
en tanto no fuese declarada su culpabi

lidad. El caso es que,
por alguna extraña
razón que no alcanzo
a comprender, a pesar
de los años a cuestas,
nuestra Carta Funda
mental no contempla
ba expresamente a 1a.
presunción de inocencia como un princi
pio y pilar fundamental sobre el cual de
bía estatuirse el Derecho Penal nacional.

En el año 200.2, mediante la tesis P.
XXXW2G02, la Suprema Corte de Justi
cia de la Nación emitió un criterio ¡cóni
co que, aunque por un lado reconocía la
ausencia de la presunción de inocencia
del texto constitucional, por el otro, la
encontraba de forma implícita a partir
de una interpretación armónica y siste
mática de los diversos artículos consti

tucionales 14, 16, 19, 21 y 102, que pre

cisamente son parte del basamento fun
damental del Derecho Penal mexicano.
Más tarde, en el año 2008, la Consti

tución Federal fue objeto de una refor
ma profunda al sistema de justicia penal
hasta entonces imperante. Precisamente,
uno de los muchos aciertos de la refor

ma fue la incorporación del principio de
presunción de inocencia como uno de los
derechos fundamentales de toda persona
imputada (art. 20, apartado B). Que sea
un principio significa que no es una dis

posición común, co

mo cualquier otra de
tipo secundario o ac
cesorio. Los principios
alcanzan esa catego
ría superior, porque
se erigen como pila
res que soportan todo

proceso penal y que son, al mismo tiem
po, transversales, es decir, que se encuen
tran presentes en todas las etapas del pro
ceso y son susceptibles de concretizarse
en muy diversas manifestaciones, des
de saludar cordial mente a una persona
detenida por la probable comisión de
un delito que se le imputa, hasta la im
posibilidad jurídica de privarlo de su
libertado sólo por la existencia de una
acusación en su contra. La presunción
de inocencia es, en síntesis, un prin
cipio poliédrico, ha dicho también ta
Corte, por su carácter muItifacético.

Quizás el desconocimiento, tal vez el
resentimiento social o quizás sólo la sed
de castigo que se esparce por la perma
nencia de la inseguridad, la violencia y
el delito que siguen campeando en nues
tros respectivos ambientes, sean la fuen
te de criticas destructivas contra la pre
sunción de inocencia y, en general, con
tra derechos humanos de las personas
acusadas de la comisión de un delito. Se

trata de acusaciones que, en cualquier
instante, pueden volverse contra quie
nes las lanzan. La presunción de inocen
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cia, es un elemento garantista y protec
tor de ios derechos de la persona, de to
da persona, particularmente de aquella
que espontáneamente puede verse su
mergida en una acusación no siempre
justa y fundada.

De acuerdo con la Encuesta Nacio
nal de Población Privada de la Libertad

ENPOL 2016 del INEGI (la más reciente

hasta ahora) el 29.6% de la población pri
vada de su libertad, no contaba con sen
tencia dictada. ¿Qué diría sí usted o algún
ser querido, formara parte de ese porcen
taje de personas inocentes privadas líci
tamente de su libertad? Por lo pronto, a
repensar en la importancia personal que
la inocencia presunta tiene para todos, no

sólo para unos cuantos a los que cómoda
mente llamamos "enemigos" «

Oirás 1(15 sirenas cantando I11ÚS
y ¡jiás cerca de ÜQUÍ

reza ¿]ue no estén cantando
esta noche para ti.

Oficial Daniel Alatorre, Policía 1
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SUBE V BAJA

Zoé Robledo
Director del IMSS

La viabilidad financiera del Seguro Social
(IMSS) está garantizada por los siguientes
12 años, afirmó su director, durante la 112
Asamblea General del organismo. Este 2021
ha logrado un superávit por 6 mil 311 mdp.

Jo h armes Kaiser
Diputado electo en Chile

Afirmó que quienes violan a mujeres "feas"
merecen una medalla, que la lacrimógena
que dejó ciega a una manifestante está 'bien
recibida' y puso en duda el derecho al voto
de las mujeres.

Fecha: 24/11/2021

Página: 2

Area cm2: 51

1 / 1

Columnas Políticas

Redacción

Costo: 5,100

Página 7 de 8



No hay idea más ubicua. No hay pre
texto más socorrido: "Es por su se
guridad".

Y vivimos en un país inseguro y
violento.

En et nombre de esre lejano anhelo, los
mercaderes del crédito o los propietarios de
ios hospitales, nos advierten cómo quedará
grabada para la posteridad nuestra conversa
ción telefónica con el urólogo.

Es con fines de calidad para el servido,
explican sin más.

Por seguridad no podemos orinar a bor
do de un avión detenido en la plataforma una
hora. Tampoco cambiar de asiento ni beber
media botella de ron. A cambio de eso nos
endilgan una monserga con explicaciones so
bre el arduo mecanismo de ajustar un cintu
rón ai asiento.

En nombre de la seguridad los bancos nos
llenan de trabas, claves y contraseñas dobles
[además de las huellas digitales y basta nues
tra geolocaiización.

Es por su seguridad.
Por ella también nos llenan de mensajes

por correo para advertirnos sobre los falsos
mensajes de falsos bancos a nuestra cuenta
verdadera,

Por seguridad los ciclistas deberían usar
un casco. Y si de veras quisiera estar seguros,
digo yo, deberían bajarse de la bicicleta y su
birse al Metrobús.

Cuando los amparos comenzaron a mul
tiplicarse antes de ta construcción del aero
puerto "Felipe Ángeles", el presidente de la
República dijo, si ese va a ser un obstáculo
declaramos la obra como asunto de seguri
dad nacional y seguimos
adelante.

Y algo así ha ocurrido
ya. La seguridad es hija de
Don Decreto. Lea usted:

K CONSIDERANDO

(viva don Gerundio):
Que México requiere infraestructu

ra para fomentar su desarrollo de manera in
cluyente y acercar oportunidades a ¡as regio
nes más rezagadas en los sectores comunica
ciones, telecomunicaciones, aduanero, fron
terizo, hidráulico, hídrico, medio ambiente,
turístico, salud, vías férreas, ferrocarriles en
todas sus modalidades, energético, puertos,
aeropuertos, y otros sectores prioritarios y/o
estratégicos que contribuyen al crecimiento y
a ta seguridad nacional del país;

"Que los proyectos regionales de infraes
tructura, desarrollo socioeconómico y turis
mo son importantes para incrementar ta de
rrama económica del turismo, crear empleos,
impulsar el desarrollo sostenible y proteger
el medio ambiente;

"Que es de interés público y de seguridad
nacional et desarrollo y crecimiento de la in
fraestructura a cargo de las dependencias y
entidades de la Administración Pública Fede

ral, y que se traducen en
un beneficio colectivo de
todos tos mexicanos, y

"Que a fin de que la
actual administración
continúe con la ruta enca

minada a impulsar y con
solidar los proyectos que nos llevarán como
Nación a lograr el crecimiento económico y,
con ello lograr el bienestar social, he tenido
a bien expedir el siguiente

ACUERDO

"ARTICULO PRIMERO. Se declara de interés

público y seguridad nacional la realización de
proyectos y obras a cargo del Gobierno de Mé
xico asociados a infraestructura de los sec

tores comunicaciones, telecomunicaciones,
aduanero, fronterizo, hidráulico, hidrico, me
dio ambiente, turístico,salud, vías férreas, fe
rrocarriles en todas sus modalidades energé
tico, puertos, aeropuertos y aquellos que, por
su objeto, características, naturaleza, comple
jidad y magnitud, se consideren prioritarios
y/o estratégicos para el desarrollo nacional".

—¿Y cómo se consideran los temas de SE

GURIDAD NACIONAL? ¿Cómo se liega a tal
categoría?

—Pues así, asi nomás...
Hasta la fecha tan sesudo y patriótico con

cepto, cuyo escudo nos recuerda el Acta Pa
triótica de los Estados Unidos después del 11
S, nunca ha sido explicado.

Pero por lo pronto la seguridad nacional se
obtiene por un procedimiento, casi de inscrip
ción burocrática. Venga y apúntese:

ARTÍCULO SEGUNDÓ (del ya dicho acuer
do publicado hace dos días en el DOF). Se
instruye a las dependencias y entidades de
la Administración Pública Federal a otorgar
la autorización provisional a la presentación
y/u obtención de tos dictámenes, permisos o
licencias necesarias para iniciar ios proyectos
u obras a que se refiere el artículo anterior, y
con ello garantizar su ejecución oportuna, el
beneficio social esperado y et ejercicio de tos
presupuestos autorizados"#

Cuando ios amparos
comenzaron a multiplicarse
antes de la construcción del

aeropuerto
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Dicen los que saben que por los pasi
llos de Aeroméxico, de Andrés Conesa
Labastida se escucha que en cuanto
se cierre el proceso del Capítulo TI
habrá cambio de estafeta en los

niveles directivos de la aerolínea. Nadie

sabe bien a bien quiénes integrarán el
nuevo staff directivo, pero es un hecho
que la gente de SERGIO ALLARD,
vicepresidente de Relaciones
Institucionales y Laborales, ya se "ve"
en la oficina del esposo de la golfista,
quien dicen que "ya cumplió su ciclo".
Un poco de futurismo no le hace daño
a nadie, pero hasta donde se sabe, los
inversionistas no quieren quedarse con
el equipo del pasado, al que atribuyen
la mala situación de la aerolínea,

Nos cuentan que la administración ca
pitalina que lleva Claudia Sheinbaum y
la alcaldía Xochimilco, de José Carlos
Acosta, llevarán a cabo el festival Entre
libros y c/imampas 2021 como parte de
las actividades relacionadas con la XXI

Feria Internacional del Libro del Zócalo.

De ahí que, este miércoles, el edil more
nista presentará los detalles del progra
ma que comenzará el próximo viernes y
contará con la participación de investi
gadores del INAH, autores como Luis
Zambrano, Rubén Rojas, Beatriz Velás
quez y fosé Reveles, y terminará con un
concierto a cargo de la Banda Infantil y
luvenil de la demarcación el domingo 5
de diciembre.

Para avanzar en el camino rumbo a la

erradicación de todo tipo de violencia
contra las mujeres y generar acciones
de concientización entre la población
de Tlaxcala, el Tribunal Superior de
lusticia local, junto con el Instituto Es
tatal de la Mujer de Margarita Cisneros
Tzoni, llevarán a cabo del 25 de no
viembre al 10 de diciembre los Jó días

de Activismo para Erradicar la Vio
lencia contra la Mujer, en los que se
ofrecerán talleres, conferencias, fun
ciones de cine y obras de teatro que se

presentarán en diversos espacios pú
blicos del estado.

Esta edición, nos comentan, contará con
la presencia de gobernadores, legislado
res, colectivos e instituciones nacionales
e internacionales tales como Amnistía

Internacional, quienes refrendaron su
compromiso en atender la Alerta de Vio
lencia de Género que desde hace unos
meses prevalece en la entidad goberna
da por Lorena Cuéllar.

"El Acuerdo Presidencial abarca proyec
tos indeterminados asociados a infraes

tructura de la gran mayoría de los secto

res y aquellos que, por su objeto, carac
terísticas, naturaleza, complejidad y
magnitud, se consideren prioritarios y/o
estratégicos para el desarrollo nacional,
sin tomar en cuenta que la Constitución
reserva el régimen excepcional de segu
ridad nacional exclusivamente a casos

graves que lo justifiquen y, en todo caso,
por decisión del Poder Legislativo, que
representa la pluralidad democrática en
México, por lo que este Acuerdo pone al
Ejecutivo por encima de la ley", dijo ayer
por la noche el Consejo Coordinador
Empresarial, sobre la orden que lanzó
Andrés Manuel López Obrador, el presi
dente de México, este lunes.

Fecha: 24/11/2021

Página: 2

Area cm2: 290

1 / 1

Columnas Políticas

A la Sombra

Redacción

Costo: 9,471

Página 7 de 7

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



30 años a la basura
Al final de la historia no habrá Presidente

de México más "ecoloco" que Andrés Ma
nuel López Obrador. El decreto publicado
este lunes 22 de enero de 2021 así lo confir

ma. Cualquier obra o proyecto fue declara
do de seguridad nacional e interés público
y pueden comenzar sin que medien trámi
tes para ello, se les da 12 meses para regula
rizarse y se omite la transparencia.

Con este pretexto, López Obrador tira a
la basura tres décadas de fortalecimiento

institucional. Uno de los temas que menos
importa, en aras del interés público y la
seguridad nacional es el medio ambiente.
La obra del Tren Maya está atrasada, la
refinería de Dos Bocas es inviable, el
Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles
no sólo lleva atrasos y genera muchas du
das técnicas, sino que en realidad no pudo
sortear los requisitos ambientales. La úni
ca manera de reponer el tiempo perdido
en los caprichos del señor presidente es
pisoteando la ley.

La construcción de carreteras es cada

vez más compleja por los requisitos am
bientales. Hace décadas se podía cons
truir sin considerar los pasos de fauna.

Hoy los proyectos deben tener en cuenta
las emisiones inducidas de los usuarios de

la vía, flora y fauna, el manejo de residuos
durante la obra y su mantenimiento. De la
decisión de construir una gran obra fede
ral hasta obtener todas sus autorizaciones

podían pasar años.
De hecho, la obra misma del Aeropuer

to de Texcoco no sólo logró los permisos
necesarios, sino que estuvo expuesto a un
amplio proceso de consulta pública, el cual
no se habría dado con un acuerdo como el

publicado en el Diario Oficial de la Federa
ción esta semana. Dos años de ahorro en

tiempo habrían permitido duplicar el
avance de la obra, lo que habría hecho im
posible la cancelación del proyecto... pero
habría elevado sus impactos.

En cuanto a los puertos, las ampliacio
nes habían estado limitadas porque al ser
México un país tropical estamos rodeados
de manglares. El pretexto del interés pú
blico y la seguridad nacional permitirá
iniciar las obras sin verificar impactos, lo
cual permitirá a sus promoventes destruir
manglares mientras "tramitan" una ma

nifestación de impacto ambiental que no
tiene cabida en la ley. Al haber destruido el
manglar; todo terminará en una "compen
sación" simbólica por daños ambientales,
en vez de la cárcel que merecen quienes
destruyan manglares.

Es previsible que el acuerdo de referen
cia carezca de legalidad, pues en la práctica
está subordinando la ley a un acto admi
nistrativo; son previsibles las impugnacio
nes, pero el mensaje a las dependencias fe
derales es de voluntarismo.

Cualquier proyecto puede invocar la se
guridad nacional y el interés público a cos
ta del medio ambiente y de los intereses
locales. Eso incluye las sucursales del Ban
co de Bienestar que más parecen "paracai
distas" invadiendo predios.

Lo que está haciendo el Presidente es
anular los avances de México en materia

ambiental desde la publicación de la Ley
General del Equilibrio Ecológico y la Pro
tección al Ambiente en enero de 1988, por
el Presidente Miguel de la Madrid Hurtado.
Un acto por demás irresponsable, pero que
en el contexto del cambio climático tendrá

consecuencias irreversibles.
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Por una mayor liquidez
en las empresas
Dentro de la política de ingresos para el siguiente año, en el
Senado de la República y la Cámara de Diputados se impulsaron cam
bios fiscales que incentivan el cumplimiento de las obligaciones y pro
mueven la formalidad de los contribuyentes, desalentando conductas
que puedan afectar a la base recaudatoria.
Es así que en la Miscelánea

Fiscal 2022 se fomenta La

competítividad y el creci
miento de los negocios; evi
tando aumentos de impues
tos y la creación de nuevas

contribuciones, con el objetivo de fomen
tar el consumo e incentivar la inversión

para dotar de certidumbre a los hogares y
empresas en la realización de las activi
dades económicas y favorecer la trayec
toria de recuperación en medio de una
pandemia de 20 meses por Covid19.

La finalidad de la miscelánea es esta

blecer esquemas que permitan a los ciu
dadanos pagar sus impuestos de una ma
nera rápida, práctica y sencilla; de esa
manera los ciudadanos cumplen con el
pago correcto y oportuno de las contribu
ciones de manera voluntaria cuando es

fácil cumplir.
Uno de estos esquemas es el Régimen

Simplificado de Confianza Personas Físi
cas, en el cual se reduce la tasa del Im
puesto Sobre la Renta (ISR) con tasas; los

rangos van desde el 1 por ciento cuando el
ingreso es de hasta 300 mil pesos y, el 2.5
por ciento para los 3.5 millones de pesos.

Con ello, se logra un sistema tributario
más justo y con este nuevo régimen avan
zamos hacia la justicia tributaria, pues los
que ganan más pagan más; además de ha
cerlo más sencillo para todos aquellos con
tribuyentes que no tienen la capacidad ad
ministrativa o los recursos para un contador,
ya que sólo se calcula el porcentaje sobre
los ingresos y eso es lo que se paga.

Además de los beneficios que tiene el
incorporarse a este esquema, entre los
que se encuentran:
La participación en el sorteo del

"Buen Contribuyente" a través de las fac
turas emitidas.

No se presentan las declaraciones
informativas.

Cumplimiento instantáneo de las
obligaciones.

Ya no se presenta la contabilidad
electrónica.

Podrán participar en las subastas

del Sistema de Administración Tributa

ria (SAT).
Flay que resaltar que, en este Régimen

Simplificado de Confianza, se están com
pactando cuatro regímenes en uno sólo:

PERSONAS FÍSICAS CON
ACTIVIDAD EMPRESARIAL

Algunos ejemplos de actividad empre
sarial son: los talleres mecánicos, restau
rantes, fondas, cafeterías, cocinas econó
micas, cantinas, bares, tiendas de abarro
tes, escuelas, farmacias, ferreterías, re
faccionarias y artesanos.

REGIMEN DE INCORPORACION
FISCAL

Personas físicas que realicen una activi
dad comercial o presten algún servicio por
los que no requieran título profesional,
siempre que sus ingresos anuales no ex
cedan los dos millones de pesos.

RÉGIMEN DE ARRENDAMIENTO
Personas físicas que son dueñas de un bien
inmueble como una casa, departamento, lo
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cal comercial, terreno o bodega y autorizan
a otras personas para que lo utilicen por un
tiempo y fines establecidos, a cambio de
una cantidad periódica de dinero.

ACTIVIDADES AGRÍCOLAS,
GANADERAS, SILVÍCOLAS Y
PESQUERAS (SECTOR PRIMARIO)
Pagarán sus impuestos en este régimen las
personas físicas con actividad empresarial
que obtengan ingresos por dichas activida
des y que representen cuando menos 90
por ciento de sus ingresos totales.

Adicionalmente está el Régimen Sim
plificado de Confianza Personas Morales
está enfocado en personas que tienen in
gresos por ventas menores de 35 millones
de pesos al año; anteriormente las Micro,

Pequeñas y Medianas Empresas (MYP
MES) pagaban ISR por las facturas que
ellos recibían, sin que necesariamente
hayan sido efectivamente cobradas, lo
que dejaba a estas pequeñas empresas sin
flujo de efectivo; ahora se paga sólo lo
efectivamente cobrado, así sean única
mente adelantos.

Con esta miscelánea se contrarresta la

informalidad, se reactiva la economía y se
otorga facilidades a los pequeños negocios
ya que con este nuevo régimen se puede
deducir más y en menor tiempo, haciendo
que las deducciones sean mucho más
grandes a principio de año, una vez reali
zadas las inversiones favoreciendo la li

quidez y promoviendo la inversión.

Con esta miscelánea se

contrarresta la informalidad, se
reactiva la economía y se otorga
facilidades a los pequeños nego
cios ya que con este nuevo régi
men se puede deducir más y en
menor tiempo, haciendo que las
deducciones sean mucho más

grandes a principio de año, una
vez realizadas las inversiones

favoreciendo la liquidez y promo
viendo la inversión. Anteriormen

te las Micro, Pequeñas y Media
nas Empresas pagaban ISR por
las facturas que ellos recibían, sin
haber sido cobradas.
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No es la transparencia
Los medios de comunicación mexicanos que se jactan
de ser nacionales se alebrestaron el lunes por la noche
al darse cuenta de lo publicado por la Presidencia de la
República en el Diario Oficial de la Federación, sobre
la orden de autorizar todos los proyectos de infraes
tructura a más tardar en cinco días. La mayoría de los
diarios que se venden como nacionales, que no lo son
en su totalidad, se fueron por el ángulo de la transpa
rencia, la opacidad, que al final del día es algo que no
está presente en esta administración, como ha refleja
do con notas y reportajes El Sol de México.

No es sorprendente que el gobierno que encabeza An
drés Manuel López Obrador, presidente de México, no sea
abierto. Que no haga públicos todos sus contratos y do
cumentación de sus socios.

Aquí el punto que llama la atención es que acelere
los contratos para terminar el sexenio con muchas
obras, proyectos de infraestructura e inversiones en
turismo. Que abra o no sus contratos es cosa aparte,
desde que arrancó la 4T eso no ha sido una oferta para
los medios, como tampoco lo ha sido en otros sexenios
en donde los reporteros hemos tenido que hurgar en el
lodo para averiguar quién se lleva el dinero.

Lo que el Presidente de México ordenó es que todos
sus empleados autoricen las obras que les manda a
más tardar en cinco días, algo que no pasa en las em
presas más sofisticadas, ni en los gobiernos más
limpios.

No solamente es transparencia, la Auditoria Superior
de la Federación, los órganos de control, los empresarios,
la Secretaria de la Función Pública, la Unidad de Inteli

gencia Financiera, la Sedeña y muchos estados, para po
ner las cosas en claro, deben poner reglas y hacer pro
puestas claras para no incurrir en corrupción. Licitacio
nes y ofertas competitivas.

"Si, es un acuerdo para agilizar trámites y que por los
trámites burocráticos no se detengan las obras, que se
pueda dar la confianza a las instituciones y a las empre
sas que están trabajando en el Tren Maya para que los
trámites que tienen que hacer para la realización de las
obras sean más expeditos y que se les dé también tiempo
para presentar toda la documentación, en el entendido de
que las empresas, las dependencias del gobierno federal,
pues están regidas por principios de protección al medio
ambiente, de justicia, de honestidad, y que se le tienen
que dar facilidades y se le tienen que tener confianza a
las dependencias", justificó ayer López Obrador en la
mañanera.

"Entonces, eso fue lo del acuerdo, es un asunto interno
entre dependencias. Por ejemplo, que Medio Ambiente
ayude a Comunicaciones y Transportes o ayude a Fona
tur en las empresas que están trabajando en el Tren Maya
para que tengan tramo y no se detenga la obra, porque
tenemos que avanzar, tenemos que terminar, concluir las
obras", trató de explicar por el tema de las violaciones a
las zonas verdes y protegidas.

"Esto no tiene nada que ver con la transparencia.
Las secretarías, todos estamos obligados a rendir
cuentas. Claro, el boletin de la derecha, que ya hasta da
flojera pues, mencionarlo, el Reforma, ya está hablan
do que es para no rendir cuentas, para que no haya
transparencia, para que no haya honestidad", dijo el
Presidente.
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Se lo dijo el Presidente
La semana pasada se enteró Arturo Herrera sobre la
decisión del presidente López Obrador para retirar su
candidatura como gobernador del Banco de México.
Fue el propio mandatario quien se lo notificó. No se
han dado a conocer los motivos para reconsiderar la
propuesta, por lo que el ex secretario de Hacienda se
mantendrá, por lo pronto, dando clases en el Colmex.

La oposición colaboró
Con votación secreta el Senado definió que Loretta
Ortiz Ahlf releve al ministro Fernando Franco en la

Suprema Corte. El nombramiento requería mayoría
calificada, es decir, al menos 86 votos, y Morena y
aliados tienen 76. Ella obtuvo 92, lo que significa que
logró apoyos de la oposición, con lo que nuevamente la
Cámara Alta puso el ejemplo de democracia.

Fecha: 24/11/2021

Página: 2

Area cm2: 191

1 / 2

Columnas Políticas

Sacapuntas

Redacción

Costo: 10,377

Página 15 de 20



Acervo en la UNAM
A resguardo de la UNAM quedó el acervo del ingeniero
Heberto Castillo El rector Enrique Graue informó que
el Archivo Histórico de la casa de estudios recibió el

material. En un acto, acompañado del líder moral de
la izquierda, Cuauhtémoc Cárdenas, el doctor destacó
el activismo del finado luchador social contra el

autoritarismo y su defensa de la libertad de expresión.

Viene apoyo a Zacatecas
Hoy y mañana, el presidente Andrés Manuel López
Obrador conocerá a detalle la problemática de
inseguridad que enfrenta Zacatecas. Nos dicen que
habrá apoyo del gobierno federal al gobernador de ese
estado, David Monreal. Incluso se prevé más presencia
y fuerza de Estado en la entidad federativa para
contener a la delincuencia.

Otros dos sin bancada
En el Grupo Plural del Senado se frotan las manos,
porque todo indica que ficharán a dos legisladores
más, con lo que ese grupo llegaría a siete. Se trata de
Damián Zepeda y Martha Márquez Alvarado, quienes
recientemente renunciaron a la bancada del PAN.

Es el senador Germán Martínez, el que encabeza las
negociaciones con ambos. Y pronto habrá noticias.
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—A—
FUEGO
LENTO

#OPINiÓN

EBRARD SE
VA... RUMBO
A 2024

El canciller hace maletas pora dejar lo SRE e iniciar el
próximo año un periplo por toda la República en busca de la
candidatura presidencial

ún se desconoce

la fecha exacta,
peroa principios
del próximo año,
Marcelo Ebrard

dejará la Secre
taría de Relacio

nes Exteriores para recorrer el paísy
terminar de construir su candidatura

rumbo a la sucesión presidencial
de 2024.

Fue por acuerdo con el presidente
López Obrador que el canciller decidió
ciar el paso, después de la gira que
realizaron ambos por Estados Unidos,
para sostener reuniones con el primer
ministro de Canadá, JustinTrudeau,
y el estadounidense, Joe Biden.

La única condición que le puso
el primer mandata
rio fue materializar el

Programa Sembran
do Oportunidades en
Honduras, surgido
de un acuerdo con

Biden, el cual esperan
se concluya en enero
de 2022.

Hasta el momento

se desconoce quién
tomaría las riendas de la cancillería

mexicana tras la salida de Ebrarcl.

Pero todo apunta a que podría ser
alguien muy cercano a su equipo ac
tual, como la subsecretaría Martha
Delgado, responsable c!e operar la
llegada ele prácticamente todas las
vacunas contra el COVID19 a México,
durante la pandemia.

La decisión ele Marcelo, de dejar
una importante cartera en el go
bierno federal, obedece a que no
se quiere quedar atrás en la carre
ra presidencial.

Ya vio que sus dos más cercanos
contendientes, Claudia Sheinbaum
y Ricardo Monreal, no pierden la
oportunidad de promocionarse, y
él siente que es el más acotado de
los tres, porque además de las en

comienclas que le da el Presidente
sólo aparece en temas relacionados
con política exterior.

Una vez separado del cargo em
pezará a recorrer el país en un esque
ma que está por definir en cuanto a
fechas y recursos económicos.

Una fuente de Palacio Nacional

me elijo que, cuando Marcelo le habló
de esto, el Presidente le dijo que no
le podía decir no a sus aspiraciones,
que lo dejaría hacer lo que mejor cre
yera para él.

Nunca le dijo que no, a pesar c!e
que todo mundo da por hecho que la
favorita es la jefa de Gobierno.

Esta vez, Marcelo Ebrard no piensa
bajarse, como lo hizo en 2012, frente
a López Obrador.

No se pondrá cero
en las oídos, para dejar
de escuchara los sec

tores que lo ¡impulsan,
pero tampoco se deja
rá llevar por el canta de
las sirenas, como no lo
hizo en aquel año, se
gún recordó el propio
AMLO el pasado lunes.

Porloquehacea los
pendientesen la Cancillería,además
del asunto ele Honduras, el jefe del
Ejecutivo pidió a Marcelo que lo apoye
a encaminar todo para que, como
jefe ele Estado, pueda viajar a los paí
ses que ayudaron a México durante
la pandemia.

Por esa razón no se descarta que
el próximo año el Presidente viaje a
China y Rusia, para reunirse con Xi
Jinping y Vladimir Putin.

Mientras eso ocurre, el todavía
canciller hace maletas para decir
"adiós" a la vida de las relaciones ex

terioresyclecir:"Hola.a la campaña".
• ••

Y como dice el filósofa... No
meacuerdo:"Adiós no significa
siempre el final, a veces significa
un nuevo comienzo".
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o hay manera de estar
tranquilos.

Un día, parece que bajó un
rayo clel cielo, como supone
uno que eventualmente pasa
con losbuenoscristianos.a los
que termina por recompen

sárseles tanta fe, y llenó ele templanza, sereni
dad, buen sentido y buenos modales a nuestro
Presidente. Que lo iluminó, pues. Miren si no lo clel
encuentro con Biclen y Trucleau. Aunque se alargó
demasiado su participación, otra vez,y aunque no
se privó ele dar clases c!e Historia, la verdad es que
usó cubrebocas, se vistió con decoro y zapatos
boleados, no mentó madres contra algún país,
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abrazó ecuánimemente al TMEC, se
clesmarcó ele China —una sorpresa
luego c!el desfiguro ele la Celac— y se
deshizo en buenas palabras para Bi
clen, que le cayó en el hígado cuando
tuvo la osadía cié quitarnos a nuestro
Trump, e incluso para Trucleau, al que
no pelaba hasta ese día.

Y le volvió el alma al cuerpo a más
cleuno."Porfinel Presidente que esperaba", se leía
por ahí. "Ahí está el hombre íntegro que me llenó
los ojos". "Les dije que era un socialclemócrata,
pinches fachas", dejaba ver otro. "Ahí se vienen
las energías limpias, el feminismo, la vocación ele
diálogo, un chorro ele bicicletas, una /anota para
las universidades y el 6 por ciento ele crecimiento
con justicia social, lo que garantiza la paz en
nuestro México", decía con esos ojos húmedos
ele emoción un tercero. Sí: la felicidad para los
equidistantes, la ilusión renovada para los que

no califican como chairas ele la línea talibana.

Un "No me equivoqué" granclotote, como regalo
navideño.

Y entonces, una tras otra, la arremetida contra
el CIDE, que a tantos ele esos chairocentristas
formó; y la noticia de que el Ejército incurrió en
abundantes corruptelas en Santa Lucía; y el ge
neral Sancloval haciendo proselitismo por la 4T;
y la noticia ele que todas las ocurrencias ingenie
riles surgidas ele Palacio Nacional son asunto de
seguridad nacional, ele modo que se aprueban
en caliente, pero los documentos se guardan
en frío hasta el fin ele la 4T (Dios no lo quiera}; y
Alcocer diciendo, sin cubrebocas, que o sea ele
que sí viene una cuarta ola ele COVID, pero no le

comenten a los medios...

Les digo: no hay manera ele estar
tranquilo, no al menos si perteneces
al chairismo pudoroso, ese que inten
ta mantener cierta dignidad demo
crática sin abandonar la fe militante.

Porque el Presidente, una y otra vez, te
trata como macho golpeador: luego
ele maltratarte, te promete que va a

cambiar y ciarte ese lugar que mereces... antes
devolverá los maltratos. Seguramente conocen
esa cuenta ele Twitter en la que, cada siete días,
se repite el mismo sketch: el capitán Haddock,
machacado, dice: "Vaya semana, ¿eh?",y Tintin,
a su laclo, contesta lo mismo: "Capitán, apenas
es miércoles". Pues eso: apenas es miércoles. En
buen plan: amigo chairo, date cuenta.

JULIOPATAN0909@CMAIL.COM
@JULIOPATAN09
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Hay un excedente de dosis para inmunizar a los
adultos mayores de 60 años con dosis de refuerzo
y aplicar vacunas a menores. ¿Por qué no se hace?

o hay sorpresas. Esta cantada. Viene una
cuarta cía de contagios por COVID. Y des
pués llegará la quinta, la sexta... Con la próxi
ma llegada clel invierno, la cuarta ola está
llamando a la puerta. Sólo hay que vernos
en el espejo europeo. Estamos a tiempo de
prepararnos. No hay tiempo que perder.

Ya comienza a observarse un cambio en la tendencia de

los casos y defunciones en México. Por ahora, la epidemia
está en una meseta, pero hay un ligero repunte y es previsible
que este se acelere en las próximas semanas. El académico
y experto en temas de salud, Andreu Comas, entrevistado
por El Heraldo de México hace un par de el fas, explica que
el indicador de casos de COVID en el país subió clel 3 al 20 de
noviembre, de 0.07 a 0.10. Según el experto, el repunte despe
gará en diciembre, pero se registrará con mayorfuerza en la
segunda mitad ele enero 2022. El pasado viernes, el secretario
de Salud Jorge Alcocer habló también de "indicios de una
cuarta ola". ¿Qué hacer? Vacunar más rápido y a la mayor
cantidad de personas.
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Hace un par de semanas, el subsecretario cíe Salud Hugo
LópezGatell debió corregirse la
plana a sí mismo tras fracasar en
su más reciente cruzada: impedir
que se vacunara a menores de edad.
Hace dos semanas, anunció la va
cunacióna menoresc!el5al7años,
cuyo registra inicióel pasado viernes.

LópezGatell no creía en la im
portancia de vacunar a menores. El 17
ele agosto, en una mañanera, asegu

ró que "no hay evidencia científica que sostenga que vacunar
a menores de edad reduce el riesgo de contagio por COVID".

Del subsecretarioya nada sorprende. Pero más allá desús
evidentes contradicciones, la realidad es terca. Hoy México
tiene casi 40 millones de vacunas contra COVID estacionadas.

Son decenas ele millones ele dosis que deberían estarse apli
cando para adelantarnos a la cuarta ola que está en ciernes.

¿Qué hacemos con esas vacunas que, en unos días po
drían ser más ele 45 millones o 50 millones? ¿Continúan
guardándose? ¿0 se aplican? ¿Dónele están? Hoy en México
sólo faltan por aplicarse segundas dosis a menos ele 12 mi
llones ele personas, pero tenemos 40 millones ele vacunas
disponibles. ¿No es momento ele considerar las dosis de
refuerzo? ¿La vacunación a menores desde los 12 años? No
en balde Cofepris ha autorizado la vacuna ele Pfizer para su
uso ele emergencia en esa población que, según el Iriegi, es
de 13 millones 35 mil 475 personas.

Si los números que reporta Salud son ciertos, hay un ex
cedente ele dosis para inmunizar a los adultos mayores ele 60
años con dosis ele refuerzo y aplicar vacunas a los menores ele
12 a 17 años, sin necesidad ele amparos. ¿Por qué no se hace?
Cerrar ya no es opción, los confinamientos forzados menos. A
estas alturas todos sabemos qué se debe hacer: vacunarse,
usar cubrebocas y mantener espacios ventilados. También
conocemos lo que al gobierno le toca. Hace meses, el pro
blema era vacunar más rápido. Hoy, el reto es no desperdiciar
vacunas y aplicarlas a la mayor cantidad ele personas posible.

M,LOPEZSANMARTIN@C MAIL.COM / @MLOPEZSANMARTIN
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Ya son cuatro integrantes del máximo tribunal
de justicia propuestos por el Presidente, más
¡a simpatía abierta de Arturo Zaldívar

a Suprema Corte de Justicia de la Nación
se convirtió en la protagonista más im

L portante de la agenda nacional en las úl
timas horas: el Senado nombró ministra

a una abogada cercana a López Obrador
(Loretta Ortiz), después de presentar su
candidatura tres veces. Ya son cuatro

integrantes c!el máximo tribunal de justicia propuestos por
el Presidente, más la simpatía abierta c!e Arturo Zaldívar,
da un total de cinco ministros afines a Andrés Manuel, en
contra de quien, diferentes actores públicos, van a llevar
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una controversia precisamente ante la Corte por el #de
cretazopresidencial. El voto contrario de estos cinco mi
nistros más uno serían suficientes para b/oqueorcualquier
controversia a la hora de ser votadas en el Pleno. Cada

vez son más altas las posibilidades de que los asuntos recai
gan en primera instancia, en manos de algunos ele estos per
sonajes, con posibilidad de dar un tratamiento tendencioso

• ••

Este 24 ele noviembre se pondrá a prueba la democracia.
Será analizada la controversia constitucional presentada
por Laura Rojas, entonces presidenta de la Cámara de Di
putados, contra el acuerdo militar emitido en mayo de 2Ü2Q
por el Presidente, quien decidió concederle
facultades de la Guardia Nacional a marinos

ysolclados.sin modificaciones al marco nor
mativo desde el Congreso de la Unión.

El proyecto será discutido este día debido
a que se pospuso como consecuencia de
la pandemia y lo que se sabe, de acuerdo
con fuentes confiables, es que a pesar de la
relevancia del caso, la Corte pretende resol
verlo en una sala, con sólo cinco ministros
presentes. Contacté a Laura Rojas para hablar del tema, pero
optó por no dar ninguna opinión anticipada, hasta tener el
resultado de la discusión en la Suprema Corte.

• ••

La coalición legislativa Va por México (PRI, PAN y PRD) trae
mal la brújula sobre los procesos para presentar controver
sias constitucionales y hacerle frente al #decretazopresi
clencíoí, con el que la 4T busca ocultar los gastos ejercidos
para el Tren Maya, Dos Bocas y todas las obras. Esto después
de que el Ejército fue evidenciado de crear empresas fantas
ma para ejecutar contratos por 75 mil millones de pesos.

Rubén Moreira. Jorge Romeroy Luis Espinosa Cházaro.
coordinadores del PRI, PAN y PRD, advirtieron que van a
presentar una controversia constitucional para evitar que

el gobierno oculte los gastos del Tren Maya, donde se cen
trará la mayor parte del presupuesto 2022, así como en el
resto de las megaobras. Sin embargo, es el presidente de
la Cámara de Diputados el único facultado para presentar
controversias constitucionales (me lo confirmó Laura
Rojas), y en este caso, Sergio Gutiérrez Luna quien ocupa
esa silla, es de Morena y difícilmente aceptará firmary lle
var la controversia constitucional. Lo que sí pueden hacer
los grupos parlamentarios es presentar una acción de
inconstitucionalidacl.un mecanismojurídico diferente a la
controversia, cuando se considera que una norma general
no respeta lo que establece la Constitución. Así que si la

llevan redactada como aseguraron (Contro
versia —trata las invasiones de poderes—) se
las van a rebotar.

La coordinación de Movimiento Ciudadano de

JorgeÁlvarez Máynez analiza si recurren a la
acción de inconstitucionalidad o a un amparo,
mismo que puede ser presentado a la Corte
por los grupos políticos o alcaldes, goberna
dores... Con este último se pretende poner a

trabajara los ministros para que consideren,jurídicamente
qué es más importante, el derecho a preservar el medio
ambientey saber las consecuencias que tendrá el proyecto
o el uso del Tren Maya para unos cuantos. También centrar
el amparo en la violación al derecho a conocer información
sobre los costos de ésta y las otras megaobras.

• ••

UPPERCUT: En el informe de labores 2021 del presi
dente del Tribunal Electoral, Reyes Rodríguez, destacó
un precedente en las elecciones más competidas de

junio pasado: se decretó nulidad en 15 elecciones.

CONTRALASCUERDASMX@CMAIL.COM / @ALEXSANCHEZMX
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PORQUE
PARARON
A ARTURO
HERRERA

Una versión tiene que ver con que toca a una
mujer ocupar la titularidad del Bahxtca. Ello habría
provocado el cambio de señales de la Presidencia

ue hasta hace unos chas que en el entorno
más cercano de Arturo Herrera se ente

raron de que el Presidente de la República
retiró su propuesta para que el ex titular ele
Hacienda se integrara a la Junta de Gobierno
del Banco de México.

Pero la decisión, como lo confirmó ayer
el senador Ricardo Monreal, se tomó desde agosto. Lo ex
traño es el porqué.

Desde el círculo clel ex secretario ele Hacienda asoman

palabras en clave que remiten a la "lealtad" y al "compromiso"
de Herrera para disciplinarse y guarc.ar silencio ante lo que
ocurre. En los andadores clel Palacio Nacional corren otras

versiones: una tiene que ver con que toca a una mujer ocupar
la titularidad clel Banco de México y ello habría provocado
el cambio de señales ele la Presidencia; la otra remite a un
supuesto informe que habría entregado Rogelio Ramírez
de la O a López Obrador.

Lo que se sabe hasta ahora es que algo ocurrió hacia fi
nales de julio, ya con la propuesta presidencial en la Tercera
Comisión ele Hacienda, porque el 16 ele agosto el presidente

clel Senado comunicó el retiro ele la
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designación de Arturo Herrera "para
efectos de engrosarel expediente",y
su comparecencia en la Permanente
se detuvo. Cuando colaboradores clel

ex titular ele Hacienda preguntaban
en Palacio Nacional qué ocurría, las
respuestas que recibían eran clel tipo
"calmados", "tranquilos", "se está va
lorando..." Al reanudarse el periodo

ele sesiones (el Io ele septiembre], con la relación ya distante
entre Monreal y López Obrador, el mensaje clel Presidente
sobre el tema a pregunta expresa clel presidente de la Junta
de Coordinación Política fue "esperen".

En las últimas semanas el nerviosismo volvió a Herrera

y su equipo. Tocaron de nuevo a la puerta. Preguntaron qué
pasaba. Fue entonces que comenzaron a circula rías versiones
que mencionamos al inicio.

Si es el caso de que corresponde a una mujer presidir el
Banco de México a partir clel Io de enero, bien podría ocurrir
que primero se eligiera a la nueva gobernadora clel Banxicoy
después se diera la designación de Herreray quedase como
subgobernaclor. Es una de las hipótesis que se maneja.

Sea como sea, el Senado debe espera runa nueva propuesta
clel Ejecutivo para procesar el nombramiento.

Para la ratificación de la nueva propuesta para cubrir el
cargo que dejará Alejandro Díaz de León el 31 de diciembre
próximo, Monreal indicó que el Senado estará "a tiempo"
para este proceso. Más aún, presume el morenista con cierta
ironía: "sin sobresaltos y en consenso".

• ••

GEMAS; Obsequio del senador Germán Martínez "Sí,
es cierto, el gobierno es un elefante reumático, pero la

Cuarta Transformación no puede convertir al Estado, al
gobierno, en una corrupta y veloz víbora ponzoñosa. La

transformación no puede ser de elefante blanco a víbora
rápida, corrupta y ponzoñosa".

MARTHAMERCEDESA@CMAIL.COM / @MARTHAANAYA
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La ciudadanía de ese país andino le abrid la puerta
al pasado. Sólo afianzará el regreso del comunismo
trasnochado o de un pinochetismo rancio

"En e! mundo de la política nos ha faltado grandeza, uni
dad, colaboración, diálogo".

Sebastián Riñera

ara los analistas de los sucesos propios
ele América Latina, Chile siempre ha siclo

¦ un caso ele estudio en particular. Desde la
incidencia ele los Chicago boys para las
reformas económicas en toda la región,
el golpe de estado propinado a Salvador
Allende en el lejano 11 de septiembre de

1973, para dar paso a la dictadura militar a cargo de Augusto
Pinochet, posteriormente elevando su popularidad hasta el
famoso plebiscito del "No" en 1988 y la vuelta a la democracia
en la década de los 90 gracias a la "Concertación", suma de
voluntades políticas y sociales.

Fecha: 24/11/2021

Página: 10

Area cm2: 273

1 / 2

Columnas Políticas

La encerrona / Adriana Sarur

Adriana Sarur

Costo: 14,832

Página 12 de 20



Aquel modelo económico, político y social denominado
como "el milagro chileno" se le comenzaba a notar su agota
miento hasta el estallido social en 2019. La ciudadanía volvió a

decir "No"y el gobierno del magnate Sebastián Pinera recibió un
duro golpe a su estabilidad, de cara a los comicios del domingo
pasado y donde el actual presidente no se pudo presentar por
tener un proceso abierto por supuesta corrupción.
  Sinembargo.elcasochilenosigue

siendo digno de un análisis profundo.
Los resultados de la jornada electoral
sorprenden en varios sentidos. Las
coaliciones "oficiales" obtuvieron un

muy bajo apoyo en las urnas, por un
laclo Sebastián Sichel (representante
del gobierno de Pinera], representan
te de "Chile Vamos" apenas logró 12%
de las preferencias. En el otro laclo ele

la moneda, la cancliclata del centroizquierda y actual presi
denta del Senado, Yasna Provoste, alcanzó 11.7 % de los votos
chilenos. Es decir, las dos grandes agrupaciones políticas que
gobiernan el país andino desde 1990 no conjuntaron ni 25 %
de los sufragios. Otro punto a destacar fue la participación
del candidato Franco Parisi, quien ha estado más de dos
años fuera ele Chile y quien ni siquiera pisó suelo andino en
el transcurso ele la campaña, obtuvo 12.8% ele los votos. Un
candidato virtual, literalmente. Sorprende que los punteros se
encuentran alejados del cartesiano político, donde José Antonio
Kast, quien reivindica el legado ele la dictadura pinochetistay
quien evoca losliderazgosdeTrumpy Bolsonaro, basando su
campaña en una vieja fórmula "yo o el caos", logró concentrar
la mayor preferencia en las urnas con 27.9%. Del laclo opuesto
se encuentra Gabriel Boric, diputado socialista ele 35 años y
el cual durante su campaña prometió quitar las deudas de
los créditos estudiantiles y una mayor política social y quien
utilizó como lema "Si Chile fue la cuna del neoliberalismo,
también será su tumba", obtuvo el segundo lugar (25.8 % de
votos). Lo que propicia que exista una segunda vuelta electoral.

Más allá ele los resultados del 19 ele diciembre, podemos
observar que se le abrió la puerta al pasado. Los contendientes
que se presentarán en la segunda vuelta sólo afianzarán el
regreso del comunismo trasnochado o de un pinochetismo
rancio que en nada abonarán al bienestar ele la ciudadanía.
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fOPINIÓN

DESDE
AFUERA

UNA BUENA
REUNIÓN,
PERO NO
TANTO

Bajo cualquier punto de vista, la participación
de AMLO en la cumbre norteamericana fue un
desatrollo positivo y da razones para optimismo

I desarrollo más lógico, pero más sorpren
dente de la reunión de la semana pasada
entre los presidentes Andrés Manuel López
Obrador, de México, y Joe Bicien, de Esta
dos Unidos, fue el evidente deseo ele irse
a lo genera I, evitar detal les y propiciar una
relación más cercana.

Era lo más lógico porque ambos países tienen profundos
vínculos de todo tipo, sean geopolíticos. sociales, económicos
o comerciales: comparten cadenas de producción y problemas
c!e delincuencia, están unidos por lazos ele sangre y cuencas
geológicas; tienen millones de ciudadanos en el territorio del
otro y sus dificultades se retroalimentan de tal forma que
deben hacer el simulacro de buscar soluciones conjuntas.

Fue un evidente intento de reiniciar contactos que los pro
pios anfitriones estadounidenses consideraron interrumpidos
por el gobierno de Dónale! Trump.

Sorprendió por el grado de cortesía y hasta ele amabilidad
cuando algunos dentro, pero especialmente fuera del gobierno
de AMLO, esperaban y quizá deseaban, roces y discusiones
por temas como energía, migración, feminiciclios, tráfico de
armasy drogas. Sin embargo, no los
hubo. Tanto que algunos partidarios
del Presidente plantean la reunión
casi como una gira triunfal.

Pero como fue, y aparentemente
será la nueva norma, los problemas
se rá n tra ta c! os e n "g ru pos d e tra baj o"
hasta que se encuentren soluciones

Queda la pregunta:¿quiénes son
los aliados del gobierno de México

armasy drogas. Sin embargo, no los
hubo. Tanto que algunos partidarios
del Presidente plantean la reunión
casi como una gira triunfal.

Pero como fue, y aparentemente
será la nueva norma, los problemas
se rá n tra ta c! os e n "g ru pos d e tra baj o"
hasta que se encuentren soluciones

Queda la pregunta:¿quiénes son
los aliados del gobierno de México

en sus necesarios intentos de influenciar las propuestas
estadounidenses?

Porque el despliegue de charm del presidente Bicien en su
recepción al mexicano, indica tanto lo mucho que necesita
de su ayuda en el tema migratorio, como que es el principal,
y único aliado, en sus tratos con los Estados Unidos.

En el sistema político estadounidense, el tener la simpatía
de grupos legislativos, por ejemplo, no viene mal. O contar
con el activismo ele organismos no gubernamentales trae
sus ventajas. El respaldo ele las cámaras ele Comercio o in
dustriales también posee importancia. O por lo menos, el no
enfrentar las objeciones ele unos y otros.

Existen temas como el ele migración dónele hay grupos
que son aliados naturales, pero son ambivalentes, no por su
determinación en apoyar una solución al problema de los
indocumentados en Estados Unidos, sino por el trato a los
migrantes en México.

Esa actitud se extiende a cuestiones como medio ambiente

o garantías a inversionistas.
Es cierto que hay millones ele mexicanos y mexicoesta

dounidenses en el país vecino, pero no se puede contar con
unanimidad de opiniones y no todos pueden presionar con
los votos.

Bajo cualquier punto ele vista, puede decirse que la parti
cipación ele López Obraeloren la cumbre norteamericana fue
un desarrollo positivo y da razones para optimismo.

Pero le queda mucho camino por recorrer.

Ambos países
tienen vínculos

y comparten
problemas
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— ESTADO —
POR ESTADO

• Aeapuleo, cochinero morenista
¦ Monreal, fuertes medidas ante crimen
• Cambios en MC impactan a Alfaro

ras el asesinato de tres agentes minis
teriales de Puebla, en Tecamachalco, el
gobernadorMiguelBarbosafue informado
por el fiscal Gilberto Higuera de la captura
ele Alejandro Santizo, jefe policiaco ele
la alcaldía que preside Ignacio Mier Ba
ñuelos, hijo del líder ele la Jucopo ele San

Lázaro, Ignacio Mier Teherán A los policías asesinados les
dieron el tiro ele gracia. Este caso escalará diferencias entre
el gobernador y el diputado federal. Se jacta Nacho, al decir
que tocó el tema con AMLO al visitarlo el lunes. ¿Y..?

ACAPULCO: Las complicidades entre políticos ele Morena,
llegan a extremos ele apechugary caminaren el cochinero ele
su antecesor guindo, sin ir al MP. La edil Abelina López,sufre
por 200 millones de pesos,ya que su antecesora, Adela Román,
se robó hasta las engrapacloras. Así que no pagará aguinaldo a
los trabajadores del ayuntamiento. Los cochineras de Morena,
en varias alcaldías guerrerenses que se quedarán impunes.

ZACATECAS: El gobernador David Monreal, tomará el
control policiaco de los municipios de Monte Escobedo,
Loreto, Cuauhtémoc, Villa Hidalgo, Tepetongo, Apulco,
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Canitasy El Salvador, tras ataques
de grupos criminales que mantienen
en el terror en esas poblaciones y
donde no hay presencia de policía
preventiva. En Fresnillo, acudirá la
Guardia Nacional. A grandes males,
grandes remedios.
JALISCO: Hasta Casa Jalisco,

impactó la toma de control de Mo
vimiento Ciudadano de Dante Del

gado, y enviar al liclerazgodela bancada emecista del Senado,
Clemente Castañeda, quien es incondicional del gobernador
Enrique Alfaro, y columna central de la construcción de su
candidatura presidencial. Aunque es un movimiento pactado,
ya ven diferencias entre el grupo de Alfaro y el de Dante, con
miras a 2024. Lo cierto es que Dante busca el gobierno de
Veracruz y Alfaro. Palacio Nacional.

EDOMEX:Con tocloy nuevo rector, la UAEM no deja de tras
tabillar. Desde hace mucho, desde la administración ele Alfredo
Barrera, el manclamás de esa universidad pública, dejaron de
entregar apoyosy suministros a Los Potros, el equipo de fútbol
americano. El nuevo rector, Carlos Barrera, quien nos dicen que
es un funcionario decorativo, ni en esos pequeños detalles pone
su selloy es ineficiente. El desastre de los Barrera en la UAEM.

TAMAULIPAS: ¿Será Marko Cortés quinta columna del
oficialismo? Los aspirantes panistas a gubernatura piden
piso parejo.Ven manipulación de Marko para impulsara sus
incondicionales. En este estado el líder panista da por pérdidas
las elecciones para la alianza opositora PANPRIPRD. La
alerta la lanzó Jesús Nader, alcalde de Tampico, y principal
aspirante por esa trinca partidista.

JALISCO: Citlali Amaya, de MC, será la alcaldesa de Tla
quepaque, en una elección extraordinaria a la que asistió
sólo 21.6 por ciento de los electores. El tribunal electoral anuló
los comicios por declaraciones del arzobispo emérito de
Guadalajara, Juan Sandoval íñiguez, quien pidió no votar
por partido en el poder. No quedó claro si era MC y Morena.

Los aspirantes
panistas a la
gubernatura
piden piso
parejo
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#OPINIÓN

POLIGRILLA
MEXIQUENSE

CON LIDERAZG0
ASUMIRÁN ALCALDES
ELECTOS EN EL EDOMEX

Aunque los egos ganan
al momento de ¡a
coordinación entre los

ediles, ya se plantean
proyectos como la policía
intermunicipal

a coordinación que se está dando entre al
gunos alcaldes electos c!el Valle ele México
queasumiránelcargoel próximol deenero
es digna de mencionarse, debido a que
los egos, que suelen ser muy grandes en
los políticos, no han influido para alcanzar
consensos en seguridad y salud, que, sin

duela, beneficiarán a quienes les dieron su voto.
Por lo pronto, Pedro Rodríguez, alcalde de Atizapán de

Zaragoza; Marco Antonio Rodríguez, de Tía lnepantla;Karla
Fiesco, de Cuautitlán Izcalli; Armando Navarrete, de Ni
colás Romero; a los que podrían sumarse Angélica Moya,
de Naucalpan y Margarita Saldaña, de Azcapotzalco, han
planteado la creación de una policía intermunicipal, con la
que se buscaría mejorarla seguridad en esas demarcaciones.

Lo más interesante es que la policía intermunicipal sería
regida por un comisionado elegido por los futuros ediles;
además de que se crearía un C5 conjunto, el cual, se enlazaría
con los centros c!e vigilancia c!e los municipios.

ENTRE OTRAS COSAS: El liderazgo y experiencia de los
nuevos presidentes municipales, se nota; la improvisación que
privó en la toma de las decisiones de
algunos morenistas, como, porejem
plo, Ricardo Núñez de Cuautitlán
Izcalli, quedarán para el anécdota rio.
La visión política de Karla Fiesco,
quien obtuvo el triunfo por la coalición
Va por el Estado de México, es clara,
llega a sacar del hoyo a Cuautitlán
Izcalli con el apoyo principalmente
de las mujeres, quienes fueron factor

privó en la toma de las decisiones de
algunos morenistas, como, porejem
plo, Ricardo Núñez de Cuautitlán
Izcalli, quedarán para el anécdota rio.
La visión política de Karla Fiesco,
quien obtuvo el triunfo por la coalición
Va por el Estado de México, es clara,
llega a sacar del hoyo a Cuautitlán
Izcalli con el apoyo principalmente
de las mujeres, quienes fueron factor

importante para que se erigiera alcaldesa.
En Atizapán de Zaragoza sucede algo similar, Pedro

Rodríguez, quien arrasó en la pasada contienda electoral,
regresará a gobernar, después de seis años ele haber de
jado el cargo, la confianza de los atizapenses en él, es total,
así lo demostraron los números que obtuvo. Llegará con el
compromiso ele erradicar la inseguridad que creció de forma
desmesurada durante la gestión de la morenista Ruth Olvera.

Mientras que, en Tlalnepantla, Marco Antonio Rodríguez,
quien sucederá en el cargo al morenista Raciel Pérez Cruz
encontrará una economía municipal sana, logro que fue re
conocido por el Instituto Hacenclario del Estado de México,
pero tendrá que trabajar a marchas forzadas para sanear
las finanzas del Organismo del Agua que se dice, fueron
saqueadas entre el 2019 y 2020 por Jonás Sandoval, quien
fungía como director. Por esos hechos,ya existen denuncias
interpuestas por el aún alcalde.

LA DE HOY: Por cierto, Raciel Pérez Cruz, edil de Tlalne
pantla, presentó el pasado lunes una solicitud ante el cabildo
para tomar licencia definitiva al cargo.

De ser a probada, el alcalde estaría dejandola administra
ción pública el próximo 6 de diciembre, cuatro días antes de
la toma de protesta de Marco Antonio Rodríguez Hurtado,
a la que asistirá el gobernador Alfredo Del Mazo Maza.

HASTA LA PRÓXIMA.

Se nota la

experiencia
de los nuevos

ediles
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• Ni la nieve pudo dete
ner la chilena que con
virtió en gol el delantero
Robert Lewandowski en

el triunfo de su equipo, el
Bayern Múnich, frente al
Dinamo Kiev, con lo que
logró asegurar el liderato.

• Raúl Enrique 1N' se
ñalado del delito de robo

con violencia y el agra
vante de haber causado

la muerte a un pasajero
en el transporte público,
fue aprehendido por la
Fiscalía del Edomex.

• La cantante Sofía Re

yes causó indignación al
darse a conocer un video

grabado durante los Latin
Grammy 2021, donde se
dirige a los integrantes del
Grupo Firme como "esos
nacos".
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No es decreto, acuerdo interno; ¿de qué
sirvió la cara de miedo de Herrera?

¡Ah, bueno!
Se trata sólo de un asunto interno, entre dependencias, de un acuerdo,

no de un decreto.

Mitoteros, conservadores, enemigos de la transformación y del
desarrollo de la nación.

Todos merecen el repudio de los leales a la cuatrote, por alarmistas y
chismosos.

Ustedes y yo de mal pensados diciendo que es un decreto que da
carta abierta a la contratación exprés, sin mayor trámite, de trabajos
y de todo lo necesario para que las obras insignia de su gobierno no se
detengan.

Y que debe ser en cinco días o, de todos, modos, se llevará a cabo.
Ni el Tren Maya ni la refinería de Dos Bocas ni el aeropuerto de Santa

Lucía y más pueden parar. Nada de amparos.
Es un acuerdo interno entre dependencias para facilitar y que

terminemos las obras. Por ejemplo, que la Secretaría de Medio Ambiente
ayude a Comunicaciones y Transportes y ayude a Fonatur en las empresas
que están trabajando en el Tren Maya para que tengan tramo y no se
detenga la obra porque tenemos que avanzar, terminar.

No tiene que ver con la transparencia, las secretarías, todos estamos
obligados a rendir cuentas, dijo en su conferencia Andrés Manuel.

El Consejo Coordinador Empresarial (CCE) lo rechazó.
Califica de violatorio de la ley decretar temas de seguridad nacional las

obras de este gobierno.
El acuerdo no está debidamente fundamentado ni motivado y excede

la ley en la definición de seguridad nacional. Es violatorio de diversas leyes
e invade las facultades del Poder Legislativo, d[jo en un comunicado.

 Se pone todo proyecto público por encima de la ley y se invade la
función del Congreso.

Es ubicar al Ejecutivo sobre el Legislativo, añadió.
El lunes, en un auténtico albazo, apareció en el Diario Oficial de la

Federación (DOF) el acuerdo que textual, resume:
"En relación con los proyectos y obras del Gobierno de México

considerados de interés público y seguridad nacional, así como
prioritarios y estratégicos para el desarrollo nacional".

El Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y
Protección de Datos Personales (INAI) publicó en su página de internet
que ya prepara una controversia constitucional.
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Raspan a Herrera
¿De qué sirvió esa cara de terror que puso Arturo Herrera cuando fue
presentado como secretario de Hacienda por Andrés Manuel López
Obrador cuando Carlos ürzúa renunció, allá por 2019?

López Obrador lo cuenteó.
Le dijo que renunciara a Hacienda porque lo pondría en el Banco de

México (Banxico), donde ya no quiere a Alejandro Díaz de León.
Y Herrera, con esa misma cara, obedeció.
Para ello llegó Oscar de Buen en su lugar.
Andrés Manuel bqjó a Herrera.
Ayer lo reveló Ricardo Monreal, quien dijo que desde agosto fue

retirada la propuesta por López Obrador.
cY quién miente, entonces?
Herrera tuiteó, en cuanto se enteró de la indiscreción ajá que el

preciso se lo informó hace una semana.
Vámonos: Sheinbaum en su escritorio observando las obras del trolebús.
Eso tuiteó.

¿Y por qué no observó la Línea 12?
Esa se le cayó.
Nomás murieron 27 personas.
Y así quiere ser candidata.
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Decreto Presidencial el nuevo pleito de AÑILO
IINAI que preside la consejera Blanca Lilia Ibarra reaccionó

I— inmediato a la propuesta del Presidente Andrés Manuel López
LObrador que busca llevar las magnas obras públicas al plano
de seguridad nacional.

Desde el lunes el INAI comenzó la construcción de la rutajurídica para
analizar si ese decreto Presidencial no interfiere en la violación de los
derechos a la información.

Por lo pronto los integrantes del Instituto Nacional de Acceso a la
Información trabajan en una controversia Constitucional para interponer
en la suprema Corte de Justicia de la Nación del ministro presidente
Arturo Zaklfvar Lelo de la Rea.

El INAI determinó ejercer este control constitucional en la búsqueda
de evitar que las dependencias y federales reserven por seguridad
nacional la información relacionada con los proyectos y obras que
el gobierno lleva a cabo.

La idea en su análisis del INAI es evitar que el principio del derecho a
la información sea vulnerado y obviamente garantizar ese derecho de
accesos de la sociedad.

En el senado el líder Ricardo Monreal dijo que el Presidente actuó bajo
sus facultades en ese decreto, pero que está consciente que habrá re
cursos en contra de quienes no estén de acuerdo.

Movimiento Ciudadano de Dante Deféado alzo la voz con su nuevo
coordinador de la bancada de la Cámara Alta, Clemente Castañeda y la
vicecoordinadora Verónica Delgadillo que interpondrán un amparo.

Los legisladores se acompañaron para presentar la propuesta que
puede ser la punta de lanza para el resto de fracciones parlamentarias
opositoras e incluso para el empresariado a través de sus cámaras.

López Obrador en su administración del 2006 en el gobierno d el Ciudad
de México subió a reserva por 20 años el acceso a la información de las
obras del segundo piso. Hoy como Presidente de México quiere hacer
valer sus facultades para llevar a seguridad nacional las obras de su go
bierno que no son poca cosa:

El Tren Maya con más de 150 mil millones de pesos que pueden llegar
al doble en su conclusión, el aeropuerto Felipe Angeles en Santa Lucia,
la refinería de Dos Bocas y el Interoceánico de los puertos de Oaxaca a
Veracruz son consideradas obras sexenales por su dimensión.

Este decreto de consolidarse llevará a guardar años y más años que
la sociedad mexicana pueda tener acceso a conocer cómo se edificaron,
cuánto fue su costo, vaya como se gastaron esos recursos y quienes fue
ron las responsables. Hoy podemos decir que el pleito apenas comienza.
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EN PALACIO INFORME DEL IMSS Y LOS 12 AÑOS DE AUTOSUFICIENCIA
El director general del IMSS, Zoé Robledo recibió reconocimientos por el
manejo que lleva a su administración en la responsabilidad de la seguridad
social. Basta resaltar que después de sus 78 años de realizar año con año
su asamblea para rendir el informe del titular en turno, ayer llevó a Palacio
nacional esa asamblea que se marcó como histórico. La mejor etapa está
por venir les dijo am los presentes que convocó con gobernadores, se
cretarios de Estado y sobre todo el Presidente López Obrador.

Como dato, ofreció que hay un saldo contable de reservas de 37 mil
millones de pesos más alto que en el 2020 que azotó la pandemia y generó
la pérdida de empleos, recursos que dan 12 años más de autosuficencia.
Hoy se han recuperado y suman más de 20 millones de derechohabien
tes, una cifra similar a la que registraba antes del COVID.
Por eso el manejo de los dineros dejó buen sabor de boca y bien
visto por los empresarios.

LORETTA NO SORPRENDIO, ERA BOLA CANTADA
Para nadie sorprendió el nombramiento como nueva ministra de la
Suprema Corte de Loretta Ortiz que sustituye a saliente Fernando Franco
González. Hoy con su llegada suman cuatro mujeres ministras d ellos once
que integran el pleno de la Corte.

Desde luego que Monreal registró un cabildeo con sus pares del PAN,
üulen Rementeria, del PRI, Miguel Angel Osorio y del PBD, Miguel Angel
Mancera, se adjuntó Dante Delgado de MC. Dicen que tejió fino ara lograr
sacar otra vez la tarea enviada del que manda en Palacio Nacional.

Jachavez77@yahoo.com
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Herrera, la vía Hidalgo
Tras la confirmación del retiro de
la propuesta presidencial para
que Arturo Herrera se convirtiera
en el próximo gobernador del
Banco de México, en sustitución

de Alejandro Díaz de León, se
abre una nueva posibilidad para
el exsecretario de Hacienda

Aunque se ha especulado sobre
algunas diferencias entre An
drés Manuel López Obrador y
otros funcionarios con Herrera

Gutiérrez, tampoco se descarta
que el exfuncionario federal sea
realmente el "tapado" de Morena
para la candidatura a la guberna
tura de Hidalgo, nos comentan,

una versión que cobraría fuerza
después de la controversia que
se ha generado a nivel local por
los perfiles que avaló el Comité
estatal del partido guinda. Malas
noticias serían para Francisco
Xavier Berganza, quien ya se
sentía muy seguro, pero que nada
tendría que hacer ante un perfil
avalado en Palacio Nacional. El

detalle para Arturo Herrera es ver
si las corrientes locales lo aceptan.

Complicado fin de año
para Buenrostro
Quien está teniendo un difícil cie
rre de 2021 es la titular del Sistema

Complicado fin de año
para Buenrostro
Quien está teniendo un difícil cie
rre de 2021 es la titular del Sistema

de Administración Tributaria

(SAT). Raquel Buenrostro, pero
no precisamente en materia
recaudatoria, sino por complica
ciones laborales al interior de la

dependencia. Después de que se
hiciera pública la demanda de un
grupo de extrabajadores del SAT,
que denunciaron despidos injus
tificados e incluso bloquearon
el acceso a la Terminal 1 del Ae

ropuerto Internacional Benito
Juárez, el día de ayer, un grupo de
trabajadores de limpieza comen
zaron un paro laboral ante la falta
de pago. Aunque estos últimos,
cabe resaltar, no son directamente

contratados por el SAT, sino por
empresas particulares que pres
tan el servicio,
Las 'sanciones' de Alcocer

Nadie podría decir que la adver
tencia del secretario de Salud,

Jorge Alcocer, de sancionar a
proveedores uoperadores que no
cumplan con sus compromisos
de entrega de insumos médicos
no sea acertada; pero, nos hacen
ver, muchas de las empresas que
han estado incumpliendo los
plazos ya han sido sancionadas
y/o exhibidas en las conferencias
matutinas. ¿Entonces?
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ALMUERZO INCÓMODO
Y EL RELEGADO TRICOLOR
Los diputados de la Comisión de
Presupuesto del Congreso Nuevo
León, que preside la emecista
Norma Benítez, almorzaron
con el rector de la Universidad

Autónoma de Nuevo León,
Santos Guzmán López.

Este encuentro se celebra,
casualmente, unos días después
de que le aprobaron a la
institución una reestructura de su

deuda por mil 193 millones 600
mil pesos, la cual será liquidada
por los estudiantes.

¿La reunión fue como un

festejo por esta aprobación?
Pareciera que sí.

Sin duda, los diputados
asistentes no quedan bien
parados con esta reunión.
Nos aseguran que, mientras
desayunaban, se le presentó al
rector una diapositiva sobre el
presupuesto que tendrá para el
próximo año.

Y así, como no queriendo, se
habló sobre las becas que entrega
cada diputado a los estudiantes,

no sólo de primer ingreso, sino
de quienes van avanzado en su
carrera profesional. Nos dicen que
les solicitaron más becas, lo que
también podría reafirmar de que
la reestructura de la deuda, al final
de cuentas, sea cargada al pago de
las cuotas de los alumnos.

EL RELEGADO TRICOLOR

La visita a Nuevo León de

Alejandro "Alito" Moreno, líder
nacional del PRI, a la asamblea
estatal de este partido pasó sin
sobresaltos mayores, nos dicen.

Pero lo que sí llamó mucho la
atención fue que, quien estaba
sentado a su derecha, muy de
cerca, fue el alcalde de Santiago,
David de la Peña, precedido, eso
sí, por el dirigente estatal, José
Luis Garza Ochoa.

Y del lado izquierdo, la
alcaldesa de Guadalupe, Cristina
Díaz, tuvo un lugar más cercano a

Moreno que Mayela Quiroga, la
secretaria general del partido.

A quien sí mandaron muy
lejos fue al alcalde de Apodaca,
César Garza, en un puesto muy
parecido al que tuvo Tomás
Montoya, hijo de la edil de
Guadalupe.

La fuerza política de Garza ya
no es la misma que tuvo en un
principio, a pesar de que fue el
candidato que obtuvo más votos
en la pasada elección local.

El mensaje fue claro, nos
comentan, pues ya no hay tanta
confianza en César, toda vez
que no logró que el candidato
a la gubernatura, Adrián de la
Garza, ganara precisamente en
Apodaca.

Nos aseguran que quienes
llegaron a la sede tricolor con
Moreno Cárdenas fueron

Cristina y José Luis; y que antes
del encuentro levantaron a César

de los lugares centrales de la
mesa, para mandarlo a la orilla,
un mensaje que dice mucho
sobre la dinámica del tricolor en la

entidad.
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La fuerza política de César Garza ya
noes la misma.
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ARTURO HERRERA ¿DE
GOBERNADOR DE HIDALGO?

Desde el mediodía se filtró la

historia de que el presi
dente habia decidido no

poner al ex secretario de
Hacienda, Arturo Herrera,

como Gobernador de Banco de México.

Una decisión rara porque había pasado
por mucho para llegar ahí, el mercado,
por ejemplo, ya había tomado sus pro
pias previsiones y no se esperaba mayor
lío en el sector financiero, eso por un la
do. Por el otro, ayer hubo un tema fuerte
con el presidente y el senador Julio Ra
món Menchaca Salazar que tiene que ver
con el uso de aviones particulares. Al
presidente Andrés Manuel lx>pez Obra
dor no le gustan nada y, nos dicen desde
Pachuca, a Menchaca Salazar le encan
tan y por eso hicieron un aterrizaje for
zozo. La idea que se tenía es que el legis
lador fuera el candidato de Morena, pero
ahora la decisión es que el apoyo sea pa
ra Arturo Herrera. Le iremos contando.

Las reuniones que tienen que
ver con las elecciones del

2024 y los acomodos que se
deben de llevar a cabo en el

gabinete de la CDMX y en el
federal rebotan siempre en el secretario
de Gobernación, Adán Augusto López.
También hay cosas que tienen que ver
con Morena o con Mario Delgado que
también llegan a terminar en sus manos,
en muchas ocasiones su respuesta es

"velo con la candidata" o "checa con la

candldata a ver qué opina". El caso es
que no anda solo, sus pasos si bien no
son acompañados al menos son seguidos
por un miembro de la familia presiden
cial: Andy López Beltrán, que está fuera
de la juagada, pero se mantiene cerca de
sus intereses y uno de ellos es la CDMX
que no piensa soltar.
Y ya que andamos en el tema

de la capital, nos cuentan
desde los pasillos del Go
bierno de la CDMX, que hay
un desacuerdo importante

entre los asesores de la jefa de gobierno,
Claudia Shelnbaum, sobre la sobreexpo
sición mediática, misma que, dicen, no
está ayudando mucho. Desde el momen
to en que el presidente dijo que era presi
denciable, ella se ha encargado de estar
muy activa; lo que también le ha hecho
vulnerable a todo tipo de errores, criticas
y señalamientos.

PD: Académicos, especialistas, políti
cos y ex funcionarios públicos anuncia
ron la creación de la plataforma "Ciudad
con Todos" que evaluará las políticas pú
blicas y programas del gobierno de la
CDMX. Ángel Ochoa Pérez, presidente
de la organización, aseguró que esta or
ganización obligará a gobernantes y le
gisladores a cumplir sus compromisos de
campaña.
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PRI, DESGRACIA POR
CACICAZGOS

RUBÉN PÉREZ
El próximo marzo el Partido

Revolucionario Institucio

nal estará cumpliendo 93
años de existencia, en me
dio de un escenario depri

mente por los magros resultados elec
torales obtenidos en los últimos comi

cios. Después de los severos descal
abros que tuvo en las elecciones de
2018 no se ha podido recuperar, pues si
bien en las votaciones del 6 de junio de
este año formalizó "amasiatos" con

PAN y PRD, este instituto político se ha
minimizado al grado de quedar como
rémora, principalmente de panístas. La
figura del PRI se asemeja a la de una
persona longeva, pues entre más edad
más jorobado, sin proyección y sin
rumbo para recuperar io que antes fue:
una poderosa organización política de
la que emergió gran parte del México
posrevolucionario. Los prílstas que aún
quedan, sobre todo los que se autocon
sideran de "hueso colorado", advierten

que la desgracia que ha venido de me
nos a más dentro del partido son las
posturas caciquiles e impositivas de
las cúpulas. Esto es, que persiste la de

cisión de cerrar alternativas y oportu
nidades de otros rumbos a nuevos cua

dros de militantes, ávidos de instru
mentar acciones expeditas para que el
partido resurja. Tal escenario es el que
prevalece en el Estado de México, la
entidad más poblada del país y la más
capitalizable por el número de electo
res, donde un puñado de intereses par
ticulares, que no institucionales, se ha
apoderado del tricolor, cuya realidad
ahora son las derrotas en las urnas

A RENGLÓN SEGUIDO
HABLANDO de priístas, en los pa

sillos de la Cámara de Diputados mexi
quense hace eco la versión a la que ha
bría recurrido el legislador Guillermo
Zamacona Urquiza para ausentarse de
su chamba, pagada con impuestos del
pueblo, luego de que presentara un su
puesto cuadro de gripe, con el fantas
ma del coronavirus. Dicen que en rea
lidad se fue a un colorido compromiso
personal fuera de la entidad, y que de
esa forma justificó su ausencia, ale
gando que estaba malito... RARO, muy
raro está el hallazgo de una supuesta
red de corrupción en Ecatepec, la cual
fue dada a conocer por el alcalde.
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EL INFONAVIT EN ÉPOCAS
POSTCOVID

JUAN CARLOS FLORES AQUINO

Platiqué hace unos
días con Gustavo
Rivera Loret de Mo

la, subdirector ge
neral de Comunica

ción del Infonavit, y con Pedro
Tadeo Valenzuela, coordinador
general de Cobranza Social, por
la queja que metí hace un par de
semanas y que publiqué aquí
en LA PRENSA, por el hostiga
miento de un despacho, que, a
nombre de la institución, me
llamó en reiteradas ocasiones

para ofrecerme una prestación
que, si bien es real, la forma en
que te la presentan mañosa
mente te entrampa y hace que
pierda su objetivo principal.

Me explico: el fondo que me
ofrecían es una cobertura que

pagan los acreditados con cada
mensualidad de su crédito hi

potecario. La cobertura consiste
en que si no tienes relación la
boral formal, el fondo cubre
hasta seis mensualidades del

crédito con un copago por parte
del acreditado que equivale a
10% de la mensualidad.

En caso de que no exista rela
ción laboral formal, este benefi
cio se puede intercalar con una
prórroga que se otorga por ley y
con pagos completos. La idea es
que el acreditado elija lo que más
le convenga, mientras está pa
sando por una situación econó
mica compleja, como es lo nor
mal en estas épocas de Covid.
Es decir, la prestación es

muy buena, pero pequeño deta
lle, sólo aplica cuando estás en
situación de desempleo y se
puede utilizar una sola vez cada
cinco años.

Me explicaron los funciona

rios a quien por cierto agradez
co la atención y tiempo en expli
carme lo sucedido que por el
momento de crisis (natural por
la pandemia) analizan de qué
forma eficientar la cobranza de

miles de créditos pendientes,
salvaguardando siempre la poli
tica social de la institución.

El Infonavit da facilidades a

los empleados que tenemos cré
dito con ellos, y fe recomiendan
revisar si eres beneficiario de

este u otro programa en Mi
Cuenta Infonavit o en tu estado

de cuenta, ahí misino dice cuán
to tienes que pagar. El beneficio
es automático, los proveedores
de cobranza del instituto sólo fe

orientan al respecto. El pago
siempre es directo a tu crédito.

Respecto al hostigamiento
del despacho que efectiva
mente trabaja con el Infonavit
falta por hacer, por ejemplo, que
desde el momento en que les
pidas dejen de llamarte, lo
cumplan, y más importante, la
secrecía de tus datos privados,
responsabilidad del propio In
fonavit.
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DECRETAZO NACIÓ MUERTO
JOELSAUCEDO

Todo parece indicar que el
"decretazo" del presidente
Andrés Manuel López
Obrador nació muerto.

Tal y como sucedió con
la iniciativa de reforma eléctrica, el

anuncio provocó una reacción Inusita
da en contra.

Desde el momento de su publica
ción la tarde del lunes, las redes so
ciales se volcaron en críticas al "abe

rrante acto de ilegalidad".
La decisión dei Ejecutivo fue desca

lificada por prominentes y destacados
litigantes, principalmente en Twitter.

Por la mañana de ayer, alzaron con
tundentes la voz en bloque los coordi
nadores del PRI, PAN y PRD en la Cá
mara de Diputados.

Senadores, dirigentes políticos, in
vestigadores y especialistas extema
ron su preocupación por lo que califi
caron como "decisión autoritaria".

El clavo del ataúd de ese decreto lo

puso el Instituto Nacional de Transpa
rencia, Acceso a la Información y Pro
tección de Datos Personales (INAI).

Acordó interponer una controver
sia constitucional ante la Suprema
Corte de Justicia de la Nación (SCTM).

El INAI busca evitar que por "segu
ridad nacional" se reserve información

de manera generalizada de obras y
proyectos del gobierno.

El Presidente hizo una tibia defensa

de su decreto que borra de un plumazo
todo trámite para sus obras. "Es un
acuerdo para agilizar trámites".

A todas luces no se trata de ningún
"acuerdo", es un decreto presidencial
que pisotea todo ordenamiento jurídico.

La situación es por demás crítica. El
Presidente ha entrado en pánico, pues
sus obras no estarán concluidas para
cuando lo desea.

La 4T se le derrumba.

PROSPECCIÓN... La Auditoría Supe
rior de la Federación y el gobierno fede
ral investigan un contrato firmado en
septiembre del 2011 por la gobernadora
de Yucatán, Ivonne Ortega, para cons
truir el Hospital de Tícul, obra cancela
da por incumplimiento de la construc
tora en la entrega y cuyo elevado costo
de 5 mil millones de pesos, fue eviden
ciado por el presidente López Obrador,
quien calificó el acto como "manchado
de influyentismo y corrupción", puesto
que el hospital pudo haberse construido
en 500 millones de pesos.
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políti
Matías Pascal/JUejandró Iglesias Rebollo

Estalló ayer una bomba:
Herrera rio va a Banxico

n medio de fíashazos políticos en losEcorrillos de la Cámara Alta, final
Imente ayer quedó desvelado el miste

rio y el 5enado de la República designó a
Loretta Ortiz como ministra de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación, después de
un acalorado e inútil debate, pues finalmen
te fue ungida por 92 votos a favor, cuatro en
contra y una abstención.
Previo a 1a maiatónica sesiión, el senador

Ricardo Monreal Ávila, líder de la mayoría
de Morena, había comentado en sus redes
sociales que no habría presión para votar en
tal o cual sentido, con lo que quitó presión a
la asamblea.

Es asi que La ahora ministra Loretta Ortiz,
dejó atrás a Eva Verónica de Gyvés y a
Bernardo Bátiz, quienes también habían
sido propuestos por el presidente Andrés
Manuel López Obrador.
Todos estábamos bien metidos en la

sesión de ayer, cuando salió el senador
Ricardo Monreal a dar unas declaraciones

que cimbraron a todos: el economista Arturo
Herrera fue bajado de la nominación que
había hecho AMLO para que fuera el pró
ximo Gobernador del Banco de México.

¡Fue una bomba! que estalló en el mero cen
tro del Senado, pues inmediatamente se solta
ron ¡os demonios y la versión más socorrida es
que Herrera será el candidato de AMLO al
gobierno de Hidalgo, en donde el daño colate
ral se lo llevará el senador Julio Menchaca,
quien conoce el color gris muy bien, y se siente
muy a gusto de anclar así, de gris.
Monreal dijo que el sabía del asunto

desde agosto pasado, pero Herrera dijo en
sus redes que él apenas fue enterado por
YSQ apenas hace una semana.
Las versiones en radiopasillo no paran, pues

muchos ya dan por cadáver político a Julio
Menchaca, peio en el entorno del senador
dicen que está más firme que nunca.
En el otro extremo, una aguerrida senado

ra hídalguense ya se prepara para tomar la
bandera, pues ya le habrían dicho que ella
"es la ¿Hiena". Llegó de chiripa al Senado y
de chiripa espera llegar a la candidatura,
primero, y luego al gobierno de la tierra de
la barbacoa y los pastes.

Una buena

para Zacatecas
Hablando de los Monreal Ávila, el que
gobierna Zacatecas, David, hoy tendrá la
visita de AMLO, lo cual es una buena noti
cia, pues es necesario que ya se tomen
medidas de más alto calibre para frenar la
ola de violencia que se ha desatado en
aquella entidad, coincidente con el cambio
de gobierno.

había hecho AMLO para que fuera el pró
ximo Gobernador del Banco de México.

¡Fue una bomba! que estalló en el mero cen
tro del Senado, pues inmediatamente se solta
ron ¡os demonios y la versión más socorrida es
que Herrera será el candidato de AMLO al
gobierno de Hidalgo, en donde el daño colate
ral se lo llevará el senador Julio Menchaca,
quien conoce el color gris muy bien, y se siente
muy a gusto de anclar así, de gris.
Monreal dijo que el sabía del asunto

desde agosto pasado, pero Herrera dijo en
sus redes que él apenas fue enterado por
YSQ apenas hace una semana.
Las versiones en radiopasillo no paran, pues

muchos ya dan por cadáver político a Julio
Menchaca, peio en el entorno del senador
dicen que está más firme que nunca.
En el otro extremo, una aguerrida senado

ra hídalguense ya se prepara para tomar la
bandera, pues ya le habrían dicho que ella
"es la ¿Hiena". Llegó de chiripa al Senado y
de chiripa espera llegar a la candidatura,
primero, y luego al gobierno de la tierra de
la barbacoa y los pastes.

Una buena

para Zacatecas
Hablando de los Monreal Ávila, el que
gobierna Zacatecas, David, hoy tendrá la
visita de AMLO, lo cual es una buena noti
cia, pues es necesario que ya se tomen
medidas de más alto calibre para frenar la
ola de violencia que se ha desatado en
aquella entidad, coincidente con el cambio
de gobierno.
Nos dicen que con esta visita será el cuarto
estado con gubernaturas recientemente
electas.

Lo tendencia es que ha visitado estados
que han sido muy vapuleados por la delin
cuencia, y en este caso .David Monreal,
quien mantiene una conocida amistad con el
primer mandatario.
Esta visita coincide también con que la

nueva administración tuvo que hacer fíente a
las dificultades financieras que se han genera
do en Zacatecas durante los últimos años.

Se espera que el presidente reafirme su
apoyo en temas coyunturales, como la segu
ridad a través del reforzamiento de la pre
sencia de la guardia nacional, así como un
mayor apoyo en educación y salud.
Ya de salida, le cuento que la senadora

Eertha Alicia Cara veo Camarena informó

que presentará una denuncia ante el
Instituto IVacjonal Electoral por violencia
política de género en contra del diputado
federal, Mario Mata Carrasco, de Acción
Nacional.

La legisladora pedirá al INE que, como
parte de las medidas reparatorias, el diputa
do tome un curso intensivo de perspectiva
de género en el Consejo Nacional Para
Prevenir la Discriminación y el Instituto
Nacional de las Mujeres, *'para que nunca
más vuelva a violentar a cualquier mujer".
Asimismo, solicitará que, desde la tribuna

de la Cántara de Diputados, le ofrezca una
disculpa pública ante las vejaciones cometi
das en su contra, expuso en conferencia de
piensa.
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Nos dicen que con esta visita será el cuarto
estado con gubernaturas recientemente
electas.

Lo tendencia es que ha visitado estados
que han sido muy vapuleados por la delin
cuencia, y en este caso .David Monreal,
quien mantiene una conocida amistad con el
primer mandatario.
Esta visita coincide también con que la

nueva administración tuvo que hacer fíente a
las dificultades financieras que se han genera
do en Zacatecas durante los últimos años.

Se espera que el presidente reafirme su
apoyo en temas coyunturales, como la segu
ridad a través del reforzamiento de la pre
sencia de la guardia nacional, así como un
mayor apoyo en educación y salud.
Ya de salida, le cuento que la senadora

Eertha Alicia Cara veo Camarena informó

que presentará una denuncia ante el
Instituto IVacjonal Electoral por violencia
política de género en contra del diputado
federal, Mario Mata Carrasco, de Acción
Nacional.

La legisladora pedirá al INE que, como
parte de las medidas reparatorias, el diputa
do tome un curso intensivo de perspectiva
de género en el Consejo Nacional Para
Prevenir la Discriminación y el Instituto
Nacional de las Mujeres, *'para que nunca
más vuelva a violentar a cualquier mujer".
Asimismo, solicitará que, desde la tribuna

de la Cántara de Diputados, le ofrezca una
disculpa pública ante las vejaciones cometi
das en su contra, expuso en conferencia de
piensa.

Nos dicen que con esta visita será el cuarto
estado con gubernaturas recientemente
electas.

Lo tendencia es que ha visitado estados
que han sido muy vapuleados por la delin
cuencia, y en este caso .David Monreal,
quien mantiene una conocida amistad con el
primer mandatario.
Esta visita coincide también con que la

nueva administración tuvo que hacer fíente a
las dificultades financieras que se han genera
do en Zacatecas durante los últimos años.

Se espera que el presidente reafirme su
apoyo en temas coyunturales, como la segu
ridad a través del reforzamiento de la pre
sencia de la guardia nacional, así como un
mayor apoyo en educación y salud.
Ya de salida, le cuento que la senadora

Eertha Alicia Cara veo Camarena informó

que presentará una denuncia ante el
Instituto IVacjonal Electoral por violencia
política de género en contra del diputado
federal, Mario Mata Carrasco, de Acción
Nacional.

La legisladora pedirá al INE que, como
parte de las medidas reparatorias, el diputa
do tome un curso intensivo de perspectiva
de género en el Consejo Nacional Para
Prevenir la Discriminación y el Instituto
Nacional de las Mujeres, *'para que nunca
más vuelva a violentar a cualquier mujer".
Asimismo, solicitará que, desde la tribuna

de la Cántara de Diputados, le ofrezca una
disculpa pública ante las vejaciones cometi
das en su contra, expuso en conferencia de
piensa.
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DIARIO CON ¿Diario conLA MONT
La Mont?o

FEDERICO
LA IVIONT Federico La Monty diario conlamont@ gmail. c ora

Yo no: Maki y Ramírez
de la O, ¿BdeM?

EPIC: El Centro Inteligencia (EPIC) de El Paso, Texas,
seguía los pasos de los hermanos Julio y Sergio Car mona
Angulo copropietarios del Grupo Industrial Permart, Indus
trial Joser y Consultorio Reymar. Paralelamente, Sergio
Carmena dirigía reuniones, invitaba a algunos de los 38 pre
candidatos de Morena a cenas con sus esposas y les entrega
ba maletines que conteman dinero en efectivo; asimismo, a cua
tro medios de información. Nadie objetaba sus instrucciones
como $la logística en Monterrey para sus amigos candidatosS
práctica que lo asemeja al argentino donante del PHD, Carlos
Ahumada Kurtz (19992002), razón por la cual la exsecretaria
de Se desoí, Rosario Robles, ganót después del complot de los
videos de Ramón Sosamontes, Eugenio ImazyRené Be jar ano
para descarrilar la primera candidatura presidencial de
ñMLO, pero en lugar de ello purga en Santa Martha ñcatitla.
¿Qué sigue en Morena?: Primero, si alguno de los
aspirantes recibió un solo centavo de los hermanos Julio y
Sergio Carmena deberán deslindarse publicamente de esa
condición y salvar a su partido de una sorpresa ante el extinto
PRI y el aún gobernante Acción Nacional que en 2016 logró la
primera alternancia frente a los desacreditados exgobernado
res en connivencia con el narco Manuel Cavazos, Tomás
Yarrington y Eugenio Hernándezt quien junto con su equipo
de abogados busca evitar la extradición a Texas. Respecto al
crimen de Sergio Car mona que ocurrió a las 17:14 horas en
una peluquería localizada en las calles Río Rosas y Río
Manzanares, colonia del Valle, en el municipio de San Pedro
Garza García, considerado el más seguro y próspero de
México. Es la primera acción de la delincuencia organizada que
pone a prueba al gobernador de Movimiento Ciudadano,
Samuel García, considerado como uno délos presidenciables
de 2024, aunque ciertamente su epicentro se sitúa en Ciudad
Victoria. Car mona, de 45 años, falleció en el lugar junto con
otro sujeto aún no identificado. Era el único accionista de
Grupo Permart y fue nombrado por el edil de Ciudad Victoria
como $administrador del Sistema de Agua y Alcantari
llados donde al igual que Carlos Ahumada proveyó, además
dar dádivas neoleonesas, de camionetas blindadas a los aspi
rantes morenos al Palacio de Gobierno de Ciudad Victoria.

Fecha: 24/11/2021

Página: 9

Area cm2: 810

1 / 4

Columnas Políticas

Federico La Mont

Costo: 46,980

Página 3 de 8



¿Qué sigue en Morena?: Primero, si alguno de los
aspirantes recibió un solo centavo de los hermanos Julio y
Sergio Carmena deberán deslindarse publicamente de esa
condición y salvar a su partido de una sorpresa ante el extinto
PRI y el aún gobernante Acción Nacional que en 2016 logró la
primera alternancia frente a los desacreditados exgobernado
res en connivencia con el narco Manuel Cavazos, Tomás
Yarrington y Eugenio Hernándezt quien junto con su equipo
de abogados busca evitar la extradición a Texas. Respecto al
crimen de Sergio Car mona que ocurrió a las 17:14 horas en
una peluquería localizada en las calles Río Rosas y Río
Manzanares, colonia del Valle, en el municipio de San Pedro
Garza García, considerado el más seguro y próspero de
México. Es la primera acción de la delincuencia organizada que
pone a prueba al gobernador de Movimiento Ciudadano,
Samuel García, considerado como uno délos presidenciables
de 2024, aunque ciertamente su epicentro se sitúa en Ciudad
Victoria. Car mona, de 45 años, falleció en el lugar junto con
otro sujeto aún no identificado. Era el único accionista de
Grupo Permart y fue nombrado por el edil de Ciudad Victoria
como $administrador del Sistema de Agua y Alcantari
llados donde al igual que Carlos Ahumada proveyó, además
dar dádivas neoleonesas, de camionetas blindadas a los aspi
rantes morenos al Palacio de Gobierno de Ciudad Victoria.

Hermanos Carmona: El EPIC vinculó a los hermanos

Carmona Angulo, con el contrabando de hidrocarburos
como del control de pacas de ropa puestos en contenedores
de los cuales, declaraban el 10 por ciento del contenido y
equipo médico como camas de hospital y otros insumos.
También se les vinculó con el presidente de la Comisión y
Cuenta Pública de la LV Legislatura, Erasmo González. La
pregunta que per me a en Morena: ¿Después que la tercera
integrante de la cuarteta Maki Ortiz, cuyos momios crecie
ron al ser la primera en deslindarse de los hermanos
Carmona, quiénes serán los aspirantes que sigan sus
pasos?, pues se corre el riesgo de regresar al Tamaulipas de
los tiempos de Yarrington, Cavazos, Hernández. Aunque
información del Series registró pérdidas fiscales durante el
2020, otras de sus empresas realizaron gastos millonarios en la
compra de inmuebles y vehículos.

¡Yo no soy!: Dijo a UTiomásuiio la exalcaldesa de Reynosa
e integrante de la cuarteta de aspirantes al gobierno de
Tamaulipas 2022. Incluso mi hijo me deslindó en las redes
sociaies, desde hace varias semanas". La doctora Maki
Ortiz Domínguez, quien fuera reelecta en Reynosa, exhortó
a sus similares a seguirle los pasos. Sin embargo, recorre las
seis grandes regiones del estado para posicionarse como can
didata y afirma: "Mi trayectoria es transparente y quien se
vincula con el mal, así le irá". Maki Ortiz, también fue obje
to de misoginia e incluso podría postularse por otros partidos.
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¿Quién es?: Maki Ortiz Domínguez, es médica cirujana
por el Instituto Tecnológico de Monterrey, política, fue sena
dora y diputada federal por el Distrito II de Tamaulipas. En su
administración al frente del ayuntamiento de Reynosa, practi
có una política de cero tolerancia a la deuda del cabildo y ofre
ció que de resultar favorecida por los consejeros guindas, esta
blecerá un pacto con la Federación junto con una policía de
proximidad para recuperar el estado de Derecho en la entidad.

Hidalgo por BdM: En MorenaHidalgo corrió la versión
que su candidato a gobernador sería el exsecretario de Ha
cienda, Arturo Herrera, cuya propuesta fue retirada del Sena
do y en lugar del Banco de México, será el candidato de
'Unidad1 por el estado de Hidalgo. De acuerdo con el presiden
te AMLO, antes de presentar su primera propuesta como rele
vo de Alejandro Díaz de León, afirmó: "Sería un economista
con visión social y partidario de la economía social ". El exinteri
no del Banco de México, debió concluir el periodo iniciado por
su antecesor Agustín Carsten, quien dejó ese encargo para
encabezar el Banco Internacional de Pagos ¿Quién a Banco de
México? El viable aspirante es el secretario de Hacienda,
Rogelio Ramírez de la O, doctorado por la Universidad de
Cambridge donde existe una identidad con John Maynard
Keynes que fue el economista más influyente del siglo XX y
quien sostuvo que los mercados no siempre eran capaces de
obtener por sí mismos, el mejor desempeño económico por lo
que era necesaria la intervención del estado. Su aplicación en
México ocurrió con el llamado 'Desarrollo Estabilizador' el

cual condujo a la creación de un sector público sólido y a polí
ticas fiscales activas.
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Bronca

Una vez más, eL Legislador morenis
ta Ariet Juárez Rodríguez Levantó
ámpula en La LXI leglsLatura mexi
quense, Luego de pedir La compa
recencia de funcionarios estatales

involucrados en el manejo de los
recursos deL Salarlo Rosa, que de
acuerdo aL punto de acuerdo que
presentó, mismo que fue desecha
do, tiene un uso e Lee toral y además
ejerce violencia política de género
contra mujeres de escasos recursos.
Ariel Juárez dijo que quizá muchos
de esos recursos quizá fueron utili
zados en Las campañas de algunos
que ahora son diputados. Juárez
Rodríguez fue insultado por priistas
y panistas, quienes lo LLamaron
mentiroso, se rieron de él cuando
habLO del buen trabajo del gobier
no federaL, por Lo que él les Llamó
cómplices y Les pidió no defender Lo
indefendible y dijo que "como quie
ran bailar balLamos". Cuando se fue

a su curuL eL morenista, el panista
Enrique Vargas del Villar fue a en
fren ta rio, el morenista Le respondió
con palabras altisonantes y estuvie
ron a punto de Liarse a goLpes, pero
el coordinador de La bancada priista
Ellas Rescala entró a caLmar Los

ánimos, Lo mismo que Los panistas
Francisco Rojas y Adrián Juárez.
Parece que el ring político sube de
tono.

El que seguramente prepara eL ca
mino para Los descendientes de mu
chos políticos es el morenista Isaac
Montoya Márquez, quien propuso
reformas para que Las personas
jóvenes, desde Los 18 años puedan
acceder a Los cargos de represen
tación popular (diputaciones y
ayuntamientos}, ocupar secretarías
de Estado, así como la titularidad
de dependencias centralizadas o
descentralizadas de los 125 muni

cipios mexiquenses. Vaya vaya, con
apenas la prepa ya los quiere en La
política.

La diputada federaL mexiquense
oriunda de Tecámac Sue Bemal

es una de Las que más ha subido a
La tribuna en San Lázaro, tiene un
buen discurso, buen manejo en tri
buna, es una mujer crítica y prepa
rada. Las legisladoras mexiquenses
en La Cámara de Diputados federaL
han dado mucho de qué hablar
porque sean del partido que sean
son aguerridas.
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Esténtor Político
Miguel Ángel Casique Olivos
Hay que tomar la bandera
de la Revolución para hacer
verdadera justicia

Acaba de cumplirse el aniversario nú
mero III de la Revolución Mexicana y el
gran pendiente del país está en la justi
cia social para beneficio de las mayorías;
cada día que pasa aumenta la pobreza y se
hace más aguda. Por esta razón, el sonido
de los tambores llama a luchar por me
jores condiciones de vida para todos los
mexicanos, ya que sus demandas son más
urgentes que las de hace más de un siglo.

Desde el periodo presidencial de Mi
guel de la Madrid (19821988) nadie habla
de los ideales revolucionarios de Francis

co Villa y Emiliano Zapata; tampoco de la
deuda con el pueblo trabajador; distribuir
equitativamente la renta nacional y aca
bar con los males sociales que sufren los
mexicanos en pleno Siglo XXI.
La historia de México y la mundial re

cuerdan que en la Revolución de 1910la
primera de contenido social en el Siglo
XX y en la que derramaron su sangre
campesinos y trabajadores urbanos no
se peleó por el interés y el proyecto de
país de éstos.

Desde la perspectiva materialista, re
volución popular genuina debe tener dos
rasgos esenciales: la participación activa y
directa de las masas trabajadoras en la lu
cha a muerte por el poder político y que
ese mismo pueblo defienda sus intereses de
clase y los de otros sectores sociales para
mejorar la vida de toda la nación. Esto sig
nifica defender un proyecto propio de país.
¿Y qué pasó en México durante ese pe

riodo? Que la Revolución de 1910 solo

cumplió la primera de las condiciones: los
campesinos dieron su vida en múltiples ba
tallas, pero su lucha no fue para defender
un proyecto con el que expresaran sus in
tereses, pues murieron por una causa ajena
pensando que era la suya. Para que sucedie
ra lo contrario, faltaba desarrollar las con
diciones materiales de la sociedad y mayor
capacidad productiva, algo que no se deter
mina con caprichos individuales.

Toda revolución profunda debe propo
nerse la toma del poder del Estado para
desplazar a la clase que domina éste y colo
car en su lugar a una ciase nueva que, al ma
durar, se mantenga en pie de lucha para mo
dificar la realidad. La clase social que asumió
el poder con la Revolución de 1910 nunca
incluyó realmente, en su proyecto histórico,
los intereses de las mayorías, porque estu
vo constituido por un pequeño grupo con
el poder económico que necesitó, usó y
engañó a la clase trabajadora con ofreci
mientos de beneficio y felicidad que hasta
ahora no se han cumplido.

¿Qué tenemos en pleno 2021? Un go
bierno con transformación "de cuarta"

que no es ninguna revolución y que en
2018 se empoderó con engaños y manipu
lación, prometiendo que primero estarían
los pobres, que la pobreza sería desterrada
y que atacaría y acabaría con la corrupción.

El antipopular gobierno de Andrés Ma
nuel López Obrador miente en un grado
delincuencial. Con el gobierno del Movi
miento Regeneración Nacional (Morena),
todo ha empeorado, aunque sigue ofre
ciendo felicidad y beneficios que nunca lle
garán. En México hay desempleo "a granel"
y, como consecuencia de este grave pro
blema, millones de familias pobres no tie

nen comida; además, la inseguridad pública
y la violencia delictiva son el pan diario,
con al menos 105 mil homicidios dolosos

en lo que va del sexenio, cifra muy supe
rior a la de los cinco gobiernos presiden
ciales anteriores. En el de Carlos Salinas

hubo 27 mil 95 asesinatos de este tipo; con
Ernesto Zedillo 42 mil 553;Vicente Fox,40
mil 563; Felipe Calderón, 39 mil 672 y En

rique Peña, 62 mil 245.

No hay despensas para las fa
milias en pobreza extrema; no hay
desayunos escolares ni escuelas de
tiempo completo; en el Sector Sa
lud no hay vacunas para los niños,
ni medicinas para los enfermos de
cáncer; el número de muertos por
Covid19 es oficialmente de 350

mil, pero su conteo extraoficial
habla de un millón; y los apoyos
para damnificados por desastres
naturales desaparecieron, dejando
en la indefensión absoluta a millo

nes de personas sin casa, sin tra
bajo y con muchas enfermedades.

Allí años de la Revolución,
México se desmorona. Hoy, los
mexicanos debemos luchar por
nuestra propia causa y beneficio.
Una tarea pendiente que el pueblo
debe enarbolar mediante la edu
cación, cobrando conciencia de su
situación y creando una gran fuer
za social para conquistar el poder
político y cambiar de raíz la grave
situación en que vivimos. Hoy nos
toca hacer la verdadera revolu

ción y el primer paso es sacar a
Morena del poder político. Por el
momento, querido lector, es todo.
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[ ¿SERÁ? ]
Herrera se queda en el camino
Ahora resulta que no, que siempre no va Arturo Herrera
al Banco de México y que el Senado fue informado desde
agosto que se retiraba su candidatura, aunque a alguien se
le olvidó correrle la cortesía al exsecretario de Hacienda

que, dicen quienes están involucrados en el tema, alguna de
sus posturas no gustó... aunque hay otros más optimistas
que lo ven peleando la candidatura morenista al Gobierno
de Hidalgo. ¿Será?

La tercera es la vencida
... Y si alguien conoce esta frase a la perfección es Loretta
Ortiz Ahif, quien a partir del 12 de diciembre ocupará la
silla que dejará el ministro Francisco Franco González en
la Suprema Corte, pues a la tercera lo logró. ¿Será?
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Ejército multifuncional
Luego de que ayer el presidente López Obrador dijo que
se creará un canal de distribución con ayuda del Ejército si
continúa el desabasto de medicamentos, nos recuerda lo
multiusos que son las Fuerzas Armadas, pues aparte de
hacertareas de seguridad nacional, construye las obras
emblemáticas de la 4T, detiene migrantes, entrega vacu
nas, gas LP y ahora hasta medicinas. ¿Será?

Cero en matemáticas
Ayer, en la comparecencia de la titular de la Secretaría de
Educación Pública, Del.fi.na Gómez, en la Cámara de
Diputados, a más de uno dejó con cara de "what" cuando
dio la cifra alcanzada de estudiantes beneficiados con becas
Ya no se supo si la maestra leyó mal, le pasaron mal el dato,
sumó peras con manzanas, o de plano reprobó matemáti
cas, porque ahora resulta que los alumnos que reciben este
apoyo superan,ypormucho, a la población del planeta (7.8
mil millones de personas)... Según la cifra de la secretaria,
los alumnos beneficiados suman 11 mil millones. ¿Será?

Espaldarazo a titular del IMSS
Cuentan que en Chiapas tomaron el discurso del Presiden
te en la 112 Asamblea General del IMSS como un espalda
razo a su titular, Zoé Robledo, no solo para el presente, sino
también para lo que depare el futuro. "El IMSS está en muy
buenas manos", dijo el mandatario durante el evento; lo que
en el sureste del país fue retomado como una señal, aunque
quienes lo conocen dicen que está concentrado 100% en el
Instituto, y que no se adelanten. ¿Será?

Feria del Libro, en chinampas
Este miércoles, el gobierno capitalino de Claudia
Sheinbaumy la alcaldía Xochimilco, de José Carlos
Acosta, presentarán los pormenores del programa "Entre
libros y chinampas", que se llevará a cabo en el marco de la
XXI Feria Internacional del Libro del Zócalo. Nos adelantan

que el programa comenzará el viernes 26 de noviembre y
contendrá, además de presentaciones de textos, diversas di
námicas de cuentacuentos, demostraciones de danza, cine
y charlas con autores. Concluirá el domingo 5 de diciembre
con un concierto de la Banda Musical representativa déla
demarcación. ¿Será?
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A propósito del "decretazo"

Ilegal, inmoral, incorrecto, inconvenien
te y abusivo son algunos de los adjetivos
que mereció el decreto del presidente de
la República.

¿Cómo que seguridad nacional, asuntos
prioritarios y estratégicos? Viola las disposi
ciones en materia constitucional, competen
cia económica, ambiental, de debido proceso,
de consulta previay en materia de progresivi
dad. Viola claro, los derechos humanos y así
como los tratados internacionales, aseguran
unos.

Los otros están con el titular del Ejecutivo:
no tiene nada que ver con falta de transpa
rencia, sino con evitar que amparos retrasen
la conclusión de los proyectos. Es un simple
acuerdo para facilitar que se terminen las
obras en tiempo y forma. Ya basta de los Clau
dio Equis González y su abogado, el ministro
en retiro, José Ramón Cosío, que les fascina
oponerse a las obras de la Cuarta Transforma
ción de la Vida Pública del País.

El acuerdo ordena a las dependencias otor
gar autorizaciones, dictámenes, permisos o
licencias provisionales en un plazo máximo
de cinco días. Si transcurrido ese plazo no se
emite una autorización expresa, se considera
rá resuelta en sentido positivo.
En los próximos días, meses, años e inclu

sive para la historia quedará la discusión del
"decretazo". El tema, claro, llegará a la Supre
ma Corte de Justicia de la Nación. ¿Viola el
acuerdo la Carta Magna?
Permítanme, respetados lectores, recor

darles cómo se integran los ministros: el pre
sidente de laRepública someterá ternas a con
sideración del Senado; previa comparecencia
de las personas propuestas, designarán a los

ministros que cubran la vacante.
Así es que a nadie le sorprenda que esas

ternas, vayan cargadas de cercanía al Pre
sidente en turno. Es decir, un mandatario
panista, nunca propuso a un enemigo; tam
poco un tricolor, y obviamente no lo hizo el
morenista.

Con 92 de 114 votos, la consejera de la Ju
dicatura Federal, LorettaOrtiz, fue electa por
el senado de la República como ministra de la
Suprema Corte de Justicia de la Nación. Por
cierto, esposa del fiscal electoral, José Ortiz
Pinchetti. Sustituirá al ministro Fernando

Franco. ¿Alguien tiene duda de la cercanía
con López Obrador?
¿Y cómo se elige a los gobernadores del

Banco de México? La ley establece claramen
te las cualidades (requisitos) que deben tener
las personas para ser integrantes de la Junta
de Gobierno. Las designaciones son hechas
por el Presidente y deben ser aprobadas por
el Senado.

Se ha retirado la propuesta de Arturo
Herrera, por cierto. Pero se enviará otra
propuesta muy cercana a Palacio Nacional,
obviamente.

Para que quede claro, todos los órganos
constitucionales autónomos (Inegi, Cofece,
IFT, Coneval, INAI, INEE, Fiscalía General,
CNDH) pasan por el escritorio del presidente
de laRepública.
Para que quede más claro, conla cuarta mi

nistra en el pleno de la Suprema Corte si llega
el "decretazo" será constitucional, y mientras
eso sucede, ya se habrá inaugurado el aero
puerto "Felipe Ángeles".
Las í®JMirasx¡SIS§8BiJí3f Isstolijfflrtstassísn:
Indépendlentes y no reflejan necesariamente él

ounto de vista Ele 24 HORAS.
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Recuperar el Centro

Posiblemente el reto político y ciuda
dano más importante de los últimos
tiempos sea recuperar el centro.
¿Qué significa el centív político? Me

sura, contención, certeza, inclusión, diálogo,
esperanza. Pero, sobre todo, libertad.
El mundo México no es la excepción vive

desde hace muchos años en un estado de an

siedad e incertidumbre. Ciudadanos polariza
dos y enfrentados.
Un país como Chile, que había hecho una

transición democrática ejemplar, amaneció
este lunes con dos candidatos empatados,
uno de extrema derecha y otro de extrema

izquierda. ¿Quién gana? El totalitarismo.
¿Quiénpierde? La libertad.
La historia nos enseña que el totalitarismo es

hijo de la desilusión y de la incapacidad de los
políticos de generar desarrollo con justicia. La
indignación ante la indiferencia de los partidos
políticos ya no es solo de las personas en condi
ción de pobreza; las clases medias y un núme
ro significativo de individuos de alto ingreso,
votanhoy por opciones políticas antisistema.
En México, \apolarización está llegando a

niveles de muy alto riesgo. Desde el Gobier
no se ha apostado por una división interna
que puede terminar en una crisis social sin
precedentes. También es cierto que la oposi
ción básicamente el PAN ha sido incapaz de
moderar a sus extremistas internos. Su única

oferta a los electores es la crítica a López Obra
dor, pero no tienen a cambio una propuesta de
futuro. Lamentable.

Es hora de hacer un alto y entender que
tal vez vencer al enemigo ya sea Morena o la
Alianza será nuestra propia derrota. Todos
perderemos. ¿De verdad, ya no hay punto de
retorno yes solo ellos o nosotros? O peor aún,
¿Nosotros o nada?, ¿cómo le pensamos expli
car anuestros hijos que,ganándole al supuesto
enemigo, perdimos a México?
Nuestro país no puede seguir por la ruta del

tú o yo, tiene que existir alguna forma de que

seamos túy yo. Nosotros.
Allí radica la importancia del centro políti

co, crear un espacio donde todos quepamos.
No significa que tengamos que pensar igual,
eso sería terrible. Significaque, a pesar de que
seamos diferentes, nadie sea excluido.
¿Por qué insistir en que vamos en camino

de ser otra Venezuela oquedebemosser como
Dinamarca? ¿No podemos sencillamente
construir juntos un México mejor?
Como en muchas ocasiones anteriores, la

solución no vendrá ni de este Gobierno ni de

los partidos políticos como Morena o el PAN y
sus correspondientes aliados No como están
ahora. Perdidos en la ideología.
Los miembros inteligentes de los partidos

políticos deben tomar las riendas y la respon
sabilidad de acercarse los unos a los otros.
Sus diferencias las conocemos hasta el abu

rrimiento, queremos saber si son capaces de

mostrarnos en qué coinciden.
Talento no falta, lo que sobra es miedo. Hay

que decirlo también con claridad, este régimen
ha hecho del miedo un arma de conducción

política. Por eso, no podemos permitir que
el INE se debilite. Perderíamos irremediable

mente el centro. A nadie le conviene lo que viene.
Inicia un ciclo electoral definitorio en 2022,

donde lo importante serán los electores, no
los partidos ni sus candidatos. Somos noso
tros. De nosotros depende no aplaudir el dis
curso incendiarioysinpropuesta.Denosotros
depende votar por candidatos que nos unan.
Tenemos que aprender a elegir bien.
Lo más rescatable de la reunión Trudeau,

AMLO yBidenfueno exhibir sus diferencias e
intentar mostrarse coincidentes en que juntos
nos puede ir mejor. Al menos por ahora.
¿Serán capaces AMLO/Morena y PAN/

PRI/MC de amar más a México de lo que se
odian entre ellos? Tal vez. Nosotros seguro sí
podemos.
Las opj n ¡affigsmfiSa ctáS po r I QS.£OlTOri¡STáSsSñ:
i ndependientes f no reflejan necesariamente

el puoí&áá VÍSttSé 24 HORAS.
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Herrera, ni melón ni sandía

A ver:

¿Voló en avión privado? No que
se sepa.
¿Fue a una boda fifí, aunque fue

ra de uno de los austeros funcionarios de la

4T? Tampoco.
¿Grilló a algún candidato a gobernador

cercano al corazoncito de López Obrador?
No que se sepa.
¿Después de dejar la Secretaría de Hacien

da se involucró con la oposición para jugarle
las contras a Rogelio Ramírez de la O? No.
¿Escribió algún artículo incendiario contra

la 4T en alguno de los periódicos neoliberales,
conservadores, que a diario crítica el Presi
dente? Ninguno se ha leído.
¿Cumplió la regla de oro de 90% de lealtad

y 10% de capacidad, requerida para ser con
siderado un hombre bueno y honesto? Con
creces.

¿Entonces?
Quizá no lo sepamos a ciencia cierta; pero

seguro que los empresarios que acudieron
ayer a una comida con el Presidente fueron
enterados de las raz ones por las que se decidió
reconsiderar' el nombramiento de Arturo He

rrera como gobernador del Banco de México.
Sobre las razones que tuvo el Presidente

para bajar a Herrera hay cien teorías, que van
desde las más chabacanas hasta las más des
cabelladas.

Después de estallado el escándalo, Herrera
se mostró prudente y sólo aclaró que, efecti
vamente, hace una semana el Presidente le
informó que había reconsiderado su nom
bramiento.

No se sabe si tendrá un premio de conso
lación porque hasta ahora ninguno de los
funcionarios que han dejado el gabinete lo ha
tenido y salvo dos, Germán Martínez, exdi
rector del IM SS, y Carlos Urzú a, exsecretario
de Hacienda, han criticado abiertamente
decisiones del Presidente.

Algunos ven en Herrera a un posible can
didato de Morena al Gobierno de Hidalgo, lo
cual sería una salida digna.
Pero las formas en las que primero fue ba

jado de la Secretaría de Hacienda y después
de la gubernatura del Banco de México, ha
cen que esas posibilidades sean sólo buenos
deseos.
Herrera le dio estabilidad a las finanzas

públicas, no se merecía ese trato.
• • • •

Por el momento en que ocurre, la reunión en
tre López Obrador y los magnates mexicanos
tiene muchas interpretaciones.
Se trata de los miembros de su Consejo Eco

nómico Asesor al que no le hace caso, a juzgar
por los hechos, pero que le gusta tener cerca.
No se conoce la agenda ni el menú de

la reunión, pero sería impensable que los

principales empresarios del país no pregun
taran no solo por el cambio de opinión en el
caso del gobernador del Banco de México
ni por el decretazo con el que el jefe del Eje
cutivo mandó al diablo a las instituciones.

incluida la propia Constitución.
Si la reunión fue para tranquilizarlos, tam

bién debió invitar al peso porque en cuanto se
supo del cambio de señales en el Banco de Mé
xico y los nombres de los posibles sucesores la
moneda mexicana se depreció.
Habrá que esperar un mensaje de tranqui

lidad también para los mercados que nomás
no dejan su nerviosismo ni con ansiolíticos.

• • • •

La militarización de la vida pública es incon
trovertible pese al discurso oficial.
El Ejército Mexicano, una de las institucio

nes más respetadas en el país, ha pasado a ser
parte del paisaje político cotidiano; no solo el
Ejecutivo le asigna obrasy le otorga concesio
nes para su usufructo sino que además resuel
ve entramados cuya única responsabilidad es
de los mandos castrenses.

El Ejército, que siempre, siempre se vio
como una garantía de estabilidad política,
ahora se le mira con recelo y no sin cierto te
mor a futuro.

¡Qué necesidad!
Lasopi niótiéSsXpisaáá's por líKedlumftiSSss&ft
¡ndependientes y no reflejan necesariamente

gl ÍJU|¿gÍ)P!iSWB24 HORAS.
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Intelectuales ayer, traidores hoy
Cuando los vividores no se apenan de

haber vivido de la rapiña con pre
supuesto del Gobierno, cualquier
cosa puede esperarse; sin embargo,

la indignación exige señalamientos, como un
escribano, quien no ha hecho nada en su vida
que no fuera producto de acuerdos oscuros
con funcionarios públicos.
El alto nivel de los funcionarios públicos no

aminora la dimensión del delito. El caso de

ese autodenominado intelectual representa
el pr oceder de muchos que, con el disfraz de
escritores, catedráticos, o intelectuales, no
fueron más que mantenidos del Gobierno.
Nos robaron atodos.

La crítica de la oposición en busca de erro
res y problemas basados en su fantasía consi
dera que las declar aciones del secretario de
la Defensa, que convoca a estar "unidos en el
proyecto de nación que está en marcha", le pa
reció a ese personaje privilegiado del pasado,
como a la senador a Chimoltrufia, excandida
tos a la Presidencia, o al propio líder de lo que
queda del PRD, un exceso.
Reclamar al secretario de la Defensa, lo

que nunca se hubier an atr evido a reclamar
a un antecesor del general Luis Cresencio
Sandoval, es un acto democrático, de liber
tad de expresión, pero su contenido es an
tidemocrático. Se duda que las palabr as del
secretario representen a todos los militares,
tr atando de afirmar que hay división en sus
filas. Así, lo primero que se piensa es que sus
libros no los escribió él, sino que pagó para
que se los escribieran, porque en México los
generales tienen una enorme afinidad con
los gobiernos civiles. Antes y después de la
Revolución, fueron Presidentes de México,
tenían como antecedente inmediato haber

ocupado la cartera de la Secretaría de Guerra
y Marina.
Ernesto Zedillo Ponce de León y Vicente Fox

son descendientes de militares de alto rango

de la Revolución.
Para estos desmemoriados no es correcto

que el secretario de la Sedeña pida a los mexi
canos adherirse al pr oyecto del partido en el
Gobierno, como si fuera la primera vez que lo
hicieran, quieren autonomía del Ejército del
Ejecutivo, lo cual habla de su desesperación
porTecuperarlos privilegios perdidos. Hablan
de militarización sin saberlo que es.
Lo hizo el general Marcelino García Barra

gán la madrugada del 3 de octubre de 1968,
cuando se le convocó, desde la embajada es
tadounidense, llevar a cabo un golpe de Es
tado contr a el gobierno civil de Gustavo Díaz
Ordaz, se negó informando en ese momento
aljefe del Ejecutivo. Ahí no eran necesarias las
palabras, sino el hecho que unía a la nación y
preservaba el mando de un civil.
Los historiadores de esa disidencia des

membrada se inventaron títulos académicos

a placer porque tenían al poder de su parte, no

les costaba más que una alabanza a su dios,
el Presidente de la República y, de paso al
general que estaba a car go de la D efensa, para
convertirse en seres pensantes por decreto.
La política mexicana está más unida a los

militares de lo que esos charlatanes creen,
fortaleciendo el camino hacia la democracia.

Piden a los militar es autonomía del jefe
Supremo de las Fuerzas Armadas, lo que
quiere decir es que se establezca un vacío pú
blico de mando entre el Gobierno civil y los
militares para tr abajar en un golpe de Estado
militar que ha rondado su cabez a desde hace
años. La deslealtad es lo suyo. Eso es lo que
quieren decir, pero les faltan... datos, por
decir lo menos.

PEGA Y CORRE.  Morena agradece a
Marko Cortés continuar al frente del PAN,
porque su estilo proporciona cuadros mili
tantes de Acción Nacional y su torpez a ayuda
ala victoria electoral del partidoen el poder...
Esta columna se publica los lunes, miérco
lesyviernes.
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Juntas de las seis: mucha propaganda y cero seguridad

Pocos son los convocados.

Pero todos sorprendidos por una
dinámica sin mayores resultados,
sobre todo en materia de seguridad

cuando se supone objetivo primario.
Con la narración de ellos es posible armar

una crónicay, como dij o uno de los secretarios
de Estado convocados, si te acuerdas de mí no
me menciones.
Por eso colocamos los nombres como si fue

ran de un pasado cercano pero con algunos
funcionarios idos y otros todavía de presencia
rutinaria.
Seis de la mañana:

Aver (Alfonso) Durazo, ¿qué tenemos? pre
gunta la voz de decisiones únicas y órdenes ter
minantesparatodoslosmiembrosdel Gobierno.
 Pues tal enfrentamiento, tantos muertos.
Cuántos más o cuántos menos que otros

días insiste eljefe de jefes.
Pues dos menos.

Ah, está bueno desestima el interrogador,
quien luego se dirige a otro funcionario con ac
ceso alas estadísticas y al recuento cotidiano:
 Y ver subsecretario: ¿tú que traes?
Y Ricardo Mejía Berdeja consulta sus pa

pelesyresume:
Pues esto, lo otro, aquello.
A ver tú... y de nuevo se dirige al secreta

rio de SeguridadPúblicayProtección Ciuda
dana :  ¿qué más hay?
No pues nada más contesta el miembro

del gabinete en espera de aprobación presi

dencial. Pero la revisión de datos no lo deja
satisfecho:  ¿Es todo lo que tienes?
Pues sí.

MARINAMARCALAAGENDA

Ha pasado un rato.
El hombre del poder máximo parece emer

ger de la somnolencia, pide una segunda taza
de café, revisa sus apuntes y, agachado, se
dirige al secretario de Marina:

A ver almirante José Rafael Ojeda.
Bueno, pues hemos creado unas lanchas

para controlar el sargazo porque en el Mar
Caribe no para la invasión de algas.
¿Cómo operan? las lanchas, claro.
Pues así y así... Son capaces de recolectar

hasta 50 toneladas en un día.

López Obrador reacciona, parece emerger
de sus reflexiones y responde entusiasmado
con la nove dosa información:

¡Eso sí es noticia!
Vuelve sobre sus papeles e insiste:
Averias fotos.

Las despliegan en la pantalla y él las selec
ciona:

Esa sí, esano... dejen esa otra.
La conferencia de rutina mañanera toma

forma ajuicio del gran promotor de su imagen
personaly de su Gobierno:
Encárgate de las proyecciones, Jesús (Ra

mírez, voz última del Gobierno).
Pero no todo está listo.
Y tú, Esteban (Moctezuma, secretario de

Educación Pública)
Bueno, pues vamos a hacer libros de texto

gratuitos así y asado...

Está bien. Tienes cinco minutos para tu
exposición. No más para no distraer del tema
principal de hoy, a cargo del almirante.
Eljefe su reloj:
¿Qué horas son?
Faltan diez para las siete.
Ah, pues vámonos ala conferencia de prensa.

JAIME BONILLA EN PALACIO

1. Para hoy está programada una cita con
repercusiones en el gabinete.
Jaime Bonilla, ex gobernador de Baja Cali

fornia, visitará a su gran amigo López Obra
dor enPalacioNacional y, como dijo éste, será
para concretar la invitación a su equipo.
Y 2. No hubo novedad en el Senado de la

República.
Ricardo Monreal maniobró y sacó la no

minación de Loretta Ortiz, quien prefirió ser
ministra de la Corte en lugar de manejar las
ominosas riquezas del Poder Judicial, inclui
dos los fideicomisos.
Pero, como dijimos aquí el 11 de noviembre,

llega a instancias de su esposo José Agustín
Ortiz Pinchetti ante su amigo López Obra
dor.

Todo queda en familia.
Lásopi ñitffieS'eXjjfBsadíiS por JaSSSfflSWffiS. SM
i ndepend ¡entes y no reflejan necesari a mente

8[?J,itnÍp|<í V¡s{8;íg 24 HORAS.
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• Arturo Herrera, el amargo despertar. Algo se quebró
en los ánimos del presidente Andrés Manuel López
Obrador que bajó del caballo del Banco de México a
su secretario de Hacienda, hasta hace unos meses,
¿Qué fue? Hace unos días el propio Herrera estuvo en
Palacio Nacional. Ahí le dieron la noticia... a dónde irá
veloz y fatigada ahora esa golondrina...

• Dante y MC. Nos dicen que el dirigente de Movi
miento Ciudadano, Dante Delgado, tiene tres ases
bajo la manga rumbo al 2024: uno dentro de Morena,
un gobernadory un alcalde... se vale hacer apuestas.

• Pablo Gómez, rumbo a la UIF. La Comisión de
Hacienda de la Cámara de Diputados le dio luz verde al
relevo de Santiago Nieto. Nos cuentan que en el pleno
no habrá mayor problema. Así que pronto podrá despa
char como nuevo titular de la Unidad de Inteligencia
Financiera.

• EU... ¿buenos "amigous"? Un reporte del Departa
mento de Estado advirtió que hay políticas en México
que promueven el uso de energías que no son nada
limpias y que ponen piedrecitas para alcanzar los ob
jetivos para atenuar el cambio climático. Dea poquito,
Estados Unidos da señales de desacuerdos. Pero lo
bueno es que somos amigos...

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.

Fecha: 24/11/2021

Página: 2

Area cm2: 93

1 / 1

Columnas Políticas

Politica Confidencial /Redacción

Redacción

Costo: 5,052

Página 3 de 4



La academia
en el blanco

Josefina Vázquez Mota
Senadora del PAN

autor, no de Publimetro.Esta columna expresa sólo el punto de vista de

"Amigas y amigos del @CIDE_
MX: la tormenta es brutal,
pero no será eterna. La furia y
el resentimiento contra nues
tra escuela no triunfarán. De
fendamos a nuestra alma má

ter y al país con inteligencia y
reconciliación. El futuro del

CIDE es el futuro de México",
escribió Luis Antonio Espino.
"Soy testigo de más de la mitad
de esta historia. He visto pasar
a todas las generaciones de la
licenciatura en CP/RI. No es
esta la primera amenaza exis
tencial que enfrenta el CIDE.
Es, sin embargo, la primera en
la cual cientos de beneficiarios
tienen el deber de defenderlo.

Hoy.", dijo José Antonio Agui
lar Rivera."Fui profesora del @
CIDE_MX y vYoDefiendoalCJ
DE. Este país necesita más ins
tituciones así, que construyen
inteligencia y compromiso
públicos, promueven la mo
vilidad social, contribuyen a
la construcción ciudadana. La

educación pública de alta ca
lidad es nuestra mejor apues
ta", afirmó Claudia Maldo

nado. "Desde Harvard, las y
los estudiantes mexicanos

expresamos nuestra solidari
dad y apoyo a la comunidad
académica y estudiantil del
CIDE y nos sumamos a sus
exigencias", expresó en un
comunicado la institución.
"Crecí en el estado de Hidal

go. Ni mi padre ni mi madre
terminaron la primaria. Me
eduqué en escuelas públicas.
Soy técnico en electrónica del
CBTIS 59 de Cd. Sahagún. El @
CÍDE_MX fue la universidad
donde se me abrieron puer
tas que una persona con mis
características nunca tiene",
externó Ricardo Fuentes Nie
va. "El @CIDE_MX me dio las
herramientas necesarias para
ejercer el servicio público con
técnica, ética y compromiso
social. Mis profesores del @
CIDE_MX han sido mis men
tores, son mis amigos, pero so
bre todo son grandes personas.
#YoDefiendoAlCIDE", dijojana
Palacios. "El CIDE me dio la

oportunidad de acceder a una
formación que de otra forma
no habría sido posible: sien
do de provincia, familia de
seis, con recursos limitados",
señaló Chrístel Rosales. "Me

sorprende de manera muy
positiva la manifestación es
pontánea de los estudiantes.
No vayan a pensar que fue una
idea de los profesores. Es un

movimiento estudiantil que
acompañamos por solidari
dad. Ellos se dieron cuenta de

que su porvenir está amenaza 
do. Ellos vinieron a estudiar al

CIDE, muchos de provincia,
algunos con muchos esfuer
zos para estudiar en donde te 
nía la fama de ser un centro de

excelencia. Y de repente se da
cuenta de que hay un direc
tor interino, que no sabemos
si por una incursión personal
o si viene con misión, pero su
proyecto es destruir al CIDE
totalmente en todos los sen

tidos. Su programa de gobier
no, las críticas que ha hecho
al CIDE...", dijo en entrevista
con El Universal el doctor Jean
Meyer, profesor e investiga
dor del CIDE. Son las voces de

estudiantes y egresados del
CIDE. Son las voces que re 
claman que a la academia y a
la ciencia no se les ataca, se les
apoya. Son nuestros investi
gadores, nuestros científicos
los que piden una educación
sin ideologías, sin fobias, n:
filias. La comunidad univer

sitaria está en pie de lucha
y con la fuerza de salir a las
calles a defender la autono

mía, la ciencia y la academ ia..
Quien eche en saco roto las
exigencias y haga oídos sor
dos, conocerá de la fortaleza
y la magnitud que tiene un
movimiento estudiantil.
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Quedando bien
ton AMLO
CONFUNDEN LA LIBRE EXPRESIÓN

Los medios de comunicación conven

cionales comenzaron la carrera para el
2024 pues anhelan regresar a los tiem
pos de sexenios pasados donde el "chayo"'
era el primordial para mantener a flote a
decenas de ellos.

Cientos de periodistas confunden la
libertad de expresión con el libertinaje
que te permiten las redes sociales don
de muchos de ellos hacen uso de "fake

news" para engañar alas audiencias por
unos simples puntos de rating.

He aprendido a dejar de leer noticias
para leerlos intereses que existen detrás
de cientos de medios de comunicación en

México y de esa manera puedo adelan
tarme a lo que puede suceder en el país.
Muchos me preguntan si existe un

medio de comunicación fiable para po

der confiaren sus noticias y hasta el mo
mento le doy cuenta que detrás de todos
existe algo en común "intereses de por
medio".

Cientos de mexicanos no se han per
catado que diversos medios de comu
nicación comenzaron sus ataques sin
límites en contra de quien dejó de pa
garles "chayo" y es muy sencillo darnos
cuenta su tendencia política con solo leer
una de sus notas o escuchar a sus 1 ídere s

de opinión.
Todos puliendo los huevos de la galli

na para atrapar a los nuevos candidatos
y candida tas que serán los elegidos pa
ra contender en el 2024 donde por cierto
muchos de ellos solo buscan cobrar una

gran tajada del "chayo" que dejaron de
percibir por muchos años.

Era necesario que AMLO llegara pa
ra destapar la cloaca del periodismo en
México y hoy podemos apreciar la mez
quindad de muchos de ellos con tal de
recibir unos cuantos pesos ya sea de go
bierno federal o como bien lo hace Loret

de Mola de diversos empresarios para
seguir atacando a quienes lo sacaron de
Televisa,

Analicemos los medios esta semana

y la sorpresa de quiénes serán los trai
dores a la patria te darán la respuesta de
muchas dudas en este país.
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\o hay perdón
por mi* (vellorias
MAESTRO, LOZOYATIENE HASTA EL 3 DE
DICIEMBRE PARA PROBAR SU INOCENCIA

O paga 10.9 mdd, o se queda en el Reno a ver la pas
torela en este y muchos otros diciembres.
Emilio apeló las dos prisiones preventivas por los
casos Odebrecht y Agro Nitrogenados.
Que le sumen otra por mentiroso; embarra en sus
jugo$o$ negocio$ a Peña y Videgaray (lo cual sí ha
de ser cierto), pero no aporta pruebas contundentes.
Así, ¿cómo pide perdón por sus fechoría®?
Opositores a la 4T dicen que AMLO militariza
al país, y critican eJ apoyo de titulares de Sede
ña y Marina.
Don Andrés es el comandante supremo de las fuer
zas armadas, y mientras el Ejército y la Armada no
repriman, vejen u hostilicen al pueblo (comoen se
xenios anteriores,sobre todo con Díaz Ordaz, Eche
verría, Zedillo y Peña), y no den palos de ciego (como

con Foxy Calderón), que apoyen en todo.
Las 11 armerías de EU demandadas por México
desestiman los cargos.
Que esas casas de la muerte, si no pagan los daños
causados por el tráfico ilegal, restrinjan más la ven
ta a cualquier pelafustán: no es lo mismo proteger la
casa, que provocar graves daños afuera.
Vinculan a proceso a Wendy Gabriela Arrie 
ta, ex funcionaría de la Sedesol, por La Estafa
Maestra.

Que acompañe a su exjefa Santa Rosario Acatitla
y le ayude a poner el nacimiento y el arbolito en su
crujía.
El ultraderechista José Antonio Kast ganó la
primera vuelta electoral en Chile con 27.9% de
votos, por 25.67% del izquierdista Gabriel Bo
rle.

Ojalá que el pueblo chileno recapacite ei 19 de diciem
bre, porque no se merece otro Kastigo pinochetista
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Sobreclosis

MÁS DE 100 MIL ESTADOUNIDENSES
MURIERON POR DROGAS

El importante organismo norteame
ricano denominado Centro de Con

trol y Prevención de Enfermedades,
CDC, por sus siglas en inglés, dio a
conocer algo espeluznante y es que
más de 100,000 estadounidenses mu
rieron por sobredosis de drogas entre
mayo del 2020 y abril del 2021, es
to es exactamente un año. El dato es

patético y solo demuestra los efectos
negativos en el desagradable mun
do de las drogas, donde personas de
todas las edades pierden la vida, sin
duda porque la gran mayoría no con
taron con la correcta información, en
relación al uso de las drogas.
Es imprescindible que la pobla

ción esté debidamente informada de

ios graves daños que producen los es
tupefacientes y ese debe ser un punto
medular de la educación.

Combatir la producción de ener
vantes, su distribución y todo lo que
ello implica, lo han convertido en un
asunto exclusivamente penal. Los
gobiernos consideran que llenar las
cárceles es su trabajo, pero ésta vía
ha sido totalmente ineficaz; bajo nin
gún concepto pretendemos que no se
castigue el delito, pero es mucho más
importante prevenirlo y esa es exac
tamente la función de los gobiernos,
dándole así a la educación la relevan

cia indispensable. No hay mejor éxito
para disminuir el consumo de dro
gas, que la convicción personal, esto
es, que el individuo conozca a fondo
los efectos nocivos que implica el in
gerir sustancias tóxicas. Después de
que esté debidamente informado a
través del proceso educativo, si aun
así decide ser drogadicto, debe dar
se un marco legal para proteger a los
ciudadanos, que no solo debe ser pa
ra las llamadas drogas blandas, sino
en general para todo tipo de estupe
facientes.
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Hasta de
maehismos

Una de cada cuatro casos de violencia

contra la mujer reportados al Consejo
Ciudadano en lo que va de este año,
implican un grado de potencial
feminicídio.
Hay que detenernos, detenerlos. Sin

saberlo, somos... o sabiéndolo somos o
son otros. Sí, los capaces de amordazar,
estrangular, asfixiar, amenazar con
un arma de fuego o punzocortante,
arrojar un químico, causar quemaduras,
fracturas, inmovilidad y algunos daños
permanentes inimaginables. Estos
aspectos son indicadores del riesgo
feminicida.

Detengámonos de una vez y para
siempre. ¡Detente!
Contra el riesgo de feminicidio y

contra la violencia familiar y de género,
el Consejo Ciudadano de la CDMX ha
diseñado el Acompañamiento Violeta,

una estrategia de auxilio psicológico y
jurídico, así como de articulación con la
Pulida, la Fiscalía General de Justicia,
la Secretaría de las Mujeres y otras
instancias del gobierno que encabézala
Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum,
En la conmemoración del Día

Internacional de la Eliminación de la

Violencia contra la Mujer, declarado
desde el 2000 por la ONU, las niñas,
adolescentes y adultas mayores tienen
ya una red de apoyo y herramientas,
como ías medidas de protección, que
les permiten marcar distancia de sus
agresores.
El 90% de 10 mil atenciones a mujeres

en la Línea y Chat Mujer y Familia, 55
5533 5533, son por violencia familiar, y
la petición de ayuda de estados distintos
a la CDMX creció hasta cuatro veces.

No están solas, el Acompañamiento
Violeta está para restablecer su bienestar
psicoemocional y empoderarlas.
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l 'uera de confi o/ las

elecciones del S'fPRM

Pese a que miles de petroleros
involucrados esperaban que con
la Reforma Laboral se diera en
automático la democratización
de los sindicatos, resulta que
le han aparecido recovecos
y artimañas para planchar
elecciones, tal como ha sucedido
en las 12 secciones sindicales
del Sindicato de Trabajadores
Petroleros de la R.M., y que
está latente la amenaza de que
se caigan distintos candidatos
que se dicen triunfadores tras
los pasados comicios, debido a
que se lian presentado una gran
cantidad de irregularidades
durante los comicios celebrados
en días pasados.
Cada vez se acumulan quejas y

denuncias que los trabajadores
tendrán que documentar con

pruebas, videos, audios y fotos,
de que hubo dinero sucio,
ofrecimientos y amenazas, los
distintos grupos opositores y el
Centro Federal de Conciliación
que comanda Alfredo
Domínguez Mar rufo, tendrá que
hilar fino para evitar que pasen
las corruptelas.
Ya van dos sindicatos grandes
dónde se pone a prueba la
Reforma Laboral ya arrojan los
estragos, uno el de la General
Motors, con su planta en
Silao, Guanajuato y ahora el
Sindicato Petrolero, 110 han
salido bien librados, el prometo
con la legitimación de contrato
colectivo u el segundo con
elecciones, dónde la mano negra"
es la constante, algo que no
contempla la Reforma Laboral.
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En el Metro se escucha y
se encuentra a personajes
que vari desde lo más
sublime hasta lo más

grotesco. En este caso
me tocó escuchar lo más

grotesco a unos pasos de
mi asiento. Dos "compás"
se ponían de acuerdo de
"cómo sería el jale" en la
"temporada grande".
No eran vendedores

ambulantes ni tampoco
algún oficio relacionado
con la temporada
decembrina. Eran

dos malandros que se
preparaban para "trabajar
en territorio" en la zona

oriente de la CDMX.
No me atreví a volLear a

verlos. El solo escuchar la

forma en que cometerían

el asalto en los camiones

de pasajeros o en las
combis hizo que "me
hirviera la sangre".
Como si fuera un

trabajo de rutina, daban
el ABC de su forma de
o pe rar. A lo largo de tres
calles se subirán y tras un
vistazo, sabrán quie n lleva
la lauda, el aguinaldo o
el recurso para comprar
alguna mercancía.
"No se la perdones a

nadie, lanza un tiro y verás
cómo aflojan... y al que se
ponga al pedo, te lo plomeas
en las patas o le das sus
madrazas"1, instruyó el líder
que presumía tener una
pistola "calienti ta".
Y así nos preparamos

los capitalinos para
e nfrentar a diciembre y
sus "ratas".

Fecha: 24/11/2021

Página: 10

Area cm2: 123

1 / 1

Columnas Políticas

Juan R. Hernández

Costo: 6,708

Página 8 de 9



¿ t endrá amigas ¡a gober de
Colima, Indira Vizcaíno?
Sí nos remontáramos a la historia para escribir estos
textos, seguramente este lecleador, recordaría, que
allá por 1859, en la cuna de Shakespeare y The Beatles,
Inglaterra, era publicado la obra escrita "El Origen de
las especies" de Charles Darwin prosaque afirma,
que la persona con mayor capacidad de adaptarse es la
q ue mejor sobrevive.
Será acaso que la gobernadora de Colima, ludirá

Vizcaíno no cuente con los elementos de adaptación
que mencionaba Darwin en su obra, toda vez que en la
112 Asamblea General del 1MSS. organizada por Zoé
Robledo la colímense proveniente de Tijuana, se veía
lejana a las y los gobernadores, pues cuando Lodos
se acercaron a tomarse una "selfie", la abogada optó
por recluirse y no participar. ¿Será que no goza de la
simpatía de sus correligionarios?
iVayaque dicho mal! aquejaamásde uno, pues

el actual profesor del Colegio de México, Arturo
Herrera se topó con un palmo de narices, ante
su nombramiento como Gobernador de Banco de

México, al ser retirado de la propuesta.
Recordemos estimados lecteresque muchos son

los llamados y pocos los elegidos. Bajo esa premisa,
quienes seguro estarán chocando las copas de cristal
de La Société Baccarat con relleno de un Chateau

Petrus (igual a los que tomaba Peña Nieto, en los
Pinos), será el ahoraratificado titular de la UIF,
Pablo Gómez y la nueva ministra Loretta Ortiz
(tal y como se los asegure en el Elefante del 17 de
noviembre).
POSTIT

Este día siempre será recordado por el aniversario
luctuoso (30) del cantante de Queen. Freddie
Mercury. y quien posiblemente sea su fan #1, es el
gobernado r de Baj a Calilo rnia Sur.. Víctor Manuel
Castro Cosío por aquello que le gusta vivir "Under
pressure", al colarse en una foto que únicamente era
para las mujeres gobernadoras.
No cabe dada, que Dios los hace y ellos se juntan,

pues, el ori Lindo de La Paz, BCS y Omarcito Fayad. es
seguro que comparten malos modales, el primero por
maleducado y el segundo por importarle un comino
llegar larde a un evento formal.
¿Le faltarán clases de etiqueta y protocolo al

gobernadorcito de Hidalgo?
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Tiraditos

SE DESCARRILA MORENA EN TLAQUEPAQUE
•Tras unas eleccicines extraordinan as cjiie
no llegaron ni a un cuarto de participación
ciudadana, el tren de Morena se perfila rumbo
aidespeñaderoeriTlaquepaq^
elecciones.tomadas .por el delegado na
morenista, Fabio Castellanos Poianco,
empezando porsuanti carismático_can^^
Alberto Maldonado, pasarán factura como un
nuevo descalabro para ja. 4T en Jalisco^
las advertencias y llamados de ¡a miíitancia, para
que se destituyera al superdelegado, cuya llegada
no terminó de convencer pese a ser apadrinado
por Mario Delgado,. entreJasLhuestes se dice_
.Que el estadofue .entregado en A
Movimiento Ciudadano. Mientras los resultados
preliminares perfilan el triunfo de la emecista,
Citlaili Amaya, los ..morenistas
hombre fuerte en jalisco. Carlos Lomelí, haya
sido prácticamente
ei.Que.mejor; conoce: ell>arddoj_a íos_gmpos_
políticos. /Será que el olfato político de Delgado
está fallando?

EL ULTIMO EN ENTERARSE
•Aunquedesdeagostq.yasemend
la propuesta d< Arturo Herrera para ocupar
M titularidad del[ Banco de Méx^
sido retirada de comisiones del Senado de la
República, el exsecretario de Hacienda confirmó

una semana ese hecho je füe
comunicado. A.través.de su cuenta ^
el exfuncionario señaló: "el presidente Andrés
Manuel López Obrador) raedeformó hace una
seniatia q lie había decid í(io recqnsidciar mi
nombramiento al frente
Ahora se;_abreJa ..posibilidad de que
mujer quien quede al frente de esta institución.

VISITA AMLO ZACATECAS
^.gobernador de Zacatecas, David Monreal,
recibirá hoy al presidente Andrés Manuel" López,
en el marco de la gira de trabajo que realizará
por la..entidad en uno de Íos_mpmentps más,
críticosddestodo.aritee
violencia. Segúnla.agenda, el .Presidente ar^
a. Zacatecas el miércoles 24 de nov
¡as. 1?:00. horaspresentará el_ Plan
P.ara la entidad Miento
el jefe del Ejecutivo, realizará su tradicional

Guadalupe, Zacatecas, a Jas siete
Se espera queel Presidente;.muestre_su apoyo en_
ternas.cpyunturales para el estado,_cpmo es ia_
seguridadpúbiicaJa_ trayés del_re^
lapresencia deja .Guardia .ÑacjwnalA así como
raayor apoyo en mareria ediicatH;a y de salud
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ELIMINACION DE LA VIOLENCIA
^I.CpngresQ de la. Ciudad de
Méjico .arrobo ja realización de

da í11. a í.1 a1.! ni_ 5 ?_r^_^A f ? v? (!^A
D.ía.IíApernacionai de.ia.Minlinación
de la Violencia,.contra la.Ruier_y_ei__
Á11A ^! A A A)Á?_ ' A A A í?_ s i Á ?A c l A^ _^ AÁ ^ A!"! A A
5^ A AOk í'íA _ AÁAAÍ <A?A Á¿)_ ¿ÍAcA i^*ÁA A <A?^A_ _ÍA_
lAAÍ.! Á !A A^í í ÍA _Í5^ 5A )A .^A. AA A <AAA 5r" !A A ?A C!¿1..

A)A)A A <rl A A ?5AA_ !^fA AAAAAAAAAAAAríA_ .^í 1J?1' fA
í AAlAArAA ^ fA ÍA AAAAÍ A A)A^_ í Í?_ í ÍÍÁ AAA Á AAA ÍAÁAA
de.la Violencia"contra_Ía_Muierj^_
ÍAA^AiA.A AAÍ..ÍQ.¿Í^¿(Á^Í "A ÍAA IAAA^A(Í)Á^. ¿ÍA?. IA Ai?.
Derechos .Humanos^
( AA^_ LA A A A P A A^ Ai A A_ O A ?AA í ?A _C A AO AÁ ! A ÁIA ¿l <A
ÍíAAA'A(A'A1íI d^ Q^nA'rAAi.^ A^I^^AAAA lA^^
contribuira ..construir u
libre.de.yjpjí^ria.contra las
mujeres.

MINIMO VITAL
•El ..diputado del.PAN,_Christian.

Ro elijri clij, i>resen tó a nt e
M.Congresg_de la..Ciudad la.
r^íX^ÁAÁA A C(<AÍ ÍAASr^A^ A A "^í _ÁÍA Á ?AA A A
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de 3 mil 200.pesos .mensuales,,
a más de 404 mil personas que
vivan..en pobreza .extrema en
'A.CDM^.EI ic^!A¡AdA)r AcnA!(Á
!QLy.?..Ms..perspnas..gue reciban
este..apoyo serían:.ldentiñcadas.
flor el inegi y el Conevaí a fin de
verificar"la_situaaónjecpnó^
de los beneficiarios^ evitar el uso
Ppilticp.AAk.ctorai de..este progrania.
Detalló que en la ca
existen..máside. 404 niil personas
t]AlCAÁ\^AAAAAP^bACAAAÍA^Acma.

GUARDERIAS EN CARCELES
*I:lAL'PykAd<A.J^r^caríi|l,c«aiio,
AAAAAA iAAA^A A ).fA .^AA^.A fr: ¡AÁ11 Al <r: A4AA ?A AaIa^AAAI^
y un protocolo integral dirigido
aj.as..nma_^
AÁsitan.alguno de los centros
penitenciarios de
México..Dijo ..qu_e]a_creación.dejas_.
guarderías es fundamental ya que
las niadres.privadas..de.su.libertad.,
PP. se separan deJos^ niños incluso
duranteJas .visitas^con^]^
en ocasionesoptan poiAencargar a

los menores con .personas.que _se_
encuentranL.dentrp de las
cárceieSj exponiendoi.ia.inte^ridad.
física del menor, precisó el
legislador.

TRAICIONA LA TECNOLOGIA
•En ..el. Congreso de ..la Ciudad de
México,,1a..falta..de pericia en el.
ípapeip. deja ..tecnología }^cotoó
entre las y los "legisladores su
primeraL.yfctima._Pues_en una_
sesión de jasi.Cpmisjpnes Unidas
de.Norniatiyid^
Prácticas^.Parjamentaria
Administraciónvj^rocura
de .lusticia..presidida por los
diputados jorge Gaviñp y
Octavio .RiyeroAal_diputadp_
fcderico.Ppring.se le.pas
sy.cámara...niientras..entraba al
baño 3/el..hecho .fue.difundido.
a través de las redes sociales.
D.UÍ.ante la anterior jegisía
fueron .numerosas.jas.pcaslpnes.,
epSíM las jjps diputados .pasaron
momentos bochornosos.
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ALEJANDRA
GALLARDO

COLUMNA INVITADA

Armas que se
trafican en México
pueden matar
hasta a tres niños
en un solo día
Durante el Consejo de Seguridad de la

ONU, cuya presidencia está a cargo
de México en el mes fíe noviembre, el
Secretario ele Relaciones Exteriores,
Marcelo Ebrard, sé refirió al tráfico ¡Ir
gal de armas. "Es un fenómeno global
que afecta gravemente y en múltiples

dimensiones a la población civil: destruye el tejido
social, propicia la violencia,en especial contra grupos
vulnerables, genera desplazamientos y flujos irregula
res de personas que desean escapar de contextos de
i use g u r id ad", refirió.

En ocasioneSvCuando se habla del impacto del uso
indiscriminado & ilegal de armas de fuego, se aleja del
estudio y análisis que éstas tienen en la vida de millo
nes de niñas, niños y adolescentes y por enríe si no se
mide o estudia, mucho menos se previene.

La sil nación en América Latina es de tal magnit ud,
que incluso la cancillería mexicana, durante el encuen
tro internacional, informó que alrededor de 500 per
sonas pierden la vida y otras tíos mil resultan herirlas
cada día por disparo ríe arma de fuego en el mundo,
añadiendo que en América Lal ina las cifras anuales de
violencia y muertes por armas de fuego son mayores
a las observarlas en zonas en las que se reconoce un
conflicto armado.

En este sentirlo,el informe5'El impacto de las armas
en los niños y niñas en zonas de guerra", «laborarlo
por Save theChildren, señala que las armas explosivas
matan o hielen a tres de cada cuatro niños y niñas en
los conflictos más letales del mundo.

En México, la guerra declarada Contra el crimen
organizado, desde hace dos sexenios, ha dejado una
ola de muertes por armas defuego, sin excluir a niñas
y niños de esas cifras aterradoras. Diariamente se re
gistran hasia t res homicidios dolosos cont ra personas
menores ríe edad, de acuerdo con cifras del Sistema
Nacional de Seguridad Pública (SNSP) entre enero y ju
lio dresie año, 340 menoresde edad fueron asesinados
en México con armas de luego, en ese mismo periodo
se reportaron 460 homicidios dolosos de niñas, niños
y adolescentes en el país,

Niños, niñas, adolescentes y personas jóvenes Itni
das,, víctimas de directos o del l uego cruzarlo, secuelas
ríe alguna rliscapacidad producto de una herirla con
arma de luego, desarrollo y crecimiento en situación
ríe orfandad, encarcelamientos injustos, niñez rcclu
tarla y nuestra infancia asesinada, son algunas de las
consecuencias colaterales del conflicto armado.

Esta es una realidad que no portemos negar y que,
como un buen paso las autoridades en México lian re
conocido. Siii embargo, falta trabajar en la prevención y
en la atención a las víctimas. No portemos ni debemos
olvidar que la crisis de violencia armarla daña el dere
cho de la infancia a vivir una vida libre ríe violencia.
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Las cuitas
de Xi linping

Nada debería preocupar aXi Jin
ping. I lace unas; semanas cimen
ló aun más su poder cuando el
Partido Comunista adoptó una
resolución histórica elevándolo a

la. altura cié Mao Zeelong y Deng
Xiaoping. Aelemás,, su reelección

el año entrante para un tercer período consecutivo
ele gobierno parece asegurado. Pero Xi se ha au
seiuado notablemente del escenario internacional.
Ningún presiriente chino había \ ¡ajarlo tanto al ex
tranjero como él, con un promeelio ele cal orce viajes
internacionales anuales* "Sus pasos diplomáticos
cubren iodo el múñelo" se vanagloriaba la prensa
China. Desdé el inicio de la pandemia interrumpió
sus salidas.y se ve difícil una reanudación próxima,
Como lo prueban sus ausencias del G20 en Roma y
en la cita, climática de Glasgow.

Cierto, Xi ha mamen ido reuniones virtuales con
Birlen, Pul in y Angela Merkel, entre otros. Sin embar
go la mayoría ele líderes mundiales han retomado la
diplomacia "sobre el terreno". Para muchos analistas
Xi debería imitarles si quiere posicionar a China como
alternativa al lirlerazgoestaelounielense y para contra
rrestar la mala imagen de su país causada por cues
tiones como el origen del COVID, las malas prácticas
comerciales o sus acciones en Hong Kong, Taiwán o
el mar Meridional ele China. Aislarse solo reduce las
oport unidades ele participar en un nivel rie lielerazgo
superior y manda un mensaje confuso al múñelo.

Varias parecen ser las razónes ele este retraimien

to. Hay un rebrote én China dé la pandemia, peque
ño compararlo con el europeo, pero el más extenso
desde agosto, lo cual podría evidenciar la baja efec
tividad ele la vacuna china. Las cosechas han sido
malas. La torpe decisión del gobierno ele advertir
a la población ele hacer acopio ele víveres para el
invierno provocó Confusión y colasen supermerca
dos. Pero quizá lo más grave es la posibilidad de un
aterrizaje forzoso ele la economía. Los promotores
inmobiliarios graneles y pequeños Sé han quedado
sin liquielez para pagar sus cuentas. También se ha
iniciado una ofensiva ele origen ieleológico coinni las
compañías tecnológicas, la cual ha crearlo un clima
ele desconfianza entre los inversionistas,:Sé verifica,
una caída en las ventas ele propiedades y tierras, la
cual está privanrlo a los gobiernos locales de una
imporlante fuente de ingresos y los pone en riesgo
de incumplir con los pagos rie sus deudas. Einal
nienie está la escasez de energía y el consecuente
desplome la producción inelusirial incluso en las
prósperas inelustrias de exportación.
Ante está situación las estimaciones de creci

mientoeconómico para 2021 y 2022sé reelucéñ Xi
Jinping pensaba iniciar una nueva década deificarla
a impulsar y presumir Su esquema ele desarrollo lla
mado "socialismo con características chinas'', pero
podría estar a las puertas ele presielir una etapa ele
estancamiento, sobre torio si insiste en sobre ieleo

logizar el modelo.
•Especialista en política comparada

@elosobruno
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ARTURO
ZARATE YTTE

¡DESDE EL
CONFINAMIENTO

¿Candidato por
encuesta en 2024?
H ay a quienes no les gusta la fórmula de la

encuesta para seleccionar al candida)o pre
sidencial, sospechan que sépuede prestar a.
manipulación. Hasta ahora, le ha funcionario
a Morena, ahí están los números y las guber
nat uras que liene, 17en total.

Para la candida i tira presidencial se p uso en
práctica cuando eran perref listas Andrés Man uel López O bra
flor y Marcelo Ebrarri. Ganó, el primero y el ségunrio aceptó
el resultac lo.

En el proceso de 2018, López Obrarior no Iuvo competen
cia en su recién oreado parliflo. Fue unánime el vereflicto fie
consejeros, miiilanles y simpatizantes, Eslabonó tres sexenios
fie campaña, hasta que consiguió el objetivo.

Morena sumó 5 gubernaturas en 2018, una en 201!) (elec
ción extraordinaria en Puebla) y 11 en 2021. asi que en los
hechos.le sobran argument os.para defender este mecanismo.

Por eso su decisión de seguir con la encuesta para selec
cionar a los canriirial os que con i peí irán por seis gubernal m as
en el 2022. No lo ha pensado flos veces,Es criterio en Palacio
Nacional y el lírier partidista Mario Delgado está convencido
de sus bondades y venlajas. porque ha ©vitadoescándalos y
fracturas.

Todos han terminado por aceptar el resultado rie las en
cuestas internas y han quedado conformes al ver ganar a los
canriiclalos en las elecciones. Revela que no se han manipu
lado preferencias de seguidores ni porcent ajes para favorecer
a deierminarios personajes.

Si la encuesta fuera falsa. Se descubriría el día de las elec
ciones, porque no ganaría el candidato seleccionado. Sería
evidenteque nunca.estuvo en el ánimo rie la sociedad.

El asunto es asegurarse que la encuesta sea seria, con mu
cho menos margen de error Es lo que explica que el parliflo, en
esta ocasión, fortalezca la fórmula, con lo que llama encuesta
"espejo". Hacer el pan ido su propia, encuesta y co tejarla con
la que hagan empresasespecializadas.

De cualquier maneta* aun cuando coincidieran los dos
ejercicios en el resultado, no desaparece el riesgo rie la rie
rrola, porque la encuesta válida y definitiva es la del voto en
las urnas.

Hay ejemplos en México y en oíros países de que las en
cuestas han llegado a fallar, las más recientes y vecinas, las qué
daban como favorita a Hillary ( limón para vencerá Donalri

Los métodos aeost umbracios y practicados por la mayoría
fie los parí iflos son el voto dé consejeros (convención), elec
ción interna con solo militantes (primarias) y elección abierta
niiliiantes simpatizantes."! ledazo" o imposiciónéS un método
atribuido al ffij por muchos años \ que todavía tienta a más
rie uno dentro fie este partido y otros.

Morena ya le agarró cariño a la encuesta, También fue .el
instrumento que utilizó para, elegir dirigente nacional. No
hay que olvidar las dificultades que enfrentó para hacerlo
por voto de la militancia. debido a la falta de padrón orde
nado. Anteda desconfianza, falta fie certeza eimparcialiflad,
opto por la encuesta y que la hiciera el Instituto Nacional
Electoral (INE). Dé cualquier mañera, no faltó quien pro
testara por el resultado.

En ese contexto, está trazado el camino hacia la elección fiel
candidato presidencial en el 2024, por encuesta. Hasta ahora,
para saber a quien quiere la sociedad, es lo que mejor le ha.
funcionado al partido que tiene el poder.
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NOTA AL PIE

Fuegos
Artificiales

ISRAEL
GONZÁLEZ
DELGADO

Nosenteramospor la prensa,:
con enorme anticipación,
que la Junia de Coordina
ción Polílica de la Cámara

fie Diputadosse reunirá con
los presidentes de las co
misiones unidas de Punios

Constit ucionales y de Energía, a fin de acor
dar el calendario preliminar para abordaren
Parlamento Abierto la inicialiva de reforma

elécírica enviada por el Ejecutivo Pederá!.
Las \ec.es que ha habido parlamento

abierto este sexenio, ha sido una simula
ción. Se recuerda especialmente el caso
de la Guardia Nacional y los .Fideicomisos.,
donde la mayoría legislativa pasó la inicia
Iiva presidencial sin cambiar ni una coma y
desoyendo i odas las opiniones expresadas
en el parlamento.

sistema eléctrico nacional establecido en

la legislación vigente, fueron las mismas
que ahora y el gobierno federal, tuvo un
discurso firme pero una estrategia de
liberadamente ineficaz para cambiarlo.
Empezó con un acuerdo de la SENER, que
cualquier abogado de medio pelo, podía
prever sería revocado en tribunales fe
derafes, Siguió con una modificación a
la ley sin modificar la constitución; in
sisto, todo esto cuando sí contaba con la
mayoría calificada. En cuanto pierde la
mayoría en las elecciones intermedias,
anuncia sus reformas (estas sí) más
controvertidas a la constitución; la mi

litarización de la Guardia NáC'°ñaI y la
reversión del cuasi monopolio eléctrico a
la ( I I .. A esto Se añade la opinión de las
calificadoras de "qué bueno que no va a
pasar la. reforma para que la. calificación
se mantenga estable''.

Lo anterior, hace pensar que quizás no
es la contra reforma eléctrica lo que más
le interesa al presidente, aunque pare/zea
que sí. En el mismo sentido, el día. lunes
salió publicado un acuerdo en el Diario
Oficial de la Federación, en el que el eje
cutivo federal instruye a las dependen
cias de la propia administración pública
federal, sus subalternos, a dar autoriza

ciones provisionales^Uña circular masiva
y glorificada, que generó las reacciones
ya esperables en los; "expertos* desde la
ruptura del pacto constitucional, hasta
lo que ustedes quieran. Por un acuerdo
administrativo que es plenamente, revisa
ble, judicialmente si alguien tiene interés
jurídico y que tiene como destinatarios,
únicamente, a funcionarios sobre los que
ya tiene poder de mando el presidente. Y
no, algo no se vuelve: de seguridad nacio
nal porque un acto administrativo lo diga,
también tiene que cumplir con el princi
pio de legalidad. Pero como siempre, to
dos hablan de eso mientras el presidente
hace quién sabe qué oirá cosa que Sí fe
importa. Ya n os e n t era re m os.

•Autor y consultor especialista
en políticas públicas.

Abogado de la Escuela Libre de
Derecho y catedrático universitario.

@lsraelGnDelgado

Ladijewiwm^

llevarán

préndente tenga

enlacámarade

dípífíaí/os./^ie.sc
sentido, tciíevo cine
toj^Jorm
puede ser njásMen
ííriífcíosííríÍKiííco

íít^\A///Oc/tíefiri(ff
MlQBdadiegMatiygjf
al menos en los

Lcrininoscnlosque
es¡tÉ planteadQj con
ííf.scoficx7«cíV>rie>í

vetroactivasde
Rermisos

No puedo evitar recordar que durante
los 3 primeros años, las quejas contra el
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Abusos

1 secretario de Salud
federal, Jorge Carlos
Alcocer Varela, ha re
conocido lodos los abu
sos cometidos por en el
Comité Normativo Na
cional de Consejos de

Especialidades Medicas (Conacem),
y manifestó una alianza entre la
Secretaría de Educación Pública y
la Secretaría de Salud para nuevas
especialidades medicas.
En semanas anteriores, Médicos

por la Esperanza publicaron un des
plegado en el que denunciaron las
irregularidades bajo las que operaba
cl Conacem, situación a la que dio
respuesta anteriormente el presi
dente de México y hoy respondió
puntualmente el titular de Salud.
Al participar en la conferencia

mañanera del presidente de la Re
pública Andrés Manuel López Obra
dor, el titular de Salud aseguró que
el Conacem no desaparece, sino que,
al ser parte de la Secretaría de Sa
lud, se necesitan generar nuevas lí
neas de trabajo, pues anteriormente
sólo se benefició a grupos de interés
pues se abusó en sus facultades.

"Ahí hay que meter mucho las
herramientas de transformación,
porque se está abusando en muchas
de esas direcciones de especialistas
que deberían y pueden ser muy in
tegradas y más fácilmente al camino
de la excelencia", aseguró Alcocer
Varóla
Añadió que este comité no va a

desaparecer, debido a que se ne
cesita la certificación y constancia
que la entidad como parte de la Se
cretaría de Salud otorga y que debe
organizar bien las especialidades.
Aseguró que la labor que hasta

hace unos días se realizaba en cl Co
nacem es una sil nación que se debe
corregir y transformar, por lo que
los cambios ya iniciaron.
"Comenzamos con cl nombra

miento de una nueva persona y ya se
trabaja en la unión de la SEP y Salud,
situación que va a favorecer la ge
neración de más especialistas, que
es lo que estamos planteando, por
lo que en breve les podré informar
los pasos que se: están siguiendo".
cnfaí.izó el titular de Salud.
Recientemente, fue destituido del

cargo Onofre Muñoz Hernández y

nombrado presidente del Conacem,
losé Ignacio Santos Preciado, doctor
en medicina y especialista en pedia
tría por la Universidad de Slanford,
infcelología c inmunología por la
Universidad de Utah.
Muñoz Hernández es identificado

como personaje cercano al expresi
dentc Felipe Calderón, quien otorgó
facultades extralegales al Conacem,
por lo que médicos de diversas es
pccialidades mostraron desacuerdo
con su anterior forma de operar,

VENTANAL
Con 92 de 114 votos, la consejera de
la Judicatura Federal Eoretta Ortiz
fue electa por cl Senado de la Rcpú
blica como Ministra de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación.
Esposa del Fiscal Electoral losé

Agustín Ortiz Pinchctti, Ortiz rindió
protesta esta misma tarde. A partir
del 15 de diciembre próximo ocupa
rá la vacante del Ministro Fernando
Franco.

CfUC SC(JltÍt'(l ÚCMClo
ejf CoilClCem durante
t()S J)l'()XllllOS ÍllCtS

Contra RéplicaFecha: 24/11/2021
Página: 11

Area cm2: 263

1 / 1

Columnas Políticas

Balcón público  / Pepe Delgado

Pepe Delgado

Costo: 49,806

Página 10 de 11



Es momento de legislar en materia de pensiones

1 sistema de pensiones en
nuestro país, podría colap
sar en los próximos años
dé no intervenir el gobier
no federal, así lo advirtió el
Centro de Estudios dé las
Einanzas Públicas de la Cá

mara de Diputados,, qué recomendó a
los legisladores act uar en la materia de
manera urgente porqué Kse registra una
tendencia creciente".

"Entre. 2035 y 2040, el total de obliga
ciones pensiona lias alcanzará su máximo.
Sé calcula que en 2035 las obligaciones a
ese año ascenderán a 1.2 billones de pesos,
cifraequivalénteal 20.1 por ciento del pre
supuesto total aprobado para el ejercicio
fiscal 2018", señaló

l.a ¡mestización, titulada "Gasto en
Pensiones y su Perspectiva de Largo Pla
zo'', él centro especializado del Congreso
de la Unión, descartó que dicho monto
sea el total fiel gasto en pensiones, pues
"hay otros esquemas de beneficio defi
nido, de los que no se cuenta con infor
litación para realizar alguna estimación,
ni conocersu flujo fie obligaciones, pero
que demandan fecursosi

Entre los casos que analizó, se encuen
tran los.sistemaspensionarios de cada ent i

dad del país, di das universidades públicas
y ele algunos organismos autónomos, como
él esquema dé retiro del Consejo fie la |u
flicattira Federal.

LoS investigadores parlamentarios pre
cisan qué, en este último caso, si bien el
monto de sus obligaciones pensionarías
pueden no represen lar demasiado resp.ee
to al total nacional, las cuantías qüeobtie
nen los trabajadores son significativamente
mayores, a la pensión mínima que tienen
garantizada los col izantes al Instit uto Mexi
cano del Seguro Social (I.MSS).

Elestudio demuestra que desde la re
forma al esquema pensionario fiel 1MSS,
el diseño de cuentas individuales se vis

lumbraba "muy prometedor" en cuanto
a Ja reducción del costo fiscal en la ma

teria, sin embargo, séacent úa al modifi
carse la Ley fiel Instituto de Seguridad y
Servicios Socialés dé los I ra baja do res
fiel Estarlo (ISSSTE).
Los esfuerzos por reducir el costo

fiscal se ven disminuidos por diversos
fací ores, entre ellos, "porque las reformas
que se dieron en algunos ol ros esquemas
pensionarios importantes, como el de
Petróleos Mexicanos, surgieron casi 20
años después de loscambios a la Ley del
Seguro Social".

En el caso de Petróleos Mexicanos (Pe

mex), se regist ró un aumento de 6.4 mil mi
llones de pesos (5.5%) con respeci o a 20 i 3,
según reportó la paraestatal al Congreso
fie la Unión.

"Los costos netos del periodo por con

cepto de beneficiosa los empleados en los
periodos del I de enero al 31 de diciembre
dé 2017 y 2018, ascendieron a 121.7 mil
millones de pesos (mdp) y 115.3 mil mi
llones de pesos respectivamente^ señaló
la paraestatal.

En el informe, detalla que dicha dife
rencia fue producto de los planes de be
neficios de retiro para sus trabajadores que
ofreció el gobierno federal—de la anterior
administración—.

PUNTO CERO
El pleno del Senario de la República eligió
ala jurista l.oretta Ortiz Ahlf como nueva
ministra de la Suprema Corte de Justicia
fie la Nación (SCJN), en susi.it lición del mi
nistro Eernando Eranco González Salas.

La. nueva integrante fiel máximo circuito
jurídico del país será la encargada de acti
var la reforma el Poder Jurlicial que tanto
requiere el presidente López Obrador.

•periodista
@JoseVictor Rdz
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